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Consideraciones acerca de
las madres trabajadoras
Deacuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo

ENOE realizada por el Inegi en 2023 existen aproximadamente 17
millones de madres trabajadoras lo que significa que más del 70
de las mujeres que perciben un sueldo por su trabajo son madres de
familia

En el artículo 170 de la Ley Federal del Trabajo los derechos de las
madres trabajadoras son de manera general la omisión de trabajos

que exijan mucho esfuerzo durante el embarazo descansar 6 semanas anteriores y
posteriores al parto 2 reposos extraordinarios al día para alimentar a las y los bebés
en periodo de lactancia recibir el salario íntegro durante el periodo de descanso y
regresar al mismo puesto de trabajo sin afectar la antigüedad laboral En este contexto
el Tribunal electoral de la Ciudad de México recientemente realizó modificaciones a

su reglamentación interna en materia de relaciones laborales para favorecer a madres
trabajadoras ampliando la temporalidad del derecho de lactancia En este contexto
el Tribunal Electoral de la Ciudad de México recientemente realizó modificaciones a

su reglamentación interna en materia de relaciones laborales para favorecer a madres
trabajadoras ampliando la temporalidad del derecho de lactancia

Pero aún falta mucho por hacer a nivel social para reconocer el gran esfuerzo que
realizarnos las madres trabajadoras y es que aún en nuestros días con base en expec
tativas derivadas de las tradiciones familiares históricas muchas personas consideran
que la atención de las hijas e hijos es un asunto que principalmente nos corresponde
a las mujeres a pesar de que tenemos la necesidad de trabajar para darles sustento

Pareciera que frente a la nueva realidad de las madres trabajadoras que tienen
las mismas y muchas veces más cargas de trabajo y complicaciones laborales que los
hombres esa perspectiva tradicionalista sigue presente en nuestra sociedad pese a
las injusticias que entraña Si las circunstancias de vida cambian nuestros puntos
de vista deberían evolucionar en el mismo sentido

Aunque existen disposiciones legales que protegen a las madres trabajadoras
durante y después del embarazo debería considerarse que el desarrollo humano
y todas las problemáticas que ello implica al paso de los años apenas comienzan
con el parto y distan mucho de ser las más complejas especialmente tratándose de
madres solteras

Es cierto que hay muchos padres comprometidos en las necesidades de sus hijas
e hijos pero a nivel laboral se debería impulsar más profundamente la sensibilidad
social a todas las dimensiones del caso por ejemplo en el nivel de agotamiento al
conciliar armónicamente la vida familiar profesional y laboral Sigamos trabajando
para lograr la equidad profunda y completa que se requiere actualmente respecto
de estas circunstancias

Resolutivo Invito a todas las madres trabajadoras a consultar el artículo 170 de
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la Ley Federal del Trabajo para analizar los detalles de las disposiciones que les
protegen y todas sus prerrogativas

Magístrada del Tribunal Electoral de la CDMX
MarthaMercadoRm
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Candidatos al GCDMX
deben plantear su proyecto de

gobierno a partir del día 20
Jennifer Garlem

Los candidatos al GCDMX deben aclarar
proyecto degobierno apartir del20 de enero
Las campañas iniciarán en
marzo el 1 para los aspirantes a
la jefatura de Gobierno y el 31
para diputaciones y alcaldías de
la Ciudad de México

Elecciones2024
Jennifer Garlem
metropoli cronica com mx

Los aspirantes a gobernar la Ciudad de
México Santiago Taboada PAN Cla
ra Brugada Morena y Salomón Chertori
vski Movimiento Ciudadano presenta
rán a partir del 20 de enero las propues
tas con las que habrán de competir por la
Jefatura de Gobierno

El pasado 3 de enero culminaron las
precampañas en la capital del país de
acuerdo con el calendario del Instituto

Electoral de la Ciudad de México IECM
ahora los partidos y coaliciones deberán
registrar sus plataformas electorales entre
el 20 de enero y el 3 de febrero para luego
solicitar el registro de sus candidatos del 8
al 15 de febrero

Una vez que queden aprobados las
campañas iniciarán en marzo el 1 para
los aspirantes a jefa de Gobierno y el 31
para diputaciones y alcaldías en ambos
casos las campañas acaban el 29 de mayo

Clara Brugada Santiago Taboada y Sa
lomón Chertorivski son los tres precandi
datos únicos por Morena PT PVEM PAN
PRD PRI y Movimiento Ciudadana res
pectivamente al cerrar las precampañas
destacaron los puntos que para ellos son
los ejes de su discurso
SALOMÓN CHERTORIVSKI

Chertorivski cerró su precampaña con ha
bitantes de la colonia Federal en la alcal
día Venustiano Carranza a quienes pro
metió que no olvidará las promesas de me
jorar los servicios de salud educación e
infraestructura de las 16 alcaldías

La estrategia de campaña de Cher
torivski se destacó por el encuentro
personal con la ciudadanía y su aten

ción por platicar con cada uno de ellos
sin importar el número de asistentes
Además confía en que el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México TECDMX
actuará conforme a la Ley luego de que
denunció a Taboada y a Clara Brugada por
participar en acciones anticipadas de cam
paña y haber cometido delitos electorales

Quienes participamos tendríamos que
jugar limpio y no podemos creer que ha
ciendo trampa se puede ganar han hecho
trampa desde antes de que iniciaron las
precampañas claro que utilizaron recur
sos públicos para su propaganda le digo
a Santiago y a Clara que jueguen limpio
el tribunal actuará con pulcritud y serie
dad las denuncias se van a judicializar

Igualmente recalcó que su movimien
to es totalmente diferente a Morena ya
que él no es una copia del PRI y sus malos
manejos en relación a los grandes míti
nes con personas que no son simpatizan
tes de los partidos o coaliciones

CLARA BRUGADA

Cuando Brugada cerró sus actividades de
precampaña por la jefatura de Gobierno
presumió que dicho periodo lo concluyó
con 30 puntos por encima de la coalición
Va X la Ciudad de México encabezada

por Santiago Taboada partido al que ella
nombra del cártel inmobiliario y que a
su parecer no tiene oportunidad frente a
la simpatía e intención del voto que ella
ha logrado con la gente

Con la clausura de la primera fase de
su movimiento Morena el Partido del
Trabajo PT y el Partido Verde Ecologista
de México PVEM buscan que la exalcal
desa de Iztapalapa sea la candidata única
que derrote a Santiago Taboada y a Sa
lomón Chertorivski en las elecciones del

próximo dos de junio
Afirmamos que el corazón de la Ciu

dad de México está con la Cuarta Trans

formación terminamos con un movi
miento más unido que nunca nos consoli
damos como una fuerza ganadora somos
la fuerza de la esperanza y un movimiento
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que no admitira ni un paso atras ni a la
corrupción

Somos la fuerza mayoritaria y no va
mos a permitir que el partido del cártel
inmobiliario avance ni un milímetro en
seis meses las fuerzas que representan la
corrupción enfrentarán una derrota histó
rica y contundente ganamos la precam
paña porque todas las encuestas lo confir
man estamos más unidos que como ini
ciamos en cambio los otros salieron divi
didos debilitados y no avanzan afirmó

Prometió que de resultar ganadora en
las urnas trabajará por una capital que
cuide a los negocios a las mujeres y ni
ñas así como a los recursos naturales y la
salud de las personas mayores

Igualmente aseguró que en su agenda
tendrán prioridad temas y problemáticas
como la desigualdad social de la mano
con el crecimiento de la clase media

SANTIAGO TABOADA

En ese sentido el precandidato de la
coalición Va x la Ciudad de México

Santiago Taboada concluyo la primera
etapa del periodo electoral y confirman

do que su gubernatura en Benito Juárez
deja resultados exitosos como la seguri
dad el goce de servicios y la óptima ca
lidad de vida derechos que según él no
existen en el territorio que dirigió su ri
val Clara Brugada ya que a su parecer
es un territorio abandonado desigual e
inseguro

El exalcalde junto a sus tres partidos
aseguró que mantiene una amplia ven
taja y confirmó que el respaldo durante
sus recorridos avala su próximo triunfo
Señaló no temer los posibles malos mane
jos de Morena al momento de la elección
ya que con los obstáculos que nos han
puesto como lo la licencia o los dos últi
mos años con la Fiscalía así como entra
mos a las 16 alcaldías vamos a ganar la
ciudad en cinco meses afirmó

Además de que considera que la segu
ridad es un tema que se debe de atender
con urgencia señaló que es necesario re
gresar los programas sociales que Morena
desapareció como el Seguro Popular que
garantice el derecho a la salud universal

Le quitaron el derecho a los hospitales
de mejorar su calidad y los planteles edu

cativos están en muy malas condiciones
la gente tiene dos opciones en la boleta
que vea los resultados de Clara y los míos
en Benito Juárez ella con todo el presu
puesto y toneladas de dinero no cambió
las cosas logré la alcaldía más segura del
país presumió

Los partidos y coaliciones
deberán registrar sus

plataformas electorales
entre el 20 de enero y el 3 de
febrero para luego solicitar
el registro de sus candidatos

del 8 al 15 de febrero

Salomón Chertorivski Clara Brugada Santiago Taboada
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ELTEPJF
BAJO AUSTERIDAD

Y ATAQUES
El Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación ha sido uno de los
blancos preferidos del Ejecutivo

federal además de enfrentar una
crisis interna con la renuncia

forzada de su presidente
padece la reducción de

gastos esenciales y otros
considerados como

privilegios debido a la
política de austeridad de la

administración federal
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#OrganosAutónomos

Y ATAQUES
El Tribunal Electoral del Poder Judicial
de laFederaciónha sidounode los
blancos preferidosdel Ejecutivo
federal ademásde enfrentar una crisis
internacon la renuncia forzada de su
presidente padece la reducciónde
gastos esenciales yotrosconsiderados
como privilegios debido a la
política de austeridad de la
administración federal
POR DANIEL FLORES

Lanarrativa delGobierno

federal encontra de los

órganosautónomosha
cobrado fuerza en fe

chas recientes Incluso

se han lanzadodiversas amenazas

que tienen que ver con desman
telar estos entes en términos de

presupuesto o en su caso con
eliminarles facultades

Uno de los blancos predilec
tos del Ejecutivo federal ha sido

el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación TEPJF
que recientemente vivió una cri
sis interna con la renuncia forza

da de su presidente y el amago
de un recorte presupuestal para
este año

Para 2024 el máximo tribunal
constitucional tendrá un presu
puesto de tres mil 622 millones
de pesos lo que representa 270 2
millones de pesos menos de los
asignados en 2018 cuando An

drés Manuel López Obrador tomó
las riendas del país

Una de las principales críticas
del titular del Ejecutivo federal
propagadas por diputados y
senadores del partido oficialis
ta es lo oneroso que resultan
los órganos autónomos como
el Instituto Nacional Electoral

INE y el mismo Poder Judicial
de la Federación por lo que ha
insistido en someterlos a medi
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das de austeridad republicana y
disciplina financiera

Pese a los señalamientos de

ser una burocracia dorada el
Tribunal Electoral en términos
reales no ha tenido aumentos en
su presupuesto en esta gestión
Por el contrario según informes
presentados por su expresidente
magistrado y los contratos de los
últimos años ha experimentado
una reducción en los gastos y
otras prestaciones consideradas
como privilegios

Según el informe de labores
presentado por el magistrado Re
yes Rodríguez Mondragón a fines
de 2023 en el Tribunal se restrin
gieron viáticos y pasajes aéreos
internacionales en primera clase
en acato a las medidas anunciadas

por el Gobierno federal
Entre las políticas adopta

das en los últimos años se en

cuentra también la reducción

del uso de vehículos oficiales
ya que en años anteriores cada
magistratura podía disponer
de hasta nueve coches Ahora

solo pueden ocupar cinco La
controversia generada por la
entrega de viáticos también
fue sometida a revisión Según
cifras publicadas por el TEPJF
para 2022 este concepto regis
tró una disminución al ejercer

un monto de 249 mil pesos
Otro rubro que presentó una

disminución fue el concepto de
pago de peaje en carreteras y au
topistas en el país al registrar en
2021 un desembolso de 578 mil

pesos La dotación de combusti
ble a vehículos que conforman la
flotilla del Tribunal Electoral no

quedó exenta de la política de
austeridad

Otras medidas adoptadas
por la administración anterior
incluyen la regulación del otor
gamiento de vales de despensa
a personal operativo y de man
do medio limitándose a 15 por
mes y la eliminación del fondo
de alimentos para mandos su
periores que ascendía a 28 mil
pesos mensuales Prestaciones
que han generado polémica y
que han sido usadas para cali
ficar a este tribunal como parte
de una élite

Los millones que sí se
consumen

A pesar del ahorro que se re
gistra anualmente el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación tiene otras nece

sidades que cubrir por las cua
les destina millones de pesos
del erario

Se trata de partidas presu
puéstales para el mantenimientc
y equipamiento de seguridad de
las salas regionales así como de
diversos inmuebles que confor
man este órgano jurisdiccional er
todo el territorio nacional

De acuerdo con datos del TE

PJF publicados en la Plataforma
Nacional de Transparencia PNT
los contratos celebrados para dai
mantenimiento a diversos edifi

cios así como el equipamiento
de seguridad y otros rubros har
costado cerca de 50 millones de

pesos en los últimos seis años
Los contratos que ha firmado

el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación son

múltiples para este rubro y las
empresas que son favorecidas
por estos montos también son
diversas

Por ejemplo para el 2023 el
FEPJF destinó más de 12 millones

de pesos exclusivamente al ru
bro de mantenimiento Esta cifra

representa una disminución res
pecto al ejercicio fiscal anterior
a que en 2022 la erogación al
anzó la cantidad de 17 millones

591 mil 571 pesos Por su parte
en 2021 el órganojurisdiccional
desembolsó un presupuesto de
5 millones 058 mil 588 pesos en
este concepto

El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de laFederación TEPJF

ha suscrito diversos contratos
en el ámbito de mantenimiento
y equipamientos beneficiando
a varias empresas con montos

millonarios

 .  2024.01.15



Pág: 11

Confío en la dirección
de lamagistrada

presidenta Mónica Soto
y el magistrado Felipe
Fuentes Desde la Cámara
de Diputados hicimos un
esfuerzo por revertir el
recorte al TEPJF mediante
una reservapara devolverle
500 millones de pesos al
Tribunal a fin de que contara
con todos los insumos
y personal necesario
para afrontar la elección
presidencial en 2024

Hamlet García

Diputado de Morena
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LOS CONTRATOS
Y LAS EMPRESAS
FAVORECIDAS

El Tribunal
Electoral ha

asignado
considerables
recursos para

servicios de
mantenimiento

limpieza y
seguridad
a diversas
empresas

por montos
millonarios

Loscontratos que ha firma
do el Tribunal Electoral

son diversos y van desde
mantenimiento a las instalacio

nes equipamiento de seguridad
hasta medidas correctivas para
diversos inmuebles que confor
man el órgano constitucional

Uno de los contratos que mas
recursos ha consumido es uno

firmado con la empresa CAVSA
MCL S A DE C V el cual ascen
dió a más de seis millones de

pesos para dar mantenimiento
preventivo y correctivo de los in
muebles que conforman la Sala
Superior Sala Regional Ciudad
de México Sala Regional Espe
cializada y Sala Regional Toluca
y del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación

Para 2023 y 2022 CAVSA
MCL ganó dos licitaciones pú
blicas por un total de más de
12 millones de pesos Mientras
tanto esta empresa acumula
cuatro contratos como pro
veedor del gobierno federal
por un monto de 18 2 millones
de pesos entre los años 2017 y
2021 según el portal Quién es
quién wiki

Además en una revisión que
realizó este diario se constató
que el máximo órgano de justicia
electoral del país erogó recursos
para cuestiones de limpieza por
montos que significaron millo
nes de pesos

Para esta labor RAPAX S A de
C V ha sido uno de los corporati
vos favorecidos por las licitacio
nes públicas que ha lanzado el
Tribunal En 2021 esta empresa
ganó un contrato por un millón
108 mil 447 pesos

El contrato que se asignó fue
para servicio de limpieza del
mobiliario interior y exterior
e inmuebles de la Sala Supe
rior de la Sala Regional Ciudad
de México y de la Sala Regio
nal Especializada del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación Otras empresas
registran montos superiores a
los 300 mil pesos

También otros servicios por
los cuales se han desembolsa

do importantes partidas presu
puéstales son para el servicio de

transcripción de audio a texto de
las sesiones públicas y o even
tos del Tribunal para 2023 por
el cual se erogaron dos millo
nes 406 mil 696 pesos para el
particular Maribel Guadalupe
Negrete Patricio

Uno de los
contratos que
más recursos ha
consumido es uno
firmado con la
empresa CAVSA
MCL S A DE CV
el cual ascendió
amás de seis
millones de pesos
Los contratos
que ha firmado
el Tribunal
Electoral son
diversos y
van desde
mantenimiento a
las instalaciones
equipamiento
de seguridad
hastamedidas
correctivas
para diversos
inmuebles
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LOS GOLPES
DE ESTADO

La renuncia de Reyes Rodríguez
Mondragón a la Presidencia se
suma a una serie de situaciones que
parecen volverse una constante en
el tribunal constitucional del país
Esta es la tercera ocasión en la que
se gesta una situación de este tipo

Larenuncia del magistrado
Reyes Rodríguez Mondra
gón a la Presidencia es una

situación que aparenta volver
se una constante en el tribunal

constitucional del país en los
últimos años

Es así que esta es la tercera

ocasión que se genera un golpe
de Estado en la presidencia del
TEPJF pues anteriormente Jani
ne Otálora también fue presio
nada para dejar el cargo el cual
fue tomado por José Luis Vargas
en 2020 quien tampoco pudo
concluir su periodo tras confor

marse un bloque de magistrados
en su contra

La crisis que resurge cada
cierto tiempo en el Tribunal
impacta en la credibilidad del
órgano jurisdiccional que este
año enfrentará la elección más

grande de la historia de México
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al disputarse cerca de 20 mil car
gos de elección popular

Ernesto Guerra analista polí
tico asegura en entrevista con
Reporte índigo que la salida de
Reyes Mondragón confirmó una
crisis institucional que vive el TE
PJF y evidenció el vacío que se
generó por los dos bloques de
magistrados que se generaron
a partir de esta ruptura

Este no fue un incidente

aislado ya que es la tercera vez
que se enfrentan a una suerte
de golpe interno siendo los
antecedentes más recientes

los conflictos entre Otálora y
José Luis Vargas así como la
llegada de Reyes Rodríguez en
circunstancias similares a la

solicitud de Vargas advierte
Ernesto Guerra

A pesar de estas circunstan
cias que envuelven al Tribunal
el especialista electoral niega
que esta crisis se encuentre
directamente relacionada con

las resoluciones judiciales sino
agrega se debe a la pérdida de

confianza en tres magistraturas
Y detalla que este conflicto

no puede considerarse aisla
do de la narrativa política del
país pues el gobierno en turno
ha mantenido una constante

ofensiva en contra de órganos
autónomos como el Instituto

Nacional Electoral INE el Insti
tuto Nacional de Transparencia
INAI y el mismo TEPJF los cua

les se busca debilitar o incluso

desaparecer
En este contexto Guerra ad

vierte el recorte de más de cinco

mil millones de pesos al INE así
como los impactos negativos
que ha tenido Tribunal Elec
toral hace unas semanas con

la salida de Reyes Mondragón
por lo que plantea un escenario
complicado especialmente de
bido al periodo electoral que se
vivirá este 2024

La amenaza constante de

recortes presupuéstales se
presenta como un desafío adi
cional en un momento crucial

para la democracia del país En
términos generales el TEPJF ha

desempeñado un buen papel y
ha mantenido su autonomía
concluye Guerra

Sí hubo
una crisis

institucional hubo
un vacio y fue
lastimoso porque
no es laprimera
vez que llega a un
especie de golpe
estado interno le
sucedió a Otálora
con José Luis
Vaigas y la forma
en que llegó Reyes
Mondragón fue
similar cuando
el magistrado
Vaigas declinó a la
presidencia

ErnestoGuerra
Analista político

La cnsis que resurge cada cierto tiempo
en el Tribunal impacta en la credibilidad
del órganojurisdiccional que este año
enfrentará la elección más grande de la
historia de México
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La sala superior del TEPJF
ordenó a la regional volver a
analizar mitin del Presidente

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Después de que gobernadores de
Morena se quejaron de una senten
cia de la sala regional especializa
da del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
fuentes de esta instancia explicaron
que la determinación fue en cum
plimiento a un mandato de la sala
superior que le dio argumentos pa
ra señalar que el presidente Andrés
Manuel López Obrador sí violó los
principios de imparcialidad neutra
lidad y equidad en la contienda en
el Quinto aniversario del triunfo
democrático

Aunque el 9 de noviembre el ple
no de la sala especializada del Tri
bunal Electoral declaró inexisten
tes estas violaciones la senadora
del PAN con licencia Kenia López
Rabadán impugnó esta resolución
ante la sala superior la cual ordenó
analizar nuevamente este asunto

En sesión pública del 29 de no
viembre dicha sala resolvió que la
especializada debía hacer un aná
lisis de fondo y consideró que la
sentencia impugnada debe confir
marse en lo relativo a la inexistencia
de la vulneración a las reglas del in
forme anual de labores y revocarse

respecto del resto de las infraccio
nes para efectos de que se emita
una nueva resolución que subsane
los vicios derivados del análisis
deficiente que realizó la sala espe
cializada del discurso materia de la
controversia refiere la resolución

Ante ello el pasado 13 de enero
el pleno de la sala especializada
del TEPJF volvió a discutir este
asunto y determinó que el titular
del Ejecutivo nacional sí incurrió
en promoción personalizada uso
indebido de recursos públicos y
vulneración a los principios de im
parcialidad neutralidad y equidad
en la contienda

Sin embargo la sentencia ratificó
que el mandatario no llevó a cabo
actos anticipados de precampaña
y campaña y tampoco benefició a
Morena en su discurso del primero
de julio de 2023

Lo anterior se definió porque la
sala superior le ordenó analizar de
manera exhaustiva y congruente el
discurso pronunciado por el Presi
dente de la República en el evento
materia de controversia y a partir
de la valoración de los elementos
semánticos sintácticos pragmá
ticos y contextúales determine si
se acreditan o no las infracciones
impugnadas
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Perfila el TEPJF
ratificar multas
a Morena
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El magistrado del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF Felipe de la Mata
Pizaña hizo público el proyecto de
sentencia que perfila confirmar las
multas que el Instituto Nacional
Electoral INE impuso a Morena
por las irregularidades encontradas
en los informes de ingresos y gastos
que utilizó en los actos de su pro
ceso para elegir a la representante
de la coordinación nacional de los
comités de defensa de la Cuarta
Transformación

El pleno de la sala superior discu
tirá este asunto en la sesión pública
del miércoles donde el magistrado
Felipe de la Mata propone confir
mar el acuerdo del INE además
de señalar que fue correcto que se
recurriera a la lista de precios del
último proceso electoral 2020 2021
para calcular el valor de los gastos
no reportados

Ante lo extraordinario de los
procesos internos de los partidos

el togado expone que dicha lista es
la más completa a su alcance ya
que tenía información de precios
de todo el país

Además el INE actualizó los cos
tos en relación con el índice nacio
nal de precios al consumidor

El proyecto del magistrado tam
bién indica que el hecho de que se le
realizaran múltiples observaciones
a Morena no constituyó una prác
tica para entorpecer su defensa
pues se hicieron para garantizarla
y que pudiera expresar al INE sus
consideraciones antes de que se le
impusiera alguna sanción

Luego de que Morena impugnó
ante la sala superior del Tribunal
Electoral el proyecto de sentencia
explica que si se emitieron normas
para fiscalizar este proceso político
no significó que al partido se le apli
caran reglas nuevas pues los par
tidos siempre han tenido la obliga
ción de reportar todos sus ingresos
y gastos por lo que no existieron
nuevas obligaciones Además la
aplicación de esas determinaciones
fue ordenada por la sala superior en
una sentencia previa
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Plantean en TEPJF castigar miles de anuncios espectaculares

Buscan confirmar
multa a Morena
Rechaza magistrado
los argumentos
contra sanciones

por 68 millones
ÉRIKA HERNANDEZ

El magistrado Felipe de la
Mata propuso a la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral ra
tificar una multa de 68 millo
nes de pesos contra Morena
por irregularidades contables
en el proceso de selección de
Claudia Sheinbaum como su
abanderada presidencial para
la elección de 2024

En su proyecto de sen
tencia el juez electoral deter
minó que los seis aspirantes a
la candidatura morenista in
currieron en omisión de gas
tos y que argumentaron que
fueron simpatizantes quienes
realizaron las aportaciones

La irregularidad princi
pal es la colocación de es
pectaculares pues el INE de
tectó más de 4 mil en todo el
Pais y calculó que con Adán
Augusto López supuestos
espontáneos invirtieron al
menos 15 millones de pesos

El organismo realizó una
investigación mediana pues
no contó con el personal su
ficiente para que fuera deta
llada Pese a ello detectó que
los espectaculares pudieron
costar 24 millones de pesos
por lo que se impuso una

multa de 37 millones
El magistrado dio la ra

zón al INE en el sentido de
que si bien la ciudadanía en
ejercicio de su libertad de
expresión puede emitir opi
niones relacionadas con cual

quier persona servidora pú
blica la difusión de publici
dad de manera sistemática
y a lo largo del territorio na
cional genera un beneficio
a quienes participan por lo
que no puede considerarse
como un hecho espontáneo

Al contrario debe con
siderarse como parte de un
proceso político para la per
sona que ahí aparece y co
mo objeto de cuantificación
y acumulación a sus gastos
además de que los deslindes
ni las acciones del partido
fueron suficientes para frenar
la difusión masiva

Morena buscó deshacer
se de la multa argumentan
do que dichos espectaculares
estaban en diversos procedi
mientos sancionadores revi
sados por la Sala Especiali
zada por lo que De la Mata
advirtió que eso no es impe
dimento para que el INE ha
ga su trabajo

El INE no estaba obliga
do a esperar una sentencia
por parte de la Sala Regional
Especializada de este Tribu
nal para emitir un pronun
ciamiento sobre los hechos

En el ámbito adminis
trativo sancionador electoral
pueden coexistir dos tipos de
responsabilidades a partir de
los mismos hechos al existir
marcos normativos y mate
riales diferenciados indica

La multa también tiene
que ver con la organización
de eventos transporte y en
trega de propaganda utilita
ria a los asistentes a mítines

Morena afirmó que sus
cuatro aspirantes habían gas
tado menos de 20 millones
pero la autoridad demostró
que el gasto fue superior a 60
millones en tres meses

Dichos ingresos y egresos
no fueron incluidos en su re
porte registrado ante el INE

Morena alegó que tuvo
que reportar gastos con base
en una matriz de precios ela
borada para el proceso elec
toral 2021 y que enfrentó
prácticas dilatorias por par
te del INE lo que l impidió
elaborar un reporte correcto

En su proyecto de sen
tencia que se prevé discu
tir el miércoles De la Mata
desestimó las argumentacio
nes de Morena en contra de
la multa del INE y aclaró
que todos los requerimien
tos fueron ordenados por la
Sala Superior del Tribunal
Electoral
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Conceptos y monte que Morera no reportó en su proceso
para designar a Claudia Sheinbaum y tes respectivas multas
que podrían ser confirmadas
Millones de pesos

Eventos y propaganda localizada 20 269 634 42
en visitas de verificación

Gastos por propaganda colocada 37 409 282 18
en la vía pública

Gastos por concepto de transporte 1 082 166 80

Bitácoras de gastos menores 2 769 066 39

Documentación o evidencia que justifique 3 474 890 43
el objeto partidista de gastos

Fuente Tribunal Electoral
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EL MAGISTRADO SEÑALA FALLAS EN COMPROBACIÓN DE GASTOS

Pide De la Mata confirmar multa contra Morena
Felipe de la Mata magistrado del
Tribunal Electoral del PoderJudi
cialde laFederación TEPJF pro
pondráa laSalaSuperiorconfirmar
la multapor61 5 millones depesos
que el INE impuso a Morena por
fallas enlacomprobaciónde gastos
de su proceso interno en el que se
designóaGaudiaSheinbaumcomo
precandiata presidencial

Se esperaqueelproyecto seavo
tado en la sesión de este miércoles

Señala que los argumentos de
Morena para revertir la multa son
infundados e inoperantes yconsi
deracorrectalaformaenqueel INE
impusolamulta el 15 dediciembre
y la metodología que utilizó

El órgano electoral estimó que
Morenaomitió reportargastospor

conceptodeeventosypropaganda
yporconceptode transporteybitá
coras de gastos menores

Morena se quejó de que la deci
siónviola elprincipio de legalidad
pues no se le aplicó adecuadamen
te una matriz de precios acusó
además que quedó rebasado para
responder al gran número de ob
servaciones del INE DavidSaúlVe a
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Prevén sancionar con 68 mdp al guinda
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder

Judicial de la Federación TEPJF prevé
ratificar la multa que el Instituto Nacio
nal Electoral INE impuso a Morena por
68 millones de pesos por las irregularida
des detectadas en el ejercicio de ingresos
y egresos en el proceso interno que reali
zó con las corcholatas

De acuerdo con el proyecto de resolu
ción elaborado por el magistrado Felipe
de la Mata Pizaña el cual será sometido
ante el pleno en la sesión del próximo
martes 16 de enero son infundados e
inoperantes los alegatos que presentó el
partido guinda en la impugnación que
realizó ante este órgano electoral

El expediente registrado como SUP
RAP 391 2023 confirma que Morena

incurrió en omisiones e irregularidades
contables en el proceso del que surgió la
postulación de Claudia Sheinbaum a la
Presidencia de la República

Uno de los argumentos reclamados
por Morena fue la matriz de precios que
utilizó el INE para la fiscalización porque
recurrió al padrón de proveedores corres
pondiente a los comicios de 2020 2021
pero la propuesta del TEPJF puntualiza
que el instituto cuenta con fa
cultades para determinar su sis
tema de revisión

Tampoco le asiste la razón
cuando afirma que la matriz de
precios debe elaborarse a partir
de la información proporciona

da por los sujetos fiscalizados durante
el proceso de fiscalización pues la in
formación se podrá obtener de los pro
veedores autorizados en el Registro Na

cional de Proveedores en relación con
losbienes y servicios que ofrecen en las
cotizaciones con otros proveedores que
ofrezcan los bienes o servicios valuados
o las cámaras o asociaciones del ramo de

que se trate
Lo alegado en cuanto a que la ma

triz de precios al haber sido elaborada
en el periodo de una campaña
concurrente 2020 2021 im
plicó un aumento en la oferta y
demanda de los bienes y servi
cios es inoperante establece la
propuesta del magistrado De la
Mata Pizaña

169
Mdp de multa
aplicó el INE a

Morena por ano
malías en 2022

 .  2024.01.15



Pág: 21

Magistrado busca
sancionar a Morena
Felipe de la Mata explica que fue correcto que el INE
sancionara al partido por inconsistencias en informe
VÍCTOR GAMBOA

nacion cluniversal com mx

Felipe de laMata magistrado del
Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación TEPJF
propone confirmar diversas
multas que el Instituto Nacional
Electoral INE impusoaMorena
por inconsistencias detectadas
en el informe de ingresos y gas
tos que utilizó en su proceso para
elegir la Coordinación Nacional
de los Comités de Defensa de la
Cuarta Transformación misma
que ganó Claudia Shcinbaum

Un su proyecto el magistrado
explica que ante lo extraordina
rio de los procesos internos de
los partidos políticos fue correc
to que el INE usara la 1 istade pre
cios del último proceso electoral
federal 2020 2021 para calcular
el valor de los gastos no repor

tados por ser la más completa a
su alcance ya que ten ía informa
ción de precios de todo el país
Además en esa lista de tarifas el
INE actualizó los costos con re
lación al índice Nacional de Pre
cios al Consumidor

También señala que el hecho
de que se le realizaran múltiples
observaciones al partido no
constituyó una práctica para en
torpecer su defensa sino para
garantizar su derecho de defensa
yque pudieraexpresar al INU sus
consideraciones antes de que se
le impusiera alguna sanción

U1 documento destaca que el
hecho de que se emitieran nor
mas para fiscalizar este proceso
político no significó que al parti
do se le aplicaran normas nuevas
que no frieron previstas pues los
partidos siempre lian tenido la
obligación de reportar todos sus

ingresos y gastos por lo que no
existieron nuevas obligaciones

Además la aplicación de esas
normas fue ordenada por la Sala
Superior en el SUP JDC 255 2023
y acumulado explica

Finalmente el magistrado De
la Mata considera que Morena
no tiene razón cuando señala

que diversas sanciones fueron
ileg úes porque se aplicaron por
propaganda que no estaba rela
cionada directamente con su

proceso político ya que contra
rio a lo que señala el Instituto
Nacional Electoral sí explicó las
razones por las que consideró
que la propaganda en la que se
difundió la imagen nombre le
ma o emblema de personas que
participaban en ese proceso ge
neraron beneficios que debían
ser contabilizados

 .  2024.01.15



Pág: 22

El magistrado del TEPJF afirma que las sanciones no fueron ilegales
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ES UN ACUERDO DE INE

Ratifica tribunal medidas vs Claudia
por incluir a menores en un video
El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
dejó firmeunacuerdo delINEpara
aplicar medidas cautelares contra
Claudia SheinbaumyMorena

Laprecandidatopresidencialde
Morena fue acusada porel PANde
violarel interéssuperiorde laniñez
pordifundirimágenes de menores
en un tiktok en noviembre

SegúnelPAN Sheinbaumafec
tó losderechos de laniñez yaMo
rena lo acusó de falta de cuidado
porello pidióadoptarmedidascau

telares contraClaudiaysupartido
El PAN pidió eliminarlas publi

caciones denunciadaso ensu caso
ordenar ladifuminacióndel rostro
de menores

En principio la Comisión de
Quejas y Denuncias del INE dio
por acreditada la falta al conside
rar que ni Sheinbaum ni Morena
aportaron pruebas del consenti
mientooautorizaciónde lospadres
de los menores para participar en
la propaganda

Por ello ordenó las medidas
cautelares pero Morena se incon
formó Ayer la Sala Superior del
TEPJF desechó la queja por falta
de interésjurídico delpartido Por
ello quedó firme la aplicación de
las medidas cautelares impuestas

DavidSaúl Vela

OTRA RESOLUCIÓN
El TEPJF confirma acuerdo del INE

que declara improcedentes las
medidas cautelares contra Samuel
García y Movimiento Ciudadano
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Podrán sufragar en junio
1 635 reclusos de Hidalgo
POR EMMANUEL RINCÓN
Corresponsal
nacloncd glrnirLcom nvc

PACHUCA La Junta Local
Ejecutiva del Instituto Na
cional Electoral en Hidalgo
el Instituto Estatal Electoral
de Hidalgo y la Secretaría
de Seguridad Pública fir
maron el convenio de cola
boración para que aquellas
personas que se encuen
tran en prisión preventiva
tengan la posibilidad de vo
tar en junio próximo

La iniciativa nació de la
resolución delTribunal Elec
toral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF que de
terminó que las personas
sin sentencia y bajo prisión

preventiva conservan sus
derechos político electo
rales por ello a través de
este convenio se establecen
compromisos específicos
entre las tres instituciones
con la finalidad de permitir
el voto en las cárceles

En Hidalgo hay 12 cen
tros penitenciarios ubi
cados en Actopan Apan
Huichapan Huejutla Ix
miquilpan Jacala Mix
qulahuala Molango
Pachuca Tenango de Do
ria Tula y Tulancingo En
el corte de enero 2024 la
SSPH reportó un total de
mil 635 personas que es
peran una sentencia de las
cuales mil 486 son hom
bres y 149 son mujeres

 .  2024.01.15
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TIENE AMLO FUGA RÉCORD DE CAPITALES 
A pesar de las elevadas tasas de interés en México, el sexenio 
de López Obrador terminará con una fuga de capitales récord. 

e o 

ENTRADA O SALIDA DE CAPITALES 

(Cifras 
en millones 
de pesos) 

R z 

$349,858 
•sexenio en curso. 

FUENTE: Banco Base 

ó 

. .. . . 

Domina ~oppenheímer' 
Oppenheimer, de Christopher Nolan, ratificó sµ estatus 
de película a vencer en la temporada de premios, al 
ganar ano.che 8 Critics' Choice Awards. GENTE 

D E M É · X . I C O 

.. .., - .. . .. 

11111 
Salen 500 mil de la Isla 

~-:. Impacta 

. ~ ..... -
-0 -:0-

1 Xóchitl Gálvez reprochó que Morena se atreva a ofrecer continuidad si México está peor que un país en guerra. 

'Si le dan permiso, nos vemos en los debates' 
MAYOLO LÓPEZ 

Xóchitl Gálvez desafió ayer 
en su cierre de precampafia 
en: la capital del_país a la mo
renista Claudia Sheinbaum. 

XÓCHITL ES OTRA VEZ XÓCHITL 

a México 
éxodo 
cubano 

MAYOLO LÓPEZ 

En busca del tiempo perdi-
do, Xóchitl Gálvez remonta 
los traspiés del año pasado 

didata presidencial. 
En las butacas de una 

abarrotada Ar:ena Ciudad de 
Mi!xico, con al menos 20 mil 
se~uidores, sobresalen espa-

de Azcapotzalco. 
Ubican ruta 

La abanderada de Oposi
ción llenó, con 20 mil seguido
res, la Arena Ciudad de Méxi
co. Por primera vez desde que 
el Frente Amplio por Méxiéo 
la hizo su abanderada, fue pa
tente la sintonía entre los par
tidos que la postulan (el PAN, 
PRI y PRD) y la sociedad civil. 

y sale airosa de su cierre de 
precampaña en la Ciudad de • 
México. 

. s pintados de azul, rojo y 
amarillo del PAN, PRI y PRD. 
El resto, es coloreado de una 
efusiva ola rosa. 

"Salimos con una carga 
de energía que no se veía des
de agosto", resume el senador 
Emilio Álvarez !caza, quien 
decidió subirse a la grada para 
"tomar el pulso de la gente" 
y'celebra que "la marea rosa 
haya estado presente con los 
partidos pohticos". 

desde Nicaragua 
y cruzan por tierra 
rumbo aEU 

VÍCTOR OSORIO 

En las gradas, los simpati
zantes prorrumpieron en so
noros abucheos cuando Xó
chitl trajo a escena la figura 
de la morenista Sheinbaum. 

"Claudia Sheinbaum no 
entiende a México. Ella vie
ne del privilegio y yo vengo 
del esfuerzo. ( .. .) Que se oiga 
claro: Claudia quiere que te 
conformes y yo estoy conven
cida de que tú mereces más. 
Le vamos a ganar porque el1a 
dice que México está mejor 
que n unca y eso vaya que es 

casi seis meses después, 
es patente la sintonía entre los 
partidos que la poStularon por 
el Frente Amplio por México y 
la marea rosa que lahizo c~n-

mentira. Así es que, señora 
Sheinbaum: si le dan permi
so, nos vemos en los debates". 

Incisiva, Xóchitl aseguró 
que Sheinbaum representa '1a 
claudicación y claudicar sig
nifica rendirse, doblarse, aga
charse, obedecer, confom1arse. 
Y México no p uede claudicar". 

Tras advertir de una elec
ción "injusta'', la precandidata 

Sin que fuese exagerado, 
el acarreo es manífiesto en de
cenas de autobuses y micro
buses alrededor del inmueble 

también cargó contra el Presi
dente Andrés Manuel López 
Obrador: "Sí, sabemos que es 
¡:xxleroso. Sí, sabemos que no 
tiene escrúpulos. Sí, sabemos 
que está dispuesto a todo. Pe
ro ¿sabe qué señor Presiden
te? No le tengu miedo. Xóchitl 
no le tiene miedo porque to
dos no le tenemos m iedo". 

Si la Sonora Dinamita 

Tras el cierre, quedó la 
sensación de que Xóchitl es 
otra vez Xóchitl. 

puso sabor a l evento, Xó
chitl cerró con la pieza ''Co
lor esperanza" del argentino 
Diego Torres -que fue usada 
por AMLO en su campaña 
de 2006- , rodeada por niños, 
mientras que los dirigentes 
del PAN, PRl y PRD miraban 
distantes la escena. 

PÁGINA & 

Cuba ha registrad.o en los úl
timos dos años lo que espe
cialistas consideran su ma
yor éxodo de migrantes en 
medio siglo y que alcanza a 
4 por ciento de su población. 

Registros oficiales de Es
tados Unidos indican que en
tre 2021 y 2023 fueron dete
nidos por autoridades migra
torias 464 mil197 cubanos, la 
mayoría de los cuales transi
taron por territorio mexicano. 

En el mismo periodo, los 
cubanos detenidos por au
toridades mexicanas fueron 
72 mil 879. 

•co" MO HOt'Ab DESDE EL EXTRANJERO? El 20 de febrero vence el pla.zo pata (. 1 1 1 llUl • registrarse y votar desde el extranjero . 

i,a ruta que han seguido 
es a Nicaragua (donde no re
quieren visa) y de ahí vía te
rrestre a México, eng-,.mcha
dos por polleros. 

1 Revisa 
• vigencia 

de credencial 
de elector 

2 Renuévala 
• antes del 3 20 de 

. • febrero 
es el plazo para 
registrarse en 
votoextranjero. 
ine.mx 

Ejecutan· a morenista trans 
REFORMA/ STAFF 

Samantha Gomes Fonseca, 
activista trans y aspirante a 
una senaduría por Morena 
en la CDMX, fue asesinada 
ayer en Xochimilco. 

Se infom1ó que fue ataca
da cuando viajaba en un taxi 
de aplicación de regreso del 
Recluso1io Sw~ donde visitó 
a un interno. 

El' 21 de noviembre, Go
mes Fonseca se registró en la 
Comisión Nacional de Elec
ciones de Morena en busca 
de una senaduría de repre
sentación proporcional. 

'Iras su inscripción, con
sideró el apoyo a las familias 

PLAGIANA9 
EN GUERRERO 
Un comando armado 
irrumpió en una fiesta en el 
norte de Guerrero y se llevó 
por la fuerza a.nueve hombres 
en Santa Fe Tepetlapa, 
colindante con Taxco. 

víctimas de corrupción pe
nitenciaria como uno de los 
ejes de su campaña 

"He pasado por situac io
n es difíciles e n algún mo
mento de mi vida. Sigo en la 
lucha y no vengo a éngañar 
a nadie", aseguró entonces. 

SE VOTARÁ POR: 

4 Las modalidades 
• de voto serán: 

• Presidente y Senado , . , _ ....... . ,,_ 
.. v>: · ~ • Gubematuras CDMX, 

POR INTERNET: VÍA 
• A partir POSTAL: 

. . . 
: Chiapas. Guanajuato, 

:,.i>,, .... ,), Jalisco, Morelos, Puebla 

del 18 • A partir 
de mayo de la primera 
y hasta el 2 semana de· 
de junio mayo, el 

INE enviará 
indicaciones 
para devolverlo 
antes del 1 de 
junio 

• En 20 sedes en EU y 1 
en canadá, así como 1 
en París y 1 en Madrid 

~ • • , .....,,,. ~ ' .. ... ~ ... - . f' • .., .- ... 

yYucatán 
• Diputados en CDMX, 

Edomex, Jalisco 
y Oaxaca 

REGfSTRATE 
PARA VOTAR 

1A MIUONES 
en el extranjero 

con credencial 

500 MIL 
están 

en la lista nominal, 
requisito para votar 

Un análisis de la organi
zación civil Oficina en Wash
ington para América Lati
na (WOLA, por sus siglas en 
inglés), advierte que el vo
lwnen de la reciente migra
ción desde Cuba rumbo a EU 
eqLúvale a más del 4 por cien
to de la población de la isla 

Incluso, la salida de cu
banos supera los éxodos del 
Mariel de 1980 y la crisis de 
los balseros de 1994, juntos. 

El flujo masivo de los úl
timos dos años se ha topado 
con un endurecimiento de la 
política de admisión de cuba
nos en EU, lo que ha obligado 
a muchos de ellos a permane
cer e n México, en espera de 
cita para iniciar el proceso de 
solicitud de asilo o como se
gunda opción de destino final. 

Casi 56 mil cubanos de 
los 72 mil detenidos en Méxi
co recibieron ''tarjetas de vi
sitante por razones humani
tarias", que les permiten per
manecer en el País, transitar 
libremente y obtener.empleo, 
h asta por un año. 

Los cubanos solicitantes 
de refugio en México suma
ron 43 mil 843 en esos tres 

~ años. Fueron reconocidos co
~ mo refugiados 2 mil 746. 
w Si a eso se le añade que 

bajo la denominada ''Ley de 
Nietos", los cubanos pueden 
nacionalizarse españoles y 
salir de la lsla, deberían aña
dirse 100 mil más al éxodo. 

Otra cifra no contabiliza
da es de aquellos que puedeH 
viajar a Rusia, Bielorrusia y 
Serbia que n<_:> les p iden visa 

SANGRÍA 
CUBANA 
Entre 2021 y 2023, miles 
de cubanos fueron 
detenidos en EU por 
autoridades migratorias 

224,607 

2021 2022 2023 
Fuente: Cifras de CBP 

REPRESENTAN 

4% 
de la población total 

en lalsla 
Según estudio de WOLA 

Según WOLA, con cifras 
del gubierno cubano, el país 
p erdió al nueve por ciento 
·de sus profesionales médicos 
entre 2021 y 2022, y escuelas 
de todo el país se enfrentan a 
la escasez de profesores. 

El reciente éxodo, indica 
WOLA, es resultado del fra-. 
caso de las reformas en Cuba 
para mejorar las condiciones 
de vida en la isla y la falta de 
voluntad política en EUpara 
reconsiderar las políticas que 
agravan las dificultades eco
nómicas del país. 

"En parte, también, a las 
consecuencias de la pande
mia de Covid-19, que puso al 
descubierto los persistentes 
p roblemas estructurales. La 
frágil economía cubana se 
tambaleó con la menna del 
turismo", apun ta. 

HALLAN 700 MIGRANTES 
ENTLAXCALA 

PÁGINA2 
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Lunes 15 de enero de 2024 

Hasta a la esposa del Primer Mandatario le tocó una 
calle que lleva su nombre. 

No sólo el presidente Andrés Manuel López Obrador, sino incluso el movimiento político que él mismo 
impulsa, la Cuarta Transformación , ya tienen una calle con sus nombres. 

La terminal naviera de la refinería Olmeca está incompleta, enfrenta niveles de 
satura~ión y es insegura para la operación de los barcos, afirma análisis de la Semar - ·· -EVERARDO MARTÍNEZ . 
- carcera@eluniversal.com.mx 

El puerto de Dos Bocas, Tabasco, la 
principal vía para transportar los 
petrolíferos que producirá a partir 
de febrero la refinería Olmeca, ubi
cada en el mismo lugar, está in
completo, erürenta niveles de satu
ración y es inseguro para la opera
ción de las embarcaciones, de 

DAllAS 

32 

Tiiuana sin deuda 
La alcaldesa Montserrat 
Caballero anunció el fin de la 
deuda pública de su municipio. 

Deuda por año 
Miiiones de pesos 

2021 2023 2024" 

·Al 10 ele enero. Fuente: Elaboración propia. 

1 ESTADOS I A13 

acuerdo con un irüorme en poder 
de EL UNNERSAL. 

El documento de la Secretaría de 
Marina (Semar) para solicitar re
cursos a la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) explica 
que los rompeolas del puerto de
ben ser temlinados para evitar que 
los vientos lleguen directamente 
hasta sus instalaciones. 

Sin embargo, la solicitud de la 

Semar, por mil 896 millones de pe
sos, todavía no tiene asignados re
cursos y en el presupuesto para 
2024 de la Administración del Sis
tem a Portuario Nacional de Dos 
Bocas tampoco se canalizaron fon
dos para el proyecto. 

"Con la profundización del 
puerto será posible el acceso de 
embarcaciones de mayor calado 
para la carga comercial y se hará 

l!: 
<( 

,.,¡ 

ª ~ 
lil . o 
"' .. o 
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más eficiente la atención de bu -
ques tanque", dice el documento 
incluido recientemente en la carte
ra de inversión de la Secretaría 
de Hacienda. 

Además, elirüorme advierte que, 
a causa de los fuertes vientos y ma
reas, en el último lustro cada ali.o el 
puerto de Dos Bocas ha estado ce 
rrado SO días en promedio. 

I CARTERA I A25 

g 
:r 

MIL896 
MILLONES 
DE PESOS 
solicitó la Semar 
a Hacienda para 
un proyecto que 
busca subsanar 
las limitaciones 
de Dos Bocas. 

Premios Emmy GN hará "cultura" 

Conagua reduce 
caudal al Estado 
de México 
Son 13 los municipios conurbados 
que recibirán menos agua 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- 111etropoli@e/1111iversal.co1n.m.x: 

Naucalpan, Méx.- La Comisión 
del Agua del Estado de México y la 
Comisión Nacional del Agu a (Cona
gua) infom1aron a las autoridades 
de al m enos 13 municipios mexi 
quenses que se abastecen del Siste
ma Cutzamala de una nueva dismi
nución del caudal que pasará de 9.5 
a ocho metros cúbicos por segundo 
para asegurar el abastecimiento. 

1 METRÓPOLI 1 A18 

siguen de pie en Acapulco 
Los galardones a lo mejor de Una inst alación militar ocupa 
la t elevisión estadounidense el más importante recinto 
finalmente serán entregados cult ural del puerto, pese a 
este día. 1 A28 1 molestia de creadores. 1 A22 1 

GUATEMALA: PONEN PIEDRAS A ARÉVALO 
Ciudad de Guatemala.- La toma de posesión de Bernardo Arévalo como 
presidente de Guatemala se ret rasó y el Congreso opositor forzó a diputa
dos de Semi lla a asumir como independientes. 1 MUNDO 1 A16 

~ 
~ 
z 
::> _, 
w 

~ 
¡;; 

~ 
z 
l!l 
u 

"' 
~ 
~ 

En6estados 
hay calles y 
colonias con 
el no:mbre de 
AMLO 
PEDRO VILLA Y CAÑA 
-nacio11@eluniversal.com.111x 

Pese a que el presidente Andrés Manuel 
Lópcz Obrador ha pedido que no se 
ponga a calles, colonia<; o parques su 
nombre, sí lo han hecho en al menos 
seis estados de la República. 

Como constató EL UNNERSAL en 
distintos recorridos, en Oaxaca, Guerre
ro, Tabasco, Veracruz, Estado de México 
y la Ciudad de México existen al menos 
11 lugares con esa nomenclamra. 

Por ejemplo, en Coatzacoalcos, Vera
cruz, está la colonia Andrés Manuel Ló
pez Obrador, donde una calle fue llama
da 4a. Transformación, otra Bienestar y 
otra Beatriz Gutiénez Müller, como la 
esposa del Mandatario. 

I NACIÓN I A6 
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EXPERTOS URGEN 
A TOMAR MEDIDAS 
POR AUMENTO DE 
HOSPITALIZADOS 

COVID • 
Luego de que se reportó 
una ocupación de 100% en 
16 hospitales del país por 
atención de infecciones res
piratorias, expertos piden al 
gobie rno federal reforzar 
medidas como la vacuna
ción y el uso de cubrebo
cas. I NACIÓN I A4 
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Bernardo Arévalo 
asume la presidencia 
tras fallido boicot       

El Congreso guatemalteco saliente bloqueó por horas el acto        

l Protestas en las 
calles y la presión 
internacional 
doblan a opositores  

l Se zanjó la vía  
al reconocer como 
bloque legislativo al 
Movimiento Semilla  

l La agrupación 
que impulsó al 
mandatario tendrá 
la batuta camaral   

l Fiesta, zozobra, 
ira y determinación 
se mezclaron en  
la nación de CA          

agencias y peDro miguel / P 2 y 3

Juramentó en los primeros minutos de hoy        

▲ Bernardo Arévalo de león asumió la presidencia de Guatemala 
para el periodo 2024-2028 con más de ocho horas de retraso 
debido a las maniobras dilatorias del llamado ‘‘pacto de corruptos’’ 

en el Congreso saliente. Tras la ceremonia estaba previsto que el 
mandatario se dirigiera a la Plaza Central para dar un discurso a sus 
seguidores. lo acompaña la vicepresidenta Karin Herrera. Foto Telesur

Estratosférico 
ingreso de la 
banca por cobro 
de intereses                 
● CNBV: obtuvo 1 billón 
465 mil mdp entre enero  
y noviembre de 2023 

● Creció el monto más  
de 30% respecto del año 
previo; altas tasas, el motor  

agencias / P 24

México, entre 
las potencias 
culturales del 
mundo: AMLO   
● Declaración desde 
Chichén Itzá, como  
parte de su recorrido de 
supervisión del Tren Maya     

reDacción / CuLtura 

Movilización 
en Chiapas para 
exigir que cese 
la violencia        
● Denuncian en Tila el 
asesinato de integrante del 
Congreso Nacional Indígena    

e. Henríquez y reDacción / P 33

Columnas

Nosotros ya no somos los 
mismos 
ortiz tejeda  10

American Curios
david Brooks  31

Peregrinación en sitalá para 
exigir que se restablezca la 
paz. Foto vicaría local 
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Agustín Basave
“El Presidente 

descalifica al candidato 
López Obrador” - P. 9

Rana Foroohar
“Biden debe aclarar qué 
lo diferencia de Trump 

en economía” - P. 20 Y 21

Jorge Combe
“Quitar lo innecesario 

también es un propósito 
de Año Nuevo” - P. 18

Foster festeja la
voz indígena en 
True Detective 
La mexicana Issa López dirige 
a la actriz estadunidense en la 
cuarta temporada de la serie
IVETT SALGADO MÉNDEZ - PAG. 24

Se triplicó gasto social 
con máximo beneficio 
para adultos mayores

Presupuesto. La 4T ejercerá 680 mil mdp en programas para estudiantes, campo,
personas con discapacidad y viejitos, a quienes toca 70% del monto RAFAEL LÓPEZ, CDMX, PAGS. 6 Y 7

Guerra en Gaza.
Una “hipocresía”,
juicio en La Haya,
considera Israel

Jonathan Peled, de Relaciones 
Exteriores de Israel para Amé-
rica Latina, habla con MILENIO 
sobre el proceso; en la imagen, 
voladura de papalotes en el Zó-
calo para pedir paz en la zona. 

Guatemala: asume
Arévalo tras 9 horas
Luego del retraso por la integra-
ción del Congreso de Guatema-
la, el presidente Bernardo Aré-
valo asumió el poder pasada la 
medianoche. J. RÍOS PAG. 4 Y 15

SALVADOR FRAUSTO, CDMX

 Los mexicanos menores 
de 29 años usan redes para mos-
trar sus simpatías políticas, se-
gún un sondeo de MilenIA. PAG. 8

Los jóvenes prefieren a MC 
y Morena sobre PRI y PAN

Matan a aspirante trans
Xóchitl llena la Arena CdMx 
y repudia la “continuidad”
L. PADILLA Y C. VEGA - PAGS. 10 Y 11

Elecciones en los BRICS: 
¿nuevo riesgo global?

Edición genética por 2 mde

“Q
tam

OTRO FRACASO 
DE VAQUEROS; 
PASA DETROIT

LA AFICIÓN

RAMS

23

PACKERS

48

LIONS

24

COWBOYS

32
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vs
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EXILIAN A CLERIGOS Dos obispos, 15 sacerdotes y dos seminaristas fueron excarcelados por e l gobierno de 
Nicaragua y enviados a Roma, como parte de un acuerdo con el Vaticano. Global I Página 16 
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ISLANDIA Foto: Reuters 

NUEVA ALERTA POR ERUPCIÓN 
Los cuatro mil habitantes de la localidad islandesa Grin
davik tuvieron que abandonar sus hogares por segunda 
ocasión desde noviembre, luego de que se abriera una 
grieta de magma a sólo 450 metros de la ciudad. 

GLOBAL 1 PÁGINA 16 

EXCELSIOR 
Jorge Fernández _Menéndez B 
Cecilia Soto González 10 
Víctor Beltri 12 

.......................... 

LIBRA LAS TRABAS Y 
ASUME PRESIDENCIA 
Bernardo Arévalo rindió protesta como 
presidente de Guatemala, en una ceremonia 
que se retrasó al menos siete horas, debido 
a los desacuerdos en el Poder Legislativo, 
y en medio de choques entre la policía y 
manifestantes que cercaron el Congreso. 

GLOBAL 1 PÁGINA 16 

. --- ------

PRIMERA PREPARA ESTRATEGIA 

Fotos: AFP y Reuters 

Foto: Especial/Daniel Sánchez 

Hallan 28 fosas 
clandestinas 
en Sonora 
Tras una l ldmada mio nima. 

Oposición confía 
en su ventaja a 
nivel .. municipal 

madres buscadoras 
loca!iz.aron restos 
h1irnanos en la region de El 
Choyudo; la Fisca lla estalé1I 
confirmó e l hallazqo. / 12 

CDMX 

Hacinan a 
migrantes en 
alojamientos 
irregulares 
POR HILDA CASTELLANOS 

1 
El incrememo en el núme-
ro de migrantes que· arri 
ban a la Ciudad de México 
ha generado un merca
do irregular de hospedaje 
en inmuebles del Centro 
Histórico y colonias como 
Santa María la Ribera o 
Anzures. 

Por cerca de 350 pe
sos semanales, propieta
rios de inmuebles ofrecen 
habitaciones a ciudadanos 
haitianos. venezolanos y 
centroamericanos, princi 
palmente, quienes com
parten habitación con hasta 
ocho personas. 

Aunque les ofrecen ser
vicios como agua caliente. 
cocineta y conexión a in 
ternet, los migrantes se en
frentan a la falta de espacio. 
ya que cada vivienda llega a 
ser ocupada hasta por 20 o 
25 personas. Dicho hacina
miento ha provocado que 
pasen el día en las calles. 
clonde ha aumentado la 
cantidad de basura y ruido. 
conio constató Excélsior. 

COMUNIDAD 1 PÁGINA 14 

PRIMERA 

Texas deja a 
tres migrantes 
morir ahogados 
UnéJ rnujer y clos menores 
follcc. iE":ron e n el río Bravo, 
pi 1f;s militares teM1nos 
irnpidier-on que la Patrulla 
Fronteriza ir.>s resr:atma. / 8 

LA COALICIÓN FUERZA Y CORAZÓN POR MÉXICO ve 
las buenas calificaciones de sus gobiernos locales como 
un punto a su favor rumbo a los comicios del 2 de junio 

POR IVONNE MELGAR 

En la preparación de su es
trategia territorial rumbo 
a los comicios del próxi 
mo 2 de junio. la coalición 
Fuerza y Corazón por Mé
xico considera poseer una 
vemaja competielva: mayor 
presencia municipal que la 
alianza oficialista. 

A pesar de que reconoce 
el peso que la marca pre-

ª . 
sidencial y la 
estructura gu
bernamental 

~ L.I tuvieron en las 
liiij¡-, elecciones an
DESTINO terlores, PAN, 

PRI y PRO 
confían en la aceptación 
que, aseguran, tienen los 
gobiernos de sus partidos a 
nivel local. 

Para Claudia Castello 
Rebollar. secretaria nacio
nal de Asuntos Electorales 

PRIMERA 

Llama a defender 
la democracia 
Ante más cJe 20 mil 
personas reunidas en !a 

A rena Ciudad cl i::: Méx ico. 
Xóci1itl Gálvr:)z llamo a tc•rlo 
el pel!S a ptirt ic:-ip::i r en · !::1 

€:' lección n1éÍs irnp orlan te 
de su Vi(Ja". / 2 

PRIMERA 

Lideresa sindical 
pide investigar a 
Sanjuana Martínez 
1\drianci Urrea. sc;;crC:: t<1ri <1 
SJH:or<11 <:lol SincliCilto lJnico 
ele Tratl<l j<Klores cJe Noti;nex, 
negó las acu';aciones ci'' 
moches l1t'.ict1as por !il 
exclírect('F" cie la ::1 ~1enc i::1 . 16 

y Política de Alianzas del 
PRD. la población ha op
tado en mayor medida por 

SISTEMA ELÉCTRICO, EN ESTADO DE EMERGENCIA 

El frío en EU amenaza 
generación de energía 
El gas nat ural, de las 
principales materias 
primas de la CFE, 
se encareció 24.8% 
en lo que va del año 

POR NAYELI GONZÁLEZ 

El descenso de temperatura 
en Estados Unidos . debido 
al vórtice polar. ha provoca
do un aumento de 24.8% en 
el precio del gas natural de 
referencia Henry Hub, lo que 
pone en ri esgo la generación 

de energía eléctrica en Mé
xico. como ya ocurrió en fe
brero de 2021. 

Ante una posible reduc
ción en los niveles de expor
tación de este combustible. 
el suministro para nuestro 
país se vería afectado. dado 
que 70% del gas natural que 
consume el mercado inter
no es importado, ele acuer 
do con la última información 
dada a conocer por Héctor 
Moreira. integrante de la Co
misión Nacional de Hidro
carburos (CNH), y la mayoría 

..... 

partidos de oposición cuan
do se trata de sus gobiernos 
más inmediatos. lo que po
tencializaría el voto opositor 
en los próximos comicios. 

Explica que. acrualmen-
1e, son 919 municipi os los 
gobernados por la oposi 
ción, mientras que Morena 
y sus aliados están al frente 
de714. 

"En t é rmin os de 
p o b 1 a c i ó n n u es H.a 
coalición gobierna actual 
mente 55 millones 847 mil 
437 personas. mientras que 
los parridos que integran la 
coalición oficialista gobier
nan a 49 millones 288 mil 
815". detal la. 

La perredista señala la 
cercanía con la clase me
dia y mejores evaluacio
nes a nivel estatal como 
otros puntos a favor de la 
oposición. 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

PRIMERA 

Climas extremos son 
la nueva normalidad 
Debido iJ! caie11tarn i .:~n lo 

dE' i A rti •:o . m 1nque la ~:; 

lempt': raturas g!olJi'l les son 
n1í:ls éJ! tds, los invi'.:\ rrios 
;.:,n E, I !1em is ff·~··i o nort(, 
se recruci E:' cen. ¡; !c·rti:l n 
('Spt,•C: iéii1f;tn '.;. / 13 

de éste es destinada a la ge
neración ele electricidad por 
parte de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE). 

Debido a esta situación. 
el pasado viernes. el Centro 
Nacional de Control de Ener
gía (Cenace) declaró un Esta
do Operativo de Emergencia 
en el Sistema Interconectado 
Nacional. 

DINERO 
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XÓCHITL GÁLVEZ 
EN EL TRAMO FINAL 
DE SU PRECAMPAÑA DIJO 
QUE CONTINUIDAD SERÍA 
IMPUNIDAD. PÁG. 36 

CLAUDIA SHEINBAUM 
ACUSA QUE PRI Y PAN SE 
REPARTEN NOT AR[AS Y 
OFICINAS RECAUDADORAS 
EN COAHUILA PÁG. "S7 

--------------------
GUATEMALA 

A révalo espera 
investidura. 
lras de1nora 
del Congreso. 
PÁG.33 

2 
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~ 
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Advierten 
riesgo de 
inflación 

• persistente 
en2024 
Economistas. Trayectoria descendente 
del INPC podrfa interrumpirse, coinciden 

La trayectoria de la inflación a la 
baja en este 2024 será complicada, 
contrario a lo observado durante 
2023, año en el que se redujo a 4.66 
por ciento, coincidieron expertos. 

En el seminario de perspectivas 
económicas del ITAM, Alejandrina 
Salcedo, directora general de Inves
tigación Económica del Banxico, 
refirió que, si bien se ha avanzado 
en el proceso desinflacionario, aún 
hay "camino largo por recorrer". 

El componente no subyacente va 
a seguir subiendo y es lo que va a 
generar presiones, dijo Carlos Ca
pistrán, de Bank of America. 
-Alejandro Moscosa / PÁG. 4 

"Pasan1os ele una 
fase de desinflación 
con1plicada a una 
fase que trae otros 
retos ... " 

ALEJANDRINA 
SALCEDO 
Directora de 
Investigación 
Económica 
de Banxico 

LA CLAVE ES INVERTIR Y VOLVER A LA UNIDAD EN AMlRICA 

ANTICIPA SLIM CRECIMIENTOS DE HASTA 6% 

México está en la ruta para crecer 
hasta 6 por ciento en los siguientes 
años, consideró Carlos Slim. 

El empresario dijo que el panora
ma es prometedor y que "el camino 
está trazado y facilitado para una 

transformación en 10 años, con 
crecimientos de 5 o 6 por ciento". En 
un seminario del ITAM destacó que la 
clave es invertir y volver a la unidad 
con EU, Canadá, Sudamérica y Cen
troamérica. -A. Moscosa/ PÁG. s 

ESCRIBEN 
Enrique Q11i11rana ' Edm1111do Jacobo 
COORDENADAS / 2 TELÓN DE FONDO / 28 

EN 2021 SE TUVIERON QUE CERRAR PLANTAS EN TEXAS 

FRÍO EXTREMO EN EU PONE EN ALERTA 
AL SISTEMA ELÉCTRICO EN MÉXICO 
TEMEN CONGELAMIENTO DE DUCTOS. Texas es el principal 
proveedor de gas natural de México, insumo con el que se 
genera 65 por ciento de la electricidad del país. 

• 

GÉLIDA VO ACIÓN E EU 

Trump arrasaría 
hoy en lowa con 
cómoda ventaja. 
PÁG. 32 

D ISPARO EN ENFERMEDADES RESPIRATORIAS 

Sube ocupación hospitalaria al 13 de 
enero; registros de entre 70 y IOOºío. 
PAG.39 

MÁS RIESGO PARA EL MAR DE ACAPULCO 

Embarcaciones, sus baterías. aceites. 
vidrios y fierros amagan su viabilidad. 
PÁG.18 
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Muestra estabilidad
Aunque la popularidad alcanza su nivel 
más bajo en siete lunes, la disminución es 
poca, manteniéndose estable.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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56.9
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1
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1
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31.8

Situación de Economía Situación de Seguridad

46.139.2

29.1

Opinión

El plan de gobierno 
AMLO 2024-2030
La gran depresión
Enrique Campos Suárez

 pág. 7

Aprovechar el 
momento
Columna invitada
Cristina Massa

 pág. 28

California, 
líder en temas 
climáticos

Laura Tyson y 
Lenny Mendonca

 pág. 33

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

Revirtieron minusvalías por 215,500 mdp registradas en 2022

Afores recuperan 
terreno; cerraron 
2023 con plusvalías 
por 464,068 mdp
•Recuperación en economía global y crecimiento del mercado 
interno propiciaron condiciones adecuadas para el sector: Consar.

•Rendimientos de afores sumaron 3.06 bdp, o 
sea 51.4% de los activos totales administrados.

Belén Saldívar
 pág. 6

• Tensión entre ese 
país y China crece tras 
comicio presidencial.

 pág. 40

Lai Ching-te 
gana elección 
en Taiwán 

Guerras y Milei 
marcarán la 
agenda de este 
año en el Foro 
de Davos

 pág. 32

semanas en terreno 
positivo acumula la 
confianza en el peso.

44

Peso, sólido en 
el mercado de 
futuros de divisas 
en Chicago

 pág. 16

• Congreso descono-
ció durante horas a 
bancada de Semilla.

 pág. 40

Toma de poder 
de Arévalo en 
Guatemala, en 
episodios

Llamamos al 
Congreso de 
Guatemala a 

entregar el poder”.

Luis Almagro,   
srio. gral de la oea.

• En noviembre de 2023, 
fue de 3.31%, 0.42 pp 
más que en 2022.

 pág. 6

Morosidad 
en cartera de 
consumo registra 
ligero repunte

IMOR banca | EN %

FUENTE: CNBV GRÁFICO EE

TOTAL CONSUMO

3.31
NOV-23

2.19
NOV-23

2.89
NOV-22

2.11
NOV-22

Ingresos tributarios, 
en nivel récord como 
porcentaje del PIB
• Al cierre de noviembre registraron un mon-
to de 4.06 billones de pesos, equivalentes a 
11.8% como proporción del PIB.

 pág. 8

FUENTE: MÉXICO EVALÚA GRÁFICO EE

Ingresos presupuestarios | A NOVIEMBRE, % DEL PIB
TRIBUTARIOS IMSS E ISSSTE NO TRIBUTARIOSCFEPETROLEROS

18 19 20 21 22 23

3.3 3.0 1.9 2.9 3.9 2.9

10.5 10.7 11.5 11.1
10.8 11.8

1.4 1.4 1.5 1.4 1.5 1.61.3 1.4 1.4 1.2 1.2 1.3
0.9 0.9 1.6 1.2 1.0 0.9

Suben gas y riesgo energético
El frente frío 26 en 
EU provocó que el 
gas natural subiera 
400% en su precio, 
detonando una 
alerta en México 
por posibles cortes 
al abasto eléctrico 
por escasez del 
combustible para 
la generación de 
electricidad.  pág. 22

FUENTE: EIA

Precio spot del gas natural 
en el punto de entrega Henry 
Hub | DÓLARES POR MILLÓN DE BTU

3.25
9-ENE-24

2.63
1-DIC-23

2.33
13-DIC-23

2.63
27-DIC-23

2.57
3-ENE-24

Los 5 más ricos de México y su lugar 
mundial | MILLONES DE DÓLARES

FUENTE: BLOOMBERG

Carlos Slim

11
Germán Larrea

42
Ricardo Salinas

136
Alejandro Baillères

355
Juan Beckman

379

103,000

26,600
14,500 7,090 6,750

• El empresario posee bienes por 
103,000 mdd, siendo la persona 
más rica de AL y la segunda a 
nivel mundial fuera de EU.

  pág. 4-5 

Fortuna 
de Slim se 

ha duplicado en 
el actual sexenio

En Primer 
Plano



WWW.RAZON.COM.MX LUNES 15 DE ENERO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4543 PRECIO  $10.00

SE ROMPEN EN 9 ESTADOS… HASTA AHORA

Fractura jaloneo 
por diputaciones y
alcaldías a las dos
grandes alianzas

MAGALI JUÁREZ

En Coahuila, PAN y PRI serán con-
trincantes; mientras el Verde lo será 
de Morena; los aliados en la oposición 
a nivel nacional tampoco van juntos 
en Campeche ni Guanajuato pág. 3 

En BC, Morelos y Zacatecas, PT 
tendrá sus propios candidatos; en el 
Estado de México el que rompió con 
el albiazul y el tricolor fue el PRD; este 
último va también solo en Tabasco

Males respiratorios
crecen y empiezan 
a saturar hospitales

Buscan allanar ruta 
a iniciativas atoradas 
y… a las que vienen

EU INICIA PRIMARIAS: 
TRUMP, PROTAGONISTA
BAJO PROCESO  

CLAUDIA: NO HABRÁ 
DIVORCIO ENTRE 
GOBIERNO Y PUEBLO

GUATEMALA: TENSIÓN 
Y CAOS POR TOMA DE 
POSESIÓN DE ARÉVALO

CASOS de Covid en última semana epide-
miológica crecieron 66%; 16 hospitales se 
reportan al 100% de capacidad; otros tres 
se encuentran con ocupaciones entre 70 y 
94%; la causa, las fiestas de fin de año. pág. 10

XÓCHITL cierra 
precampaña ante 
20 mil personas; 
exige al árbitro 
electoral sacar 
de la elección al 
Presidente y a 
gobernadores de 
la 4T y embiste a 
Sheinbaum. pág. 4

PRESIDENTA del Senado plantea articu-
lar “dinámica propositiva”; hay pendientes 
nombramientos y leyes; Ejecutivo agrega-
rá: pensiones, electoral y PJ. pág. 8

ARRANCAN los caucus de Iowa, donde los 
republicanos toman su primera decisión; va 
el magnate, lastrado por 91 cargos penales, 
contra Haley y DeSantis. pág. 19

EN HIDALGO, la candidata de la 4T afirma 
que “de que llegamos, vamos a llegar al 
Gobierno”; lo fundamental es no volver al 
pasado de corrupción, dice. pág. 6

TIRANTEZ entre partidos provoca larga 
espera; mandatarios invitados ya no ates-
tiguaron investidura del nuevo presidente 
de izquierda. pág. 21

“No hay trampa que alcance para doblar a ciudadanos”

XÓCHITL Gálvez, 
ayer, en su cierre 
de precampaña en 
la Arena Ciudad de 
México

20 80
Mil cargos 

de elección popular
se renovarán

Mil candidatos,  
al menos, en las  

elecciones de este año

CLAUDIA SHEINBAUM, en Mineral de la Reforma, ayer.

JAVIER SOLÓRZANO

EL DUENDE

LEONARDO NÚÑEZ

La banalización educativa pág. 2

El botín pág. 7

La guerra contra el narco en Ecuador pág. 20
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Casos registrados en la última semana 
de 2023 y la primera del 2024.

POSITIVIDAD

Semana epidemiológica Confirmados
52 130
51 78

Fuente|SsaCifras en unidades

HOY ESCRIBEN

1 final.indd   21 final.indd   2 15/01/24   0:4715/01/24   0:47
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MÁS DE 211 MIL FUERON REPATRIADOS EN 2023

Paisanos, en riesgo 
por la delincuencia
Al regresar al país, los mexicanos deportados desde EU enfrentan 
condiciones de vulnerabilidad, pues muchos han perdido sus redes 
familiares y corren riesgo de ser víctimas de secuestro o extorsión, igual 
que los migrantes extranjeros; además quienes ya no pueden cruzar 
por la vía legal recurren a grupos delictivos, los cuales han “reclutado o 
eliminado” a polleros, alertan expertos. La mayoría de los deportados 
son expulsados por Baja California, Tamaulipas y Sonora, de acuerdo con 
datos del Instituto Nacional de Migración MÉXICO P. 3

Dallas sucumbió ante Green Bay desde el 
principio del juego y salió de playoffs; los  

Leones culminaron arriba 
de Rams en un juego muy 
cerrado  DXT P. 22

A
FP

A
FP

Este 18 de enero concluye la etapa de precampañas y las candidatas y el candidato 
presidencial tendrán un mes y 10 días para preparar las propuestas que harán a los 
ciudadanos. En los últimos meses los mexicanos hemos tenido un esbozo de cuáles son 
los temas que Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, PT y Partido Verde; así como 
Xóchitl Gálvez, precandidata del PAN, PRI y PRD, plantearán en sus propuestas.
KARINA AGUILAR   PÁGINA 7
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SC
RI

BE

ALZA DE ALIMENTOS PEGA 
A LA CUESTA DE ENERO

Comerciantes señalan incrementos de hasta 12% en 
comestibles esenciales de la canasta básica; subió el 
jitomate, cebolla y chile, acusan NEGOCIOS P. 16

LIBERAN A 700 MIGRANTES EN TLAXCALA, ENTIDAD GOLPEADA POR INSEGURIDAD P. 3

COWBOYS,
FUERA El Real Madrid barrió al Barcelona 

con goleada y ganó la Supercopa 
de España, donde Vinicius Jr. se 
dejó ir con un triplete DXT P. 21

HALA MADRID... 
Y NADA MÁS

PIDE FRENAR CONTINUIDAD. En su cierre de precampaña, la abanderada de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, aseguró que el 
próximo 2 de junio hay dos opciones: cambiar o claudicar  MÉXICO P. 4
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En Hidalgo, la candidata 
de Sigamos Haciendo 
Historia señaló que la 
atracción de capital 
es clave para generar 
apoyos que ayuden a 
que los mexicanos gocen 
de mejores condiciones 
de vida; en tanto, en 
su nuevo spot, Claudia 
promueve las acciones 
que transformaron la 
movilidad en CDMX 
MÉXICO P. 4

La inversión,
clave para 
oportunidades:
Sheinbaum

RETRASO EN 
GUATEMALA
El Congreso 
bloqueó 
por horas la 
investidura 
de Bernardo 
Arévalo
MUNDO P. 14

A
FP

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas


Riesgos rondan
al gigante económico
Estados Unidos vive tensiones 
económicas, políticas y hasta 
militares; una mezcla de factores que 
pueden afectar de manera importante 
su crecimiento en este año

26
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Golpe al proveedor estatal
El Gobierno federal ordenó la 
suspensión de actividades de Sumilab 
S.A de C.V, contratista del Gobierno 
de Sinaloa y en la lista negra del 
Departamento del Tesoro de Estados 
Unidos por presuntos vínculos con los 
hijos de ‘El Chapo’ Guzmán
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El Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación ha sido uno de los 

blancos preferidos del Ejecutivo 
federal, además de enfrentar una 

crisis interna con la renuncia 
forzada de su presidente, 

padece la reducción de 
gastos esenciales y otros 

considerados como 
‘privilegios’ debido a la 

política de austeridad de la 
administración federal

EL TEPJF
BAJO AUSTERIDAD

Y ATAQUES

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2901: LUNES 15 DE ENERO 2024

reporteindigo.com
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POR MISAEL ZAVALA/P4

LOS CUATRO FUNCIONARIOS SEÑALARON LA IMPORTANCIA DEL DERECHO 
A LA INFORMACIÓN Y REITERARON SU DEFENSA ANTE LA PROPUESTA DEL 
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Incrementan 
atenciones 
por tristeza 
en la CDMX 
EDUARDO CEDILLO 

Hace un año, una mujer de 
38 años se comunicó con el 
Consejo Ciudadano para lá 
Seguridad y Justicia. Decía 
sentirse triste, su padre había 
fallecido semanas atrás, pero 
ese día la emoción se agudizó. 

Argumentó que por se
manas no tuvo ganas de ver 
a su amigos y familiares, de 
hablar o hacer deporte, pero 
que, sin saber el motivo, aun
que lo achacó al clima, ese día 
su tristeza la rebasó. 

El Consejo brindó con
tención emocional e invitó a 
la mujer a recibir ayuda pre
sencialmente. Esa fecha fue 
el Blue Monday, el cual ocu
rre el tercer lunes de enero. 

El Consejo Ciudadano 
informó qué durante el año 
pasado se incrementaron 201 
por ciento las solicitudes de 
apoyo psicológico, en com
paración con 2022. 

"El tercer lunes de ene
ro fue definido, en 2005, co
mo el día más triste del año, 
a partir de una fórmula ma
temática, aunque su intensi
dad no está necesariamente 
ligada a un día específico", 
pw1tualizó Salvador Guerre
ro, presidente del organismo. 

De acuerdo con el Con
sejo, tres de cada cuatro so
licitudes son realizadas por 
mujeres. Asimismo, del total, · 
65.2 por ciento son menores y 
jóvenes de entre 18 y 30 años. 

El 45 por ciento de la5 
atenciones son para usuarios 
de otros estados de la Re
pública, principahnente del 
Estado de México, Jalisco y 
Guanajuato. En tanto que 41 
por ciento son de la Ciudad, 
donde destacan los llamados 
en IztapaJapa, Azcapotzalco 
y Gustavo A. Madero. 

"Es de las emociones más 
comunes, detonada ante si
tuaciones adversas o pérdi
das (. .. ) toda<; y todos experi
mentamos constantemente 
la tristeza'', añadió Guerrero. 

1 Sebastián Ramírez 
y Lourdes Paz ayer 
en la Roma Norte. 

·Todo suma 
'' Destinan casi el 30% de las unidades al servicio emergente 
De 2019 a 2023, la 
Sedema recolectó un 
total de 383.9 toneladas 
de pilas y baterfas. 

Esto mediante los pro
gramas Reciclatrón y 
Ponte Pilas con tu Ciudad, 
lo que permite dar un 
manejo adecuado a estos 
residuos. 

• En los últ imos 5 aflos 
se realizaron 54 ediciones 
del Reciclatrón, en distin
tos espacios de la Ciudad, 
que permitieron el acopio 
·de 769.2 toneladas de 
residuos eléctricos y elec
trónicos, además de pilas 

Pegan los apoyos 
a usuarios·de RTP 

y baterías. · 
Para reforzar el acopio 
de este tipo de residuos, 
en 2023 la Sedema ins
taló 50 contenedores de 
pilas usadas en 50 Pilares, 
como parte de una alian
za con Grupo IMU, con 
lo que ya suman 450 
puntos de acopio de ba
terlas en diferentes pun
tos de la Capital. 

NO LO OLVIDES 

• Las personas interesadas 
. en entregar sus pilas usa
das pueden acudir 
a la próxima edición 
del Reciclatrón. 
Este se realizará en la 
líenda UNAM, el 25 y 26 
de enero, en un horario 
de 09:00 a 16:00 horas. 

Señalan pasajeros 
que prefieren el 
concesionado por 
tiempo de traslado 
BERNARDO URIBE 

Los más de 10 millones de 
usuarios diarios de la Red 
de Transporte de Pasajeros 

. (RTP) han triplicado el tiem
po de recorrido desde que el 
29.7 por ciento de las tuúda
des ha sido destinada al apo
yo para los cierres de la<; lí
neas 1, 9y i2 del Metro. 

Las esperas de 10 a 15 mi
nutos ya pasan ·de los 40. 

''Ya es mera suerte que 
puedas agarrar un RTP, he
mos pasado hasta más de 40 
minutos tratando de subirnos 
a uno, y cuando pasa, justo 
por lo mismo vienen dema
siado llenos, que es imposible 
subirse; ya no es una opción 
rápida ni una que considere
mos", comentó Johana Silva. 

De acuerdo con el portal 
abierto de la Ciudad de Mé
xico, la afluencia de la RTP 
ha tenido una disminución 
constante desde marzo de 
2023, en donde alcanzó los 
12 millones 615 mil usuarios. 

Para mayo del mismo año, 
ya se registraban 12 millones 
82 mil, y para julio, 10 millo
nes 320 mil. 

. En la parada de la ru
ta 111-A, la cual recorre toda 

~ Calzada Tlalpah hasta Iza.za
~ ga, por cada unidad de RTP 

w;....._.. ............ i.11 w pasan al menos 15 de unida-
des del transporte concesio
nado; no importa que sean 
más caros o menos especio
sos, los autobuses morados 
han acaparado casi por com
pleto el recon·ido por encima 
de su contraparte verde. 

"Ojalá pasara más seguido 
el RTP, nos gusta más porque 
tiene los asientos más espacio
sOs y tiene preferencia para los 
adultos mayores, además de 
que es más fácil subirse, pero 
nadie tiene el tiempo de espe
ra tanto por un camión, nos te
nemos que conformar con los 
morados", aset,'lirÓ Guadalupe 
Colón, usuaria ocasional de la 
ruta 142, que rec01Te de Tulye

::i hualco a Xochimilco. 
.g Según cifras de la Secre-
c: 
~ taria de Movilidad (Semovi), 
~ para la atención de la Línea 
~ Rosa se cuentan con 180 uni·¡¡ 

:;¡: dades; para la Línea Café hay 
80; y para la Dorada, aproxi
madamente 150, lo que deja 
a la Aotilla de mil 380 con 
menos de 970 camiones pa
ra distribuir en los reconidos. 

''Es casi un milagro que 
pasé el RTP, aunque es más 
barato y cómodo. Las prisas 
de la mañana hacen imposi
ble poder esperarlo, por eso 
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DE NUHCAACABAR. Las unidades de RTP se han convertido en el comodín por reparaciones. 

Johana Silva, usuaria 

66Es casiun · 
nulawa qu.e pase 
el RTP, aunqUe 
es más barato 
y cómodo. Las prisas 
de la :mañaria hacen 
.imposible poder 
esperarlo R. 

ya ni lo considero dentro de 
mi ruta Si, de ca'>Ualidad lle
ga a pasar, es una fortuna, 
pero cada vez es menos las 
veces que lo llego a usar", co
mentó Silva, quien también 
es vecina de la Alcaldía Tlal- · 
pan y solía tomar la ruta 111-A. 

Las paradas de RTP, 
identificadas generalmente 
sólo con un letrero en un pos
te, han pasa.do a ser territorio 
del transporte concesionado, 
el cual ha acaparado la de
manda en las rutas ordinarias. 

''Ahora es más dificil poder 
usar (la) RTP, además de que 
parece que hay que cazarlos, 
ya no aceptan efectivo. En
tonces, si no tienes dinero en 
tu tarjeta, es mejor subirse a 
otro camión. Además de que 
la espera es demasiada, an
tes pasaban cada 15 minutos, 
ahora es cada media hora", 
narró Julián Vázquez, quien 
salia usar la mta 142 para Ue
gnr al centro de Xochimilco. 

El sindicato de la RTP cal
cula que la mayoria de las m
tas han bajado hasta en un 80 
por ciento la. cantidad de uni
dades que prestan el servicio. 

1 Los hechos ocurrieron en uno de los accesos vehiculares 
al Cetram Chapultepec. 

Arrolla conductor a mujer 
ELTHON GARCIA 

Karina Vanessa trabajaba 
como guardia de seguri· 
dad privada en la empresa 
Aviv y estaba asignada a la 
Torre Mayor, en la Alcaldía 
Cuauhtémoc. 

La mañana de ayer inicia
ba su turno a las 9:00 horas. 

Unos 30 minutos antes, 
fue atropellada por un auto
bús de la RTP en uno de los 
accesos vehiculares al Cetram 
Chapultepec, ubicado sobre 
Avenida Lieja, antes del cm
ce con Paseo de la Refonna 

El vehículo 5169 formaba 
parte de la flotilla que ofre
ce el servicio emergente á . 
los usuarios de la Línea 1 del 
Metro, de la estación Isabel 
La Católica a dicho paradero. 

Las primeras hipótesis 
señalan que la mujer, de 30 
años, pretendía cruzar al otro 
extremo de la vialidad, a mi
tad de una curva Sin embar-

go, el conductor del vehículo 
no la observó a tiempo. Aun
que circulaba a baja veloci
dad y alcanzó a frenar, no evi
tó el impacto. 

El hombre, identificado 
como José Everardo, pidió 
ayuda y permaneció en el si
tio hasta que policías auxilia
res le leyeron sus derechos y 
lo tra5ladaron al Ministerio 
Público. 

Casi una hora después, 
una compañera de Karina 
supo que la víctima del acci
dente era una mujer y acudió 
al Cetran1. 

"Hay mra compaüera que 
no llegó a trabajar y creemos 
que es ella. Le marcamos a 
su celular y no contesta'', les 
explicó. 

Los agentes le pidieron 
que la llamara una vez más y 
así confirmaron que la mujer 
sin vida era la vigilante, pues 
el teléfono que sonó estaba 
entre sus pertenencias. 

Colocan propaganda dirigentes de Morena 
SELENE VELASCO 

Luego de dos afias de propa
!,randa ilegal y tras finalizar el 
periodo oficial de precampa
ña, el partido Morena comen
zó, ahora formalmente, una 
campaña de posicionamiento 
en laCDMX. 

Sebastian Ramirez, pre
sidente del partido en la Ciu-· 
dad de México, sefialó que se 
trata de un plan en el que mi
litantes y simpatizantes pega-

rán carteles en las 16 alcaldías. 
Este arrancó ayer y culmina
rá el 29 de febrero. 

"Tenemos estos carteles, 
estos artes, que van a estar 
viendo en toda la Ciudad, lo 
van a ver en el espacio pú
blico, vamos a estar recor
dando la historia de nuestro 
movimiento", dijo en la Co
lonía Roma Norte, Alcaldía 
Cuauhtémoc, durante una 
de las concentraciones pa
ra pegar los anuncios en la 

vía pública. 
·"En la CDMX. empezó la 

transfonnación, en la CDMX 
nació la esperanza, en la CD
MX conqtústamos libertades" 
y "en la CDMX se crearon la<; 
Utopía<;", son alguna5 de la<; 
frases que se leen. 

Abarcará periodos de 
intercampafia, del registro de 
platafonnas electorales, del 
20 de enero al 3 de febrero y 
del registro de candidaturas, 
del 8 al 15 de febrero. 

El dirigente de Morena 
consideró que no incumplen 
con la ley electoral. 

De acuerdo con el calen
dario de autoridades electo
rales, el periodo formal de 
campaña será del 1 de mar
zo de 20 24 al 29 de mayo y 
el 2 de junio se elegirá en la 
CDMX a las personas que 
aswnirán la Jefatura de Go
bierno, 66 diputaciones, 16 
alcaldías, 204 concejalías y 
la Presidencia 

1 La pega de carteles arrancó 
en la Cuauhtémoc. 
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Durante 2023, los usuarios del Sis
tema de Transpmte Colectivo (STC) 
Metro padecieron 710 desalojos de 
trenes que salieron de circulación 
mientras prestaban servicio, debido 
a diversas incidencias. Las líneas 
con más problemas de este tipo fue
ron laA, que va de Pantitlána La Paz 
y la 3, de Indios Verdes a Ciudad 
Universitaria. 

De acuerdo con la respuesta a la 
solicitud de transparencia que 
elaboró EL UNNERSAL, el pro
medio de afectación por el retiro 
de cada unidad fue de entre 12 mi
nutos y 37 segundos a cinco mi
nutos con dos segundos. 

Este número de veces que perso
nal del Metro desalojó los convoyes 
fue superior al registrado en 2022, 
cuando el mismo acto se repitió en 
672 ocasiones. En 2021 fueron eva
cuados en 620 ocasiones. 

En respuesta a una solicitud de 
transparencia, el Metro explicó que 
durante 2023, los trenes de la Línea 
A fueron desalojados 157 veces, se
guidos de la Línea 3, con 119 ocasio
nes; la Línea 7 con 96; La Línea 8 con 
88; la Línea B, 60; La Línea 9, 45; lí
neas 1 y 6, 37 veces cada una; Línea 
5, 33, Línea 2, 30 veces; y La Línea 4, 
fueron sólo cinco ocasiones. 

La Linea 12 retomó sus operacio
nes el año pasado, con la incorpo
ración por tramos del servicio. Du
rante enero de 2023 comenzó con La 
prestación del servicio de Mixcoac a 
Atlaillco y a mediados de año de 
Culhuacán a Periférico Oriente. 

El Metro expuso que en más de 11 
meses de operación ahí hubo 3 de
salojos de pasajeros de trenes. 

El retiro de los convoyes ocasiona 
que se acumulen pasajeros en an
denes, por lo que hay más afluencia 
y demanda para acceder a las uni
dades del Metro. 

Entre los diversos casos que se 
registraron el año pasado destaca, 
por ejemplo, el del 23 de febrero, 
cuando usuarios reportaron la falla 
de un tren en la Línea 2 del Metro, 
lo que llevó a que las unidades fue
ran redireccionadas hacia los talle
res de revisión. 

Otro de los casos es el 11 de agosto 
de 2023, cuando reportaron el desa
lojo de un vagón del tren en la Línea 
A, siruación que generó aglomera
ciones a lo largo de dicha línea 

Mientras que el 7 de junio un con
voy sufrió un percanct;! con un tren 
que falló en latínea3 y que ocasionó 
que usuarios padecieran retrasos de 
hasta media hora 

l IMAGEN DEL DÍA 1 
POLICÍAS VIGILAN MADERO 

Centro Histórico.- Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana vigilan el paso de visitantes en la calle peatonal de Madero; el operativo 
empezó desde finales de diciembre del año pasado para evitar delitos como el robo de carteras. 

Sube número 
de desaloios 
en los trenes 
del Metro 
Durante 2023, 710 convoyes tuvieron que salir de 
circulación mientras prestaban servicio debido a 
distintas incidencias; en 2022 fueron 672 ocasiones, 
según datos de información pública de transparencia 

El retiro de convoyes ocasiona que se acumulen pasajeros en andenes, por 
lo que hay más afluencia y demanda para acceder a las unidades. 

Para el servicio una hora en la L 1 del STC 
El Sistema de Transporte Colectivo 

(STC) Metro informó que se realizó un 
ajuste en el sistema eléctrico entre las 
estaciones Isabel La católica a salto 
del Agua de la Línea 1, por lo que no 
hubo servicio de Balbuena a Isabel La 
católica durante una hora. 

De acuerdo con el organismo, 
en ese tramo se prestó el servicio 
gratuito de RTP a los usuarios. 
Sin embargo, usuarios manifesta
ron su molestia por la suspensión 
de la operación. 

Según el Metro, el ajuste fue 

Principales problemaucas de 
trenes el ano pasado 
Es importante destacar que el Sis
tema de Transporte Colectivo ex
puso que entre las principales fa
llas que presentaron los convoyes 
durante 2023 fueron: causas ajenas 
a la operación, problemática en la 
generación de aire comprimido, 
energía eléctrica, mando y control, 
de señalización y registro, de trac
ción-frenado, mecánicos, sistema 

necesario para la continuidad de 
los trabajos de la rehabilitación de 
la Línea 1 del Metro. 

De acuerdo con información 
consultada, la falta de servicio du
ró desde el inicio de operación a 
las 7:00 horas hasta las 8:00 horas. 

Actualmente, el servicio opera 
de Pantitlán a Isabel La Católica 
y de Pino Suárez a Pantltlán, to
da vez que la otra mitad de la lí
nea, de Balderas hacia Observa
torio. está en trabajos de moder
nización. • Redacción 

de pilotaje automático, así como en 
lo que respecta el sistema de puer
tas de pasajeros. 

Este diario publicó que de acuer
do con datos del STC.. el Metro 
cuenta con una flota total de 370 
trenes, de los cuales más de 74% ya 
rebasó su vida útil de 30 años y ope
ran a través de un programa de 
mantenimiento. Sólo 94 unidades 
tienen menos de tres décadas des
de su fabricación. • 

74% 
o rN S 
del STC ya rebasó 
su vida útil de 30 
años; sólo 94 
tienen menos de 
tres décadas. 

Notifican baja de 
envío de agua a 
13 municipios 
Valle de México recibirá 
8 m3 por segundo, 
informa Conagua a 
alcaldías mexiquenses 

CRISIS DEL AGUA 

REBECA .JIMÉ~Z 
Corresponsal 
- metropoli@e/1111iversal.com.mx 

Naucalpan, Méx.- Autoridades 
de la Comisión del Agua del Esta
do de México (CAEM) y de la Co
misión Nacional del Agua (Cona
gua) informaron a las autoridades 
de al menos 13 municipios mexi
quenses que se abastecen del Sis
tema Cutzamala sobre una nueva 
disminución del caudal que pasa
rá de 9.5 metros cúbicos por segun
do (m3/s) a 8 m3/s a partir del pa
sado fin de semana, con el objetivo 
de asegurar el abastecimiento a 
mediano plazo del Valle de Méxi
co, según oficios y comunicados. 

El director general de Operacio
nes y Atención de Emergencias de 
la CAEM, Rubén Tovar Díaz, emi
tió oficios a los directores delos or
ganismos de agua potable de mu
nicipios mexiquenses afectados 
por la disminución del caudal a 
partir del pasado 12 de enero, lue
go de que autoridades federales 
notificaron a la gobernadora Del
fina Gómez de la situación que 
guarda el almacenamiento de las 
presas del Cutzamala. 

"Derivado de las condiciones de 
sequía que prevalecen a nivel na
cional y específicamente en el 
centro del país, se han presentado 
bajos almacenamientos en los 
embalses, en particular en las pre
sas del Sistema Cut:zamala; ante 
este escenario se aprueba, en 
acuerdo con la Conagua, el Sac
mex, la Secretaría del Agua del Es
tado de México y la CAEM que a 
partir del 12 de enero se aplicará 
una reducción en la entrega de 
agua en bloque del Sistema Cut
zamala pasando de 9-5 m3/s a 8 
m3/s'', informó Tovar Díaz en ofi
cios dirigidos a organismos muni
cipales como OAPAS, al cual n1vo 
acceso EL UNIVERSAL. 

Los municipios afectados por la 
disminución del caudal del Cutza
mala en cortes anteriores son: 
Huixquilucan, Naucalpan, Tial
nepantla, Atizapán de Zaragoza, 
CUautitlán Izcalli, Tultitlán, Coa
calco, Ecatepec, Tecámac, Acol
man, Nezahualcóyotl y Toluca, 
aunque autoridades mexiquenses 
hasta ayer domingo no habían ac
tualizado la lista. 

. Por ejemplo, en Naucalpan, las 
disminuciones de 2022, 2023 y es
taque se anunció representan una 
reducción de 400 litros por segun
do al día, lo que afecta a 75% de los 
naucalpenses, indicaron directi
vos de OAPAS. 

42 colonias de ve 
cosecharán lluvias 

La alcaldía Venustiano Ca
rranza informó que 42 colo
nias fueron elegidas para par
ticipar en el Programa Cose
cha de Lluvia 2024 que im
plementará el Gobierno capi
talino, con lo que será la pri
mera demarcación en aplicar 
este esquema. 

"Esta es una buena noticia, 
ya que es una acción innova
dora y sustentable que ayu
dará a que los beneficiarios 
de este programa tengan 
agua en sus hogares durante 
la temporada de lluvias. que · 
puede comprender de cuatro 
a siete meses al año", apuntó 
la alcaldesa, Evelyn Parra. 

Detalló que los vecinos de 
colonias como Morelos, Moc
tezuma Segunda Sección, Pe
ñón de los Baños, Romero 
Rubio, Aquiles Serdán, Pensa
dor Mexicano, Arenal Primera 
Sección, Ignacio Zaragoza y 
Jamaica, entre otras, podrán 
ser beneficiadas de este es
quema que no tendrá ningún 
costo para ellos. 

Parra apuntó que los veci
nos interesados pueden pre
guntar a su enlace de colonia 
o al teléfono 563237-2632 o 
en las redes sociales de la al
caldía. • Ornar Dfaz 

.... . . . 
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La alcaldesa ammció que ve 
recolectará lluvia. 

12 
se verán afectadas por la reducción 
del caudal del Sistema Cutzamala. 

El sábado pasado el Gobierno 
de la Ciudad de México mmnció la 
reducción del caudal de 800 litros 
por segundo, según lo dispuesto 
por la Conagua. 

Las alcaldías que se verán afec
tadas son: Cuauhtémoc, Benito 
Juárez, Mit,,'ltel Hidalgo, Iztapala
pa, Cuajimalpa, Venustiano Ca
rranza, Iztacalco, Azcapot:zalco, 
Magdalena Contreras, Coyoacán, 
ÁJvaro Obregón y Tlalpan. • 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado A M A R I L L O
Terminación de placa 5 y 6

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 106 17
Noreste 104 17

Centro 51 17
Suroeste 73 17
Sureste 52 18

pm-10 máximo hora
Noroeste 103 10
Noreste 116 07

Centro 64 16
Suroeste 29 19
Sureste 64 08

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

A 25 años del inicio de operaciones 
del Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM), aún hay resis-
tencia a las políticas de austeridad, 
que se ve reflejada en altos salarios 
de consejeros y directivos, así como 
en prácticas de favoritismo, asegu-
ró la diputada de Morena Martha 
Ávila.

Este lunes, el órgano electoral 
cumple su aniversario 25, y si bien 
es el único sistema electoral subna-

cional en el mundo que posee una 
certificación ISO avalada por la Or-
ganización de Estados Americanos 
(OEA), por asegurar procesos comi-
ciales conforme al marco legal, den-
tro del instituto permean actos que 
para el partido en el poder implican 
que “son personas que no quieren 
perder sus privilegios”.

Seis de los siete consejeros reci-
ben una remuneración neta men-
sual de 130 mil 165.81pesos, la cual 
es mayor a la del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que es de 
122 mil 257 pesos, pese a que la ley 

establece que ningún funcionario 
público en el país debe tener un 
salario mayor al del mandatario 
federal.

Además, altos puestos continúan 
siendo ocupados por familiares de 
consejeros electorales, como el caso 
de María Guadalupe Zavala Pérez 
–titular de Asuntos Jurídicos del 
IECM–, hermana de la consejera 
del Instituto Nacional Electoral 
Claudia Zavala.

A lo largo de su historia, también 
se conocieron casos, como el de Nel-
son Toledo –hermano de Mauricio 

Toledo–, quien laboró en la contra-
loría de la institución, al tiempo que 
el entonces ex diputado aprobó, con 
el apoyo del panismo y el perredis-
mo, recursos millonarios adiciona-
les exclusivamente para esa área.

La coordinadora de Morena en el 
Congreso local insistió en profun-
dizar los cambios para que a nivel 
nacional se apruebe el llamado 
plan B, con el fin de que todas las 
atribuciones electorales del país se 
concentren en una sola institución 
sin órganos locales.

“Esto implica eliminar gastos in-
necesarios, duplicidad de funciones 
y excesiva burocracia dorada en las 
autoridades electorales. Vamos a 
seguir insistiendo porque son re-
cursos que se deben destinar a la 
atención de diversas necesidades 
muy sentidas de la población en 
México.”

Al respecto, el consejero del 
IECM Mauricio Huesca rechazó 
que haya resistencia a las nuevas 
políticas, pues con la ley de auste-
ridad desaparecieron prestaciones 
y gratificaciones, con lo que se re-
dujeron 30 por cientos sus remu-
neraciones totales; además, se ha 
hecho “una limpia” de personal 
que incluso ha derivado en juicios 
laborales. Destacó que del total de 
recursos asignados  al IECM, una 
tercera parte es para los partidos, 
los cuales aumentan cada año.

“Es un discurso (de Morena) no-
más para seguir replicando la idea 
de una institución robusta, insen-
sible a las necesidades del pueblo, 
pero el instituto ha hecho todos sus 
presupuestos a partir de los progra-
mas y actividades certificados por 
la OEA, y no sobre situaciones que 
estemos inventando”, aseveró.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Ante la falta de recursos para es-
te año, el Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM) solici-
tará una ampliación presupuestal 
de 362 millones 500 mil pesos a 
la Secretaría de Administración y 
Finanzas.

De acuerdo con un proyecto que 
se pondrá a discusión este lunes, 
la solicitud de recursos es para 
el desarrollo y renovación de in-
fraestructura informática, adqui-
sición de materiales de papelería 
y asesoría para las comisiones de 
participación comunitaria, pro-
yectos y actividades de educación 
cívica y construcción de ciudada-
nía, así como de servicios básicos 
y conservación del patrimonio 
inmobiliario.

Fuentes del IECM informaron 
que a finales de diciembre pasado 
las autoridades del gobierno capi-
talino aprobaron una ampliación 
líquida de 150 millones de pesos 
al organismo, que permitió adelan-
tar pagos, entre ellos con entidades 
paraestatales para la organización 
del proceso comicial, para solven-
tar un convenio con el Instituto 
Nacional Electoral que cuesta 60 

millones de pesos para la insta-
lación conjunta de casillas, y con 
Talleres Gráficos de México por 
120 millones de pesos.

Dineros disminuidos

El IECM había solicitado un presu-
puesto de 2 mil 974 millones 959 
mil 968.21 pesos para el ejercicio 
fiscal 2024; sin embargo, el Congre-
so de la Ciudad de México asignó 2 
mil 100 millones de pesos, lo que 
implica una reducción de poco más 
de 874 millones.

Del total de recursos aprobados 
por el Legislativo, poco más de 
876 millones de pesos son exclu-
sivamente para el financiamiento 
anual de los partidos políticos y las 
campañas electorales.

El acuerdo, que se pondrá a con-
sideración del Consejo General, 
reajusta el presupuesto solicitado 
al asignado; no obstante, indica 
que “como se puede verificar en el 
número y relevancia de los progra-
mas, proyectos y actividades que 
han tenido que ser postergadas y/o 
canceladas para este ejercicio fis-
cal 2024, aún con dicho esfuerzo 
resulta insuficiente para afrontar 
la disminución de 40.8 por ciento 
de los recursos solicitados”.

Persiste resistencia del IECM a política 
de austeridad, asegura Martha Ávila

SE VE REFLEJADA EN LOS ALTOS SALARIOS, DICE

El consejero Mauricio Huesca rechaza dicho de 
la diputada morenista // Un tercio del total de los 
recursos del instituto es para los partidos, precisa

Solicitará el órgano 
electoral ampliación 
presupuestal de 362 
millones 500 mil pesos 

▲ El Instituto Electoral de la Ciudad de México 
cumple hoy 25 años y es considerado el único 
sistema electoral subnacional en el mundo que 
posee una certificación ISO avalada por la OEA por 

asegurar procesos conforme al marco legal. Pese a 
ello, para el partido Morena sus integrantes 
actuales “son personas que no quieren perder sus 
privilegios”. Foto IECM
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Juana Barraza. mejor conocida corno Lo Motoviejitos. acaba de 
ser entrevistada para la serie Cortos paro /o libertad. 

JUANA BAR~AZA 

Me he agarrado de 
Dios: La Mataviejitas 
SY hí a mé p quéntl 
e da fu - r~as pera 

s · gulr adelant , 
asegura 

POR IVÁN MEJÍA 
ivan.mej/a@glmm.com mx 

Juana Barraza. mejor cono
cida como La Macaviej itas. 
asegura que uno de Jos mo
tivos para seguir adelante es 
su hija m enor. quien Ja visi 
ta en el Penal de Santa Mar
tha Acatitla. donde cumple 
una condena de más ele 700 
años por homicidios y robos. 

A casi diez años de que 
Bar raza co ncedi era un a 
entrevista a Excél sior, fue 
entrevistada para la ser ie 
Cortas pCi ra la libercad, que 
es trasmitida en el Canal 14 y, 
a comparación de hace una 
década. la mujer narró que 
su vida ha eslado en riesgo 
en tres ocasiones por pade
cimientos médicos. 

··Me he agarrado de Dios. 
nuestro señor. si no ya estu
viera rnuena: clos veces me 
dio covicl y dos infartos. Pero 
veo a mi l1ija chica y me digo 
que rengo que salir de aqui 
aunque no renga defen
sor de oficio hace mucho". 
narró. 

"Amo mi vida y tengo 
quién me llore allá afuera y 
no me voy a quitar la v ida. Si 

m e doblo o me dejo caer qué 
gano con salir de aquí en un 
cajón". 

La Dama del Si len cio . 
com o era conoci da en el 
ámbito de la lucha libre, ase
guró que durante su proceso 
fue violada y su familia re
cibió amenazas. por lo que 
tuvo que firmar papeles en 
blanco. 

Me he agarrado de Dios, 

nuestro señor, si no ya 
estuviera muerta: dos veces 

me dio covid y dos infartos." 

JUANA BARRAZA 
LA MATAVIEJITAS 
ASESINA SENTENCIADA 

Como desde el día en que 
fue clecenicla. el 26 de enero 
de 2006, Barraza insiste en 
su inocencia. 

Carmen Huere. produc
tora de la serie. dijo que ésta 
busca humanizar l a situa
ción de las reas, lo cual no 
las exime o acusa. 

Las h i st o ri as d e es 
tas mujeres atraviesan ce
rnas de violencia de género. 
clesigualdacl social, cl iscri -
m inación , maternidad. di 
versidad sexual y abandono 
de infancias. 

Foto: Especial 

INE e IECM acuerdan promover una 
participación informada y razonada 
El Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM) y 
la Junta Local Ejecutiva del 
Inst ituto Nacional Electo
ral (INE) firmaro n el Plan de 
Trabajo Co njunto para la 
Promoción de la Participa
ción Ciudadana. 

A través de talleres 
educativos y mensajes en 
platafom1as digitales van 
a promove r una "participa
ción informada y razona
da" en las elecciones de l 2 
de junio próximo. 

Durante la firma del 

documento, la consejera 
presidenta de l IECM, Pa
t ric ia Ave ndaño, dijo: "es
te p lan de trabajo pe rmitirá 
llevar a cabo diversas ac
cio nes para fomentar la 
participación ciudadana de 
mane ra oportuna". 

La voca l ejecutiva de la 
Junta Local de l INE. María 
Luisa Flores, expresó que 
"si hay algo que distingue 
(al IECM) es cómo han pro
movido todo este tiempo 
la educación cívica". 

Georglna Ol.1011 

POR HI LDA CASTELLANOS 
hlldacasrellanos@glmmcommx 

1 paso de migran 
ces por la Ciudad de 
México y su estadía 
cada vez más larga 
ha creado un mer
cado irregular d e 
hospedaje. 

Dueños o p o 
seedores de inmuebles 
ofrecen habitaciones. prin
cipalmente a ciudadanos 
haitianos. venezolanos y 
centroamericanos. quienes 
deberán compartir habita
ción con tres, cinco o hasta 
ocho personas. 

Además d e l ha c i 
namien to, esros arren
dami entos carecen de 
contratos y de garantías 
para las dos partes, ade
más de que e r fenómeno ha 
crecido a cal grado que las 
d inámicas condominalcs. 
vec inales y sociales se han 
visto afectadas. 

El fenómeno se vive en 
inmuebles del Centro His
tórico, zona declarada por 
Unesco como Patrimonio 
de la Humanidad : s·an
ta María la Ribera, que en 
los últimos afíos ha visto el 
crecimiento de restauran
tes. cafés y galerías ele arte: 
San Rafae l y Tabacalera. 
cuyos polígonos son del i
mitados por avenidas tan 
importantes com o Insur
gentes y Reforma. y juárez. 
vecina de colonias como 
Roma. con la que ya com
parte algunas dinámicas de 
ocio y esparcimiento. 

Ello en la alcaldía Cuauh
témoc. pero también suce
de en la coloniaAnzures. de 
la alcaldía Miguel Hidalgo. 
y en demarcac iones como 
Iztapalapa y Tláhuac. 

Se trata de departamen
tos. v iv iend as unifamilia
res y vecindades aclaptaclas 
para acoger migran tes. que 
se anuncian con letreros en 
sus fachadas y con carteles 
en postes. 

Ofrecen servi cios como 
"agua caliente, cocinera y 
conexión a incernet" po r 
unos 350 pesos semanales, 
en promedio. 

Pero "muchas veces 
sólo es un cuarto. ocupado 
por entre seis y ocho perso
nas", aseguró a Excél sior 
una migrante venezolana 
que renra una habi tación 
en la Santa María la Ribera 
y quien pidió el anonimato. 

Cada vivienda o depar
tam ento l l ega a ser ocu
pada has ta por 20 o 25 
migran res. 

DINÁMICA SOCIAL 
Ante el gran número de mi 
gran tes que llega a rentar 
una habitación, se "hace 
imposible la permanencia 
dentro y se Ja pasan en la 
call e". causando, incluso. 
temor entre los vecinos. se
ñala uno de los habitantes 
de Ja colonia Santa María la 
Ribera. 

"En la zona hay muchas 
casas donde rentan cuar
tos. como tipo vecinclacl es. 
Ahorita están llenas y porlo 
mismo que son cuartos pe
queños, ellos (los migran
tes) realmente están en la 
calle. están en las esquinas, 
en las banque tas. casi tocio 
el día". afirmó Alejandro 
Rico, vecino de esa colonia. 

Fotos: Karina Tejada 

Debido al hacinamiento en que viven. muchos migrantes 
pasan buena parte del día en las calles. 

En calles como Doctor 
Enrique González Martí
nez, Amado Nervo, Doctor 
Atl y Ribera de San Cosme 
es frecuente ver a decenas 
ele migrames. inclu-
so co n m eno -
res de edad, 

los inquil inos que .. si ha
cen ru ido o tiran basura 
en las calles" se verán "en 
la necesidad de negarles el 
hospedaje". 

EL CASO 
DELA 

sentados 
sob r e l as 
banque-
tas. como 

350 
COLONIA 
SANTA 
MARÍA 
LA 
RIBERA 
Considera-

se p ud o 
compro-

PESOS 

bar en reco
rridos por la 
zona. 

pngan n li1 t.;(1111.:111.1 

por c:ompi'lrth' u n 
C!ltlrtO 

da el primer 
fracciona

mien to moder-
La generación de 

basura y ruido en las ca 
lles ha siclo tal que los pro
pios arrendadores colocan 
carteles en las entradas de 
las viviendas alertan do a 

no de la ciudad. esta 
colon ia se ha ido trans
formando en los últimos 
años co n la aperrura ele 
restaurantes. cafés y cen
tros culturales, con lo que 

FI 110gouo del 
<11 1P l ldiJllllP I 11 O 

<le cu a 1 lo'> p,irc1 
m 1g 1,1n t ('S lli1 

e 10 ! ido. 

ha recuperado su atracti
vo para es1abl ecim ientos 
mercantiles del tipo de co
lonias como Roma y Juárez. 

A ello ha contribuido la 
reconstrucción de viejas 
casonas y la construcción 
ele nuevos edificios. 

Sin embargo. a deci r 
de hab itantes de la zona 
y encargados de estable
cim ientos mercan tiles. la 
presencia ele m igranres ha
cinados en viviendas con
tiguas podría afectar este 
desarrollo y crear proble
m as de convivencia social. 

"Ya son muchos y entre 
mas. claro que se va agra
vando la si tuación". el i jo 
Zelerin a Nava. una mujer 
de 76 años de edad y seis 
d éc adas vi v ien do en la 
Santa Maria la Ribera. 

Para la mujer de la ter
cera edad . la al ta presen
cia <le migran res tiene más 
perjuicios que beneficios. 

.. Más contras que pros. 
Son más contras porque. 
a la larga tocio exceso es 
m alo y estarnos ten iendo 
exceso de (gente) de otros 
paises y sin trabajo aquí. Sí 
es un problema muy deli
cado. muy grave, que hay 
que atender". remarcó la 
vecina. 

Fn otros m omen tos el 
je fe de Gobierno . Mar
rí Ba rres. se ha referido a 
la problem ática de los in
migrantes en Ja ciudad y 
ha señalado que es u na 
ele sus "preocu paci on es 
importantes". 

! la dicho que se debe 
dar atenci ón humanitaria 
a los hermanos de otras 
nac i011es. pero tamb ién 
a.tender a los veci nos de 
las distin tas colonias para 
que "no se den con fl ic
tos sociales. sino que haya 
armonía". 

Por lo mismo que son 

cuartos pequeños, 

realmente están en la 

ca lle, en las esquinas, en 

las banquetas, casi todo 
el día". 

ALEJANDRO RICO 
VECINO DE LA SANTA MARIA 
LA RIBERA 

El mandatario recordó 
que las dependencias en
cargadas ele velar por los 
derechos ele los migrances 
son las com isiones de de
rechos humanos federal y 
local. así como varias '"es.:.~ 
feras" del gobierno capiCa-
l ino, en tre las que destacó .. 
la Ins tancia Ejecutora ele 
Derechos Humanos y la 
Secretar la de Gobierno, . • 
m ismas que trabajan para 
encontrar solución al tema. 

El problema podría 
agravarse en las próxi 
mas semanas en la ciudad 
ante la caravana ele miles 
el e migran tes que partió el 
pasado 23 ele diciembre de 
Tapachula, Chiapas, cu
yos in tegrantes decidieron 
entregarse a agentes del 
Ins tituto Nacional de Mi
graci ón ONM) en Mapas
tcpec. Chiapas, bajo la idea 
de que se rán traídos a la 
Ciuclacl ele México para re
gularizar su tránsito. 
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Los candidatos al GCDMX deben aclarar 
proyecto de gobierno a partir del 20 de enero

Los aspirantes a gobernar la Ciudad de 
México —Santiago Taboada (PAN), Cla-
ra Brugada (Morena) y Salomón Chertori-
vski (Movimiento Ciudadano)— presenta-
rán, a partir del 20 de enero, las propues-
tas con las que habrán de competir por la 
Jefatura de Gobierno.

El pasado 3 de enero culminaron las 
precampañas en la capital del país, de 
acuerdo con el calendario del Instituto 
Electoral de la Ciudad de México (IECM; 
ahora, los partidos y coaliciones deberán 
registrar sus plataformas electorales entre 
el 20 de enero y el 3 de febrero, para luego 
solicitar el registro de sus candidatos del 8 
al 15 de febrero. 

Una vez que queden aprobados, las 
campañas iniciarán en marzo: el 1 para 
los aspirantes a jefa de Gobierno, y el 31 
para diputaciones y alcaldías; en ambos 
casos, las campañas acaban el 29 de mayo.

Clara Brugada, Santiago Taboada y Sa-
lomón Chertorivski son los tres precandi-
datos únicos por Morena-PT-PVEM, PAN-
PRD-PRI y Movimiento Ciudadana, res-
pectivamente, al cerrar las precampañas 
destacaron los puntos que para ellos son 
los ejes de su discurso.

SALOMÓN CH E RTORIVSKI
Chertorivski cerró su precampaña con ha-
bitantes de la colonia Federal, en la alcal-
día Venustiano Carranza, a quienes pro-
metió que no olvidará las promesas de me-
jorar los servicios de salud, educación e 
infraestructura de las 16 alcaldías.

La estrategia de campaña de Cher-
torivski se destacó por el encuentro 
personal con la ciudadanía y su aten-
ción por platicar con cada uno de ellos, 
sin importar el número de asistentes.
Además, confía en que el Tribunal Elec-
toral de la Ciudad de México (TECDMX) 
actuará conforme a la Ley, luego de que 
denunció a Taboada y a Clara Brugada por 
participar en acciones anticipadas de cam-
paña y haber cometido delitos electorales.

“Quienes participamos tendríamos que 
jugar limpio y no podemos creer que ha-
ciendo trampa se puede ganar, han hecho 
trampa desde antes de que iniciaron las 
precampañas, claro que utilizaron recur-

sos públicos para su propaganda, le digo 
a Santiago y a Clara que jueguen limpio, 
el tribunal actuará con pulcritud y serie-
dad, las denuncias se van a judicializar”.

Igualmente, recalcó que su movimien-
to es totalmente diferente a Morena, ya 
que él no es una copia del PRI y sus “malos 
manejos”, en relación a los grandes míti-
nes con personas que no son simpatizan-
tes de los partidos o coaliciones.

CL AR A BRUGADA
Cuando Brugada cerró sus actividades de 
precampaña por la jefatura de Gobierno 
presumió que dicho periodo lo concluyó 
con 30 puntos por encima de la coalición 
“Va X la Ciudad de México” encabezada 
por Santiago Taboada, partido al que ella 
nombra del “cártel inmobiliario” y que a 
su parecer, no tiene oportunidad frente a 
la simpatía e intención del voto que ella 
ha logrado con la gente.

Con la clausura de la primera fase de 
su movimiento, Morena, el Partido del 
Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM) buscan que la exalcal-
desa de Iztapalapa sea la candidata única 
que derrote a Santiago Taboada y a Sa-
lomón Chertorivski en las elecciones del 
próximo dos de junio.

“Afirmamos que el corazón de la Ciu-
dad de México está con la Cuarta Trans-
formación; terminamos con un movi-
miento más unido que nunca, nos consoli-
damos como una fuerza ganadora, somos 
la fuerza de la esperanza y un movimiento 

que no admitirá ni un paso atrás ni a la 
corrupción.

“Somos la fuerza mayoritaria y no va-
mos a permitir que el partido del cártel 
inmobiliario avance ni un milímetro; en 
seis meses las fuerzas que representan la 
corrupción enfrentarán una derrota histó-
rica y contundente; ganamos la precam-
paña porque todas las encuestas lo confir-
man, estamos más unidos que como ini-
ciamos, en cambio, los otros salieron divi-
didos, debilitados y no avanzan”, afirmó.

Prometió que, de resultar ganadora en 
las urnas, trabajará por una capital que 
cuide a los negocios, a las mujeres y ni-
ñas, así como a los recursos naturales y la 
salud de las personas mayores. 

Igualmente, aseguró que en su agenda 
tendrán prioridad temas y problemáticas 
como la desigualdad social, de la mano 
con el crecimiento de la clase media.

SANTIAGO TABOADA
En ese sentido, el precandidato de la 
coalición “Va x la Ciudad de México”, 

Salomón Chertorivski.

Los partidos y coaliciones 
deberán registrar sus 

plataformas electorales 
entre el 20 de enero y el 3 de 
febrero, para luego solicitar 

el registro de sus candidatos 
del 8 al 15 de febrero

Las campañas iniciarán en 
marzo: el 1 para los aspirantes a 
la  jefatura de Gobierno, y el 31 
para diputaciones y alcaldías de 
la Ciudad de México

Jennifer Garlem 
metropoli@cronica.com.mx

Elecciones 2024

Santiago Taboada, concluyó la primera 
etapa del periodo electoral y confirman-
do que su gubernatura en Benito Juárez 
deja resultados exitosos como la seguri-
dad, el goce de servicios y la óptima ca-
lidad de vida, derechos que según él, no 
existen en el territorio que dirigió su ri-
val, Clara Brugada, ya que a su parecer, 
es un territorio abandonado, desigual e 
inseguro.

El exalcalde, junto a sus tres partidos, 
aseguró que mantiene una amplia ven-
taja y confirmó que el respaldo durante 
sus recorridos avala su próximo triunfo.
Señaló no temer los posibles malos mane-
jos de Morena al momento de la elección, 
ya que “con los obstáculos que nos han 
puesto como lo la licencia, o los dos últi-
mos años con la Fiscalía, así como entra-
mos a las 16 alcaldías, vamos a ganar la 
ciudad en cinco meses”, afirmó.

Además de que considera que la segu-
ridad es un tema que se debe de atender 
con urgencia, señaló que es necesario re-
gresar los programas sociales que Morena 
desapareció, como el Seguro Popular que 
garantice el derecho a la salud universal.

“Le quitaron el derecho a los hospitales 
de mejorar su calidad y los planteles edu-
cativos están en muy malas condiciones, 
la gente tiene dos opciones en la boleta, 
que vea los resultados de Clara y los míos 
en Benito Juárez, ella con todo el presu-
puesto y toneladas de dinero no cambió 
las cosas, logré la alcaldía más segura del 
país”, presumió.

Clara Brugada. Santiago Taboada.
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En · tos primeros 
nueve meses del año 

pasado, 46 agentes 
fueron sancionados 

con suspensiones por 
periodos que van de 
los tres a los 30 días 

Los agentes del MP 
son el primer contacto 

para denunciar 

NO HACEN BIEN SU TRABAJO EN LA ·FGJ 

Agentes del MP son 
los más sancionados 
KARLA MORA 

Ocho de cada lO trabajadores que 
sanciona la Fiscalía por no hacer 
bien su trabajo ocupan este cargo 

E
n la Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de México, los 
agentes del Ministerio Público 
(MP) son los funcionarios pú
blicos más sancionados por 

cometer alguna falta administrativa, es 
decir que no realizaron su trabajo de la 
forma correcta o cometieron algún acto 
de corrupción. 

Durante 2023, de enero a septiembre 
(última actualización), la Fiscalía castigó a 
77 funcionarios públicos de los cuales 62 
fueron agentes del Ministerio Público 
(80.5 por ciento). En 2022hubo151 sancio
nados de los cuales 117 son son agentes del 
MP (77 por ciento) y en 2021 castigó a 98 
funcionarios de los que 78 eran ministe
rios públicos (79 por-ciento). 

Las sanciones contra estos trabajado
res son ·suspensiones, amonestaciones 
públicas y, en el peor de los casos, inhabi
litaciones. Los procesos para Sa.J.1cionarlos 
inician en el órgano Interno de Control de 

la Fiscalía, quien que vigila las actividades 
de los servidores públicos. 

De acuerdo!i:on el Código Nacional de 
Procedimientos Penales. los agentes del 
Ministerio Público tienen la función de 
conducir la investigación, coordinar a las 

policías y a los servicios periciales duran
te la investigación y al final determinan 
qué delito y quién lo cometió. Los agentes 
del MP son el primer contacto con la ciu
dadanía para perseguir los delitos. 

En los primeros nueve meses del año 
pasado, 46 agentes fueron sancionados 
con suspensiones por periodos que van de 
los tres a los 30 días. Por ejemplo. en una 
sanción contra el agente Juan Antonio 
Trujillo Carrillo. por omitir girar los oficios 
para solicitar los videos de cámaras priva
das. la suspensión fue de 30 días; en cam- · 
bio, el agente Carlos Vargas Rodríguez re
cibió una suspensión por tres días, debido 
a que omitió firmar documentos. 

Las amonestaciones públicas son lla
madas en las que advierten al servidor 
público sobre las consecuencias.que tierie 
la falta que cometió. Así le ocurrió a la 
agente Basilia Hermila García Gutiérrez. 

. quien fue amonestada públicamente, 
porque no se conP,ujo con legalidad du
rante una entrevista y no propició las con
díciones de seguridad necesarias para la 
entrevistada, que se encontraba recluida. 

lJ¡¡Policíá·de Investigación (PDI) de la 
fiscalía, cuya identidad pidíó reservar, se
ñaló a El Sol de México que, en su expe
riencia, la mayoría de las omisiones de los 

agentes del MP están relacionadas con 
una mala integración de las carpetas de 
investigación, actos que realizan sabiendo 
la gravedad de la falta. 

El PDI opinó que la principal cons'.> 
cuencia de un mal trabajo de los MP es 
que no sepan guiar la investigación, pues 
no solicitan los estudíos o la información 
necesaria. "La mayoría de los casos díría 
que son con iniciativa o dolosamente. se 
supone que con el servicio profesional de 
carrera depuraron a los que de plano no 
sabían nada del nuevo sistema", señaló. 

Según los datos más recientes de la 
Encuesta Nacional de Victimización y 
Percepción sobre Seguridad Pública, los 
Ministerios Públicos son la segunda auto
ridad de seguridad en la Ciudad de México 
considerada como la más corrupta, con 
81.7 por ciento de los encuestados. La po
blación capitalina considera a los MP más 
corruptos que los jueces, el ejército o que 
la Guardía Nacional. 

3.7% 
DE LAS investigadones son 
vinculadas a proceso; es más ba jo 
que el promedio nacional (4.3%) 

Alejandra Hernández, investigadora 
del programa de justicia de México Evalúa, 
explicó que los agentes tienen una atribu
ción clave. porque son ellos quienes deci
den si lo que les comunica la ciudadanía 
es o no un delito y determinan si un caso 
se judicializa o si va a acuerdo repara torio. 

En entrevista con este díario, la espe-. 
cialista expuso que la capital del país está 
favorecida por el gran número de perso
nas que realizan funciones de Ministerio 
Público, mil 799 agentes, lo que permite 
que cada servidor público atienda 17 car
petas de investigación,- mientras que el 
dato nacional es superior a las 180 carpe
tas; sin embargo, esto no se traduce en 
mejores resultados. 

"Podemos ver que en la Ciudad de Mé
xico sí hay un bajo porcentaje de casos 
que logran ser judícializados. Cuando u,n 
Ministerio Público decide judicializar un 
caso es porque ya lo tiene, digamos, ar
mado al menos con las pruebas suficien
tes para establecer que probablemente se 
cometió ese hecho. 

"En la Ciudad de México, el porcentaje 
de casos que son vinculados a proceso es 
nada más 3.7 por ciento de todos los casos 
que ingresaron en un año, y este porcen-

. taje es muy bajo, porque a nivel nacional 
es 4.3 por ciento'.',detalló. 

Consideró qué la Unidad de Asuntos 
Internos de la _Fiscalía no ha podido im
plementarse de manera adecuada, pues 
opera con el reglamento de la extinta Pro
curaduría General de Justicia. 
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FUE COMO si finalmente Xóchitl Gálvez hubiera des

pertado de un mal sueño Su cierre de precampaña en la
Ciudad de México dejó ver que los ajustes en el equipo
y en la estrategia parecen haber funcionado
A DIFERENCIA de los días en que su campaña había
caído en un bache la candidata de la alianza opositora
se presentó con un discurso fluido y encendido ante
un muy lucidor auditorio repleto y aparentemente
entusiasta Tal vez la mejor prueba de que le fue bien a
la hidalguense es la campaña de ataques que desataron
las redes digitales de la 4T inclusive con fotos truquea
das para tratar de desacreditar el festejo
AHORA será interesante ver cómo responde Claudia
Sheinbaum al reto que le lanzó Xóchitl Si te dan
permiso nos vemos en los debates Puede ser que
acepte el reto o que la acuse de violencia política de
género por decir que obedece órdenes del Presidente

PARECE CHISTE pero es anécdota que Jorge Romero
quiere ser presidente nacional del PAN en sustitución
de Marko Cortés El detalle está en que Romero es el
jefe del grupo político sobre el que tiene puesta la mira
policiaca la 4T
ES DECIR el panista es identificado como la cabeza
del llamado cártel inmobiliario que operaba en Benito
Juárez Justo en esa demarcación Romero comenzó

a fincar su liderazgo que derivó en un cacicazgo a nivel
capitalino
ASÍ QUE si la idea es darle a Morena y sus voceros una
nueva arma de ataque la candidatura de Romero es un
gran regalo

TAL Y COMO se veía venir Guadalupe Taddei ya
empezó a colocar a los suyos en las posiciones clave del
INE pese a que ya habían sido rechazados por la mayo
ría de los consejeros debido a su falta de experiencia
SE TRATA de Roberto Félix López quien asumirá
como encargado de despacho de la Dirección del
Servicio Profesional Electoral Quienes conocen
los complejos entramados del INE comentan que esta
designación es el paso previo para llevar al funcionario
hasta la Secretaría Ejecutiva que es el principal cargo
operativo y administrativo del instituto
CON TODO y que Félix López trabajó seis años con
Taddei en el instituto electoral de Sonora fue rechaza
do por la mayoría de los 11 consejeros para convertirse
en secretario ejecutivo Esto derivó en un pleito legal
que llegó hasta el Tribunal Electoral el cual aceptó
darle manga ancha a la consejera presidenta Total
nomás está en juego la elección más grande y
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complicada en la historia de México

HACE tres años una onda gélida similar a la que hoy se
vive en el sur de Estados Unidos provocó que se cor
tara el suministro de gas natural a México por lo que la
CFE tuvo que salir a comprar al mercado internacional
y se gastó de golpe 65 mil millones de pesos Ojalá que
la lección de aquel entonces haya dejado enseñanzas
y no se repita este chipote en las finanzas nacionales
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BAJO
RESERVA
Álvarez Máynez hace mareaje
personal a Xúchitl

Quien ayer fue exhibido vigilando al enemi
go fiie nada menos que el precandidato presi
dencial de Movimiento Ciudadano Jorge Ál
varez Máynez quien desde su cuenta de Fa

cebook siguió el cierre de pre
campaña de Xóchitl Gálvez
Fue la diputada priista Palo
ma Sánchez quien hizo pú
blica una captura de pantalla
en la que se comprobó que el
legislador naranja estaba vien
do cl evento de la candidata
del PRI PAN y PRD El hecho
le generó un sin número de
bromas y memes para don
Jorge a quien los internautas

calificaron de Xochilover Can confundido y
hasta hubo quienes dijeron que se conectó por
que extraña al PRI

El relevo de Marko Cortés
Lo que ya era un secreto a voces ayer se hi

zo público Jorge Romero coordinador del
PAN en la Cámara de Diputados confirmó que
buscará la dirigencia nacional de su partido
Nos cuentan que para alcanzar dicha aspira
ción el legislador albiazul tiene el respaldo de

los liderazgos panistas inclui
do el del propio Marko Cor
t s Quien de ceder la dirigen
cia se enfilaría a ocupar una
curul en el Senado de la Repú
blica Nos dicen que don Mar
ko dejará el partido con la
anotación en su curriculum de
la revelación que hizo la se
mana pasada sobre todos los
cargos públicos que su partido
pidió para dar su apoyo a la

coalición que ganó la gubernatura del estado
de Coahuila El balconeo del jefe nacional pa

nista nos dicen le dio gasolina a Morena y el
gobierno federal para golpear la oposición y
tratar de alejar los reflectores de los presuntos
moches para la campaña de Claudia Shein
baum denunciados por la exdirectora de Noti
mex Saniuana Martínez

AMLO prepara agenda para fin
de sexenio

Nos comentan que desde la semana pasada
cl presidente Andrés Manuel López Obrador

comenzó una revisión de fin
de gobierno con integrantes
de su gabinete El objetivo
nos dicen es calendarizar los
cierres por cada una de las ca
rreteras para no dejar obras
pendientes en su administra
ción El mandatario ha expre
sado que está saturado de tra
bajo pero este fin de semana

edicó sus recorridos de su
pervisiórl del último tramo del

Tren Maya se tomó un respiro para visitar la
zona arqueológica de Chichén Itzá Yucatán

Aspirantes a la Presidencia van
a sus bastiones

Nos hacen ver que las y el aspirante presi
dencial eligieron los respectivos bastiones de
sus partidos para sus actos finales de cierre de
precampaña Xóchitl Gálvez nos dicen ten
drá un cerrojazo en Guanajuato el próximo
jueves donde el PAN y la alianza opositora
tienen mayor fortaleza por lo que nos comen
tan se prevé un cierre de precampaña multitu
dinario La candidata de Morena Claudia
Sheinbaum realizará un cierre masivo en la
Ciudad de México en el Monumento a la Re
volución Por su parte Jorge Álvarez Máy
nez cerrará su muy breve precampaña en
Nuevo León Ya se verá quien logra el mejor
acto de cierre de campaña
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QUE en Movimien
to Ciudadano dan por des
contado que en los próxi
mos días la senadora Indi
ra Kempis anunciará si
incorporación a la bancadt
del PRI luego de impugna
la candidatura presidencial
de Jorge Alvarez Máynez
quien ayer mismo tomó la es
tafeta de manos del goberna
dor de Nuevo León Samuel
García incluidos tenis j
playeras fosfo fosfo segur
el spotque grabaronjuntos
que comenzó a difundirse en
redes Al menos entusiasme

y producción sí hay

QUE la Alianza Progre
sistapor México que encabe
zan los expriistasAlejandro
Murat Adrián Rubalcava
y Eruviel Avila realizó este
fin de semana promoción a
favor de la morenista Clau
dia Sheinbaum en 120 cru

ceros de 32 municipios mexi
ijuenses Ahí los simpatizan
tes de ese proyecto portaron
randeras pancartas llevaron
música bailaron y echaron
porras a favor de la precan
iidata presidencial de la 4T
Ese apoyo sí se ve

QUE la canciller Ali
cia Bárcenay el equipo de
la SRE que la acompañó i
la investidura presidencial
en Guatemala de Bernardc

Arévalo vivieron ayer mo
mentos incómodos debide
al retraso de horas para que
se llevara a cabo la ceremoni

por la conformación tardít
del Congreso y las protestas
registradas en ese país Sin
embargo hubo tiempo de re
unirse con el candidato gana
dory con el colombiano Gus
tavo Petro para darles los sa
ludos del presidente Andrés
Manuel López Obrador

QUE el municipio de Ti
uana que encabeza Montse
rrat Caballero dejó de ser el
más endeudado del país lue
go de pagar pasivos por casi 2
mil 300 millones de pesos que
arrastraba desde 2008 Adeta
lle enlosúltimos tres años ese
gobierno ha realizado pagos
sil dos cheques por más de mil
millones de pesos cada uno
ion lo que las finanzas de ese
lyuntamiento de Baja Califor
íiaquedaronsaneadasylibres
jara invertir en infraestructu

ay servicios públicos
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1 Pequeño detalle Las y los gobernadores ele
Morena se fueron con todo en conira de la

Sala Especializada del THPJF en un desplegado
por la sentencia en la que declaró que el presidente
Andrés Manuel López Obrador realizó promoción
personalizada a su favor uso indebido de recursos
públicos y vulneró los principios de imparcialidad
neutralidad y equidad en su discurso del quinto
aniversario de su triunfo electoral el pasado 1 de
julio de 2023 Pero las y los gobernadores no se
dieron cuenta de que en una primera sentencia
esa sala había exonerado al Presidente y fue la Sala
Superior quien lo revocó para ordenar el análisis
de párrafos completos del discurso Tampoco
mencionaron que el asunto no tiene punto final
pues el el jefe del Ejecutivo federal puede impugnar

2 Maquinarla electoral Guadalupe Taddei
consejera presidenta del INE debe caminar

sobre terreno firme de aquí al 2 de junio L a supuesta
balanza inclinada debe dar paso a la certidumbre
Ya los 300 consejos distritales designaron a 7
mil 118 supervisores electorales y a 42 mil 630
capacitadores asistentes electorales que visitarán
a cerca de 12 8 millones de ciudadanos insaculados

para integrar las mesas directivas de casilla a
instalarse en las elecciones del 2 de junio de 2024
La maquinaría de la confianza está encendida Que
la cúpula del INE no acabe siendo lo que tanto se
criticó Elecciones limpias por favor

3 Unir esfuerzos Claudia Sheinbaum
precandidata a la Presidencia de México

por Morena el PT y el Partido Verde lanzó una
convocatoria para que la gente organice Comités
de Defensa de la Cuarta Transformación en sus

comunidades En Tulancingo Hidalgo propuso que
se formen grupos de diez personas para difundir
los logros de su movimiento Y por lo menos
una vez a la semana le vamos a pedir a Morena a
nuestros compañeros de los partidos que nos den
propaganda para que una vez a la semana salgamos
a tocar casa por casa están de acuerdo propuso
La respuesta fue un rotundo sí Morena hasta la
cocina

4 Temporada de ideas La precandidata de
la oposición Xóchitl Gálvez retó a Claudia

Sheinbaum a que si te dejan nos vemos en
los debates al criticar que la precandidata de
Morena tiene un origen de privilegios y de vivir
del presupuesto por lo que no sabe cómo crear un
solo empleo para sacar a la gente de la pobreza
En una Arena Ciudad de México con lleno toral

la precandidata de oposición exigió al INE y al
Tribunal Electoral que saque al Presidente y a
los gobernadores de Morena de la elección y les
demandó garantizar voto libre y comicios limpios Ya
vendrán los debates la guerra de ideas que beneficia
al país

5 Poder de convocatoria El dirigente del PAN
en el Edomex AnuarAzar Figueroa logró

demostrar la unidad del partido y dirección en la
conducción del mismo al reunir este fin de semana
en el Parque de las Esculturas en Cuautitlán Izcalli
a los líderes más relevantes del panismo local entre
ellos presidentes municipales regidores síndicos
diputados locales y federales Con el padrón
electoral más grande del país sin duda el mando de
Anuar Azar lo coloca como una de las piezas clave
para el futuro de Acción Nacional en todo el país
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Pepe Grillo

Maynez ajusta
El candidato presidencial del MC
Jorge Alvarez Máynez no tiene
tiempo para hacer pausas de mane
ra que hace ajustes sobre la marcha

Lo primero es mandar el mensaje
de que a pesar del destape chelean
do y de la entrega de los tenis fos
fo fosfo Samuel García no es su jefe
político ni tampoco Mariana Es al
go importante porque el gobernador
de Nuevo León quiere aparecer como
quien toma las decisiones importan
tes en MC

Máynez comunicó que su rival a
vencer es la doctora Sheinbaum y
no Xóchitl lo que supone un plan
teamiento nuevo y una estrategia
diferente

Tiene lógica si solo ataca a la can
didata del Frente Amplio y no a la
de Morena nadie creerá que aspira
a ser presidente Máynez puede cre
cer en el corto plazo Lo interesante
será ver a cuál de sus dos rivales le

quita intenciones de voto

No ayuda estorba
La popularidad de Cuauhtémoc
Blanco ya no da más Morena lo
exprimió La atracción de hace
unos años hoy es abierto rechazo
en Morelos

Cuando López Obrador resol
vió que el ex futbolista sería el
abanderado de Morena generó
una fisura al interior del partido
que hoy es una fractura que no
se cerrará de aquí a la elección
de junio

Ya quedó claro para todos co
menzando por Claudia que en lu
gar de ayudarlos Blanco les estor
ba La pregunta es qué piensan ha
cer con él en el futuro Cuál será

la posición en el campo en la que
haga menos daño

Le salió bien
Tirios y troyanos coinciden en que
el mitin en la Arena Ciudad de Mé

xico es lo mejor que ha pasado en la
precampaña de Xóchitl Gálvez que
mostró que sí está para competir y
que la elección no está decidida

Mientras más se sepa de Xó
chitl y menos de los presidentes
de PAN y PRI será mejor para el
Frente Opositor Ella mostró en
jundia dominio del escenario y
convicción en sus afirmaciones

Sabe que tiene una batalla polí
tica compleja por delante ya que no
se enfrenta a una candidata sino al
poder presidencial y la maquinaria
oficial que suele ser despiada y no
toma prisioneros

Opciones paraGuerrero
La crisis de seguridad en Guerrero
se agudiza Las respuestas que ha in
tentado la autoridad se quedan cor
tas no alcanzan

Después de operar la ola de sa
queos como consecuencia del pa
so del huracán Otis las bandas del
crimen organizado se tomaron uno
días pero regresaron con un vasto
operativo de extorsión al servicio de
transporte público en Acapulco

En este marco presentó su re
nuncia Evelio Méndez que era ti
tular de la Secretaría de Seguri
dad Pública del estado Es natural

que se desplace lo que no funciona
y se busquen alternativas

Ese tipo de decisiones no las to
ma la gobernadora Salgado que no
nombró a Méndez aunque era su je
fa nominal Se deciden en el despa
cho del secretario de la Marina Ar

mada que buscará con quién reem
plazar al capitán que en estos años
naufragó

El fuerte de la doctora
El trabajo de proselitismo de More
na regresó a su zona de seguridad
que es el trabajo realizado por la
doctora Sheinbaum al frente de la

CDMX Sus rivales en la lucha pre
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sidencial no han tenido ni de lejos
una experiencia de gobierno de ese
nivel de complejidad de ahí que su
equipo haya decidido mostrar que
obtuvo resultados

Conforme pasen los días en
un proceso natural de cambio
de estafeta su voz se escuchará
más nítida

En la ronda de selección de can

didatos de Morena al Congreso

hasta el momento el presidente si
gue llevando la voz cantante lo
que es extraño porque la gente que
llegue a la próxima legislatura no
trabajará con él que estará en su
finca de Chiapas escribiendo ale
jado para siempre de la política O
al menos es lo que ha dicho

pepegrillo cronica com mx
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Cierreentrepolémicas

Las precandidatas y precandida
to a la Presidencia de la Repúbli
ca inician ya con el cierre de sus
respectivas precampañas para
entrar en el periodo de intercam

pañas a partir del 18 de enero
recargar fuerzas operar politi
camente y regresar a la última
etapa del proceso la campaña
en pleno a partir de marzo En los
tres frentes tanto con Claudia
Sheinbaum como con Xóchitl

Gálvez y Jorge Álvarez llegan
con sus respectivas controversias
a esta etapa pero a diferencia de
la exjefa de Gobierno de la Ciu
dadde México los otros dos aspi
rantes parten en una posición de
desventaja quizá irreversible

En la coalición Fuerzay Cora
zónpor México sigue abierta la
crisis que detonó Marko Cortés
exhibiendo los acuerdos en

CoalniHa y con Gálvez en medio
de una pugna que ni es de ella
pero que le acaba afectando Y del
lado de Álvarez Máynez el pano
rama no es nada esperanzador

pues parte prácticamente como
un desconocido a nivel nacional

y ni siquiera con el apoyo del par
tido en pleno Parece mucho para
remontar y muy poco el tiempo
y la materia prima

Se inconforman en Morena

por sumar a priistas

En el Estado de México nos
dicen militantes de Morena han

levantado la voz en protesta por
la reciente inclusión de exinte

grantes del PRI pues acusan que
su objetivo es únicamente obte

ner posiciones gubernamentales
nada que no se haya visto en otras
entidades

Nos cuentan que la base más
leal a Morena específicamente
en el municipio de Atizapán de
Zaragoza se encuentra más que
inconforme por la adhesión de
varios personajes con pasado
tricolor al partido guinda para el
proceso electoral en curso En la
lista sobresalen algunos persona
jes del sector empresarial uno en
específico a quien señalan ser un
activo proveedor de los gobiernos
municipales en los últimos años
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Presentes y ausentes
Convertirte en presencia significa

aceptar e riesgo de la ausencia

Antoine de Saint Éxupery
DAVOS Después de varios

años de ausencia en el go
bierno del peronista Alberto

Fernández Argentina está de regreso
en el Foro Económico Mundial de Da
vos Suiza con una presencia de alto
nivel Participan no solo el ministro de
Economía Luis Caputo la ministra de
Relaciones Exteriores Diana Mondi
no y el jefe de G abinete Nicolás Posse
sino el propio presidente Javier Milei
El nuevo mandatario argentino trata
rá de explicar a políticos y empresarios
del mundo que su gobierno lejos de
ser expresión de una ideología extre
mista busca realmente echar a andar a
Argentina después de décadas de mala
administración

Milei no es el único gobernante
que se presentará esta semana en la
máxima cumbre privada del mundo
Ursula von der Leyen presidenta de la

omisión Europea Gustavo Petro pre
sidente de Colombia Emmanuel Ma
cron presidente de Francia Kyriakos
Mitsotakis primer ministro de Grecia
Antonio Guterres secretario general
de la ONU Leo Varadkar taoiseach
de Irlanda William Samuel Ruto pre
sidente de Kenia Mark Rutte primer
ministro de los Países Bajos Bola Ah
med Tinubu presidente de Nigeria
Li Qiang primer ministro de China
Han Duck soo primer ministro de la

República de Corea Pedro Sánchez
presidente del gobierno español y Vo
lodimir Zelcnski presidente de Ucra
nia son algunos de los participantes

No es el caso de México Como
es costumbre desde que López Obra
dor asumió el poder no hay un solo
representante del gobierno federal
ni siquiera el secretario de Hacienda
AMLO se aferra a la idea de que el
aislamiento internacional es una vir

tud Vienen esta vez sin embargo tres
gobernadores Malina del Pilar Avila
de Baja California Alfonso Durazo
de Sonora y Mauricio Vila de Yuca
tán junto con un puñado de empresa
rios y periodistas además de activistas
reconocidos por el Foro por su labor
social como Saskia Niño de Rivera
de Reinserta

El tema principal Reconstruir la
confianza o los programas de debate
que se estructuran en torno a algunas
ideas como la cooperación en un mun
do fracturado la creación de empleos
la inteligencia artificial o el cambio cli
mático no son realmente la razón que
reúne cada año a más de 2 500 políti
cos empresarios académicos artistas
y periodistas en este pequeño pueblo
de los Alpes Suizos La posibilidad de
tener encuentros con colegas de todo
el mundo es una razón en unos cuan
tos días en Davos pueden lograrse dis
cusiones personales que costarían se
manas de viajes en otras circunstancias
El networking conocer a personas ex
cepcionales es otra

Fundado en 3971 por Klaus Schwab
un profesor de negocios como un en
cuentro de debate sobre la economía y
la sociedad el WEF ha tenido un desa
rrollo que ha superado los sueños más
extravagantes del fundador No es un
foro con capacidad de decisión pero
sí de deliberación Son muchas las ini
ciativas que se han lanzado desde aquí
En 1990 por ejemplo se realizaron en
Davos los primeros intercambios de
ideas para la negociación del Tratado
de Libre Comercio de América del
Norte paso crucial en un proceso de
apertura para México que ni siquiera
López Obrador ha querido cerrar

Este año dos presidentes represen
tan a Iberoamérica el izquierdista Pe
tro y el derechista Milei Ambos están
conscientes de la importancia de es
tablecer contactos con los principales
empresarios y políticos del mundo La

 .  2024.01.15



Pág: 35

ausencia reiterada de López Obrador
habla en cambio de su filosofía aisla
cionista aunque la presencia de dos
gobernadores de Morena señala que
hay en la 4T quienes entienden la im
portancia de la relación con el mundo
Esto ofrece un toque de optimismo pa
ra el futuro de México

VISION DE PAIS

AMLO no asistirá tampoco a la con
memoración de la Constitución el 5
de febrero en Querétaro Desde Pala
cio Nacional lanzará esc día sus inicia
tivas para enmendar la Constitución y
consolidar la concentración del poder
Nada refleja con mayor claridad su
visión del futuro de México

 .  2024.01.15



Pág: 36

1/3

El presidente suelta sus perros; Salinas mienta madres
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-presidente-suelta-sus-perros-salinas-mienta-madres/

La guerra política, mediática y fiscal entre el gobierno del presidente López Obrador y
el empresario Ricardo Salinas Pliego está subiendo cada vez más de tono y se vuelve
cada vez más vulgar y estridente. De las acusaciones que el dueño de Grupo Salinas
lanzó en contra del vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, al afirmar que realiza
una “campaña negra” en contra de sus empresas utilizando la infraestructura de redes y
comunicación de la Presidencia --a lo que respondió el presidente con una férrea y
apasionada defensa de su vocero-- ayer domingo el enfrentamiento se trasladó al director
de la SEP, Marx Arriaga, uno de los amigos cercanos de Ramírez Cuevas.

Es como si los duros del gobierno lopezobradorista se estuvieran acuerpando y uniéndo
en contra del mediático y procaz empresario, al que cuestionan ya no sólo por sus
adeudos fiscales que se resiste a reconocer y ha combatido legalmente, sino también
cuestionando y descalificando sus negocios y su crítica permanente y mordaz en contra
de la 4T y de lo que Salinas Pliego llama los “gobiernícolas”, que son justo el grupo más
radical del morenismo y del gobierno, uno de cuyos líderes con más poder es justamente
el señor Jesús Ramírez Cuevas.

Todo este pleito que estalló públicamente cuando López Obrador acusó a Salinas Pliego
de realizar una campaña en su contra y de su gobierno, tras el desastroso paso del
huracán “Otis” en Acapulco, ha puesto en jaque la relación tan cercana que tuvieron el
presidente y el tercer hombre más rico de México que aún figura formalmente como parte
del “Consejo Asesor” del mandatario junto con otros empresarios. “No es que les
preocupe la situación de la gente damnificada de Acapulco, sino tienen problemas con
nosotros. Él sabe por qué tenemos diferencias, él tiene un proceso legal…Salinas Pliego
tiene que pagar esos impuestos, él desde luego no acepta. Todo esto ha generado
malestar en Ricardo, lo entiendo, no voy yo a pelearme con él, es cosa de entender mi
situación, no puedo quedarme callado, ser omiso, menos cómplice, me van a decir otros
‘¿por qué a mí sí me cobras y a él no?'”, declaró el pasado 3 de noviembre López
Obrador.

La respuesta a aquellas afirmaciones presidenciables fue prácticamente una rutpura de
lanzas por parte de Ricardo Salinas: “En lugar de estar culpando a los medios por mostrar
la verdad, el Gobierno se debería poner a trabajar. Ya vimos que echar culpas no resuelve
nada y el país se sigue cayendo a pedazos, inseguridad, salud, justicia, educación, no hay
resultados”, escribió el empresario en sus redes sociales y a partir de ese momento el
enfrentamiento se recrudeció, como también lo hizo el tono y la crítica de los noticieros y
programas de Televisión Azteca en contra del gobierno lopezobradorista.
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Uno de los temas que más atizó el choque fue el de los nuevos libros de texto gratuito
de la SEP, contra cuyos contenidos el empresario y sus medios cuestionaron la redacción
y elaboración de los materiales educativos. Y ayer, justo ese tema volvió a sacar chispas
entre Salinas Pliego y el director de Contenidos Educativos de la SEP, Marx Arriaga. Todo
empezó el pasado jueves 11 cuando Arriaga salió en defensa de Jesús Ramírez y le
advirtió a Salinas que no se quedarían callados ante sus críticas y cuestionamientos. La
respuesta del empresario, fiel a su estilo, fue decirle al funcionario que no sólo acepta y
reconocía que tenían una “campaña negra” en su contra, sino que “manos les van a
faltar”.

Luego el debate siguió el sábado pasado y se fue al tema educativo cuando el funcionario
de la SEP preguntó si en las escuelas de TV Azteca enseñaban a responder con
groserías; a partir de ahí la discusión se degradó y a los señalamientos de Marx, que
acusaba al empresario de carecer de ideas y de argumentos, y lo invitaba a acudir en
Guerrero a un diálogo con maestros de la CETEG, para debatir sobre los libros de texto,
Salinas Pliego respondió con ataques de homofobia, cuestionando al funcionario federal
por su sexualidad con palabras como “putito”, “pervertido”, “pendejos”, “señoritinga”, para
al final decirle, textualmente: “vaya usted y chinge a su madre cada vez que respire por
ignorante, resentido, arrogante, feo, desviado, perverso y por supuesto pendejo”.

La respuesta de Marx Arriaga fue cuestionar la homofobia de Salinas: “¡Tanto tiempo
para escribir esto! Todo su dinero e inteligencia alcanzó para tan poco Ricardo Salinas?
Le sugiero trabajar el porqué de su homofobia. ¿Acaso sufrió algún abuso?”. Y el
empresario insistió en sus textos sobre el tema de la sexualidad del funcionario: “¿Si le
truena la reversa a usted y al #BañaGatos?”, preguntó en alusión a Jesús Ramírez
Cuevas. “Sería bueno saber porque al final, dejar la educación de nuestros hijos en sus
mentes torcidas y perversas que sufrieron los abusos de sus tíos cuando eran niños, no
creo que los mexicanos estén de acuerdo”.

Y ayer domingo el intercambio de mensajes en la redes sociales continuó con el
funcionario de la SEP retando al empresario a que lograra silenciarlo, luego de decirle que
no le rogaría de rodillas, como éste le pedía. La respuesta de Salinas Pliego fue
comentarle a Arriaga: “Un familiar cercano tuyo me contó que tu tío te ponía a recoger
jabones en la regadera y por ese motivo no te bañas, quedaste traumado, jajajajaja”.  A lo
que el fucionario contestó: “Leo que usted, Don Ricardo Salinas Pliego es un saco de
prejuicios homofóbicos y clasistas. Esto confirma que poseer dinero no es igual a
tener educación o cultura”, y terminó deseándole lo mejor a su interlocutor.

La pregunta es ¿hasta donde llegará este pleito cada vez más estridente y vulgar entre
el millonario empresario y el gobierno de López Obrador? Salinas Pliego ha dicho que
ejerce su libertad de criticar y cuestionar al gobierno y a quienes lo integran, mientras
sigue combatiendo legalmente los cobros de adeudos fiscales por parte del SAT. El
presidente, por su parte, defiende a su vocero y con él a todo su grupo de radicales,
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mientras asegura que Salinas Pliego “tendrá que pagar” y que su gobierno no se quedará
callado, aun cuando la Suprema Corte de Justicia, hasta donde llegaron ya los recursos
interpuestos por el empresario, le diera la razón.

Con los temperamentos tan fuertes de los dos personajes en choque y los estilos de
responder de uno y otro, el pronóstico para esta disputa política y mediática es reservado.
Por lo pronto hay un dato que puede dar luz de lo que viene en esta pelea que cada vez
sube más de intensidad y en la que ya hay consecuencias para el empresario al que le
niegan concesiones y le cancelan otras que tenía como la de un club de Golf en
Huatulco. Y ese dato es que el último juicio de amparo interpuesto por Salinas Pliego y
que llegó ya a la Corte fue turnado y le tocó nada menos que a la llamada “ministra del
pueblo” Lenia Batres Guadarrama. Así que acomódense en el asiento porque este pleito
aún dará mucho espectáculo, del bueno y del que también da pena ajena.

Se baten los dados. Serpiente Doble. La semana se viene intensa.

Únete a nuestro canal ¡EL UNIVERSAL ya está en Whatsapp!, desde tu dispositivo móvil
entérate de las noticias más relevantes del día, artículos de opinión, entretenimiento,
tendencias y más. 
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Alarma en Palacio
ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Rqymundo
Riva Palacio
Q Opine usted
rivapalacio ejecentral com

Los tres hijos mayores del
presidenteAndrés Manuel
López Obrador están nue

vamente en el centro de la arena
pública muy agitada yencen
dida por diversos temas que sin
embargo no han sido lo suficien
temente impactantes para ocultar
las recientes imputaciones sobre
conflictos de interés ycorrupción
en los que han sido señalados
Las revelaciones periodísticas
tomaron por sorpresa a todos en
Palacio Nacional lo que encendió
una vez más al Presidente que
regañó fuerte a sus colaborado
res en particular al vocero Jesús
Ramírez Cuevas por lo que des
cribió como su incapacidad para
enterarse y anticipar este tipo de
reportes que le pegan debajo de
la línea de flotación y dañan su
discurso de honestidad

El reporte que más afectó al
Presidente por su odio perso
nal contra el periodista Carlos
Loret fue la investigación del
experimentado reportero Mario
Gutiérrez publicada en el portal
de Latinus sobre Gonzalo López
Beltrán el tercer hijo mayor de
López Obrador cuyas andanzas se

habían mantenido por debajo del
radar público al que define como
articuladorde una red de nego

cios y de tráfico de influencias
que controla miles de millones
de pesos en la construcción del
Tren Maya revelada porAmílcar
Olán íntimo amigo de Gonzalo
y de su hermano Andrés que
también había resultado benefi
ciado con un contrato millonario
por la venta de medicamentos en
Quintana Roo

Gutiérrez descubrió que Gon
zalo supervisa los tramos delTren
Mayay el millonario negocio del
balasto que es la piedra tritu
rada que va debajo de las vías del
tren Mario Maldonado colum
nista de negocios ypolítica de Z
Universal aportó mayores datos
sobre este caso destapado en La
tinus y reveló que Amílcar Olán
vendió el balastro a la Secretaría
de la Defensa con un sobreprecio
de casi 70 comparado con el
mismo material adquirido a otros
proveedores y que las compañías
vinculadas a Gonzalo yAndrés el
influyente segundo hijo del Presi
dente vendieron el balastro 55
más arriba de lo que el gobierno
pagó a Cuba cuando el Presi
dente apoyó económicamente a
ese régimen

En la misma semana los
reporteros Raúl Olmos yVanessa
Cisneros revelaron en Mexi
canos Contra la Corrupción y
la Impunidad que la empresa
Brick Contratistas inscrita en el
Registro Mercantil de la Ciudad
de México dos semanas después
de que López Obrador ganó la
elección presidencial recibió un
contrato de 400 millones de pesos
para la sexta etapa del Malecón
deVillahermosa que por instruc
ciones presidenciales supervisaba
un amigo de su hijo BrickContra
tistas tiene como accionista a un
fondo de capital creado porLuis
Doporto Alexandre mencionado
en los Panamapapers ya los
distribuidores de GravayArena
la marca de mobiliario urbano de
Hugo Buentello exfuncionario

de Segalmex donde se cometió el
mayor fraude conocido del sexe
nio hasta el momento y es parte
de la red de amigos de Andrés

La semana de revelaciones
embarazosasydelicadas para el
Presidente iniciadas porLatinus
cayó como meteorito en Palacio
Nacional donde el Presidente or
denó a Ramírez Cuevas uncontrol
de daños inmediato El vocero
quedó totalmente rebasadopor
queen la mañanera fueronvarios
los periodistas fuera de los que
están a sueldo y bajo su control
que le pidieron a López Obrador su
reacción que como es su táctica
desmintióy atacó al mensajero

López Obrador ordenó que se
hiciera un seguimiento perma
nente y riguroso de Latinus pues
desconocen que más información
y qué tan grave puedan tener
Hasta ahora esto sólo había orde
nado hacerlo sobre Loret quien
desde hace casi seis meses junto
con otro columnista político ha
sido objeto de espionaje ordenado
por el Presidente con instruc
ciones para que hurguen lavida
privada de ambos periodistas
para que pueda ser explotado
por López Obradorysus redes de
ciberfrancotiradores

El Presidente sabe bien porque
es un acucioso lectorde encues
tas que el tema de corrupción
vulnera fuertemente su narrativa
de honestidad e integridad y
que es el señalamiento que más
impacta en su popularidad La
última encuesta de El Finan
ciero mostró que López Obrador
cerró el año con una aprobación
estable se mantiene en 55
pero mostró una caída en la per
cepción sobre la lucha contra la
corrupción 2 y un desplome
en su honestidad de 11

López Obrador debe estar
consciente de lo que esta serie
de revelaciones puede provocar
en un año electoral y tiene una
fuerte preocupación por lo que
acusaciones de corrupción pue
dan afectar a sus tres hijos mayo
res José Ramón el primogénito
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excéntrico yvoyerista ha estado
rodeado por imputaciones sobre
conflictos de interés al terminar
su sexenio como lo sugiere que
hace dos años le pidió al fiscal
general Alejandro Gertz Mañero
que diseñara una estrategiajurí
dica para blindarlos de cualquier
incriminación de haber partici
pado o resultado beneficiados de
negocios ilícitos

En los movimientos que está
desarrollando Palacio Nacional
para neutralizar las acusaciones
de corrupción y las investigacio
nes periodísticas está ausente
la reflexión sobre las razones
porque cadavez son más frecuen

tesyextendidas por el mayor nú
mero de medios interesados en el
tema este tipo de informaciones
Los periodistas han cuidado bien
sus fiientes pero quiénes pueden
proporcionarpistas o informa
ción sobre las redes de presunta
corrupción de los López El nivel
de detalle permite conjeturarque
la información es interna lo que
lleva a una reflexión ausente en el
Presidente ysus consejeros

Veamos Si las revelaciones
sobre corrupción en su más
íntimo entorno se hanvenido
dando desde los meses en que su
poder era inmenso y su capacidad
para responder autocríticamente

con todos los instrumentos
judiciales fiscales y políticos a su
disposición era inconmensurable
el creciente número de investiga
ciones periodísticas que se está
registrando dejaver que el miedo
a López Obrador se está acabando
yque las fuentes con calidad de
información están comenzando a
abrirse ya pasarles facturas

Estamos a 10 meses de que
cambie el gobierno yel potencial
de que surjan más revelaciones
sobre la probable corrupción de
sus hijos es altamente factible
como muestra la preocupación
que causó en Palacio Nacional la
investigación de Latinus

II creciente número de investigaciones periodísticas que se está
registrando deja ver que el miedo a MIIÁ se está acabando
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Buscar a Catarino
lo menos urgente

M on cifras oficiales cadavez mas turbias que
j van de sospechosos 12 mil a 94 milyhasta

111 mil desapariciones de personas a las
que debensumarsecomo 55 mil sin identificarenfosas
comunes de panteones municipales o cuyos despojos
permanecenrefrigerados el envío deunaveintenade
militares aunaisladePanamáparadarconlos restosde
untamaulipecoprecursorde larevoluciónescasamen
te conocido pero aquien el presidente López Obrador
dedicóunlibro contrastacon el deficiente desempeño
delgobiernoenlalocalizacióndedesaparecidosenMé
xicoysupichicatero apoyoalos indignados colectivos de
madresbuscadoras

El personaj e se llamó Catarino Erasmo Garza Ro
dríguez muerto enel archipiélago Bocas del Toroha
ce 129 años

La instrucción alpersonal délaSecretaríade laDe
fensa se produce cuando se havuelto airaday deses
perada la exigencia de familiares grupos sociales y
defensores de derechos humanos para que se incre
mente el despliegue de agentes ministeriales en la
localización de milesymiles dehijos padres madres
yhermanos de quienes se ignora su paradero pese a
que ascienden a un número que alarma solo en este
sexeniovan47 mil

NacidocercadeMatamoros Catarinoemigróalos 18
años yvivió envarias ciudades texanaspublicandope
riódicos antiporfiristas Encabezóunafallida revolu
ciónGarza que fue sanguinariamente reprimidayde

nunció también abusos de la
tira gringa contra mexicanos
Fue detenidoyherido por los
rangers y en cuanto pudo hu
yó a Costa Rica Se unió a un
grupo de alzados en la guerra
civil colombiana de 1895 y el
8 de marzo de ese año alos 35
deedad fuemuerto al tratarde

liberar aprisioneros en la isla
que conoceránlos militares mexicanosparabuscar sus
restos enalgunafosacomún

LaCámarade Senadores concede autorización al
Presidente parapermitir la salida fuerade los límites
delpaís deunadelegacióncompuestapor 20 elemen
tos de la Sedeña a efecto de que participen en apoyo
al personal especialista de la Comisión Nacional de
Búsqueda de la Secretaría de Gobernación en los
trabajos de excavación arqueológica a realizarse en
la Isla sic de Bocas del Toro Panamá en el periodo
comprendido del 25 de enero al 7 de marzo de 2024
refiere la solemne autorización

Para esa misión el Presidente ordenó enviar un
avión de la FuerzaAérea que trasladará alos solda
dos ylos civiles

La inclusión de la cuestionada Comisión Nacional
de Búsqueda sorprendeylasenadoraLauraBalleste
ros Mancilla da en el clavo

No se destinan los recursos humanos ni económi
cos suficientesparaapoyar las labores debúsquedaen
el paísyse sabe tambiénque el Ejército es responsable
enparte de estosproblemasdedesapariciónforzada

Con tal estigma es cuando menos de pésimo gus
to hacer que la CNB trabaje en equipo con militares
porque como recordó la legisladora de MC esto
contraviene los principios de búsqueda adoptados
por el Comité de Naciones Unidas contra la Desapa
rición Forzada

AMLO envió a la
Fuerza Aérea a una

isla para hallar restos
de un precursor
de la revolución
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Exhibicionismo
panista

AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala
POpine usted
zavalaji yahoo com

Elescándalo protagoni
zado por el presidente
del PAN Marko Cortés

no es poca cosa Es quizás una
de las únicas muestras que
tenemos que combina en uno
solo tuit menos de media
cuartilla lo que se piensa de
la actual clase política co
rrupción cinismo ambición
desmedida estupidez falta
de escrúpulos y la carencia de
una brújula moral Todo eso
representa el presidente del
PAN Es lo que él eligió re
presentar y hacer del conoci
miento público No se puede
pensar de manera distinta ante
el mensaje que dio reclamando
la falta de cumplimiento de
acuerdos al gobernador de
Coahuila un priista que ganó
las elecciones el año pasado

A nadie asustan las negocia
ciones La política en socie
dades democráticas se hace
a través de negociaciones en di

versos ámbitos electoral legis
lativo de gobierno Se entiende
que una alianza partidista para
competir en una elección tenga
componentes negociados a la
hora del triunfo Este y aquel
puesto o tal posición son parte
de lo que se pone en la mesa
Hasta ahí todo entendible El
asunto con el señor Cortés es
que es presidente de un par
tido una de las partes de esa
alianza y que sea él quien ven
tile lo negociado pone en duda
su probidad como político

Sin embargo lo sorpren
dente es lo negociado y el
enojo del panista Pedir una
subsecretaría es comprensible
Exigir notarías públicas ya es
de llamar la atención y querer
disponer de un porcentaje de
la recaudación pública es lo
que se conoce como bandidaje
por decirlo elegantemente

Solicitar que se ponga de ma
gistrado a un dirigente panista
elimina cualquier crítica que
ese partido quiere hacer sobre
la señora Lenia o el doctor
Ulises Lara Y ya como cereza
del pastel junto con todo eso
pedir el instituto de transpa
rencia estatal es una cosa de
risa loca El exhibicionismo del
panista llegó a niveles insospe
chados

Todo es vergonzoso en este
tema Lo negociado el tipo
de papel exhibido y sobre
todo la decisión de Cortés de
hacer pública la porquería en
que se mueve la miseria de
su vida política la revelación
de sus intereses y resortes en
su desempeño El dirigente
panista creyó que iba a exhibir
al gobernador de Coahuila
como un político irresponsable
y poco confiable un hombre
sin palabra Vistas las cosas es

perfectamente entendible que
el gobernador Manolo Jiménez
no le haya cumplido al copró
fago panista Un aliado de esos
es una bomba de tiempo

Marko Cortés ha demos

trado por voluntad propia que
es cierto todo lo que se dice
de él y de sus andanzas en la
política No sólo es un político
nefasto y deshonesto carente
de la ética más elemental es
también un pésimo aliado
La alianza con el PRI en la
campaña presidencial está
apenas arrancando y él decide
golpearla con sus demandas y
exigencias de dinero También
es un desastre como líder La
candidata Xóchitl Gálvez atra
vesaba finalmente una buena
semana cuando Marko decidió
mostrar su ínfimo nivel como
dirigente partidista

Es probable que ya nadie se
quiera sentar con Marko Cortés
a negociar siquiera la cuenta
del desayuno Es hoy por hoy el
político más desprestigiado ni
su socioMito le gana El PAN
debería aprovechar la coyun
tura para quitarlo aunque
se quede de senador pero no
puede ni debe ser la cara de ese
partido

Al darle la razón a los
críticos del PAN que señalan la
pudrición de ese partido a ma
nos de sus liderazgos Cortés
recuerda aquello que menciona
el escritor español Manuel
Vilas en su novela Ordesa
que los políticos españoles se
hunden se convierten en víc
timas absurdas Sólo piensan
en comprarse casas y coches y
en viajes de lujo y en hoteles de
seis estrellas Están llenos de
vacío Pues eso Marko Cortés
está lleno de vacío
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Chata es el muy mexicano adjetivo que a menudo me viene
a la mente cuando pienso en el gobierno de López Obrador

Chafa es la manera coloquial que de acuerdo con la Real
Academia Española se denomina algo de mala calidad

Perdón pero este gobierno es muy chafa
Bajo el disfraz de un supuesto antielitismo y el pretexto de la

austeridad en el ejercicio de los recursos públicos en realidad
han bajado los estándares de calidad gubernamental

Lo vemos en muchas obras y servicios
Un ejemplo muy nítido es en los servicios aeroportuarlos de

la capital del país que a diferencia de otras plazas donde está
concesionado a empresas privadas aquí lo opera el gobierno
federal

La administración pasada de Peña Nieto deci
dió construir un nuevo aeropuerto para susti tuir al
vetusto Benito Juárez saturado desde hace varios
lustros El proyecto era ambicioso como debía ser
para un país como México que pretende conver
tirse en una potencia económica

Diseñado por el reconocido arquitecto Norman
Foster el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de MOxi
co NAIM duplicaría la capacidad del Benito uárez
en su primera etapa convirtiéndose en un centro
de conexión hub entre América Latina y Estados
Unidos

Pero ya sabemos la historia López Obrador lo
canceló para mandar un mensaje de poder jus
tificó la decisión por los altos costos y supuestos
actos de corrupción Ni uno ni otro argumento lo comprobaron
empíricamente

En su lugar hicieron un aeropuerto chafa De hecho el Ini
gualable humor mexicano lo ha bautizado como El Chalfa en
honor a su nombre oficial el AIFA Lo construyeron rápido
quedó al parecer bonito pero es una mirruña comparado con
lo que iba ser el NAIM que tendría 96 posiciones de contacto en
su primera etapa El AIFA cuenta con 14 está lejos de la ciudad
y tiene escasos vuelos diarios ya que poca gente quiere usarlo

Resultado tenemos dos aeropuertos chafas El arcaico Be
nito Juárez saturado y cayéndose a pedazos y el nuevo Felipe
Ángeles chiquito y vacío chafa

Eso sí el Presidente presume su obra como una de las me
jores del mundo Claro porque los que producen cosas chafas
siempre hacen eso Así lo define el Diccionario del Español
de México chafa es algo que es malo deficiente o de mala
calidad que presume de ser algo que no es o que no cumple
con las expectativas que genera

Si me permiten el neologismo así es el chafismo del
Presidente
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Le encanta cacarear algo de pésima calidad como si íuera
lo contrario

Otro ejemplo nítido los servicios de salud pública Si de
por sí eran deficientes antes de 2018 ahora han sufrido un
deterioro sin precedentes Clínicas y hospitales públicos se
están cayendo a pedazos Hay un desabasto generalizado de
medicamentos Todo el sistema es chafísimo Y sin embargo
López Obrador se atreve a caracterizarlo como mejor que el
de Dinamarca

Igual en educación En lugar de subir los estándares se han
colapsado Alguien me enseña la boleta de la SEP de su hija que
está en tercero de primaria Sólo cuatro materias lenguajes

saberes y pensamiento científico ética natu
raleza y sociedades de lo humano y lo comu
nitario No entiende nada Pues sí es una boleta
chafa de un sistema educativo chafa

El Presidente nombra una ministra de la Su
prema Corte de Justicia también chafa Es evi
dente que LeniaBatres no tiene las credenciales
para ocupar ese puesto No importa que su ca
lidad sea deficiente Lo relevante es que obede
cerá las órdenes de Palacio Nacional Se unirá a
otra ministra chafa que plagió sus tesis de licen
ciatura y doctorado Los estándares de calidad
a la baja

De esta forma el principal tribunal jurisdiccio
nal está en proceso de convertirse en una insti
tución chafa igual que el CIDE o como ya es la

Comisión Nacional de los Derechos Humanos
El Shinkansen es un tren bala eléctrico que se inauguró

en 1964 en Japón Viaja a 320 kilómetros por hora Los ferro

carriles europeos eléctricos no los de alta velocidad van a
más de 200 kilómetros por hora y llevan décadas operando
En México AMLO construyó el Tren Maya con locomotoras
híbridas de diésel y eléctricas Su velocidad máxima es de 160
kilómetros por hora Este ferrocarril no llega a estaciones en el
centro de las ciudades una de las grandes ventajas que tienen
los trenes en países con tradición férrea En suma un proyecto
chafa y además carísimo por las prisas con que se construyó

El chaftsmo presume lo chafa como si fuera lo non plus
ultra La realidad es que los estándares de calidad guberna
mental están en picada No es que fueran buenísimos antes
Para nada Pero el deterioro es palpable después de cinco años
de un gobierno chafa

X leozuckermann

Si los servicios
de salud pública
eran deficientes
antes de 2018
ahora han sufrido
un deterioro

sin precedentes
Todo el sistema
es chafísimo
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Poco a poco los casos paradigmáticos que ha utilizado la actual
administración federal para desde la justicia ajustar cuentas
con rivales políticos se están derrumbando Lo que sucede es
que son casos que se han abierto sin una investigación exhaus
tiva y con más afán político o de venganza ésa que no existe
en Palacio Nacional que con bases legales Hoy judicialmen
te todos ellos se están cayendo Es justicia sexenal que se va
diluyendo en la medida en que termina también el sexenio

El caso más importante ha sido sin duda el de Genaro
García Luna el exsecretario de Seguridad durante el gobierno
de Felipe Calderón García Luna ya tuvo su juicio en Nueva
York que lo declaró culpable y que como siempre dijimos
no se basó en pruebas porque no tenían siquiera una sino en
testimonios de narcotraficantes que cambiaron sus condenas
por los mismos narcotraficantes que paradójicamente habían
sido detenido por García Luna

El hecho es que fue declarado culpable y eso ha sido una
enorme arma propagandísilca para el gobierno federal que
no pudo hacer transitar ningún proceso con García Luna en
México basado en su presunta relación con el narcotráfico
porque tampoco encontró pruebas En México los procesos
contra el exsecretario se basaron en atacar por sus negocios a
sus socios en Miami la familia Weinberg y a la propia fami
lia de Genaro Pero lo cierto es que incluso en este tema no
tienen base las acusaciones Los negocios de los que se habla
fueron realizados después de que García Luna fue secretario
y son legítimos contratos con empresas y dependencias con
una empresa consolidada en Miami que trabajaba hasta con
instituciones de seguridad de los Estados Unidos La perse
cución a la familia la esposa hermanos sobrinos me parece
detestable

Pero en Estados Unidos se ha abierto un nuevo espacio en
el caso García Luna que no debería ser subestimado Se tenía
que establecer sentencia contra el exsecretario de Seguridad
Pública en marzo pero la misma fue pospuesta porque el juez
Brian Cogan de la CorLe de Nueva York aceptó revisar un do
cumento de la defensa que exhibe numerosas irregularidades
en las que cayó la fiscalía la parte acusadora los testimonios
de los criminales que actuaron como testigos fueron coordina
dos alguno de ellos que se presentaba como testigo protegido
en la fecha en que hizo ese acuerdo seguía con actividades
criminales lo que anula su testimonio Un exfuncionario de
Coahuila también preso y testigo colaborador que brindo tes
timonio sobre supuestos pagos a García Luna se equivocó en
lugares y fechas por ejemplo dijo que García Luna usaba para
espiar el equipo Pegasus desde 2009 cuando ese equipo apa
reció en el mercado en 2011 o que hizo una visita al búnker de
la Policía Federal donde se habló de sobornos en una fecha en

 .  2024.01.15



Pág: 46

que ese bunker apenas estaba en construcción Un agente de
la DEA dijo que tenía conocimiento de la corrupción de García
Luna desde 2010 pero resulta que jamás lo informó a sus su
periores lo dijo 13 años después en el juicio De ser verdad es
un delito si no el testimonio queda anulado por falsedad Si el
juez acepta el documento se podría anular el juicio y reponer
el mismo y hasta dejar en libertad a García Luna Si el caso
como algunos creemos está politizado como parte de algún
tipo de acuerdo entre áreas de la administración de López
Obrador con la de entonces de Trump podríamos tener no
vedades importantes al respecto

El caso Ayotzinapa hace tiempo que se cayó Lo sucedido
aquel 26 de septiembre de 2014 es lo que en términos genera
les dijo la procuraduría en aquellos años y en investigaciones
más ampliadas como la que sostuvo la CNDH cuando fun
gía como tal y la presidía Luis Raúl González Pérez y lo que
escribimos en el libro La Noche de Iguala Cal y Arena 2018
Con una diferencia la enorme mayoría de los sicarios y líde
res criminales que estaban presos terminaron en libertad por
la inepta y sospechosa investigación de la fiscalía especial Y
siguen saliendo Estados Unidos anunció que dejó en Libertad
a El Transformen uno de los jefes de Guerreros Unidos y quien
tuvo un papel central en la comunicación entre los líderes y
operadores de ese cártel entre Chicago e Iguala que fueron in

terceptadas por la DEA Y que dejaban muy en claro qué había
sucedido esa noche Mientras tanto en una venganza política
y sin pruebas en su contra se deja desfallecer en la cárcel al
exprocurador Jesús Murillo Karam

En la llamada Estafa Maestra salvo algún eslabón muy
pequeño las acusaciones realizadas se terminaron diluyendo
en la nada En el caso Lozoya el exdirector de Pernex acaba
de perder la demanda que le presentó la periodista Lourdes
Mendoza y no pudo comprobar ninguna de sus acusacio
nes Así y todo el propio Lozoya estaría a punto de quedar
en libertad

El caso del llamado Cártel Inmobiliario para acusar a diri
gentes y funcionarios panistas de la Ciudad de México tampo
co parece transitar hacia algún lado Sirve como propaganda
y quizá para librar alguna orden de aprehensión en tiempos
electorales pero no parece haber por lo menos que se hayan
visto en estos meses pruebas sólidas que sostengan el caso

Mientras tanto emergen en el horizonte dos temas que sí
son actuales que sí tienen pruebas y que pueden ser delica
dísimos en el futuro inmediato sobre todo en cuanto termine
esta administración el caso Segalmex con un fraude superior a
los 15 mil millones de pesos realizado este sexenio por fundo
narios de esta administración y ahí está pendiente la espada
de Damocles de las denuncias contra los hijos del Presidente
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Les creció el enemigo
La crisis de seguridad en Ecuador

mostró una de las más graves fallas
de seguridad nacional de gobiernos
y aparatos de seguridad de Estados

Unidos México y América latina la trans
nacionalización no sólo la internacionali

zación de bandas criminales de unos países
en otros aunque todavía con la ventaja de

que no existe unafederación de organismos
criminales

La elaboración y tráfico de drogas ha lle
vado a los grupos delictivos a prácticas pro
fesionales más allá de la venta en las calles

laproducción agranescala la distribucióna
nivel internacional y traspasando fronteras
y sobre todo la creación de empresas que
operan envarias naciones al mismo tiempo
para lavar el dinero ilícito

El aviso había sido ya emitido por la DEA
desde 2005 cárteles mexicanos que habían
prácticamente desaparecidoenMéxico Los
Zetas por ejemplo encontraron forma de
reorganización de manera autónoma den
tro de Estados Unidos para traficar drogas
y crear todo tipo de bandas Los cárteles áe

SinaloayJalisco tienen células funcionando
con autonomía relativa al interior del terri
torio estadounidense sin que necesaria
mente tenganuna dependencia absolutade
su central en México

Hasta ahora no se trata de corporativos
formales sino más bien de que el tráfico
internacional de drogas ha obligado a una

configuración celular para producir trafi
car comercializar y lavar el dinero de sus
actividades delictivas pero hasta ahora de
pendiendo de estructuras administrativas
improvisadas

La preocupación que comienza a notarse
ensectores de seguridad es que los principa
les grupos delictivos con presencia interna
cional pudieran llegar a convertirse en una
Confederación de organismos criminales
no sólo para el reparto de territorios o la lu
cha violenta por las plazas sino acordando
una distribución equitativa que impida la

persecuciónlegal en su contra Si de manera
aislada los grupos delictivos sonpeligrosos
articulados en acuerdos de mercado po
drían llegar a tomar el control de gobiernos

ZONA 7ERO

A pesar de datos diversos respecto a la ex
pansión de cárteles en el sur sureste de la
República mexicana las autoridades to
davía no han puesto en marcha programas
operativos para desarticular la presencia
creciente por ahora de los cárteles de Ja
lisco y Sinaloa en poblaciones que van de
Oaxaca hasta Quintana Roo por el Pacífico
y la frontera y toda la zona de Veracruz y
Tabasco por el Golfo de México

Las opiniones expresadas por los columnatas son
Independlentesy no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS
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La tranca
IT a nuestra es una de
I mocracia con tran
LJ ca La mayoría no

ejerce mando porque la minoría
desplazada pone el cerrojo Cerra
do el diálogo lo que queda es el sa
boteo no la búsqueda del acuerdo

Las reformas constitucionales
del Presidente electo por mayoría
no pasan por la decisión opositora
la minoría que impide una vota
ción calificada Anula al gobierno

Las declaraciones de inconsti
tucionalidad de la Suprema Corte
que requieren votos favorables de
al menos ocho ministros penden
de una tranca La presencia de tres
ministras militantes del oficialismo
afilan el estorbo No es ganar la ma
yoría en la Corte es ponerle freno

La minoría del Congreso de
la CDMX impide la reelección de
Ernestina Godoy en la Fiscalía ca
pitalina No es un acto ilegal sino
una decisión política de anulación

Cada quien su tranca
2 Como nunca la sociedad

mexicana ha logrado establecer
derechos de minorías sociales Por
ejemplo derechos indígenas en la
Constitución o derechos de igual
dad y no discriminación en favor
de la población LGBT

Es una democracia de inclu
sión que antes no existía En la
postpandemia la joven generación
marca la pauta de inclusión cami
nando muchos pasos adelante que
los adultos

La otra mayoría la de las muje
res en su empoderamiento sin pre

cedente fortalece una democracia
de inclusión

Pero esa inclusión ha traído
consigo una enorme resistencia
feroces reacciones sociales crimi
nales y políticas

Nunca antes tanta diversidad
reconocida y representada nunca
antes tanta violencia y brutalidad
desatada que atranca el ejercicio
pleno de derechos

Una minoría intolerante pone
la tranca

3 En Tiranía de la minoría
libro de Steven Levitsky y Daniel
Ziblatt se disecciona como la mi
noría republicana ahora trompista
ha atrapado a Estados Unidos en
una crisis de gobierno minoritario
pues sin tener mayoría puede fre
nar el ejercicio de un gobierno A
la vez que amenaza los derechos
democráticos

En ese marco los autores se
preguntan si la democracia ne
cesita reglas para limitar el poder
de esas minorías políticas que
bloquean al sistema Máxime que
ahora con Triimp amenazan los
derechos democráticos

4 Durante medio siglo la lucha
por la garantía de la libertad políti
ca dominó la batalla callejera parti
distay de reflexión en México Con
todos sus derivados respeto al voto
libre asociación sindical y desman
telamiento de las condiciones que
lo impedían Las de un Partido de
Estado que sometía al árbitro elec
toral la organización social y a los
Poderes Legislativo y Judicial

Después de 1968 México tran
sitó paulatinamente en cinco déca
das a reglas democráticas que re
formaron el Estado las prácticas
sociales y equilibraron la partici
pación política con garantías para
los ciudadanos

Hoy ese acuerdo está en crisis
En parte por la forma en que la de
mocracia y la pluralidad fueron co
rrompidas en parte por el interés
de que ahora quien ostenta la ma
yoría absorba un poder excesivo en
parte por el empoderamiento ciu
dadano para la expresión median
te sus propios medios y en paite
por la intoxicación con mentiras
de esos escenarios expandidos de
difusión redes sociales

5 La elección de 2024 pare
ce orientarse al voto por la mejor
tranca No atiende a la posibilidad
de discutir un nuevo acuerdo de
mocrático que asuma críticamente
por qué varias de las instituciones
construidas en el marco de suce
sivas reformas perdieron la guía y
que también advierta del necesario
equilibrio entre un gobierno electo
por mayorías y el respeto a las mi
norías políticas para rehacer las ins
tituciones atoradas por las trancas

La disyuntiva que asoma es vo
tar en junio por una tiranía de la
mayoría o una tiranía de la minoría

No es la apuesta por una u otra
tiranía la que debe prevalecer El
asunto es debatir y votar por una
democracia que funcione con res
peto y equilibrios definidos Hay
mucho que desbrozar
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Xóchitl Gálvez
primer discurso

Ayer domingo Xóchitl
Gálvez dijo el primer
discurso serio de la cam

pañapresidencial
Fue un discurso elocuente conec

tado con su audiencia capaz de resu
mir en unas pocas y eficaces palabras
el México el gobierno y el presidente
que ella rechaza como candidata y el
México que se propone construiry re
construir

Creo que todo mexicano preocupa
do por lo que pasa en el país coincidirá
con Xóchitl Gálvez en que la sociedad
mexicanay su gobierno hanperdido el
rumbo en tres cuestiones fundamen
tales para toda sociedad el valor de la
vida el valor de la verdad y el valor de
la libertad

El primer rasgo notable de este dis
curso es que sus alegatos son compro
bables No demagógicos reales Enun
cian disminuciones

medibles del espíritu
público y de las prio
ridades del gobierno
de la nación

Comprobable y
medible es el hecho

de que lavida ha perdido valor en Mé
xico Quien sume homicidios desa
parecidos y muertes por negligencia
gubernamental en la pandemia tie
ne que preocuparse por la insensibili

dad mexicanay la de su gobierno ante
la muerte por la pérdida nacional del
aprecio por elvalor de lavida

Quien se asome aunque sea some
ramente alas conferencias mañaneras
del Presidente coincidirá en que elva
lor de laverdad haperdido terreno ylo
pierde cada día frente al torbellino de
mentiras yverdades a medias que son
la especialidad comprobable medida
de lapalabrapresidencial

Quien registre la secuencia de actos
de autoridad destinados a minar los

equilibrios democráticos a concen
trar y militarizar el poder coincidirá
tambiéncon el discurso deXóchitl Gál

vez en que la sociedad
mexicana ha ido per
diendo conciencia del

valorde sulibertad de
sus libertades

A quienes dicen
que la oposición no

tiene nada que ofrecer Xóchitl Gálvez
les respondió ayer el país tiene que re
cobrar su compromiso con los valores
esenciales quevaperdiendo elvalorde
lavida elvalor de laverdadyelvalorde
la libertad

Volveré sobre los detalles de estepri
mer discurso serio de campañaAlaes
pera por cierto del primerdiscurso se
rio de ClaudiaSheinbaum

Fue elocuente
conectada con su

audiencia

 .  2024.01.15



Pág: 50

Dedazo con chelas
y machitos
El antiguo régimen priista utilizó la palabra desaseo para
calificar prácticas descuidadas innecesariamente truculen
tas y poco pulcras en la actividad política Sirve el término
para definir hoy el turbulento proceso en el partido Movi
miento Ciudadano para designar a su candidato presiden
cial y la participación que tuvo Samuel García gobernador
de Nuevo León

Todo empezó cuando Samuelito y su esposa Mañanita al
calor de las chelas acompañada de machitos de cabrito
destaparon a su compadre Jorge Álvarez Máynez para parti
cipar en la contienda presidencial convirtiéndose en el au
tor del dedazo lo que incomodó a algunos distinguidos
militantes entre ellos al gobernador de Jalisco Enrique Al
faro

Quiero decirles que entrego la estafeta aquí en la
cantina a mi compadre tenemos candidato muy bueno
precandidato y es el más naranja y fosfo de todos celebró
Samuelito Envalentonada Mañanita declaró Vamos a de
mostrarle a México y a la vieja política que se han metido
con la generación equivocada así que te deseamos lo mejor
arráncate Máynez En redes sociales se difunde un spot
cuya autora debe ser la sefiito donde argumentan que se
equivocan quienes creían que el Movimiento Ciudadano
había colgado los tenis después del fallido intento de su
esposo de convertirse en candidato presidencial y dejar a
uno de sus achichincles al frente del negocio para que si
perdía pudiera regresar a administrarlo Uyyyy qué miedo
Exclamaron dos damitas precandidatas que también busca
ban la Presidencia de la República

Al darse cuenta de las negras intenciones de adueñarse
de Movimiento Naranja y empezar a tomar decisiones tras
cendentes como destapar al candidato a la grande en 2024

el dueño del negocio Dante Delgado expriista para quienes
lo hayan olvidado afirmó No es una designación del go
bernador se construyó un consenso se escuchó y se aten
dió a las fuerzas más representativas de partido aunque
reconoció que el gobernador de Nuevo León lo tripulo
cuando precisó que su decisión pesó mucho para la desig
nación

Indignado por el dedazo a favor de Jorgito el gober
nador de Jalisco Enrique Alfaro expresó que no podría creer
tamaña estulticia de Samuelito detalló En una mesa con
botana y cerveza el gobernador se asumía como líder de
nuestro movimiento y nos dictaba instrucciones sobre el
camino a seguir Quienes usan la idea de lo nuevo para dis
frazar lo absurdo los que nos metieron en el callejón de la
banalidad el callejón de la no política no son los líderes de
este proyecto ni mucho menos del movimiento social que
construimos en Jalisco

A juicio de los observadores Dante Delgado hizo el ridí
culo en este asunto del dedazo a favor de Máynez aunque
hay que reconocer qué tuvo en ascuas durante casi un par
de semanas a los espectadores no sólo a los naranjas sino
también a los tricolores azules amarillo y morenos pues el
30 de diciembre pasado en un críptico mensaje como lo
calificaron algunos analistas publicó un video con la si
guiente frase Preparen todo es hora de traerlo de vuelta

Y con el mequetrefe de lorgito creen hacer un buen pa
pal en la elección Exclaman algunos observadores quienes
pronostican que Movimiento Ciudadano no sólo podría
colgar los tenis sino que lo van a enterrar tres metros bajo

tierra

SLuisSotoAgenda
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ASTILLERO

Xóchitl teleprónter retador Confirma
su segundo lugar Máynez ropa de
segunda mano Morena gatopardismo
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NOENCONTRÓ MEJOR manera
de confirmar su condición elec
toral desventajosa que lanzando
bravatas desde un teleapunta
dor inocultable Enrique Peña

reloaded aquel que necesitaba un cerebro
político sustituto Lo hizo en un acto masivo
en la Arena Ciudad de México con la lectura
discursiva puesta no en sí misma sino en los
otros Andrés Manuel López Obrador Claudia
Sheinbaum las autoridades electorales INE y
tribunal los gobernadores de Morena en una
especie de reconocimiento clamoroso de las
perspectivas de derrota a las que desde ahora
les va fijando responsabilidad externa

XÓCHITL LANZADA A la marejada de la
fanfarronería por los nuevos diseñadores cal
deronistas de imagen y discurso A quien va en
segundo lugar con riesgo de caer al tercero
según estimaciones de la naranja dantesca con
etiqueta os o os o no le queda sino gritar ha
cia arriba retar a la puntera buscar camorra
con quien se pueda

MÁS DIFÍCIL ES extender la vista sobre la
planicie y los abismos propios así que Xóchitl
Gálvez no dijo nada profundo no hizo ningún
deslinde táctico en relación con el escándalo
de las negociaciones corruptas en Coahuila de
sus dos principales patrocinadores el PRI y
el PAN Alito Marko y Zambrano tranquilos
intocables resolviendo lo que sí les interesa no
sólo los negocios y las notarías sino las senadu
rías y las diputaciones

MENCIÓN ESPECIAL MERECE el asunto
del teleprónter que reiteró la incapacidad de
la hidalguense para improvisar recuérdese el
incómodo lapso en que entre risas nerviosas
hubo de reconocer que se le fue el discurso en
noviembre pasado en el Monumento a la Revo
lución y el temor de sus estrategas a que siga co
metiendo errores entre ocurrencias y despistes

LA FILOPANISTA CENTRÓ parte de su
retórica en el combate a la continuidad de la
llamada Cuarta Transformación y en el apoyo

especial a la clase media Por el bien de Xó
chitl primero la clase media

EN TANTO EN Movimiento Ciudadano con
tinuó la escenificación videográfica que coloca
al compadrito Jorge Álvarez Máynez como una
derivación del poder político y mediático del go
bernador de Nuevo León Samuel García quien
apareció tomando de su guardarropa unos tenis
y camisetas de color naranja para entregarlas
al sustituto que así asume su candidatura en
condición de segunda mano no valiosa por sí
misma sino de relleno necesitada del traspaso
indumentario del poseedor original del poder
al estilo cómic que le fue transferido a título de
bastón de mando de clóset

EN MORENA Y su entorno se multiplica el
malestar por las candidaturas contradictorias
francamente reveladoras de un ánimo gato
pardista rumbo a las próximas elecciones En
Yucatán no sólo se impuso la aberrante postu
lación para la presidencia de Mérida de un de
portista Rommel Pacheco que semanas antes
de brincar al guinda se proclamaba ferviente
blanquiazul sino que se ha anunciado para
buscar escaños la misma fórmula que seis años
atrás fue presentada por el Partido Revolucio
nario Institucional Verónica Camino y Jorge
Carlos Ramírez Marín

DE JORGE HANK Rhon y la alianza con More
na en Baja California cada vez queda más claro el
papel central de la gobernadora Marina del Pilar
Ávila Olmeda cuya administración ha manteni
do una orientación más propicia al panismo que
a Morena Y qué decir de Claudia Sheinbaum
jugando futbolito de mesa con Cuauhtémoc
Blanco el pésimo gobernador de Morelos al que
se ha insistido en limpiarle el camino judicial a
cambio de que ayude en la Ciudad de México a
conseguir votos para Clara Brugada

Y MIENTRAS ECUADOR rápidamente
militarizado ha iniciado su propia guerra
contra el narco y Argentina busca habilitar
a las fuerzas armadas para ejercer funciones
policiacas todo con el beneplácito de Estados
Unidos hasta mañana con el priísta Manlio
Fabio Beltrones lanzado de regreso a la políti
ca en busca de ser nuevamente senador
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RECLAMO DE MORENISTAS

Ante la inconformidad de militantes por la
presencia de precandidatos de Morena al
Senado en un mitin en Tulancingo Hidalgo

Claudia Sheinbaum subrayó que no habrá
imposiciones sino que los lugares serán
asignados con encuestas Foto La Jornada
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No pactar con narcos
La explosión de la narco
violencia en Ecuador debe
ría ser un recordatorio para
México Colombia y otros
países de que negociar la
paz o treguas con las pandi
llas rara vez fondona

Por el contrario suele
envalentonar a las mafias y
permitir que se conviertan
en grandes ejércitos crimi
nales

Hay muchas causas que
llevaron a la actual ola de
violencia en Ecuador pero
algunas de las más impor
tantes fueron la tregua del
ex Presidente populista Ra
fael Correa con las bandas
de narcotraficantes y su de
cisión de expulsar del país
a la base de monitoreo an
tidrogas de Estados Unidos
en Manta en 2009

La actual ola de violen
cia que sacude a Ecuador
se convirtió en una noticia
mundial cuando un grupo
de jóvenes armados tomó
el canal de televisión TC en
Guayaquil el 9 de enero para
tratar de transmitir un men
saje en vivo de que no se
metan con las mafias

Los atacantes que fue
ron sometidos y arrestados
por la Policía antes de poder
emitir su proclama actua
ron después de que dos je
fes de las pandillas escapa
ron de prisión en una apa
rente reacción a la decisión
del Presidente Daniel Noboa
de enviarlos a cárceles de
máxima seguridad

Los presos de varios pe
nales en todo el país toma

ron como rehenes a mas de
100 guardias y empleados
de prisiones

El Gobierno de No
boa ha declarado un esta
do de emergencia y ordenó
al Ejército tomar medidas
enérgicas contra 22 orga
nizaciones terroristas del
narcotráfico que según afir
ma tienen más de 20 mil
miembros

Pero la crisis de segu
ridad de Ecuador se viene
gestando desde hace mu
cho tiempo El año pasado
Ecuador se convirtió en uno
de los países más violentos
de América Latina

Las tasas de homicidios
en el país son hoy ocho ve
ces más altas que hace cin
co años

La mayoría de los ex
pertos coinciden en que la
inseguridad en Ecuador ha
venido aumentando desde el
Gobierno de Correa quien
estuvo en el poder entre el
2007 y el 2017

Correa un aliado de las
dictaduras de Venezuela y
Cuba que ahora está exilia
do después de ser condena
do por corrupción hizo un
acuerdo de paz con la pan
dilla Latín Kings y ordenó
el cierre de la base estadou
nidense de Manta

Dijo en ese momento
que compraría drones ex
tranjeros para monitorear
las costas de Ecuador pe
ro los aviones no tripulados
nunca llegaron

Aiando Correa expul
só la base estadounidense de

Manta alegando razones de
soberanía nacional no la re
emplazó con nada me dijo
el ex Vicepresidente ecuato
riano Otto Sonnenholzner

Dejó totalmente al des
cubierto la costa del Pacífico
y sus puertos

Además Correa creó
una política migratoria lla
mada ciudadano universal
que invitaba a gente de to
do el mundo a radicarse en
Ecuador sin obligación de
revelar sus antecedentes pe
nales

Permitir eso fue un fac
tor clave que llevó a lo que
estamos viendo hoy me
dijo Douglas Farah director
de 1BT Gonsultants una em
presa consultora de seguri
dad especializada en Améri
ca Latina

La laxitud de la política
migratoria de Correa atra
jo a las mafias colombianas
mexicanas albanesas eslo
venas e italianas a Ecuador
agregó

Desde entonces las ma
fias extranjeras han visto
a Ecuador como un lugar
ideal para el tránsito de dro
gas desde Colombia y Perú
dos de los principales pro
ductores de coca del mundo
Y el hecho de que Ecuador
use el dólar estadounidense
como su moneda oficial ha
ce el país aún más atractivo
para el crimen organizado

Correa que sigue siendo
una fuerza política en Ecua
dor se apresuró a anunciar
en las redes sociales su apo
yo a las medidas de emer
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gencia de Noboa
Pero sus críticos dicen

que el ex Presidente solo
está tratando de limpiar su
imagen tras el desastre que
creó

No será fácil restablecer
la ley y el orden en Ecuador
El ex Vicepresidente Sonn

enholzer me dijo que nin
gún país puede librar es
ta batalla individualmente
porque es un problema re
gional que solo puede resol
verse regionalmen Le

Estoy de acuerdo Pero
también está claro que nin
gún país puede ganar esta

batalla pactando con las ma
fias de la droga o reducien
do la presión sobre ellas

T o que está pasando en
Ecuador ya pasó antes en
Colombia y México y vol
verá a pasar a menos que se
combata por la fuerza a las
bandas criminales
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Estados indefensos
Suponiendo que en el más

allá existiera la libertad de
expresión y que los espíritus
pudieran manifestarse al ver el
panorama actual seguramen

te Fidel Castro debe de estar por una
parte disfrutando aunque también su
friendo Los hechos ocurridos en Ecua
dor la semana pasada y la situación
de levantamiento general que viven
muchos países de Latinoamérica ejem
plifican el triunfo de lo que en su época
con tanto ahínco intentó hacer Fidel
Castro que era iniciar una revolución
en toda América Una revolución que
bajo la insignia comunista y la lucha
ideológica terminara con los abusos
las desigualdades y las maldades del
sistema capitalista Sin embargo las
guerras centroamericanas los más de
70 años de guerra civil en Colombia
que inició tras el asesinato de Jorge
Eliécer Gaitán los constantes conflictos
y disputas por tratar de corregir todas
las malas decisiones que han llevado
a la creciente desigualdad social en
América Central y América del Sur o el
desastre hecho por Estados Unidos en
la región aunque pudiera parecer que
lo haría no han sido suficientes para
hacer arder todo el continente

La revolución del narcotráfico y del
crimen organizado ha triunfado En las
calles de Estados Unidos se ve en el tráfico
y consumo creciente del fentanilo En
los países que reciben las remesas de sus
connacionales desde territorio estadou
nidense también lo ha hecho El crimen
organizado hoy es una fuerza incontrola
ble para los Estados sus cárteles no sólo

controlan gran parte de los territorios en
los que están instalados sino que ade
más tienen una capacidad armamentista
similar o incluso superior a la que cuentan
las fuerzas de defensa nacional de los
países La situación supera las capacida
des y los límites de control por parte de
los Estados y es que cuando se trata de
aprisionar a alguno de sus miembros
como ya ha sucedido en nuestro país se
desata la locura y destrucción completa
Cuando se les califica como sucedió
con el candidato ecuatoriano Fernando
Villavicencio como cárteles y como un
peligro para la estabilidad social éstos
responden atentando o quitándole la vida
de quien hace la declaración como fue el
caso de Villavicencio Se trata del triunfo
de una revolución que nos ha llevado a
un proceso en el que hoy podemos estar
completamente preocupados primero
porque no hay mucho qué hacer

Si nuestras sociedades estuvieran

cimentadas bajo valores sólidos y donde
el bien fuera capaz de vencer al mal
simplemente no existirían las batallas las
injusticias y las situaciones que existen
en nuestra vida cotidiana Sin embargo
analice y sea testigo de cómo los balazos
simplemente le ganaron la batalla a los
abrazos En la actualidad somos escla
vos de un sistema en el que conviene
recordarlo se ha vulnerado por el primer
principio que hizo que Estados Unidos
haya sido durante muchos años la princi
pal potencia del mundo

En Estados Unidos no es que haya
mafias es que están todas las mafias
Entonces cuál es el problema y cuál es
la diferencia Que en territorio estadou
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mdense ninguna mana ningún grupo
organizado ni ningún desafiador del
Estado es superior a la fuerza del Estado

mismo En Estados Unidos no hay nada
por encima de la ley y quien lo intente
ser sencillamente es socavado por la
fuerza del Estado y de la ley misma Las
revoluciones sociales que se están des
envolviendo alrededor del mundo que
tienen un origen en la falta de astucia al
momento de repartir la riqueza entre los
ciudadanos y la hegemonía de la violen
cia sobre cualquier otro sistema de vida
tienen una explicación muy sencilla Y es
que los Estados con claras excepciones
hoy son más débiles que las fuerzas En
este caso cuál es el verdadero triunfo de
esta revolución Si para la revolución de
Castro la victoria significaba el fracaso del
sistema capitalista qué significa que los
grupos como el Cártel de Sinaloa el Cártel
Jalisco Nueva Generación o cualquier otro
estén controlando y gobernando muchas
regiones de diversos países Pero más
allá de ese hecho innegable hay que
cuestionar qué es lo que verdaderamente
están ofreciendo estos grupos del crimen
organizado a las sociedades o más allá
de provocar terror entre los ciudadanos
en qué están basadas sus propuestas a las
sociedades que gobiernan o pretenden
gobernar

Otra historia de la que debemos haber
aprendido la lección es que tener ence
rrados a los capos en prisiones donde no
puedan ver el Sol o matar a los capos de
cada banda no es la verdadera solución
del problema Por cada líder del crimen
organizado que es aprisionado o matado
salen otros cinco Se mata la cabeza de la
serpiente sin embargo de la serpiente se
multiplican más cabezas en una espiral
que pareciera no tener fin

Resulta triste y especialmente doloroso
que la única emigración que está teniendo
éxito y triunfando es la que representa la
destrucción de las sociedades Es evidente
que la migración así como la pobreza y el
subdesarrollo forma parte del entramado
y de la composición del ejército de los
malos Estos ejércitos del mal hace mucho

tiempo que dejaron de vender vicio en
forma de juego prostitutas o drogas para
convertirse en verdaderos grupos terroris
tas que desafían y muchas veces vencen
a los Estados

Que nadie se sorprenda de lo que va
a pasar a partir de aquí aunque es obvio
que si el gobierno de Estados Unidos so
portó una guerra en Centroamérica para
impedir que los comunistas se hicieran
cargo del poder imagínense cómo será la
respuesta militar que tendrán que efec
tuar ante el acoso que significa la destruc
ción de los Estados que están al sur de su

mismo subcontinente Y en ese sentido
hay algo en lo que Estados Unidos siem
pre ha salido victorioso y es la defensa a
cualquier precio y bajo cualquier condi
ción de la preservación y fortaleza de su
territorio

Los desafíos de la actualidad son
nuevos y por consiguiente las respuestas
también tienen que ser forzosamente
nuevas Lamentamos la pérdida del
sistema democrático sin darnos cuenta
de que tener algunos países basados en
la violencia y en la pérdida del concepto
de la seguridad conduce al éxito repeti
tivo del llamado modelo Bukele En el
fondo tal y como van las cosas y así como
el presidente Daniel Noboa ya ha decre
tado el estado de excepción en Ecuador
y prometido la creación de dos cárceles
de máxima seguridad para encarcelar a
los más peligrosos me temo que pronto
tendremos catálogos de las grandes
constructoras en los que no se exhibirán
los campos de exterminio nazi pero sí
contarán con el modelo Alcatraz o el mo
delo Qincheng Más pronto que tarde se
hará costumbre ver a los presos posar de
rodillas y en ropa interior tal y como ya se
efectúa en El Salvador Vivimos tiempos
convulsos en los que la mayor amenaza es
la falta de capacidad de los Estados para
contrarrestar las amenazas que atentan
contra su integridad y su supervivencia
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Los verdaderos pendientes
de López Obrador

Dejará pendiente una
reforma del Estado que
encare la inseguridad
el rezago en salud y en
educación Anticipó el
escenario de iniciativas
del Ejecutivo armadas
al vapor que llegarían
al Congreso federal en
las próximas semanas

Se trata sin duda de una circunstancia
singular El equipo de la virtual candidata
presidencial del oficialismo Claudia
Sheinbaum trabaja en una agenda de
prioridades que nada tiene en común con
la cascada de iniciativas de reformas

constitucionales que el presidente López
Obrador planea presentar el 5 de febrero
Debemos asumir que el mandatario bus
ca distraer con banderas electorales
mientras que quien pretende
sucederlo dilucida cómo re

solver la herencia tóxica que
recibiría en caso de ganar en
las urnas

En las próximas semanas se
puede generar el extraño espectáculo de
que la doctora Sheinbaum se sienta obli
gada a endosar las propuestas surgidas de
Palacio inviables política jurídica y eco

nómicamente O decida guardar un so
noro silencio que dé cuenta de su seriedad
y arroje señales de deslinde del pasado
inminente Cualquiera que sea su deci
sión tendrá un impacto en el electorado

Un legado en verdad responsable del
Presidente sería asumir el costo de algu
nas acciones que suavizaran la carga no
para la próxima elección sino para la si
guiente generación Y esa carga se expre
sa en la deuda pública en el déficit finan
ciero que lo obligó a endeudar al país y lo
hará dejar al siguiente gobierno un bo
quete presupuestal estimado entre
S00 000 y 700 000 millones de pesos

Tal losa financiera está alimentada por
los costos sin límite que suponénlos sub
sidios a la ineñciencia de Pemex y la CFE

así como el tren de gastos para obras mo
numentales cuya rentabilidad es harto
cuestionable

López Obrador dejará pendiente una
reforma del Estado que encare la insegu
ridad el rezago en salud y en educación Y
quedará en el aire la promesa presiden
cial de atacar de fondo la corrupción El
mandatario asumió que su honestidad
personal serla suficiente para que ello

perneara pero eso nunca ocurrió en el
erario federal mucho menos en los esta
tales ni siquiera según todas las eviden
cias en los negocios de sus hijos

A unos meses de que termine su ges
tión el Presidente anticipó el escenario
de iniciativas del Ejecutivo armadas al
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vapor que llegarían al Congreso federal
en las próximas semanas durante su
periodo de sesiones de primavera In

cluso podría ocurrir el estrafalario mo
mento de que presentara propuestas en
septiembre unos días antes de concluir
su mandato

Las enviará a las cámaras aunque no
pasen anunció López Obrador en su ma
ñanera de la semana recién concluida Una

tribuna ganada por la retórica inagotable la
propaganda galopante mentiras yverdades
a medias Ello seguramente se agudizará
durante el lapso que nos separa del día en
todos tendremos cita con las urnas

Apuntes Mientras las alertas en More
na elevan su volumen con respecto al
riesgo de perder el gobierno de la ciudad

de México Morena y sus partidos satéli
tes participan en una negociación

con Marcelo Ebrard que inclu
ye la postulación de figuras
cercanas al excanciller El

problema es que parecen di
señadas para la derrota

aunque ese sea quizá el obje
tivo En Alvaro Obregón clara

mente dominado por la oposición vía
Lía Limón Morena postuló a Javier López
Casarín empresario y cercano operador
de don Marcelo En Benito Juárez firme
enclave panista se perfila la morenista
Leticia Varela cercana al exjefe de Segu
ridad Ciudadana Ornar Garda Harfuch
Pero el Partido del Trabajo parte del ofi
cialismo impulsó a Dora González ligada
a Ebrard pero una virtual desconocida en

la zona Una segunda lectura a ese movi
miento es que González buscará dañar a
Varela esposa de René Cervera al que
Marcelo atribuye una historia de traicio
nes Otro marcelista Carlos Candelaria
exdirector de Pasaportes en la cancille

ría buscó colarse en alguna boleta elec
toral sin éxito y acabó siendo sumado al
equipo de la aspirante de Morena a la je
fatura de Gobierno Clara Brugada Mien
tras el reloj electoral sigue avanzando

El MÁS DEUDA
DEJARÁ al iguiente go
bierno un boquete de entre
500 000 y 700 000 mdp
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CIRCUITO
INTERIOR

MAL LE fue al PAN

en el Congreso
capitalino tras haber
votado en contra de la

derogación del riesgo
de contagio como
tipo penal
LAS CRÍTICAS
han venido sobre
todo de parte de
organizaciones de
la sociedad civil
pues se trataba de
una expresión de la
época en la que a los
portadores de VIH
se les perseguía y
estigmatizaba

OBVIAMENTE en
el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
no dejaron pasar el
asunto y también
reprocharon el
sentido del sufragio
de los blanquiazules
aunque hay quien
les recomienda no

pavonearse tanto

EN PRIMERA porque
los legisladores de la
mayoría los suyos
pues retrasaron la
discusión nomás
dos legislaturas

Y TAMBIÉN porque
varios cuatroteístas

prefirieron no votar
el dictamen pese a
estar presentes en
Donceles

MUY a la izquierda

muy a la izquierda
pero ciertos temas
todavía les causan

tanto recelo
que prefirieron
abstenerse alo
derecho

EN AGOSTO de 2019
luego de que sendas
organizaciones
patito bueno
bueno

organizaciones
no muy conocidas
para que nadie se

indigne entregaron
doctorados honoris

causa a la entonces

Procuradora
Ernestina Godoy y a
la actriz Laura Bozzo
nadie en la Secretaría
de Educación Pública

SEP se dio por
aludido

CUENTAN QUE

ahora tras la
reciente polémica
por la titulación
del encargado de
despacho de la
Fiscalía Ulises
Lara andan por las
mismas

ESCÁNDALOS van
escándalos vienen y
la máxima autoridad
educativa en el País
sólo da clases de

yoporqueísmo
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Morena ya decidió quien peleara
por Magdaieiia Contreras

Nos adelantan iue si no hay algún cambio de
última hora el diputado local Femando Merca

do será el abanderado de More
na para buscar recuperar la al
caldía de Magdalena Contreras
que hoy gobierna el priista Luis
Gerardo Qutyano Nos recuer
dan que don Femando forma
parte del equipo de campaña de

precandidata guinda a la Je
fatura de Gobierno de la Ciudad
de México Clara Bragada
Mercado nos dicen ya fue al
calde de esa demarcación sólo

que bajo las siglas del PRI partido al que renun
ció para sumarse al gabinete de la exjefa de Go
bierno Claudia Sheliibaum Nos aseveran que
se busca que la designación de Mercado salga por
unidad ya se verá si los otros aspirantes morenis
tas lo permiten

IECM cumple 25 años con
presupuesto castigado

Hoy el Instituto Electoral de la Ciudad de Mé
xico cuya presidenta es la consejera electoral Pa
tricia Avendaño cumplirá 25 años de existencia
con una sesión solemne Sin embargo nos re
cuerdan que lo hará con un presupuesto castiga
do para organizar el proceso electoral del próximo
2 de junio cuando se eligen 287 cargos entre
ellos el o la próxima jefa de Gobierno De los 2
mil 974 millones de pesos solicitados el Congreso
de la Ciudad de México le autorizó 2 mil 100 mi
llones de pesos lo cual nos detallan ha obligado
a que los consejeros electorales se aprieten de
nuevo el cinturón y entre los rubros que serán
eliminados está el de educación cívica Eso sí nos
aseveran que se vislumbra un pleito interno por
que unos sí quieren pedir más dinero y otros no

Toman previsiones por taita de
agua en Ecatepec

Aunque se aplicó una nueva disminución en
el caudal de agua proveniente del Sistema Cutza
mala cuyas presas se encuentran en un mínimo
de capacidad histórica para alcaldías capitalinas y
municipios mexiquenses este fin de semana para
algunas localidades no cambiarán mucho los pla
nes emergentes de distribución entre los residen
tes Uno de esos municipios que desde hace va
rios meses aplica un programa de entrega de agua
en comunidades que sufren por la escasez del lí
quido es Ecatepec que durante la administración
del exgobernador Alfredo del Mazo padeció la
disminución del volumen del Cutzamala Para ese
fin el alcalde Femando Vilchis dispuso de 60
pipas que trabajan todos los días para distribuir el
agua entre las familias que enfrentan la crisis hí
drica desde hace varios lustros Lo que preparan
en Ecatepec es un plan a mediano plazo para re
vertir la situación nos comentan

EL CABALLITO es elaborado cari iportiidón de pcnodisivis y colnlxiradores del
diario provlnmenfo vonMcad is Para corrieniatios c omunic irse al 5709 1313
extensión 2421 o al email edi tojvweluni vcrsal com mx
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CIUDAD PERDIDA

Campañas sin planes u en total caos
MIGUELANGELVELAZQUEZ

ELPRÓXIMO JUEVES terminará
oficialmente el lapso llamado de
precampañas que prohibe aún aho
ra el juego de algunas propuestas
que deberían estar sobre la mesa de

los proyectos de gobierno de los partidos y los
candidatos

CONCLUIDO ESE TIEMPO vendrá cuando
menos en teoría el momento de hacer del co
nocimiento de la gente la idea de gobierno que
guardan candidatos y partidos cosa que se ve
muy pero muy difícil cuando menos por lo que
hace a los organismos políticos

EL PANORAMA PARA Morena está más que
claro no tiene ningún plan que no sea el que
se levantó desde el Zócalo aunque a decir ver
dad es la candidata Claudia Sheinbaum la que
tiene muy claro el horizonte de gobierno que
desea proponer a la gente

DEL OTRO LADO en la oposición el caos
es completo la única oferta es destruir con
base en noticias falsas y descalificaciones de
magógicas el trabajo de la 4T estrategia que
hasta ahora no ha dado ningún resultado por
el contrario ha sumido tanto al PAN como al
PRI en una disputa interna que no parece ir a
ningún lado

RECIÉN NOS ENTERAMOS de cuál es el
modus operandi del cártel opositor que tam
bién nos dejó al descubierto la complicidad de
los organismos de esos que se dicen autóno
mos con los partidos porque las posiciones
dentro de esos mismos organismos están en la
mesa del mercado político Es decir su autono
mía es mera ficción

EL ASUNTO ES claro aunque no se tengan
datos sobre las funciones cómplices de los par
tidos de derecha y los miembros de los autóno
mos en el ámbito federal la facilidad con que
se reparten los lugares hace pensar primero
que siempre ha sido así y después que esto
debería investigarse a fondo porque enton
ces como ya se ha dicho la función de esos
organismos es inútil ya que sirven a intereses

lejanos a las necesidades de las mayorías

PERO SIN DEJAR el tema el asunto está en
lo que podría hacer la oposición Por lo pronto
ya saben que su candidata y ellos mismos no
pueden proponer nada más de lo que ya de
mostraron en el gobierno sus correligionarios
a menos que lancen una ofensiva como la de
Milei en Argentina que muy probablemente
no tendría mucho eco entre la gente de Méxi
co pero por lo pronto las posibilidades reales
de la candidata X se estancaron desde hace un
buen rato y las dudas de parte de sus patroci
nadores han crecido

LAS ELECCIONES NO se ganan con denun
cias a los órganos vigilantes de la salud electo
ral del país se triunfa eso sí con un proyecto
de gobierno que ofrezca justicia en todos los
sentidos

ESE ES EL secreto Es imposible ocultar que
la oposición ni con demagogia de alta escuela
puede ofertar justicia eso por todo lo visto
no puede suceder con el gobierno en manos de
la derecha pero por otro lado tampoco tienen
a la o el candidato que pudiera con su sola
presencia revertir la fama que con los ilícitos
cometidos por sus militantes de alto rango han
obtenido

EN FIN AL término de esta semana empie
zan las campañas en serio y aunque no se
esperan muchas sorpresas es posible que se
realicen algunas modificaciones que remedien
males Eso dicen en terrenos opositores Ya
veremos

Depasadita
YA ES UN problema que no tarda en estallar
en lo político Las calles de la ciudad en todas
las alcaldías están desechas Ya no hay baches
ahora son hoyos profundos banquetas rotas
calles oscuras La gente protesta la autoridad
no escucha y la situación es cada vez más grave

Y PARA COLMO algunos alcaldes como
Sandra Cuevas cuelgan mantas en las que dice
que está atacando el problema como burlán
dose de la gente No se vale

cd perdida jornada com mx
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ta ausencia de AMLO en Querétaro el 5 de febrero es un de
liberado desafío presidencial al orden constitucional que rige
ai país Con ese gesto el Presidente de la República le declara
ta guerra al sistema legal y político que obliga al país a la so
ciedad y al gobierno en turno a un orden y la semblanza de la
á vilidad AMLO sugiere con su conducta que no acepta ese
Ordenamiento legal y rechaza que se le obligue a acatar leyes
Óue según él son contrarias a sus deseos personales

proyecto y carisma Con ella México tendrá como presidenta
a una triste merolica dependiente de lo que diga AMLO

O
No acude a Querétaro para poder desafiar la Constitución con
sus tres propuestas subversivas a la propia Carta Magna Va a
proponer destruir la Suprema Corte de Justicia de la Nación
como órgano autónomo del Poder Ejecutivo Quiere destruir
al INE y el TEPJF en su esencial carácter de independientes y
autónomos Finalmente quiere modificar la Constitución para
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apoderarse de los fondos de todos los jubilados del país ante
la sequedad de recursos que enfrenta el erarlo

Quiere suprimir el debate sobre el narcotráfico la violencia
y la inseguridad temas incómodos para su gobierno sustitu
yéndolo por uno sobre si elegir o no a los ministros de la Corte
Quiere evadir la discusión y la exposición de la corrupción de
su familia y su gobierno proponiendo eliminar la autonomía
presupuestal y política del INE y del TEPJF Y por último no
quiere que se hable de la pobreza creciente de las familias
mexicanas y su pérdida de derechos a la salud educación y
protección a las mujeres y niños cambiándolo por la discusión
sobre el cambio al sistema de pensiones del país

Toda la maniobra legislativa que propondrá AMLO tiene
el único propósito de redirigir el debate electoral hacia sus
agendas para evadir los temas que le incomodan a él a su
familia y a la 4T

O
Ante ello la oposición debe ser contundente no caer en la
trampa que le va a poner AMLO La prioridad opositora es
mantenerse en la ruta de la exposición de los grandes pro
blemas nacionales y sus propuestas Y no caer en la lógica de
temáticas insidiosas en las que el peor Presidente del México

moderno quiere embaucar al país
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porque nos falla la memoria
R Con gusto le comparto más fácil los siete fallos de la me
moria que son normales
1 Transitoriedad esto simplemente significa olvidar a lo lar
go del tiempo Es un proceso natural donde la información
menos importante se desvanece para dejar espacio a cosas
nuevas No te preocupes si los detalles del almuerzo de ayer
se te escapan
2 Distracción a veces simplemente no estamos prestando
atención Pusiste las llaves en algún lugar y las olvidaste Está
bien le pasa a los mejores Sólo retrasa tus pasos
3 Bloqueo el fenómeno de la punta de la lengua Tu cere
bro tiene la respuesta pero está temporalmente inaccesible
Relájate el recuerdo a menudo aparece más tarde
4 Errores de atribución alguna vez juraste haber visto a
alguien familiar pero luego te diste cuenta de que era otra
persona Nuestras mentes pueden extraviar los recuerdos
especialmente bajo estrés o cuando los detalles son similares
5 Sugestibilidad las preguntas dirigidas o las emociones fuer
tes pueden influir en cómo recordamos los eventos Consi
dera que los recuerdos son reconstrucciones no grabaciones
perfectas
6 Sesgo tendemos a recordar las cosas que confirman nues
tras creencias o expectativas existentes Esto puede distorsio
nar nuestros recuerdos de eventos pasados
7 Persistencia aveces las experiencias traumáticas o emocio
nales se quedan con nosotros de manera demasiado vivida
Si esto es un problema buscar ayuda profesional puede ser
beneficioso
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Comprender estos fallos nos ayuda a darnos cuenta de que
los fallos ocasionales de la memoria son normales No se
acongoje
DEMENCIA

En el tema de la salud mental nunca deben faltar los hábitos
que nos perjudican a largo plazo y que pueden contribuir a
desarrollar la demencia Aquí les comparto estimados lecto
res seis de éstos
Estos seis son hábitos aparentemente inofensivos que pueden
aumentar su riesgo de clemencia

1 No mover su cuerpo lo suficiente o no estar sentado durante
demasiado tiempo
2 No socializar lo suficiente
3 No dormir lo suficiente
4 Estar estresado crónicamente
5 Consumir cantidades excesivas de alcohol
6 Una alimentación y dieta desequilibrada
Cuáles y cuántos de éstos le afectan
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CHERTORIVSKI EL
ESQUIROL DE BRUGADA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Dicen que si no puedes con
seguir lo menos imposible
alcanzar lo más Es el caso

de Salomón Chertorivski virtual candi
dato de Movimiento Ciudadano MC
a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad

de México En 2021 compitió para ser
diputado federal por el Distrito 10 en
la Alcaldía Miguel Hidalgo y apenas lo
gró el 3 6 de los votos La ganadora
Margarita Zavala sumó 56 2 de los
sufragios Chertorivski hoy es legisla
dor gracias a que iba en el número 1
de la lista plurinominal por la circuns
cripción que corresponde a la CDMX

Con este precedente en las urnas
qué posibilidad tendrá de ganar la

elección del próximo 2 de junio Por
supuesto que absolutamente ninguna
Ni siquiera parece tener la fuerza ne
cesaria para asegurarle a MC que va a
conservarsu registro como partido po
lítico en la capital del país que en 2021
estuvo a punto de perder Ese año MC
obtuvo el 2 6 de la votación en las Al

caldías apenas rebasó el 3 en las di
putaciones para salvarsu existencia Lo
consiguió gracias a la operación políti
ca de Héctor Hugo Hernández quien
aportó a MC la tercera parte de los vo
tos que obtuvo Sin él habrían perdido
el registro Lo peor es que Hernández

ahora apoya la campaña del opositor
Santiago Taboada

Entonces cuál es el papel de
Chertorivski No lo puede ocultar
llevarse algunos puntos en la elección
para quitárselos a Taboada y que
sean definitoriosen una contienda tan

cerrada como la que se vislumbra en
la capital del país y ello beneficiara a
la abanderada oficial Clara Brugada

Es decir Chertorivski jugará el ver
gonzante papel de esquirol de Mo
rena y su candidata El colofón de su
aportación como hacedor del trabajo
sucio para el régimen será la noche de
la elección levantarle el brazo a Bru

gada Eso es lo que buscan pero en el
camino se les puede complicar

El papel de Chertorivski no de
bería extrañar Es lo mismo que hará
Jorge Álvarez Maynez si al final de
cuentas aparece en la boleta como
candidato presidencial de MC Son
perfiles parecidos ambos provienen
de la vieja escuela política aunque se
digan que son la nueva política

Igual que Maynez que ha sido
un trapecista político a sus 49 años
Chertorivski ha trabajado para el PRI
el PAN y el PRD A finales de los años
1990 formó parte del gobierno de
Ernesto Zedillo en la Secretaría de
Desarrollo Social donde su jefe era

el hoy embajador de México en Was
hington Esteban Moctezuma

En 2002 se fue a colaborar en el

Gobierno del perredista Lázaro Cár
denas en Michoacán como responsa
ble del sector social del gabinete Ahí
coincidió con Alejandra Barra les quien
fue secretaria del ramo Ambos come

tieron un grave error desde esa posi
ción Para cumplir con el programa de
entrega de útiles escolares gratuitos
compraron productos de origen chino
y causaron un enorme daño económi
co a los comerciantes de Michoacán

Luego Chertorivski trabajó en el
Gobierno de Felipe Calderón como se
cretario de Salud y director del Seguro
Popular defenestrado y extinguido por
el presidente López Obrador a quien
hoy va a servir de manera indirecta
Chertorivski como esquirol de Brugada

En el gobierno perredista priís
ta de Miguel Ángel Mancera en la
CDMX el cual es calificado como el
más corrupto en la historia reciente de
la capital por Claudia Sheinbaum a
quien sirve indirectamente Chertorivs
ki fue durante 5 años un gris secre
tario de Desarrollo Económico Hoy
es esquirol de Brugada en espera
de que le dé algún cargo o contratos
para él y sus amigos en caso de que
eventualmente gane Lo veremos
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En los últimos

días desde que
regresó de va

caciones Ornar García Harfuch se ha reunido
con los candidatos de Morena designados
para las Alcaldías Benito Juárez Miguel Hidal
go y Alvaro Obregón Y aunque en la Demar
cación Territorial Cuauhtémoc formalmente

Morena no ha designado como en las men
cionadas una precandidatura única Harfuch
se encontró este sábado con Caty Monreal
quien se perfila como la abanderada de ese
partido a la Alcaldía Harfuch lo dio a conocer
así en su cuenta de X Gracias a mi amiga

catymonreal por esta reunión de traba
jo tan productiva Para algunos en Morena
el encuentro con Harfuch es una especie de
espaldarazo también de Claudia Sheinbaum
a activista social con lo que se esperaría que
en las próximas horas o días la dirigencia del
partido en la capital anuncie que será la pre
candidata única

SE ATORA DESIGNACIÓN DE SUSTITUTOS
En la sesión del 8 de enero que frenaron

la ratificación de Ernestina Godoy estaba pre
visto que también designaran a los alcaldes
sustitutos de Iztapalapa y Benito Juárez pues
sus titula res ya son virtuales candidatos a la Je
fatura de Gobierno Clara Brugada y Santiago
Taboada Sin embargo desde ese día se trabó
el tema porque Martí Batres sólo envió la ter
na para la alcaldía de Morena pero no para la
panista En Morena filtraron la información de

que Batres estaba investigando a Isael Mata
quien hoy está como encargado de la Alcaldía
y es la principal propuesta de Taboada para
corroborar que no estuviera relacionado con
el cártel inmobiliario La versión la confirmó

Batres hace un par de días pero lo que no
dijo es que también deberían indagar al en
cargado en Iztapalapa Raúl Basulto Luviano a
quien la oposición le atribuye encabezar una
red de corrupción con empresas constructo
ras beneficiaras de adjudicaciones directas
para las Utopías en Iztapalapa Esos recur
sos aseguran en la oposición presuntamente
fueron a parara la campaña de Brugada
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LA MENTE DE UN GOBERSICÓPATA ROCHA
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ENOJO MAGÚ
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SE VE REFLEJADA EN LOS ALTOS SALARIOS DICE

Persiste resistencia del IECM a política
de austeridad asegura Martha Ávila

El consejero Mauricio Huesca rechaza dicho de
la diputada morenista Un tercio del total de los
recursos del instituto es para los partidos precisa
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

A 25 años del inicio de operaciones
del Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM aún hay resis
tencia a las políticas de austeridad
que se ve reflejada en altos salarios
de consejeros y directivos así como
en prácticas de favoritismo asegu
ró la diputada de Morena Martha
Ávila

Este lunes el órgano electoral
cumple su aniversario 25 y si bien
es el único sistema electoral subna

cional en el mundo que posee una
certificación ISO avalada por la Or
ganización de Estados Americanos
OEA por asegurar procesos comi

ciales conforme al marco legal den
tro del instituto permean actos que
para el partido en el poder implican
que son personas que no quieren
perder sus privilegios

Seis de los siete consejeros reci
ben una remuneración neta men
sual de 130 mil 165 81pesos la cual
es mayor a la del presidente Andrés
Manuel López Obrador que es de
122 mil 257 pesos pese a que la ley

establece que ningún funcionario
público en el país debe tener un
salario mayor al del mandatario
federal

Además altos puestos continúan
siendo ocupados por familiares de
consejeros electorales como el caso
de María Guadalupe Zavala Pérez
titular de Asuntos Jurídicos del

IECM hermana de la consejera
del Instituto Nacional Electoral
Claudia Zavala

A lo largo de su historia también
se conocieron casos como el de Nel
son Toledo hermano de Mauricio

Toledo quien laboro en la contra
loria de la institución al tiempo que
el entonces ex diputado aprobó con
el apoyo del panismo y el perredis
mo recursos millonarios adiciona
les exclusivamente para esa área

La coordinadora de Morena en el
Congreso local insistió en profun
dizar los cambios para que a nivel
nacional se apruebe el llamado
plan B con el fin de que todas las
atribuciones electorales del país se
concentren en una sola institución
sin órganos locales

Esto implica eliminar gastos in

necesarios duplicidad de funciones
y excesiva burocracia dorada en las
autoridades electorales Vamos a
seguir insistiendo porque son re
cursos que se deben destinar a la
atención de diversas necesidades
muy sentidas de la población en
México

Al respecto el consejero del
IECM Mauricio Huesca rechazó
que haya resistencia a las nuevas
políticas pues con la ley de auste
ridad desaparecieron prestaciones
y gratificaciones con lo que se re
dujeron 30 por cientos sus remu
neraciones totales además se ha
hecho una limpia de personal
que incluso ha derivado en juicios
laborales Destacó que del total de
recursos asignados al IECM una
tercera parte es para los partidos
los cuales aumentan cada año

Es un discurso de Morena no
más para seguir replicando la idea
de una institución robusta insen
sible a las necesidades del pueblo
pero el instituto ha hecho todos sus
presupuestos a partir de los progra
mas y actividades certificados por
la OEA y no sobre situaciones que
estemos inventando aseveró
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A El Instituto Electoral de la Ciudad de México
cumple hoy 25 años y es considerado el único
sistema electoral subnacional en el mundo que
posee una certificación ISO avalada por la OEA por

asegurar procesos conforme al marco legal Pese a
ello para el partido Morena sus integrantes
actuales son personas que no quieren perder sus
privilegios Foto IECM
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INE e IECM acuerdan promover una
participación informada y razonada
El Instituto Electoral de la

Ciudad de México IECM y
la Junta Local Ejecutiva del
Instituto Nacional Electo

ral INE firmaron el Plan de
Trabajo Conjunto para la
Promoción de la Participa
ción Ciudadana

A través de talleres

educativos y mensajes en
plataformas digitales van
a promover una participa
ción informada y razona
da en las elecciones del 2

de junio próximo
Durante la firma del

documento la consejera
presidenta del IECM Pa
tricia Avendaño dijo es
te plan de trabajo permitirá
llevar a cabo diversas ac

ciones para fomentar la
participación ciudadana de
manera oportuna

La vocal ejecutiva de la
Junta Local del INE María
Luisa Flores expresó que
si hay algo que distingue
al IECM es cómo han pro
movido todo este tiempo
la educación cívica

Georqlna Olson
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IECM e INE suscriben plan de trabajo
Por Eumce Cruz

eumce cruz razon com mx

EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad

de México IECM y la Junta Local Ejecu
tiva del Instituto Nacional Electoral INE
suscribieron el Plan de Trabajo conjunto
para la Promoción de la Participación Ciu
dadana con el objetivo de desarrollar en
la ciudadanía un conjunto de competen
cias que motive y posibilite su participa
ción informada y razonada en el Proceso
Electoral Local Ordinario 2023 2024

A partir del Plan de Trabajo ambas
instituciones implementarán acciones
conjuntas para fomentar en las personas
jóvenes de 18 a 29 años así como en la po
blación en general que radique en la Ciu
dad de México aptitudes que fortalezcan
su participación informada y razonadaen
las próximas elecciones

Además detallaron que se brindará a
la ciudadanía información referente al re

ferido proceso con el fin de que conozcan
la importancia que tiene la participación
en la vida pública por medio de acciones
y herramientas que permitan un acerca
miento a las instituciones electorales

El IECM detalló que esta iniciativa se
llevará a cabo de la implementación de
acciones diseñadas bajo un enfoque de
educación electoral resaltaron que el
convenio es una muestra del trabajo in
terinstitucional que durante 25 años ha
desarrollado el IECM presumiendo que
ha dado como resultado la organización
de procesos electorales y ejercicios de
participación ciudadana

Durante lafirma la consejerapresiden
ta del instituto Patricia Avendaño Durán
expresó Es muy adecuado que se haya
llegado ala concreción de este plan de tra
bajo que permitirá llevar a cabo diversas
acciones para fomentar la participación
ciudadana de manera oportuna

INTEGRANTES del IECM y de la Junta
Local Ejecutiva del INE ayer tras la firma
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Solicitará el órgano
electoral ampliación
presupuestal de 362
millones 500 mil pesos
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Ante la falta de recursos para es
te año el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM solici
tará una ampliación presupuestal
de 362 millones 500 mil pesos a
la Secretaría de Administración y
Finanzas

De acuerdo con un proyecto que
se pondrá a discusión este lunes
la solicitud de recursos es para
el desarrollo y renovación de in
fraestructura informática adqui
sición de materiales de papelería
y asesoría para las comisiones de
participación comunitaria pro
yectos y actividades de educación
cívica y construcción de ciudada
nía así como de servicios básicos
y conservación del patrimonio
inmobiliario

Fuentes del IECM informaron
que a finales de diciembre pasado
las autoridades del gobierno capi
talino aprobaron una ampliación
líquida de 150 millones de pesos
al organismo que permitió adelan
tar pagos entre ellos con entidades
paraestatales para la organización
del proceso comicial para solven
tar un convenio con el Instituto
Nacional Electoral que cuesta 60

millones de pesos para la insta
lación conjunta de casillas y con
Talleres Gráficos de México por
120 millones de pesos

Dineros disminuidos

El IECM había solicitado un presu
puesto de 2 mil 974 millones 959
mil 968 21 pesos para el ejercicio
fiscal 2024 sin embargo el Congre
so de la Ciudad de México asignó 2
mil 100 millones de pesos lo que
implica una reducción de poco más
de 874 millones

Del total de recursos aprobados
por el Legislativo poco más de
876 millones de pesos son exclu
sivamente para el financiamiento
anual de los partidos políticos y las
campañas electorales

El acuerdo que se pondrá a con
sideración del Consejo General
reajusta el presupuesto solicitado
al asignado no obstante indica
que como se puede verificar en el
número y relevancia de los progra
mas proyectos y actividades que
han tenido que ser postergadas y o
canceladas para este ejercicio fis
cal 2024 aún con dicho esfuerzo
resulta insuficiente para afrontar
la disminución de 40 8 por ciento
de los recursos solicitados
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IECM EINE FIRMARON UN CONVENIO

Impulsan el voto
entre la población
juvenil para 2024
Labor La consejera Patricia
Aveñado señaló que el plan
de trabajo es crucial para las
próximas elecciones

ANA GARCÍA

Para fomentar la participación in
formada sobre todo en losjóvenes
en los comicios de la capital 2023
2024 el InstitutoElectoral de la Ciu
dad de México IECM y la Junta
Local del Instituto Nacional Electo
ral INE suscribieron el Plan de
Trabajo conjunto para laPromoción
de laParticipaciónCiudadana bajo
un enfoque de educación electoral

La firma del documento se llevó

a cabo en la sede central del IECM y
estuvo a cargo de la consejera presi
denta Patricia Avendaño y la vocal
de la Junta Local Ejecutiva del INE
en la ciudad María Luisa Flores

En un comunicado el órgano
electoral destacó que este convenio
esunamuestradeltrabajo interinsti
tucional que durante 25 años ha de
sarrollado el IECM el cual ha dado
como resultado la organización de
elecciones y ejercicios de participa
ción ciudadana

Durante la firma la consejera
Avendaño agradeció y celebró el
compromiso de los funcionarios de
laJuntaLocalEjecutiva del INE para
trabajarconjuntamente con el IECM
en el impulso y difusión de acciones
que permitan sensibilizar a la ciu
dadanía sobre la importancia de su
participación en losprocesos demo
cráticos y actividades que realizan
ambas instituciones

Destacó que esta coordinación
permitirá fomentar la participación
ciudadana de forma oportuna en el
marco del Proceso Electoral Local

Ordinario 2023 2024 en la capital
del país

La vocal ejecutiva de la Junta Lo
cal del INE MaríaLuisa Flores reco
noció el esfuerzo y experiencia del
organismo en materia de fomento a
la Educación Cívica y Participación
Ciudadana ya que señaló elprinci
pal reto de las autoridades electora
les localesynacionales es impulsar
el involucramiento de la ciudadanía

en los asuntos de interés público
En ese sentido subrayó que tener

una ciudadaníainformadaes impor
tante porlo que elplan de trabajo es
una parte del esfuerzo para involu
crar a lapoblación en las actividades

democráticas

Flores refirió estar complacida
de trabajar conjuntamente con el
IECM reconociéndolo por su labor
en la promoción de la educación
cívica

Con el plan de trabajo ambas
instituciones implementarán ac
ciones conjuntas para fomentar
en los jóvenes de 18 a 29 años así
como en la población en general
que habite en la capital aptitudes
que fortalezcan su participación
informada y razonada en el Proce
so Electoral pormedio de acciones
diseñadas bajo un enfoque de edu
cación electoral

ÁÁ Me siento muy
complacida

depodertrabajar
conjuntamente con el
IECM porque si hay algo
quelodistingueescómo
han promovido todo
este tiempo la educación
cívica

MARÍA LUISA FLORES
Vocal ejecutiva de la Junta Local del INE
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18 a 29años 25años
Son la población objetivoentre la cual es la trayectoria que tieneel Instituto
buscan fomentar su participación Electoral capitalino desarrollando
para el próximo proceso actividadesdemocráticas

OBSTÁCULO Ambos organismoscoincidieronque el principal retoqueenfrentan
es impulsarel involucramiento de la ciudadanía en los asuntos de interés público
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e íl YJ ffl ELHERALDODESTETTIN W MEXICO COM
Hoy el Con

sejo General
del Instituto
Electoral de
la Ciudad de

México lECM
analizará y

discutirá la falta de recursos para
2024 incluso se podría someter
a consideración si se solicita una

ampliación presupuestal a la Se
cretaría de Finanzas capitalina

De acuerdo al consejero elec
toral Mauricio Huesca de nueva
cuenta ante la falta de presu
puesto los consejeros electora
les deberán cancelar actividades

en materia de educación cívica y
si bien está garantizado el funcio
namiento del proceso electoral
mermará en otras áreas Lo ante

rior pues el Congreso capitalino
sólo les aprobó dos mil 100 millo
nes de pesos loque significa casi
900 millones de pesos menos de

lo que solicitaron de recursos
En entrevista con El Heraldo

de México el consejero informó
que se verán afectadas las cam
pañas de difusión de voto joven
en el extranjero y personas en
postración capacitación de fun
cionarios electorales así como
para la difusión de los programas
de educación cívica Explicó que
tampoco habrá recursos para el
inicio de las jornada de presu
puesto participativo consulta de
niñosy adolescentes que se rea
liza tras pasar lajornada electoral

Además el lECMy laJunta Lo
cal Ejecutiva del Instituto Nacio
nal Electoral INE suscribieron el
Plan deTrabajoconjuntopara la

Promoción de la Participación
Ciudadana con el objetivo de
desarrollar en la ciudadanía de

la capital un conjunto de com
petencias que motive y posibi
lite su participación informaday
razonada en el Proceso Electoral
Local Ordinario 2023 2024
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1 Entre el

IECM y el INE
suscribieron

un plan de
trabajo para
las elecciones

t Es para
impulsar la
participación
informada y
razonada de la
ciudadanía
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Da Taddei posición
a servidor rechazado
ÉRIKA HERNÁNDEZ

En medio de las diferen
cias entre consejeros por los
nombramientos en el Institu
to Nacional Electoral INE
la presidenta del organismo
Guadalupe Taddei designó
a dos nuevos encargados de
despacho uno de los cuales
ya había sido rechazado

Se trata de Roberto Car
los Félix López quien será
encargado de despacho de la
Dirección del Servicio Profe
sional Electoral Nacional

En diciembre Félix Ló
pez fue propuesto como en
cargado de la Secretaría Eje
cutiva pero los consejeros lo
rechazaron al considerar que
no tiene el perfil para ocupar
la segunda posición más im
portante del INE

Apenas el martes pasado
en su reunión privada la so

norense les pidió respaldarlo
pero insistieron en que no tie
ne la experiencia

El funcionario fue secre
tario ejecutivo del Instituto
Estatal Electoral de Sonora
cuando Taddei era la presi
denta entre 2014 y 2020

Al asumir la presidencia
la sonorense lo colocó como
secretario técnico después
como coordinador de estrate

gia y después como jefe de la
oficina de la Secretaría

El pasado sábado Taddei
le informó a Félix López por
escrito que preguntó a la Di
rección Jurídica si cumple
con los requisitos que marca
la ley para ser titular de una
dirección por lo que entró
en funciones ese mismo día

Mientras que el viernes
por la noche le informó a Fé
lix Manuel de Brasdefer Co

ronel que a partir del 16 de
enero será encargado de des
pacho de la Unidad Técnica
de Servicios de Informática

Actualmente el funcio
nario es coordinador de Pro
cesos Tecnológicos en el Re
gistro Federal de Electores

El diciembre Jorge To
rres dejó la Unidad en la que
permaneció 10 años

Desde 2011 Brasdefer se
desempeña como director de
operaciones en esa unidad
De acuerdo con su perfil tie
ne una maestría en Tecnolo
gías de la Información

Taddei realiza los nom
bramientos después de que el
Tribunal Electoral quitó los
candados que habían aproba
do seis consejeros para obli
garla a que los encargados de
direcciones fueran de la mis
ma área o del SPEN

Cubren plazas
Dos nuevos encargados de despacho fueron nombrados
por la consejera presidenta del INE

ROBERTO CARLOS
FÉUX LÓPEZ

Encargado de despacho
de la Dirección del Servicio
Profesional Electoral
Nacional

Propuesto en diciembre
como encargado
de la Secretaría Ejecutiva
Lo rechazaron
los consejeros
Fue secretario ejecutivo
del IEE Sonora

FÉLIX MANUEL DE
BRASDEFER CORONEL

Encargado de despacho
de la Unidad Técnica
de Servicios de Informática
Hasta ahora es coordinador
de Procesos Tecnológicos
en el Registro Federal
de Electores
Tiene maestría en Tecnolo
gías de la Información
El diciembre Jorge Torres
dejó la Unidad tras 10 años
en el cargo
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CÓMO VOTAR DESDE EL EXTRANJERO

SE VOTARÁ POR
Presidente y Senado

5 Gubernaturas CDMX
Chiapas Guanajuato
Jalisco Morelos Puebla
y Yucatán
Diputados en CDMX

Edomex Jalisco
y Oaxaca

REGÍSTRATE
PARA VOTAR

U MILLONES
en el extranjero

con credencial

500 i
en la lista nominal
requisito para votar

Busca INE participen 1 4 millones

Van por votos
en extranjero
Se ha registrado
la tercera parte
de votantes

previstos
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electo
ral INE busca que al menos
1 4 millones de connacionales
que cuentan con credencial
de elector en el extranjero

voten por la Presidencia de la
República o algún otro cargo

federal o local

Sin embargo de ese nu
mero se han registrado cerca
de 500 mil en la Lista Nomi

nal requisito para poder par
ticipar pues no basta contar
con el plástico sino que el in
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teresado debe llamar al TNE
para pedir que se le incorpo
re en el listado

Quienes ya hayan cum
plido con este requisito tie
nen hasta el 20 de febrero
para elegir una de las tres
modalidades en las que po
drá votar por internet pos
tal o de manera presencial
en uno de los 23 consulados
en Estados Unidos Canadá
España y Francia

Quienes no tienen cre
dencial de elector podrán tra
mitarla hasta el 20 de febrero

Todos los connacionales
podrán votar por la Presi
dencia de la República y por
senadores

Los originarios de Chia
pas Guanajuato Jalisco Mo
relos Puebla y Yucatán po
drán sufragar por la guber
natura y los de la Ciudad

de México por Jefatura de

Gobierno
Para diputaciones mi

grantes sólo lo harán en la
Ciudad de México y Oaxaca
y para diputados de repre
sentación proporcional úni
camente en Jalisco y Estado
de México

Por primera ocasion se
podrá votar de manera pre
sencial en 23 consulados 20
en Estados Unidos uno en
Montreal uno en Madrid y
uno más en París

En Estados Unidos los
consulados son los de At
lanta Chicago Dallas Fres
no Houston Los Angeles
New Brunswick New York
Oklahoma Orlando Phoenix
Raleigh Sacramento San
Bernardino San Diego San
Francisco San José Santa
Ana Seattle y Washington

En esos lugares habrá
además de las boletas de

quienes se registraron para
votar ahí otras mil para tu
ristas en tránsito

Hasta el 5 de enero se
habían registrado 68 mil 762
connacionales para volar en
alguna de las tres modalida
des de ellos 64 por ciento
pidió hacerlo por internet
29 por ciento por vía postal
y sólo 6 por ciento de mane
ra presencial

Cada una de las moda
lidades tiene plazos para el
registro y voto Quienes vo
tarán de manera presencial
deberán hacerlo el mismo 2
de junio

Las autoridades electora
les confían que al incremen
tarse las opciones para votar
desde el extranjero los votos
se tripliquen con respecto a
la elección presidencial de
2018 en la que sufragaron 98
mil connacionales

Los mexicanos en el extranjero podrán votar por distintos
cargos dependiendo de su entidad de origen
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#INSTITUTOELECTORAL

REVIVE AUDITORÍAS
DELA ERACÓRDOVA

SE TRATA DE 18

INDAGATORIAS

EN MATERIA

FISCAL Y OBRAS
MISAEL Tk
ZAVALA

PAIS
ELHERALDODE

MEXICO COM

El Instituto Nacional Electoral INE
revivió al menos 18 auditorías por
observaciones y acciones de años
anteriores incluso cuando Lorenzo
Córdova era presidente del Consejo
General del órgano electoral

De acuerdo con un reporte del
Consejo General del INE el Órgano
Interno de Control hará 18 revisio

nes de las cuales dos serán finan
cieras a oficinas centrales 15 espe
ciales a oficinas centrales órganos
desconcentrados de desempeño
y de tecnología de información y
comunicación asi como una au

ditoría de obra pública
Si como resultado del referido

seguimiento la unidad fiscalizadora
determina la no solventación de

acciones correctivas que involucren
hechos presuntamente irregulares
se remitirá a la Unidad de Asuntos

Jurídicos el informe y el expediente
correspondiente indica el docu

mento

A su vez se pondrán lupa en
el Fondo para atender el Pasivo
Laboral del Instituto Nacional Elec

toral con el objeto de validar que
los cálculos de la compensación por
término de la relación laboral o con

tractual de las personas servidoras
públicas que dejan de prestar sus
servicios en el INE

En el rubro de auditorías el Ór
gano Interno de Control realizará
siete auditorías tres financieras

dos de obra pública y dos especia
les con objeto de fiscalizar que los
recursos asignados a las Unidades
Responsables del Instituto para su
operación y para inversión en in
fraestructura se hayan ejercido de
acuerdo con los montos aprobados
y se registraran de conformidad
con las disposiciones legales y nor
mativas vigentes así como para
evaluar la eficacia la eficiencia y la
economía

ACCIONES
CLAVE

El INE
realizará el
análisis y
verifica
ción de las

cifras

2 Se pro
gramó la
realización
de cinco
auditorías

especiales

3 Fiscali
zarán los
recursos de
Unidades

Responsa
bles

AUDITORIAS
PROGRAMADAS
PARA ESTE AÑO
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OBJETIVO El Consejo General del INE pondrá lupa en la fiscalización
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Reportan erogaciones por 74 6 mdp

Precandidatos a gubernaturas
gastan casi 59 de recursos
EL PANISTA Renán Barrera con los montos más altos de
egresos en precampañas registros refieren que se han reali
zado dos mil 860 eventos y mil 522 operaciones en esta etapa
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Los precandidatos a las nueve
gubernaturas que se renovarán
este año han gastado 58 6 por
ciento de los recursos progra

mados para la etapa de las precampañas
durante los actuales procesos electorales

A nivel local los mil 803 aspirantes que
buscan los diferentes cargos de elección
que están en juego y que son objeto de
fiscalización por parte del Instituto Na
cional Electoral INE han reportado de
manera global erogaciones por 74 6 mi
llones de pesos

De acuerdo con las notificaciones que
registra la misma área de fiscalización del
órgano electoral entre 44 aspirantes re
gistrados para buscar alguna de las nueve
gubernaturas que estarán en disputa este
año los gastos que han tenido hasta el
momento ascienden a 43 7 millones de

pesos considerando que en algunos es
tados ya concluyeron las precampañas
como en Jalisco mientras que en otros
apenas iniciaron como en Veracruz

De los reportes registrados hasta el mo
mento el panista Renán Barrera de Yuca

tán es el que ha notificado los montos

mas altos de egresos con 7 7 millones de
pesos seguido por el morenista Joaquín
Díaz Mena de la misma entidad con 4 3
millones En la tercera posición de los
gastos más altos registrados se ubica el
abanderado de Movimiento Ciudadano

al Gobierno de Jalisco Pablo Lemus con
cuatro millones de pesos

Los aspirantes tienen que someterse
a un proceso de fiscalización en tiempo

real ante el organo electoral administrati
vo en el que prácticamente tienen que re
portar diariamente los ingresos y egresos
que tienen de sus actividades

Los registros correspondientes a las
precampañas identifican a diez aspiran
tes de Acción Nacional cuatro del PRI
seis del PRD uno del Partido Verde siete
de Movimiento Ciudadano siete de More
na uno del Partido Social de Integración

uno de Nueva Alianza Morelos y seis aspi
rantes independientes

Aunque en el caso de las coaliciones
los registros de los partidos repiten los
nombres de los candidatos en materia de
fiscalización equivale a aspirantes dife
rentes porque cada fuerza política debe

rendir cuentas por separado aunque al
final sume los fondos para la misma pre
campaña o campaña

Otras precandidatas que también re
portaron los montos más altos para esta
fase son Libia Dennise García Muñoz

Ledo del PAN en Guanajuato con 3 5
millones de pesos así como la morenista
Alma Edwviges Alcaraz Hernández tam
bién aspirante al gobierno guanajuatense
con 3 2 millones

A ellas les siguieron la precandidata de
Morena en Morelos Margarita González
Saravia con 2 9 millones de pesos Yulma
Rocha Aguilar de Movimiento Ciuda
dano en Guanajuato con gastos por 2 3
millones y la perredista Guadalupe San
tiago Ovando aspirante a Tabasco con 2 2
millones de pesos

Los registros refieren que se han reali
zado dos mil 860 eventos en la etapa de
las precampañas además de que se regis
traron un total de mil 522 operaciones

44
Aspirantes regis
trados para buscar

alguna de las 9
gubernaturas
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Advierten piso disparejo en comicios
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

LA INTROMISIÓN constante del Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
que genera piso disparejo la interven
ción del crimen organizado para ejercer
violencia e imponer a sus candidatos y la
inestabilidad en los órganos electorales
representan focos rojos paralas eleccio
nes del 2 de junio próximo

Así lo advirtió Luis Carlos Ugalde Ra
mírez exconsejero presidente del desa
parecido Instituto Federal Electoral IFE

hoy INE tras asegurar que López
Obrador representa un riesgo para los
comicios al no respetar la ley ni la Cons
titución como él lo exigió en el pasado
con los anteriores gobernantes cuando
participó en las elecciones del 2006 y
del 2012

Su obligación constitucional es res
petar la ley no lo hace no lo va a hacer
y por lo tanto el Presidente es un riesgo
para la elección Lejos de ser un factor de

estabilidad es un riesgo para la elección
enfatizó

Luis Carlos Ugalde también criti
có la actuación de la actual conseje
ra presidenta del Instituto Nacional
Electoral Guadalupe Taddei por su
falta de conducción política
para nombrar a su equipo de
colaboradores cuando sólo
quedan seis meses para los
comicios de junio

El INE tiene una enorme

experiencia acumulada pero
esta falta de conducción polí
tica de la presidenta del INE y
su incapacidad para construir
consensos y acuerdos y su di

ficultad para poder ser un factor de cer
teza se está convirtiendo en un factor
de incertidumbre eso es muy peligroso
porque puede dificultar la parte operati
va del instituto dijo

Mencionó además que el cambio en
la Presidencia del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación TEPJF
genera el riesgo de que este organismo se
convierta enuna oficina de validación de

los intereses del Gobierno

Este cambio genera preo
cupación y riesgo de captura
Yo no sé cuál sea la causa de

fondo hay un conflicto entre
los magistrados pero qué lo
motivó puede ser el pleito
interno entre ellos y pudo ha
ber sido alentado desde afuera
pero eso es algo que desconoz
co remarcó

LUIS CARLOS

UGALDE fue presi
dente del entonces
IFE entre el 2003

y el 2007 y actual
mente es el director
de la consultoría

política Integralia
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Ciudad Bienestar un proyecto de 300 mdp

En MH Batres entrega
escrituras y viviendas
EL MANDATARIO capitalino destaca que se hizo todo un
diseño de ingeniería para cumplir con la obra el lugar ante
riormente era conocido como la ciudad perdida de Tacubaya
Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

ElJefe de Gobierno Martí Batres

encabezó la entrega de escritu
ras y de obras por 300 millones
de pesos en la unidad habitacio

nal Ciudad Bienestar en la alcaldía Mi
guel Hidalgo enun lugar al que recordó
anteriormente se le conocía como la

ciudad perdida de Tacubaya
Desde launidad habitacional ubicada

en la colonia Mártires de la Conquista el
mandatario comentó Se hizo todo un

diseño de ingeniería se dieron todos los
pormenores de ingeniería civil y final
mente se cumplió la obra por parte del
Gobierno de la Ciudad de México a través
de la Secretaría de Protección Civil

Martí Batres destacó que para cons
truir la unidad habitacional se quitaron
privilegios a los de arriba para destinar
ese dinero a los de abajo ypresumió que
se edificaron 185 viviendas y se tomaron
medidas para mejorar la seguridad a los
habitantes de la zona

En su participación el coordinador ge
neral del Sistema de Aguas de la Ciudad
de México Sacmex Rafael Bernardo
Carmona Paredes indicó que para darle

estabilidad al suelo de la zona y tener ser
vicios hidráulicos se sustituyeron seis
mil 313 metros de la red de drenaje en lo
cual se invirtieron más de cinco millones

de pesos
Los trabajos se ejecutaron entre

mayo y agosto del 2023 y como parte de
los mismos se colocó una tubería de 30

centímetros de diámetro de polietileno
de alta densidad además se estabilizó
el terreno y se construyeron los pozos de

vista que sirven para la limpieza y con
servación del drenaje explicó

El funcionario añadió que se llevó a
cabo el relleno de la caverna localizada

en el interior de la privada mediante la
inyección de concreto la cual tiene una
resistencia de 25 kilogramos por centí
metro cuadrado y se trabajó en la com
pactación del relleno en la colocación de
la carpeta asfáltica y en la restitución de
los baños

En tanto la secretaria de Gestión
Integral de Riesgos y Protección Civil
Myriam Urzúa Venegas recordó que este
proyecto se inició hace cuatro años y po
nerío en marcha involucró recopilar toda
la informacióny estudios en la zonapara
determinar el nivel de riesgo

Dijo Se obtuvieron los estudios del
Instituto Politécnico Nacional la mecá

nica de suelo realizada por el Invi los dic
támenes estructurales elaborados por el
Instituto de Seguridad paralas Construc
ciones y además se realizó una opinión
técnicay un levantamiento con estudios
de radar de penetración terrestre de la
propia Secretaría de Gestión Integral de
riesgo y protección Civil

Myriam Urzúa explicó que la Secre
taría de Obras y Servicios llevó a cabo
como medida de prevención estudios
geotécnicos ygeofísicos para caracterizar
las condiciones actuales del suelo

En su oportunidad el director general
del Instituto de Vivienda Invi Anselmo
Peña resaltó que este proyecto no paró
de construirse en la época de la pande
mia y destacó que con las escrituras que
fueron entregadas se benefició a los ha
bitantes con el 100 por ciento del costo

EL VALOR PATRIMONIAL por cada vi
vienda de la unidad habitacional es de 759

mil pesos más el valor del suelo que suma
alrededor de tres millones de pesos
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EL JEFE de Gobierno Marti Batres durante la entrega de la unidad habitacional ayer
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Entrega Batres
escrituras a 183
familias de la
Ciudad Bienestar

Con el objetivo de proporcionarcertezajurí
dica y patrimonio propio eljefe de Gobier
no MartíBatres entregó 183 escriturasa las
familias de la Unidad Habitacional Ciudad
delBienestarencolaboracióncon el Instituto
deVivienda Invi

Entregamos escrituras a 183 familias de
la Unidad Habitacional Ciudad Bienestar
en Tacubaya para brindar certeza jurídica
ypatrimonio propio a quienesvivían en una
ciudadperdida destacó Batres

Además el mandatario capitalino indicó
que con una inversión de 300 millones de
pesos la Secretaría de Gestión Integral de
RiesgosyProtección Civil SGIRPC el Siste
ma deAguas capitalino Sacmex ylaProcu
raduría Social Prosoc finalizaron lasobras
como la rehabilitación de la red hidráulica y
la construcción de unabarda perimetral

Así como la atención al socavón de la

Privada 121 el cual provoco el colapso del
piso en dos baños por lo que se realizaron
dictámenes estructurales levantamiento
con radar de penetración terrestre estudios
geotécnicos y geofísicos a cargo de la Secre
taría de Obrasy Servicios

La titular de la SGIRPC Myriam Urzúa re
saltó los trabajos de identificación de riesgos
alrededordelaUnidadHabitacional asícomo
la capacitación a los habitantes enmateria de
proteccióndvilygestiónintegralde riesgos

El coordinadorgeneralde Sacmex Rafael
Carmona informó que con una inversión
de 5 millones 84 mil pesos se sustituyeron
6 mil 313 metros de tubería de drenaje se
realizó el mejoramiento y rectificación de
oquedades colocación detubería de30 cen
tímetros de diámetro estabilización del te
rreno construccióndepozos devisitaparala
limpieza conservación de drenaje y relleno
del socavón armandoveferson

BENEFICIO El mandatario local aseguróque los
recursos públicossedestinanprimeroaquien
menos tiene
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Sedema recolecta más
de 383 toneladas de pilas
Mediante la instalación 500 pun
tos de acopio en diversos pun
tos de la Ciudad de México la
Secretaría del Medio Ambiente

Sedema logró recolectar en los
últimos 4 años 383 9 toneladas
de pilas lo cual evitará la conta
minación de mantos acuíferos
suelos y el aire

La Sedema detalló através deun

comunicado que de 2019 a 2023
los programas Reciclatrón y Pon
te Pilas con tu Ciudad lograron
crear más conciencia entre la po
blación sobre los efectos nocivos

que generan estas baterías y cómo
deben ser tratadas para evitar que
contaminen

La dependencia capitalina ase
veró que se debe dar un manejo
adecuado de estos residuos por
que sus efectos sonmuypeligrosos
por el mercurio que contienen y
contaminan el agua dañan la sa
lud de las personas y pueden crear
malformaciones

La Sedema abundó que en los
últimos 5 añosse realizaron 54 edi
ciones delReciclatrón en distintos
espacios de la ciudad que permi
tieron el acopio de 769 2toneladas
de residuos eléctricos y electróni
cos además de pilasybaterías

Para reforzar el acopio de este
tipo de residuos en 2023 la Se
dema instaló 50 contenedores de

pilas usadas en 50 Puntos de Inno
vación Libertad Arte Educación
y Saberes PILARES de la Ciudad
de México

También el Gobierno capitalino
mediante una alianza con Grupo
IMU logró colocar en otros 400 es
pacioscentrospararecibirestasba
terías y fueran tratadas de manera
correctaparaqueno contaminaran
el medio ambiente

La suma de estas accioneshaper
mitido disminuirlas emisiones de

Compuestos Orgánicos Persisten
tes asociadosa lamala disposición
de desechos electrónicos lo que a
su vez permite cuidar la salud hu
manayla de otros seresvivos

La Sedema refrenda su compro
miso con la ciudadaníaparagaran
tizar su derecho a un medio am

biente sano por lo que continuará
impulsando diversas acciones y
programas que permitan avanzar
hacia una condición de Basura
Cero con el involucramiento ciu
dadano y concientización sobre el
manejo adecuado y controlado de
los residuos que se generan en la
Ciudad ÁNGELORTIZ

ESPACIOS Hay 450 centros de acopio de baterías donde deben ser depositadas
para ser tratadasy no contaminen
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ESTE MES SE EMITIRÁ LA CONVOCATORIA PARA LA INSCRIPCIÓN DE ASPIRANTES

Consejo ciudadano exigirá a nuevo
fiscal experiencia y ser apartidista

Requisitos La Ley Orgánica de la FGJ
estipula que el sustituto de Ernestina
Godoy debe contar con cinco años de
haberse titulado como licenciado en

Derecho y más de 35 a ños de edad

ÁNGEL ORTIZ

Conducta intachable sin el precedente de
haber dirigido un partido político no haber
desempeñadouncargo de elecciónpopularen
losúltimos365 días asícomotenercincoaños

como mínimo de haberse titulado como li

cenciado enDerecho conexperienciacompro
bada son algunos de los requisitos que deben
cumplir las o los interesados en competir para
ser titular de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México FJG

Lo anterior forma parte de los requerimien
tos quevigilará el ConsejoJudicial Ciudadano

CJC en elproceso que deberá iniciar aún sin
una fecha definida los cuales están estipula

dos en la Constitución Política de la capital
del paísy Ley Orgánica de la Fiscalíapara ser
titular de la dependencia en sustitución de
Ernestina Godoy para los próximos cuatro
años

De acuerdo a las consultas realizadas por
24 HORAS con integrantes de la Comisión
de AdministraciónyProcuración de Justicia
del Congreso de la Ciudad de México los
integrantes del grupo ciudadano pondrán
mucho énfasis en vigilar que los aspirantes

demuestren su experiencia en materia de
justicia no tengan vínculos partidistas y no
sea cuestionadosporuna mala conducta

Abundaron que hasta el momento este
consejo comentó de manera informal a los
legisladores quebuscan emitirla convocato
ria este mes y con ello se abrirán las inscrip
ciones para lasy los interesados en competir
porpresidir la FGJ

De acuerdo a las normas de la Ciudad de

México las y los fiscales deberán pasar un
proceso de selección luego de que la Mesa

Directiva y el Consejo Judicial Ciudadano
emitan la convocatoria necesaria Esta últi

ma deberá hacer una revisión pública para
designación

El grupo de integrantes del CJC advirtió
que las personas que lo deseen pueden re
gistrarse para ocuparel cargo de titular de la
Fiscalía capitalino sinembargo seránsome
tidos a una evaluación en la cual verifiquen
que han ejercido el cargo de abogados por
más de un lustro

Para el proceso de designación de la o el
nuevo fiscal capitalino podrán participar
todas las personas que así lo deseen pero
deberán cumplir con los requerimientos

Deber ser una persona intachable tendrá
que no haber sido condenada por delito
doloso así como acreditar en los términos
de la Ley las evaluaciones y certificaciones
de confianza y finalmente deberá pre
sentar y hacer pública en los términos de la
Ley su declaración patrimonial fiscal y de
intereses
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PRUEBAS Los integrantes del Consejo Judicial Ciudadano seleccionaran a los prospectos que
enviarán al Congreso para ser entrevistados
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CDMX inicia2024con el mayornúmero
de casos de COVID 19 anivel nacional
De acuerdo con el Sistema de

Vigilancia Epidemiológica de
Enfermedad Respiratoria Vira
les la Ciudad de México comen
zó este 2024 liderando las es

tadísticas de contagios por CO
VID 19 con un registro de 32
casos positivos

La advertencia global de la
Organización Mundial de la Sa
lud OMS en diciembre de 2023
sobre un aumento significativo
en las hospitalizaciones por Co
vid 19 a nivel mundial ha gene
rado inquietud en las autorida
des sanitarias Con un aumento

del 42 en las hospitalizaciones
y un 68 en ingresos a terapia
intensiva el director general de
la OMS Tedros Adhanom Ghe
breyesus ha instado a la adop
ción de medidas preventivas su
brayando la persistente amenaza
que la enfermedad representa

El reporte epidemiológico
indica que además de la Ciu
dad de México otras entidades
mexicanas han experimentado
un incremento en los contagios
Puebla presenta 14 casos Que
rétaro 10 Nuevo León 11 Zaca
tecas 8 Tlaxcala 4 Veracruz 4
y Yucatán 4 casos positivos por
Covid 19 Otros estados tam
bién reportan casos aunque en
menor medida

SIN MEDIDAS OBLIGATORIAS

En respuesta a esta situación la
Secretaría de Salud capitalina
Sedesa emitió recomendacio

nes aunque no ha establecido
medidas obligatorias

Se aconseja el uso voluntario
de cubrebocas en el transporte
público espacios cerrados poco
ventilados y aglomeraciones En
centros educativos se recomien
da especialmente para personas

vulnerables o en riesgo
Las autoridades han reiterado

el llamado al uso voluntario en

personas adultas mayores con
enfermedades respiratorias cró
nicas inmunodepresión o casos
sospechosos o confirmados de
Covid 19

Con datos actualizados hasta

el 12 de enero Sedesa indicó que
16 hospitales en México enfren
tan saturación debido a pacien
tes contagiados de Covid 19 En
tre ellos se destacan el ISSSTE Ix

miquilpan en Hidalgo IMSS Hos
pital General de Zona Tepatitlán
en Jalisco y el Hospital General
Dr Aurelio Valdivieso en Oaxaca

Esta situación resalta la pre
sión continua sobre el sistema de

salud y la necesidad de mante
ner la vigilancia y aplicar medi
das preventivas de manera cons
tante Gerardo Mayoral
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APOYARÁN A 20 MIL HABITANTES

Combatirán en Milpa
Alta rezago educativo
Firman compromiso de trabajo
conjunto la alcaldía el INEA y
la Secretaría de Educación Ciencia
Tecnología e Innovación
GENOVEVA ORTIZ

Afínde abatir el rezago educa
tivo en la alcaldía Milpa Alta
el Instituto Nacional para la
Educación de los Adultos

INEA y la Secretaría de
Educación Ciencia Tecnología e Innova
ción SECTEI capitalina firmaron un Acta
Compromiso del Programa Combate al
Rezago Educativo Milpa Alta

Con estas acciones se reafirma el com

promiso que tiene el Gobierno de la Ciudad
de México al considerar a la educación co

mo un tema prioritario es un derecho para
todas y todos sin importar la edad enfatizó
la titular de SECTEI Ofelia Angulo

No se trata de números se trata de jó
venes hombres y mujeres que necesitan
nuestra atención Ellas y ellos son la razón
de ser de nuestro trabajo como servidores
públicos puntualizó la directora general
del INEA Ixchel George

Estudiantes de educación media supe
rior y superior brindarán atención educa
tiva a más de 20 mil personas en situación

de rezago a través del INEA y PILARES
Derivado del convenio realizado el año

pasado entre el Gobierno de la Ciudad de
México y el Instituto Nacional para la
Educación de los Adultos INEA con el
objetivo de reducir el rezago educativo en
la capital el pasado viernes se presentó el
Programa Combate al Rezago Educativo
Milpa Alta con el cual se busca atender a
más de 20 mil habitantes de esta demar

cación prioritaria para disminuir la situa
ción de analfabetismo y rezago

Durante el evento realizado en la Plaza

Cívica Malacachtepec Momoxco ubicada
en la colonia Villa Milpa Alta la Secretaría
de Educación Ciencia Tecnología e Inno
vación SECTEI capitalina el INEA el
Tecnológico de México TecNM y la alcal
día Milpa Alta firmaron un Acta Compro
miso para llevar a cabo este programa

Las autoridades detallaron que se con
tará con el apoyo de ocho sedes de los
Puntos de Innovación Libertad Arte
Educación y Saberes PILARES que se
encuentran en Milpa Alta para llevar los
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servicios de alfabetización educación
primaria y secundaria que otorga el INEA
a un mayor número de personas

Participarán alumnos de educación
media superior y superior quienes brin
darán la asesoría educativa como parte de
su servicio social Estos jóvenes estudian
en 11 planteles educativos que colaboran

con el Programa Combate al Rezago Edu
cativo Milpa Alta entre los cuales se en
cuentra el TecNM la Universidad Rosario
Castellanos URC la Universidad para el
Bienestar Benito Juárez y de nivel me
dio superior el Centro de Estudios Tecno
lógicos Industrial y de Servicios CETIS
No 167 el Colegio Nacional de Educación
Profesional Técnica Conalep el Centro
de Estudios Científicos y Tecnológicos
CECyT No 5 Diódoro Antúnez Echega

ray Centros de Educación Tecnológica
Agropecuaria CBTA No 35 Leona Vica
rio y el Colegio de Bachilleres No 14 Fi
dencio Villanueva Rojas

En su intervención la titular de la SEC
TEI Ofelia Angulo Guerrero enfatizó que
con estas acciones se reafirma el compro
miso que tiene el Gobierno de la Ciudad
de México al considerar la educación un

tema prioritario
La educación es un derecho para to

das y para todos sin importar la edad y
mediante el servicio social de estudiantes
de instituciones educativas de tipo medio
superior y superior se acordó alcanzar el
compromiso de atender un mayor número
de personas e incrementar el nivel educa
tivo de Milpa Alta manifestó

w l a educación es

un derecho para
todas y todos

sin importar ta
Ledad

OFELIA ANGULO
TITULAR DE SECTEi

Estudiantes de educación media superior
y superior brindarán atención educativa a
más de 20 mil personas en situación de
rezago a través del INEA y PILARES como
parte de su servicio social
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En la capital del país 1 de cada 100
i personas de 15 años y más no saben
i leer ni escribir cortesía gcdmx

 .  2024.01.15



CONGRESO DE
LA CDMX



Pág: 123

Confunde

fecha para
designar
alcaldes
EDUARDO CEDILLO

El Congreso de la Mudad de
México adeuda los nombra
mientos de los sustitutos tanto
de Iztapalapa como de Benito
Juárez y aún no hay certeza de
cuándo se dará esta votación

Esto debido a la ambigüe
dad de la fecha límite para los
nombramientos

De acuerdo con el Artí
culo 67 de la Ley Orgánica de
Alcaldías el Congreso deberá
realizar el nombramiento de
un nuevo titular en un térmi
no no mayor a 60 días has
ta ese momento la Alcaldía
quedará en manos del titular
de la Unidad Administrativa
de Gobierno

Sin embargo dicha ley no
puntualiza si los días deben
ser hábiles o naturales de ser
estos el plazo vencería hoy

Pese a ello y aunque es
taban convencidos de que así
debía ser desde Morena y lo
Oposición se aseveró que al
existir ese vacío comenzarán
a contar los plazos en días há
biles situación que los desa
hogaría y no tendrían que lo
grar im acuerdo a labrevedad

La ley no marca si son
días naturales o días hábiles
y al no marcar como suplen
cia de la ley se atiende a lo
que dice la Ley de Procedi
miento Administrativo que
son días hábiles Yo creo que
estamos a tiempo de definir

comento el legislador panista
Aníbal Cañez

Si bien Morena afirmó
que no se tiene una fecha
exacta de cuándo podría de
sarrollarse lavotación Acción
Nacional prevé que se dé has
ta la reanudación de los tra
bajos ordinarios de sesiones

El 8 de enero el Con
greso celebró un periodo ex
traordinario de sesiones ade
más de la votación de la rati
ficación de la entonces Fiscal
Ernestina Godoy se tenía pre
visto designar a los nuevos
alcaldes de Iztapalapa y BJ

En ambos casos los al
caldes que fueron electos en
2018 Santiago Taboada en
Benito Juárez y Clara Bru
gada en Iztapalapa dejaron
el cargo con la intención de
buscar una candidatura para
la Jefatura de Gobierno por
sus respectivas alianzas

REFORMA publicó el
20 de diciembre del 2023
que de hecho este pendien
te fue una de las razones
principales para justificar el
periodo extraordinario del 8
de enero

Se agendaron las vota
ciones en el orden del día de
esa sesión pero la tema que
debía mandar El Jefe de Go
bierno Martí Batres para la
BJ nunca llegó y ambos nom
bramientos fueron elimina
dos de la sesión dejando en
vilo a los nuevos alcaldes
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Pendiente nombramiento
de alcalde en Iztapalapa
Presidenta de Jucopo
acepta incumplimiento
pero aclara que no
habrá ingobernabilidad

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

El Congreso de la Ciudad de Mé
xico no cumplirá la Ley Orgánica
de las Alcaldías al no haber nom
brado antes de este 15 de enero al
edil sustituto de Iztapalapa

De acuerdo con el artículo 67 de
la mencionada ley en caso de li
cenciadefinitiva o falta absolutade
la alcaldesa o el alcalde en tanto
el Congreso de la Ciudad nombra
a quien habrá de sustituirle de ma
nera interina o al sustituto lo que
deberá ocurrir en un término no
mayora60 días el titularde la Uni
dad Administrativa de Gobierno
asumirá provisionalmente la titu
laridad de la alcaldía

Clara Brugada solicitó licencia
de manera definitiva el pasado 15
de noviembre por lo que este día
vence el plazo que tenía el Congre
so local para nombrar al sustituto
Este asunto ya estaba enlistado en
el periodo extraordinario de la se
mana pasada pero por falta de
acuerdos políticos se retiró pues la
terna para la alcaldíaBenito Juárez
no se había recibido

Al respecto la presidenta de la
Junta de Coordinación Política
Jucopo del Congreso la morenis

taMarthaÁvila aceptó que estarán
en un incumplimiento pero dejó
claro que no habrá ingobernabili
dad en la alcaldía pues el encar
gado de despacho JoséAntonio Ji
ménez continuará

El jefe de Gobierno no tiene
ningún problema porque envió la
terna en tiempo y forma pues

quienes estamos incumpliendo so
mos el Congreso otravez que va
a pasar es que sigue el encargado de
despacho no hay ningún proble
ma de que puedahaber ingoberna
bilidad en la alcaldía se queda el
encargado de despacho hasta que
podamos ver cuál va a ser la situa
ción dijo a EL UNIVERSAL

En este sentido recordó que el
plazo para nombrar al alcalde sus
tituto de la Benito Juárez vence el

2 de febrero aunque destacó que se
ha ventilado en medios de comu
nicación que la propuesta panista
está vinculada al llamado Cártel
inmobiliario por lo que se tendrá
que analizar esta cuestión

Al respecto el coordinador de
los diputados del PAN Federico
Dóring apuntó que en la terna que
envíe Martí Batres para alcalde
sustituto de Benito Juárez se debe
respetar lo que la ciudadanía eligió
en las urnas en 2021

La tema está bien cabildeada
con la palabra del secretario de Go
bierno Ricardo Ruiz de que se iba
ahonrar lo que laurnadio otros tres
años para el PAN en Benito Juárez
yo confío en la palabra de los inter
locutores que tengo en el gobierno
que no me han fallado apuntó

Hace unos días el jefe de Gobier
no Martí Batres dijo que analiza
perfiles para enviar al Congreso lo
cal la tema para designar a la o el
alcalde sustitutode laBenito Juárez
aunque advirtió que revisará que las
personas no estén vinculadas con
corrupción inmobiliaria

martha Avila
Presidenta de la Jucopo

El jefe úe Gobierno no
tiene ningún problema
porque envió la terna en
tiempo y íorma pues
quienes estamos
incumpliendo somos el
Congreso otra vez

Según la Ley Orgaruca de las Alcaldías el Congreso local debió elegir al edil
de Iztapalapa en iin término no mayor a 60 días antes del 15 de enero
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Urge diputada mejorar la gestión de basura
La acumulación de desechos en las

calles esunriesgo de saludpública
además de generar la obstrucción
de drenajesycontaminacióntanto
visual como ambiental por lo que
la diputada Elizabeth Mateos des
tacó la necesidad de gestionar la
basura en la capital

En ese sentido la congresista
exhortó a las 16 alcaldías y la Se
cretaría del Medio Ambiente Se
dema considerenlainstalaciónde
contenedores de basura en lasvías

y espacios públicos de mayor trán
sito a fin de evitar su acumulación
en las calles

En el Congreso de la ciudad Ma
teosseñaló que la instalaciónde los

depositosdeberá realizarsejunto a
una campaña de los lugares donde
serán colocados así como infor
mar la importancia de depositar
la basura en los sitios correspon
dientes

La legisladora por Iztacalco su
brayó que México genera 42 mi
llones de toneladas de residuos al

año mientras que cada habitante
produce casi un kilo de desechos
sólidos al día por lo que el tema
debe sertomado con seriedad

Labasurarepresentaunproble
ma serio como resultado de la alta
densidad poblacional el consumo
de objetos innecesarios desecha

dos casi siempre en un periodo
corto además de arrojar desperdi
cios señaló

Indicó que esta problemática
puede abordarse desde perspecti
vas como culturales educativas
ambientales técnicas legales eins
titucionales no obstante señaló
que su raíz está ligada principal
mente a lo social entrelazado con
políticayeconomía

Por lo que un análisis integral de
la situación y propuestas de solu
ción podrían reducir significati
vamente los volúmenes de dese

chos en la capital del país abundó
24HORAS

PROBLEMA
La acumulación

dedesperdicios
en la vía

pública genera
obstrucción

deldrenaje
contaminación

yesunriesgode
salud pública
señalóla

legisladora
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SOMOS
INCOMODOS

AL PODER
DESDE 2002

LOS CUATRO FUNCIONARIOS SEÑALARON LA IMPORTANCIA DEL DERECHO
A LA INFORMACIÓN Y REITERARON SU DEFENSA ANTE LA PROPUESTA DEL

EJECUTIVO FEDERAL DE DESAPARECER AL INSTITUTO
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SOMOS INCOMODOS AL PODER DESDE 2002
AFIRMA EL PRESIDENTE DEL ORGANISMO ADRIÁN

ALCALÁ MÉNDEZ INTEGRANTES DICEN QUE LA
INFORMACIÓN ES UN DERECHO CIUDADANO

POR MISAELZAVALA

os cuatro co

L misionados
del instituto
Nacional de

Transparen
cia Accesoa

Información y Protección de
Datos Personales INAl afir
maron que son incómodos al
poderdesde el 2002 pues son
los mismos ciudadanos los que
han reveladocasosdecorrup
ción en todos los niveles

En entrevista con Alejandro
Cacho para Heraldo Televi
sión los cuatro comisionados
explicaron la importancia del
derecho a la información y
reiteraron su defensa ante la

propuesta del Ejecutivo Federal
de desaparecer al INAI

El comisionado presidente
Adrián Alcalá Méndez sostuvo
que el derecho a la informa
ción permite el acceso a otros
derechos Entonces claro que
somos incómodos al poderpú
blico desde 2002 cuando se
crea el IFAI indicó

Subrayó que desde el 1 de
abril del año pasado concluyó
su encargo de comisionado
Francisco Javier Acuña y pos
teriormente dos comisionados

más por lo que el Pleno del ins
tituto se encuentra incompleto

La Corte resolvió que los
intereses políticos no pueden
estar por encima de los de
rechos fundamentales y por
eso la Corte le ordenó al Senado

que llegaral acuerdo respectivo

para poder designar cuando
menos a una persona comi
sionada aseveró

Dijo que entre los ataques al
INAI por parte del gobierno fede
ral es que se menciona el costo
delfuncionamientodel institu

to por más de mil millones de
pesos Es una inversión para la
protección de datos personales
y fortalecer la democracia para
que exista la transparencia Es
decir son siete pesos al mes
por habitante lo que le cuesta
el INAI defendió

Al respecto la comisionada
Julieta del Río afirmó que sería
una regresión desaparecer al
INAI incluso advirtió que sería
regresar al tiempo de las filtra

ciones y al autoritarismo pues
la ciudadanía ya no podrá ac
cederá la información incluso
en casos de corrupción

El presidente escribió un
libro donde gracias a solicitu
des de acceso a la información
conoció las pensiones vitalicias
de las esposas de expresiden
tesy las familias Él ha usado el
acceso a la información para
determinar políticas públicas
en programas de gobierno dijo

Remarcó la omisión del

Senado para no nombrar a los
comisionados vacantes ade

más defendió al INAI por las
declaraciones del ejecutivo
Federal sobre desaparecer a
este órgano autónomo

Es donde nosotros debe

mos de deciry salir a decir la im
portancia deque existan estos

organismos autonomos para
que no proceda esa iniciativa

La comisionada Blanca Lilia

Ibarra aseveró que México es
un referente a nivel mundial
pues los países más avanzados
del mundotienen sistemasefi

cientes de transparencia y los
autoritarios no En este senti

do exigieron al Senado que se
cumpla con el nombramiento
de los tres comisionados

Desde luego pedimos que
se entienda cuál es la dimensión

social quetiene este institutoy
que se respete el autonomía y
la independencia que se dotó
desde la Constitución a este

órgano del Estado dijo Ibarra
La comisionada Josefina Ro

mán aseveró que lo más im
portante es que las personas
ejerzan su derecho al acceso
a la información pues se co
noce donde consiguen becas
los servicios públicosy mejora
su situación #

AÑOS
DESDEQUE
SE CREÓ EL
INSTITUTO

DE TRANS
PARENCIA

Casos de

corrupción
por solici
tudes de
informa
ción

Les pre
ocupa que
no puedan
garantizar
derecho a
informar

Aclaran

que no es
una labor

para con
frontara

gobierno

Su labor
es sen ira

la sociedad

y dotar de
garantías
afirman

ADRIÁN
ALCALÁ

PRESIDENTE
DEL INAI

Claro que
somos

incómodos

al poder
público
desde 2002
cuando se

crea el IFAI
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DIÁLOGO Los integrantes del Instituto de Transparencia durante una charla en Heraldo Televisión
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CHAPULINEO 48
UCENCIAS EN LA
65 LEGISLATURA
Las razones por las que dejaron su curul en San Lázaro fue por
jugadas políticas aspiraciones personales y pleitos internos
Texto ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx
Fotografía ARCHIVO
En lo que va de la actual legis

latura suman48 licenciasy19
cambiosdebancadaporparte
de diputados que integran la
65 Legislatura cuyas princi
pales razones han sido juga

das políticas aspiraciones persona
les y confrontaciones internas
Las licencias
De los 48 diputados y diputadas que
han solicitado licencia durante la 65
Legislatura 13 lo hicieron en el año
2021 19 en 2022 y 16 en 2023 De ese
total el mayornúmero de legislado
res que pidieron licencia procedie
ron de la bancada de Morena con
un total de 23 seguidos del PRI con
ocho y el PAN en tercera posición
con siete

En el año 2021 destacaron las li
cencias del diputado de Morena
Miguel Pavel Jarero Velázquez
quien solicitó separarse de sus fun
ciones apenas rindió protesta pues
en paralelo Miguel Ángel Navarro
ganó la gubematura de Nayarit y le
ofreció la Secretariadel Bienestar en
esa entidad

Lo mismo hicieron los diputados

guindas LorenialvethValles Sampe
dro María Wendy Briceño Zuloaga
Heriberto Marcelo Aguilar Castillo
quienes el 9 de septiembre de 2021
solicitaron licencia a sus encargos
para ocupar cargos en el gobierno de
Sonora a cargo de Alfonso Durazo

Para el año 2022 la entonces di
putada del PAN María TeresaJimé
nez Esquivcl solicitó licencia 1 de
febrero 2022 para buscar la guber
natura de Aguascalientes misma
que ganó En tanto que la diputada
priista Carolina Viggiano Austria
se separó del cargo para competir
por la gubematura de Hidalgo la
cual perdió y la obligó a regresar
días después

Llamó la atención la licencia que
pidió el diputado morenista Marco
Antonio Flores del 15 al 19 de abril
quien se fue a Illinois Estados Uni
dos para ofrecer un concierto a pe
sar de que en esas fechas se votó la
reforma eléctrica y el coordinador
Ignacio Mier había pedido la pre
sencia de todos

Una jugada política que captó los
reflectores fueron las cuatro licen
cias que pidieron los diputados de
Morena Pedro David Ortega Fonse
ca Susana Prieto Terrazas Olga Zu
lemaAdamsPereyrayLauralmelda

Perez Segura quienes se ausenta
ron el 29 y 30 de noviembre para
acudir a una reunión interparla
mentaria en España por lo que so
licitaron el permiso y dejaron a sus
suplentes para que votaran la refor
ma electoral denominada plan B

Ya en este año pidieron licencia
dosemecistas Agustín Carlos Basave
Alanís se ausentódesde el 18 deenero
de 2023 para integrarse al equipo de
Luis Donaldo Colosio como secreta
rio de Gobierno en Monterrey mien
tras que Gerardo Gaudiano Rovirosa
solicitó permiso desde el 8 de marzo
de este año con el objetivo de buscar
la gubematura de Tabasco en 2024

aunque recientemente anunció que
mejor buscará una senaduría por el
mismo estado

Santiago Creel pidió licencia el 14
de agosto para buscar la candidatu
ra presidencial de la oposición pero
finalmente se quedó como coordi
nador de campaña de Xóchitl Gál
vez Nelly Carrazco de Morena se
ausentó desde el 13 de septiembre
para irse a la Secretaría de Cultura
del Estado de México Cecilia Patrón
Laviada del PAN pidió licencia el 15
de noviembre porque buscará la al
caldía de Mérida Yucatán Luis
Cházaro se fue el 15 de noviembre a
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buscar la candidatura a jete de Go
bierno de la Ciudad de México y re
gresó recientemente tras ser rasura
do del proceso interno de su partido
la diputada priista Laura Haro Ra
mírez se fue para registrarse como
precandidata al gobierno de Jalisco
y Salomón Chertorivski de MC
también pidió licencia para buscar
la Jefaturade Gobierno de la CDMX
por mencionar algunos
Los cambios de bancada
En lo que respecta a las 19 diputadas
y diputados que se cambiaron de
partido en lo que va de esta legisla
tura ocho los ganó Morena tres el
PT tres MC dos el PAN uno PVEM
uno PRD y uno el PRI

En 2021 se formalizaron siete
cambios de bancada destacan
do la de Francisco Javier Huacus
Esquivel quien dejó la bancada

petista el 1 de septiembre de 2021
para irse al PRD

Para 2022 hubo siete cambios de
camiseta más destacando los ocu
rridos en el mes de abril tras el de
bate de la reforma eléctrica Andrés
Pintos Caballero dejó el PVEM para
irse a MC Carlos Miguel Aysa Da
mas dejó el PRI para irse a Morena
y Sayuri Núñez Meneses dejó al
PVEM para unirse al PAN

El 27 de abril de 2022 como una
jugada política los diputados Jorge
Luis Llaven Abarca Juan Isaías Ber
lín Sandoval y Raymundo Atanacio
Luna dejaron Morena para unirse al
PT estrategia para ganar más espa
cios en la Comisión Permanente

Para 2023 se consumaron cinco
cambios de bancada destacando el
del diputado mexiquense José An
tonio García García quien dejó al
PAN para irse a Morena Pedro Ar

mentia López dejó al PRI para unir
se a MC Rommel Pacheco dejó al
PAN para unirse a Morena Adela
Ritmos dejó Morena y se fue al PAN
mientras que el diputado Mario Xa
vier Peraza Ramírez dejó al PVEM
por el PRI con el que buscará un lu
gar en el gobierno de Yucatán

2022
AÑO EN EL QUE
más legisladores pidieron licencias
con 19 la mayoría de Morena

5
CAMBIOS

de bancada se consumaron durante
2023 en la 65 Legislatura

Del año 2021 al 2023 el Congreso de la Unión recibió decenas de permisos
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Las licencias de cuatro diputados de Morena captaron los reflectores
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La violencia del narcotráfico
una alerta para AL y México
La diputada Marcela Guerra Castillo afirma que la actividad del crimen organizado es
un problema de seguridad nacional que se debe combatir con inteligencia

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversaLcom mx

La presidenta de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados Marcela
Guerra Castillo afirmó que la vio
lencia que genera el narcotráfico es
un tema de seguridad nacional y
una alerta para la región de América
Latina y México no está exento de
este flagelo

Debemos entender que lo que
sucede enEcuador esuna adverten
cia para el resto de las naciones la
tinoamericanas expresó

La legisladora i ndicó que es mo
mento de fortalecer a las institu

ciones utilizar la inteligencia tác
tica estratégica y operativa para
preservar la seguridad e integri
dad del Estado mexicano con go
bernabilidacl y la prevalencia del
Estado de derecho

Las instituciones de la República
dijo deben estar al servicio de la

gente y no ser utilizadas para la per
secución política porque la historia
demuestra que cuando éstas se dis
torsionan con el acoso a los oposi
tores se debilitan y menoscaban a
quien las encabeza y dirige

La paz no sólo se desea sino
que se constmye con instituciones
sólidas inteligentes y sin corrup
ción Es momento de proteger a las
famil ias mexicanas y a nuestros jó
venes de las garras del crimen or
ganizado expuso

Guerra Castillo recalcó la im
portancia de lograr una mayor
coordinación en el interior de Mé
xico así como con otros países pa
ra que la región latinoamericana
esté libre de la violencia que ge
nera el narcotráfico comoya se es
tá viendo en Ecuador que se en
cuentra en estado de guerra

La presidenta de la Cámara de
Diputados recordó que México
transita un periodo delicado ante
la magna elección que se llevará a

cabo el 2 de junio próximo en don
de estarán en juego 20 mil 375
puestos de elección popular en to
dos los niveles de gobierno por lo
que se debe poner especial aten
ción a los intentos de penetración
de la delincuencia para desestabi
lizar a las instituciones

Lo que sucede en Ecuador y la
violencia que genera el narcotrá
fico nos debe poner en alerta co
mo nación y evitar que el crimen
destruya la estabilidad social
política y económica que ha ca
racterizado a México concluyó
Marcela Guerra Castillo

en todos los niveles de gobierno
están enjuego el próximo 2 de junio
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La presidenta de la Cámara de Diputados consideró que la situación en Ecuador nos debe poner en alerta
como nación y evitar aue el crimen destruva la estabilidad social
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Fortalecerán
diálogo
parlamentario

El Senado busca atender temas

pendientes e iniciativas del Ejecutivo

VÍCTOR GAMBOA
naclon eluniversal com nix

La presidenta del Senado Ana Lilia Rivera anunció
que en los próximos meses la Cámara de Senadores
estableceráunadinámicapropositiva para fortalecer
el diálogo parlamentario a fin de atender no sólo los
temas de la agenda legislativa pendientes sino las
iniciativas que anunció el Ejecutivo sobre la Guardia
Nacional el Poder Judicial el salario mínimo el sis
tema de pensiones y la refomia electoral

Tras celebrar que la 65 Legislatura concluya con
una agenda muy dinámica la legisladora de Mo
rena subrayó que se revisarán con gran interés las
iniciativas que presente el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador al Congreso de la Unión entre
las que también se han mencionado proyectos para
fortalecer los programas sociales y relativos a los or
ganismos autónomos

En entrevista Ana Lilia Rivera destacó que estas
propuestas forman parte de la política de redistri
bución de la riqueza de este gobierno yseguramen
te generarán un debate álgido con argumentos téc
nicos a favor y en contra de ellas

Desde hace cinco años dijo se ha luchado para
revertir las políticas económicas que abandonaron

a las personas en sus diferentes etapas de la vida
Hoy nuestro objetivo es que el Estado se invo

lucre con la sociedad y garantice derechos para que
nunca más la desigualdad sea lo que prevalezca en
México manifestó

Recordó que entre los temas pendientes se en
cuentran la nueva Ley General de Aguas la regu
lación de cannabis la llamada Ley Silla y reformas
en materia agraria

Además enfatizó que en el periodo ordinario pa
sado se contuvo la confrontación se desarrolló un
trabajo equilibrado en el Pleno sin exabruptos

Se ha luchado para revertir las políticas
económicas que abandonaron a las personas dice
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ESTUDIO DEL SENADO

Reportan disminución de delitos de
alto impacto en lo que va del sexenio
DE LA REDACCIÓN

De 2018 a 2023 se ha registrado en
México una disminución en diver
sos delitos de alto impacto como el
homicidio doloso secuestro robo
en casa habitación y de vehículos
señala un estudio del Instituto Beli
sario Domínguez IBD del Senado

En contrapartida aumentó el

homicidio culposo y la extorsión
refiere el documento con base en
datos del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad
Pública

Elaborado por el investigador
Jaime del Río Monges el análisis
apunta que los homicidios dolosos
disminuyeron 6 37 por ciento el
secuestro 41 47 por ciento robo
a casa habitación con violencia y

sin violencia 8 22 y 19 58 respec
tivamente y el hurto de vehículos
25 15 por ciento También se re
dujo el asalto a transportistas y a
negocios con o sin violencia

Los delitos que en términos ab
solutos tuvieron una tasa media de
crecimiento fueron el homicidio

culposo 4 39 por ciento el robo
de motocicleta sin violencia 11 97
y la extorsión 26 por ciento

El IBD establece que en el pe
riodo citado los estados con mayor
acumulación promedio de homi
cidios dolosos fueron Guanajuato
2 mil 340 Baja California 2 mil

129 y estado de México mil 974
Las entidades federativas con la

menor acumulación promedio de
este tipo de homicidios fueron Yu
catán 34 50 Baja California Sur
61 33 y Aguascalientes 66 33
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Morena solícita información
sobre iniciativa de AMLO
en materia de pensiones
ENRIQUE MÉNDEZ
Morena en la Cámara de Diputados
solicitó a la Secretaría de Hacienda
información acerca de la evolución
del Sistema de Ahorro para el Re
tiro SAR a fin de determinar el
impacto financiero de la iniciativa
en materia de pensiones que anun
ció el presidente López Obrador

Si no hay una reforma fiscal in
tegral de dónde se financiará Ya
el gasto de pensiones es de casi 2
billones del gasto programable El
déficit para este año se cubrió con 1 9
billones y una reforma podría poner
en aprietos las finanzas públicas
manifestó el coordinador económi
co de la bancada Daniel Gutiérrez

Hasta septiembre pasado los
activos netos de los fondos de in
serción en los cuales las Adminis
tradoras de Fondo para el Retiro
Afore invierten los ahorros de los
trabajadores para generar rendi
mientos ascendían a 5 49 billones
17 9 por ciento del PIB de los

cuales la mitad estaba invertida en
deudagubernamental con un plazo
promedio ponderado de 7 71 años

El legislador resaltó que Morena
analizará la iniciativa presidencial
sobre todo en el aspecto del impac

to presupuestario de largo plazo
porque más allá del derecho labo
ral de las personas a retirarse con
una pensión equivalente a su último
salario el tema es la estabilidad de
las finanzas públicas donde tene
mos que ser muy responsables

Adelantó que comenzó a anali
zar incluso la exposición de moti
vos de la iniciativa de 1997 que creó
el SAR para evaluar cómo se pro
yectó y el impacto que ya tiene el
pago a los primeros jubilados bajo
ese esquema

Por su parte el diputado panista
Héctor Saúl Téllez de la Comisión
de Hacienda refirió que las refor
mas anteriores buscaron mejorar
las finanzas públicas al aumentar
la tasa contributiva de los emplea
dores sin elevar las aportaciones del
trabajador para que éste obtenga
mejores beneficios al pensionarse

Sin embargo el acelerado cre
cimiento de este sector de la pobla
ción supone retos mayores que no
se resuelven con reformas mera
mente electorales con un aumento
de pensiones y reducir semanas de
cotización indicó

Citó que en 2020 de acuerdo con
el censo del Inegi 9 7 millones de
personas eran adultos mayores es

decir 7 7 por ciento de la poblacion
no obstante las proyecciones del
Consejo Nacional de Población
indican que en 2050 habría 24 9
millones de personas de 65 años o
más lo que equivaldría a 16 5 por
ciento de los mexicanos

Esto representará un mayor
reto para las finanzas públicas a
futuro Por lo tanto a unos meses
de que concluya su administración
anunciar una reforma a las pensio

nes que según el Presidente no
tocará los ahorros es meramente
electoral para ganar votos en su ob
sesión por que su partido se man
tenga en el poder expuso

El panista dijo que la política po
pulista en materia de pensiones se
refleja en que en el presupuesto de
2023 se destinó 1 7 billones de pe
sos a ese rubro 12 8 por ciento más

que en 2022 De ese monto 359 mil
millones 577 mil pesos se destina
ron a pensiones no contributivas
Pensión del Bienestar 32 8 por

ciento más respecto a 2022
Para este año la asignación de

pensiones es de 1 99 billones con
un aumento de 7 3 por ciento para
las pensiones contributivas y 28 5 a
las no contributivas citó
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Senado privilegiará
el diálogo para sacar
iniciativas que se
hallan pendientes
DE LA REDACCIÓN

La Cámara de Senadores fortale
cerá el diálogo parlamentario pa
ra que en lo que resta de la actual
Legislatura se pueda desahogar la
agenda pendiente en la que se en
cuentran iniciativas como la regu
lación en el consumo lúdico de la
mariguanay el paquete de reformas
que presentará en febrero próximo
el jefe del Ejecutivo federal

La presidenta del Senado la
morenista Ana Lilia Rivera seña
ló que la 65 Legislatura termina
rá con una agenda muy dinámica
Resaltó que se revisarán con gran
interés las iniciativas que envíe el
presidente Andrés Manuel López
Obrador al Congreso de la Unión
entre las que se han mencionado
proyectos para fortalecer los pro
gramas sociales y relativos a los
organismos autónomos

Estas propuestas forman parte
de la política de redistribución de la
riqueza de este gobierno y segura
mente generarán un debate álgido
con argumentos técnicos a favor y
en contra

Mencionó que desde hace cinco
años se ha luchado para revertir las
políticas económicas que abando
naron a las personas en sus diferen
tes etapas de la vida Hoy nuestro

objetivo es que el Estado se invo
lucre con la sociedad y garantice
derechos para que nunca más la
desigualdad sea lo que prevalezca
en México

La legisladora recordó que entre
los temas pendientes se encuentran
la nueva Ley General de Aguas la
regulación de la cannabis la llama
da ley silla el cual abogará para
que los patrones no obliguen a sus
trabajadores a permanecer de pie
y reformas en materia agraria en
tre otros asuntos

En un comunicado expuso que
en los próximos meses la Cámara
de Senadores establecerá una di
námica propositiva para fortale
cer el diálogo parlamentario tras
enfatizar que en el pasado periodo
ordinario se contuvo la confronta
ción y se desarrolló un trabajo equi
librado en el pleno sin exabruptos
Tratamos de lograr entre todas y

todos los integrantes de la mesa un
plan de trabajo que fuera cordial
que fuera respetuoso y creo que lo
conseguimos

Subrayó que se trató de uno de
los periodos más productivos de es
ta Legislatura por lo que confió en
que podrá continuar esa dinámica
para abordar todos los temas de la
agenda con respeto pluralidad y
colaboración de todos los grupos
parlamentarios
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Perfila Ejecutivo paquete de enmiendas

Aún pendientes
dos reformas a la
Constitución

Rolando Ramos

rolando ramos eleconomista mx

Las iniciativas de reformas a
la Constitución en materia

electoral salarial de pen
siones y al Poder Judicial que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció que presentará
al Congreso de la Unión en febrero
próximo se sumarán a las dos
de nueve que ha promovido en lo
que va de su mandato que a la fe
cha se encuentran pendientes de
aprobaciónpor falta de consenso

Del total de iniciativas de re

forma constitucionalpresentadas
por el Ejecutivo federal ante las
cámaras de Diputados y de Se
nadores a la fecha cinco fueron
aprobadas y se encuentran vi
gentes dos están pendientes y
dos fueron desechadas al no al
canzarse la votación calificada

requerida para su aprobación
La Cámara de Diputados des

echó el 17 de abril y el 6 de di
ciembre de 2022 las iniciativas
presidenciales para reformar los
Artículos 25 27 y 28 de la Consti
tución para crear un nuevo Siste
ma Eléctrico Nacional y diversos
Artículos en materia electoral a

partir de sustituir el Instituto Na
cional Electoral INE por el Ins
tituto Nacional de Elecciones y
Consultas respectivamente

En Senado y Diputados

En la Camara de Diputados esta
pendiente de aprobación desde el
8 de marzo del año pasado cuando
fue presentada lapropuesta lope
zobradorista la enmienda al Ar
tículo 33 constitucional mientras
que en el Senado se encuentran
atorados los cambios proyectados
a los Artículos 116 y 127 de la Carta

Magna que ya fueron aprobados
por la Cámara Baja

A casi un año de que fue pre
sentado el proyecto del Ejecutivo
federal que tiene por objeto mo
dificar el Artículo 33 de la Cons

titución para que la expulsión
de los extranjeros cuya estancia
constituya un riesgo o afectación
a la seguridad nacional se lleve
a cabo previo cumplimiento de
las garantías de debido proceso
consagrada en lapropia Constitu
ción sigue pendiente de dictami
nación en la Comisión de Puntos
Constitucionales

En cuanto a la iniciativa para
enmendar los Artículos 116 y 127
constitucionales presentada por
López Obrador a la Cámara Baja
desde el 14 de agosto de 2019 ya
fue aprobada por los diputados
federales desde octubre de aquel
año y turnada de inmediato a la
Cámara Alta para su revisión

El decreto correspondiente que
desde el 5 de diciembre de 2019 fue

aprobado por la Comisión de Pun

tos Constitucionales del Senado y
remitido a la Mesa Directiva para
agendar su discusiónyvotaciónen
el pleno fue devuelto a comisiones
el 20 de febrero de 2020 para una
nueva revisión y desde entonces
se congeló el tema

La propuesta presidencial
consiste en establecer que las re
muneraciones de los servidores

públicos de los órganos y orga
nismos constitucionalmente au

tónomos entre otros el Banco de
México Banxico Instituto Na
cional Electoral INE Comisión
Federal de Competencia Econó
mica Cofece Instituto Federal
de Telecomunicaciones IFT
Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
entre otros no serán superiores a
la que percibe el Presidente de la
República

El presi
dente busca
presentar
en febrero
un paquete
de reformas
que se suma
rán a las dos
pendien
tes en Con

greso cinco
vigentes y dos
desechadas
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Desde el
2019 en el
Senado se
encuentra la

reforma que
busca cambiar
los Artículos

116 y 127 de
la Constitución
foto cuartoscuro
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PRI pide hasta
9 años de cárcel
por acoso laboral
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

LA DIPUTADA del PRI Cynthia López
Castro presentó una iniciativa que busca
tipificar el acoso laboral y sancionarlo
con penas que van desde un año hasta
nueve años de prisión a quien cometa
acoso laboral

Dicha propuestaplanteaadicionar un
artículo 260 Bis al Código Penal Federal
para definir que se considerará acoso la
boral a cualquier acción por la cual una
persona es agredida física verbal y o psi
cológicamente a través de amenazas in
timidaciones agresiones humillaciones
maltrato hostigamiento insulto inequi
dad salarial acoso sexual psicológico
o de cualquier otro tipo por otra u otras
personas en el ejercicio de su actividad
laboral

Si la persona que comete acoso labo
ral fuese servidora pública y utilizare los
medios o circunstancias que el encargo le
proporcione se le destituirá de su cargo
y se le inhabilitará por el mismo término
de la pena de prisión impuesta se lee en
la iniciativa enviada a la Comisión de Jus

ticia para dictamen
Recordó que en el país existen leyes

específicas de protección a las y los tra
bajadores que establecen como causales
de rescisión de la relación laboral la vio

lencia y los malos tratamientos u otros
análogos en contra del trabajador y sus
familiares por el patrón sus familiares o
cualquiera de sus representantes

Los prohibeny establecenunamulta
al patrón en caso de realizarse por medio
de un acto de discriminación conforme a
los artículos 47 51 133 y 994 fracción VI

de la Ley Federal del Trabajo se puede
ver en la propuesta de la priista

La legisladora relató que aunque la
gravedad de las consecuencias del aco
so laboral no se encuentra tipificado en
el Código Penal Federal es un motivo de
desempeño laboral y que es necesario
que ante el Ministerio Público se atien
dan estos casos y se investigue los he
chos que puedan implicar un delito con
motivo del acoso laboral

Se debe acusar por alguna de las ver
tientes que genera este comportamiento
como es la discriminación y en su caso
se ejercite acción penal de acuerdo con
el artículo 21 de la Constitución Política
refirió

EN MÉXICO 109 mil 319 personas abando
naron su empleo en 2022 debido al hosti
gamiento laboral que recibieron también
conocido como mobbing según el Inegi

áí
LAS FORMAS en las que se expresa el acoso
laboral son diversas sin embargo se pueden
identificar en la organización laboral aisla
miento intromisión en la vida personal agre
siones físicas verbales y psicológicas
Cynthia López Castro
Diputada del PRI
Exposición de motivos

w
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Buscan allanar ruta
a iniciativas atoradas

y a las que vienen
PRESIDENTAdel Senado plantea articu
lar dinámica propositiva hay pendientes
nombramientos y leyes Ejecutivo agrega
rá pensiones electoral y PJ

Ana Lilia Rivera plantea dinamica propositiva

Ofrecen diálogo para
sacar agenda en Senado
PRESIDENTA DE CAMARA ALTA no descarta debate álgi
do por lo que ve necesario ajustar formas de trabajo se revisa
rán con interés reformas que envié el Ejecutivo al Congreso dice
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Lapresidenta de la Mesa Directi
va del Senado Ana Lilia Rivera
propuso que se implemente una
dinámica propositiva para for

talecer el diálogo que permita sacar ade
lante la agenda legislativa incluidas las
iniciativas presidenciales

Luego de que en el pasado periodo
ordinario de sesiones a la mayoría legis
lativa de Morena se le complicó que se
aprobaran diversos nombramientos por
la falta de consensos para obtener la ma
yoría calificada la senadora morenista
señaló que es necesario ajustar la diná
mica de trabajo

Sobre todo explico porque no solo
tienen varios asuntos pendientes sino
que tienen que atender las iniciativas
que anunció el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador relacionadas con la
Guardia Nacional el Poder Judicial el
salario mínimo el sistema de pensiones
y en materia electoral

Apuntó que también se han mencio
nado proyectos legislativos para fortale
cer los programas sociales y relativos a

los organismos autonomos
Para Rivera estas propuestas forman

parte de la política de redistribución de
la riqueza de este Gobierno por lo que
prevé que seguramente generarán un
debate álgido con argumentos técnicos
a favor y en contra de ellas

La legisladora sostuvo que se revisa
rán con gran interés las iniciativas que
presente el Ejecutivo al Congreso de
la Unión entre las que también se han
mencionado proyectos para fortalecer
los programas sociales y relativos a los
organismos autónomos

Ana Lilia Rivera subrayó que estas
propuestas forman parte de la política
de redistribución de la riqueza de este
gobierno y seguramente generarán un
debate álgido con argumentos técnicos

a favor y en contra de ellas
Desde hace cinco años dijo se ha lu

chado para revertir las políticas econó
micas que abandonaron a las personas
en sus diferentes etapas de la vida

Hoy nuestro objetivo es que el Es
tado se involucre con la sociedad y ga
rantice derechos para que nunca más la
desigualdad sea lo que prevalezca en Mé
xico manifestó la presidenta de la Mesa

Directiva de la Camara de Senadores

La política tlaxcalteca recordó que
entre los temas pendientes en la Cámara
alta se encuentran la nueva Ley General
de Aguas la regulación de la cannabis la
llamada Ley Silla y reformas en materia

agraria entre otros asuntos
Rivera aseguró que en el periodo ordi

nario pasado se contuvo la confrontación
y se desarrolló un trabajo equilibrado en
el pleno sin exabruptos Tratamos de lo
grar entre todas y todos los integrantes
de la Mesa un plan de trabajo que fuera
cordial que fuera respetuoso y creo que
lo conseguimos

Estimó que se trató de uno de los pe
riodos más productivos de esta Legis
latura por lo que confió en que podrá
continuar esa dinámica para abordar
todos los temas de la agenda legislativa
con respeto pluralidad y colaboración d
todos los grupos parlamentarios

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador presentará las reformas al Poder
Judicial Electoral y al sistema de pensiones
entre otras el 5 de febrero
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Se deben fortalecer instituciones Marcela Guerra

Es tiempo de proteger a
las familias del crimen
ANTE LO SUCEDIDO EN ECUADOR la presidenta de la Cá
mara baja señala que se debe preservar la seguridad del Estado
recalca la importancia de una mayor coordinación al interior
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx
Marcela Guerra Castillo pre

sidenta de la Mesa Directiva

de la Cámara de Diputados
aseguró ayer que la violen

cia que genera el narcotráfico es un tema
de seguridad nacional y representa una
alerta para toda la región de América La
tina y en especial para México

Debemos entender que lo que suce
de en Ecuador es una advertencia para el
resto de las naciones latinoamericanas
expresó a través de un comunicado

El posicionamiento de la diputada
Guerra Castillo se dio un día después de
que integrantes del Cártel de Sinaloa des
filaran entrevítores globos y aplausos de
parte de los ciudadanos por calles de al
gunas comunidades rurales de Chiapas

La diputada del PRI apuntó que es
momento de fortalecer a las institucio

nes de utilizar la inteligencia táctica
estratégica y operativa para preservar la
seguridad e integridad del Estado mexi
cano con gobernabilidad y la prevalencia
del Estado de derecho

En ese sentido Marcela Guerra Cas
tillo aseveró que las instituciones de la
República deben estar al servicio de la
gente y no deben ser utilizadas para la
persecución política porque la historia
demuestra que cuando éstas se distor
sionan con el acoso a los opositores se
debilitan y menoscaban a quien las en
cabeza y dirige

La política neoleonesa agrego La paz
no sólo se desea sino que se construye

con instituciones solidas inteligentes y
sin corrupción Es momento de proteger
a las familias mexicanas y a nuestros jóve
nes de las garras del crimen organizado

La legisladora de extracción priista
remarcó Lo que sucede en Ecuador y la
violencia que genera el narcotráfico nos
debe poner en alerta como nación y evi
tar que el crimen destruya la estabilidad
social política y económica que ha carac
terizado a México

Dijo también que nuestro país atra
viesa por un periodo delicado previo
a las elecciones que se llevarán a cabo el
próximo 2 de junio en donde estarán en
juego 20 mil 375 puestos de elección po
pular en todos los niveles de Gobierno

Por eso dijo se debe poner especial
atención a los intentos de penetración
de la delincuencia organizada en los co
micios con la intención de desestabilizar
a las instituciones

Guerra Castillo recalcó la importan
cia de lograr una mayor coordinación al
interior de México así como con otros
países para que la región latinoamerica
na esté libre de la violencia que genera el
narcotráfico como ya se está viendo en
Ecuador que se encuentra en un estado
de guerra

En su comunicado la presidenta de
la Cámara de Diputados y legisladora
del Partido Revolucionario Institucional

PRI se refirió de manera reiterada a la
violencia que se vive en Ecuador produ

cida por una rebelión iniciada a mitad de
la semana pasada por líderes de la delin
cuencia organizada

Ayer en aquella nación sudamericana
militares y policías realizaron operativos
en varias cárceles enbusca de armas mu
niciones y explosivos y para restablecer
el orden tras una semana de incidentes
entre los que se incluyen la toma de un
canal de televisión la retención de cerca
de 170 servidores públicos por parte de
delincuentes y redadas a cargo del Ejér
cito ecuatoriano

LA CRISIS EN ECUADOR se desató por la
disputa que mantienen bandas criminales
que operan en el país y están fuertemente
ligadas al Cártel de Sinaloa y al CJNG

u

LA PAZ no sólo
se desea sino

que se construye
con instituciones

sólidas inteligentes
y sin corrupción
Es momento de

proteger a las fami
lias mexicanas y a

nuestros jóvenes de
las garras del crimen

organizado

Marcela Guerra
Presidenta de la Cámara

de Diputados

w
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LA LEGISLADORA Marcela Guerra el pasado 12 de diciembre
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Proponen#AcosoLaboral
más sanciones
PORYVONNEREYES

La diputada del Partido Re
volucionario Institucional
Cynthia López Castro propu

so reformas al Código Penal Federal
para castigar con uno y hasta nueve
años de prisión el acoso laboral

En su iniciativa la legisladora de
fine el acoso laboral como cualquier
acción por la cual una persona es
agredida física verbal y o psicológi
camente a través de amenazas inti
midaciones agresiones humillacio
nes maltrato hostigamiento insulto
inequidad salarial acoso sexual psi
cológico o de cualquier otro tipo por
otra u otras personas en el ejercicio
de su actividad laboral o como con

secuencia de la misma

Agrega que si la persona que co
mete acoso laboral fuese servidora

pública y utilizare los medios o cir
cunstancias que el encargo le pro
porcione se le destituirá de su cargo
y se le inhabilitará por el mismo tér
mino de la pena de prisión impuesta
precisa la iniciativa enviada a la Co
misión de Justicia para dictamen

Añade que en el país existen le
yes específicas de protección a las
y los trabajadores que establecen
como causales de rescisión de la

relación laboral la violencia y los
malos tratamientos u otros análogos
en contra del trabajador y sus fami
liares por el patrón sus familiares o
cualquiera de sus representantes
los prohiben y establecen una multa
al patrón en caso de realizarse por
medio de un acto de discrimina

ción conforme a los artículos 47 51
133 y 994 fracción VI de la Ley Fede
ral del Trabajo

López Castro subrayaque a pesar
de la gravedad de las consecuencias
el acoso laboral no se encuentra tipi
ficado en el Código Penal Federal ya
que ante el Ministerio Público para
que investigue los hechos que pue
dan implicar un delito con motivo
del acoso laboral se debe acusar por
alguna de las vertientes que genera
este comportamiento como es la
discriminación y en su caso se ejer
cite acción penal de acuerdo con el
artículo 21 de laConstitución Política

El PRI plantea sancionar con 9 años de cárcel por acoso laboral y sancionar a
quienes violenten y transgredan los derechos de los trabajadores
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B #Acapulco # #Luchan ante crisis
por inseguridad
Llama el legislador JoigeRomero a
todos los sectores de la sociedada
solucionar la crisis de inseguridad
que enfrenta Acapulco tras el
abandono del Gobierno federal

POR YVONNE REYES

El coordinador del Partido

Acción Nacional PAN
en la Cámara de Diputa

dos Jorge Romero Herrera hizo
un llamado a los tres órdenes

de gobierno y a todos los secto
res de la sociedad entre ellos a
los empresarios a garantizar la
paz y seguridad en el puerto de
Acapulco Guerrero y ponerle
fin a la violencia y a la crisis que
enfrenta

Recordó que el PAN y la opo
sición han presentado una serie
de propuestas para apoyar al res
cate de este destino turístico que
no han sido tomadas en cuenta

por el oficialismo

Denunció que no ha habido
voluntad política para encontrar
soluciones de fondo por lo que
reiteró el llamado al diálogo en
unidad para solucionar la crisis
que se vive en Acapulco

El líder de los diputados pa
nistas advirtió que no quitarán el
dedo del renglón para defender
a Acapulco y a México de forma
realista y con la Arme convicción
de mejorar la vida de las familias
mexicanas

En la actualidad podemos
observar que nuestro país si
gue pidiendo a gritos acciones
contundentes que le devuelvan
la paz y la seguridad así como
defensa ante todo tipo de desas
tres naturales por los que puede
verse afectado Por ello en Ac
ción Nacional no quitaremos el
dedo del renglón para continuar
luchando a favor de Acapulco y
para defender a México con pro
puestas concretas y realistas que
permitan mejorar la calidad de
vida de las millones de familias

mexicanas

Romero Herrera expresó su
solidaridad a las personas que si
guen enfrentando situaciones ad

versas en Acapulco despues de
que fuera severamente afectado
primero por los embates del hu
racán Otis en octubre pasado y
luego por el paro de transportis
tas quienes son víctimas de ex
torsiones del crimen organizado

Jorge Romero advirtió que defenderán
a Acapulco y a México de forma realista
y con la convicción de mejorar la vida
de los mexicanos
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# #LegislativoSanciones por
maltrato animal
Proponen
legisladoresdel
delPartidodel
Trabajodesde
el Senadode

laRepública
hastasiete
añosdeprisión
pormaltratoo
crueldadanimal

POR RUBÉN ARIZMENDI

El grupo parlamentario del
Partido del Trabajo PT en
el Senado de la República

propondrá sancionar de uno a
siete años de prisión y de 300 a 2
mil días de multa a quien dolosa

mente realice actos de maltrato

o crueldad en contra cualquier
animal causando lesiones daño
o alteración a su salud

Geovanna Bañuelos Martha
Márquez Cora Pinedo Alonso y
Joel Padilla presentarán una ini

ciativa que busca tipificar en el
Código Penal federal los delitos
cometidos por actos de maltrato
o crueldad en contra de animales

Castigosejemplares

En la iniciativa que será presenta
da a la Comisión Permanente del

Congreso de la Unión propone
incorporar un nuevo capítulo de
nominado Delitos cometidos por

actos de maltrato o crueldad en

contra de animales no humanos
las senadoras pretenden estable
cer sanciones claras para quienes
comentan este tipo de actos

Además de las sanciones es
tas se incrementarán si se incurre

en cualquiera de los supuestos si
guientes Ponga en peligro la vida
de la especie animal cuando se

cause daño temporal o perma
nente que provoque inmovili
dad o afecte el funcionamiento

normal de algún órgano

Asimismo cuando se mutile
intencionalmente se prive de
la vida a cualquier animal deri
vado de actos que provoquen

dolor y sufrimiento prolongado
y se difundan actos de crueldad
o tortura por medios impresos
electrónicos o digitales o por
cualquier medio de difusión yco
municación con fines distintos al
periodismo o la denuncia

Estadísticasnacionales

Geovanna Bañuelos coordina
dora del PT lamenta que México
ocupe el primer lugar en mal
trato animal en América Latina
de acuerdo con datos de Anima

Naturalis

Esta organización revela que
entre 2019 y 2020 las fiscalías
de los 32 estados de la Repúbli

ca abrieron 2 mil 511 carpetas de
investigación sin embargo solo
hubo 155 agresores que fueron
puestos a disposición lo que re

presentó el 0 06 por ciento de las
investigaciones

En este período se inició pro
cesojudicial a 195 casos perosolo
101 agresores fueron vinculados

a proceso y únicamente se dicta
minaron 18 sentencias por este
delito en todo el país La suma de
todas las sanciones económicas

impuestas por maltrato animal
no rebasó los 130 mil pesos

Datos del Instituto Nacional

de Estadística y Geografía seña
lan que al año mueren aproxi
madamente 60 mil animales por
maltrato

Geovanna Bañuelos advier

te que se deben combatir todas

las expresiones de violencia en
la sociedad porque una per
sona que violenta a un animal
demuestra su falta de empatia

sobre todo ser vivo Y eso es un
riesgo de violencia hacia cual
quier persona

Enfatiza que combatir el mal
trato ycrueldad contra los anima
les es esencial para construir una
sociedad más ética justa y sos

tenible por lo que la protección
de los derechos de los animales

contribuye a la construcción

de un mundo más compasivo y
equitativo

Es necesario que la población
conozca los derechos de los ani

males y para ello se debe promo
ver el respeto atención concien

tización sensibilización cuidado
y atención a seres sintientes con
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el objetivo de erradicar todo tipo
de violencia contra ellos señala
Geovanna Bañuelos

tíoson
bienes
muebles
Losperros y gatosjue

gan un papel impor
tante en la sociedad

debido al acompañamiento
que proporcionan y a su
contribución en el desarrollo

físico social y emocional en
los seres humanos especial
mente en las niñas niños y
adolescentes así como en las

personas adultas mayores
o en aquellas que no desean
tener hijos manifestó el sena
dor Miguel Ángel Mancera
Espinosa

Por lo cual asevero el

legislador integrante de la
bancada del Partido de la

Revolución Democrática es
necesario transitar hacia una

ruta en la que los animales
en este caso los domésticos

los de compañía o de servi
cios no sean considerados
como bienes muebles

Los animales domésticos

de compañía o de servicio
son parte fundamental de
una familia pues pueden
desempeñar un papel de

protección apoyo cariño y
cuidado hacia las personas
enfatizó

Destacó que las familias
multiespecie tienen una
clara relación de apego cuya
reciprocidad es evidente
por lo que dichos animales
deben dejar de ser conside
rados como bienes muebles

y por consecuencia también
deben dejar de ser suscepti
bles de algún embargo
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Advierte
Marcela Guerra
sobre intentos
delcrimen
oiganizadode
desestabilizar
institucionesen
vísperasdela
jornadaelectoral
deeste2024

PORYVONNEREYES

La presidenta de la Cáma
ra de Diputados Marcela
Guerra alertó sobre los

intentos de penetración del cri

men organizado para desesta
bilizar a las instituciones en vís
peras de la magna elección del
2 de junio en la que estarán en
juego 20 mil 375 cargos de todos
los niveles de gobierno

Ante ello la priista subrayó la
necesidad de fortalecer las insti

tuciones utilizar la inteligencia
táctica estratégica y operativa
para preservar la seguridad e
integridad del Estado mexicano
con gobernabilidad y prevalen
cia del estado de derecho

En este sentido la diputada
del Partido Revolucionario Ins

titucional afirmó que las insti
tuciones de la república deben
estar al servicio de la gente y no
ser utilizadas para la persecu
ción política porque la historia
demuestra que cuando estas se

distorsionan con el acoso a los

opositores se debilitan y me
noscaban a quien las encabeza
y dirige

Protección
a familiasmexicanas

La paz no solo se desea sino
que se construye con institu
ciones sólidas inteligentes y sin
corrupción Es momento de pro
teger a las familias mexicanas y
a nuestros jóvenes de las garras
del crimen organizado expresó
la líder camaral

Asimismo la política neolo
nesa manifestó que la violencia
que genera el narcotráfico es un
tema de seguridad nacional y
una alerta para toda la región de
América Latina donde México
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no está exento de ese flagelo
Indicó que lo sucedido en

Ecuador es una advertencia

para el resto de las naciones lati
noamericanas

Lo que sucede en Ecua
dor y la violencia que genera el
narcotráfico nos debe poner en
alerta como nación y evitar que
el crimen destruya la estabilidad
social política y económica que
ha caracterizado a México su
brayó Guerra Castillo

Por ello destacó la importan
cia de lograr una mayor coordi
nación al interior de México así
como con otros países para que
la región latinoamericana esté
libre de la violencia que genera
el narcotráflco como ya se está
viendo en Ecuador que se en
cuentra en estado de guerra

Lapaz
nosolo

sedesea sino
queseconstruye
coninstituciones
sólidas inteligentes
y sincorrupción
MarcelaGuerra

Diputada federal
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Se respetarán resultados
de las encuestas Morena
El dirigente capitalino del guinda señala que si algún familiar de un alcalde o legislador
en activo gana estos ejercicios representarán al movimiento en las elecciones
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El presidente de Morena en la Ciu
dad de México Sebastián Ramírez
informó que aún continúan espe
rando los resultados de las encues
tas para definir a los candidatos en
algunas alcaldías y diputaciones lo
cales y dejó claro que si algún fa
miliar de un alcalde o legislador en
activo gana estos ejercicios se res
petará el resultado y ellos represen
tarán a su movimiento en las pró
ximas elecciones

Actualmente faltan por revelarse
10 aspirantes a alcaldes y las 34 di
putaciones en juego por el principio
de mayoría relativa

Cuestionado sobre las críticas de
algunos militantes y aspirantes mo
renistas quienes han señalado un
supuesto nepotismo en algunas
alcaldías como Cuauhtémoc Izta
calco y Gustavo A Madero pues po
drían quedar familiares cercanos a
quienes ya han gobernado o gobier
nan Ramírez expresó que todos tie
nen derecho aparticipar yconstruir
su propia carrera política

Por lo anterior subrayó que si fa
miliares participan y ganan la en
cuesta se respetará este resultado
pues es un ciudadano con dere

chos plenos
A ver yo creo que el nepotismo

tiene que ver cuando desde el poder
se impone pero también creo que
si alguien quiere participar pues tie
ne derecho a construir su carrera

propia y hacer su competencia pro
pia Pues si gana la encuesta pues
ganó la encuesta apuntó

En la alcaldía Cuauhtémoc Caty
Monreal hija de Ricardo Monreal
exdelegado y actual senador aspi
ra a ser candidata en Gustavo A

Madero Beatriz Rojas diputada fe
deral y esposa del alcalde Francis
co Chíguil busca ser abanderada

Cabe recordar que Morena ya de
finió a seis precandidatos únicos a
alcaldes en Miguel Hidalgo el aspi
rante será Miguel Tornico Garza

Asimismo se informó queLeticia
Varela fue designada en Benito Juá
rez Evelyn Parra buscará la reelec
ción en Venustiano Carranza al
igual que Berenice Hernández en

Tláliuac mientras que el diputado
federal del PVEM Javier López Ca
sarín será quien buscará recuperar
la Alvaro Obregón y Alcida Alavez
será la precandidata la Iztapalapa

La semana pasada la Comisión
Nacional de Elecciones de Morena
extendió el plazo para la publicación
de las solicitudes de registro apro
badas para alcaldías y diputaciones
locales de la Ciudad de México El
plazo vencía el 8 de enero pero se
pasó hasta el 14 de febrero

Lanzan campada para poslclonar a More
na en la CDMX
Sebastián Ramírez comenzó con

una campaña informativa denomi
nada Somos Morena la cual con
cluirá el 29 de febrero cuando ter
mine el periodo de intercampañas
en la capital y detalló que el objetivo
es hacer un posicionamiento de su
partido en las 16 alcaldías a través
de carteles

Expl icó que es una campañapara
recordarque en la CiudaddeMéxico

nació la esperanza la transforma
ción y el movimiento obradorista

Soncarteles en toda laCiudad lo
van a ver en el espacio público va
mos a estar recordando la historia
de nuestro movimiento todo lo que
ha pasado esta Ciudad la lucha por

sus libertades democráticas la lu
cha por tener más derechos porque
creemos que no podemos dar un
paso atrás que el conservadurismo
no puede entrar a nuestra Ciudad
puntualizó Ramírez

Añadió que se debe recordar los
logros y obras que impulsó Claudia
Sheinbaum como jefa de Gobierno
y de Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Descartó que estos sean actos an
ticipados de campaña o que estén
fuera de la ley porque como pue
den ver es una campaña de posicio
namiento del partido no estamos
hablando de candidatas de candi
datos Resaltó que más de 9 mil co
mités seccionales 2 mil casas del
movimiento y toda la militancia es
tarán participando

Se tenía programado que la pre
candidata única a la Jefatura de Go
bierno Clara Brugada acudiera a
este acto pero ayerpor la mañanase
informó que no acudiría

La semana pasada Brugada ya
fue denunciada ante el IECM por
participar en mítines de la abande
rada presidencial

SEBASTIAN RAMÍREZ
Dirigente capitalino de Morena

Yo creo que el nepotismo
tiene que ver cuando
desde el poder se impone
pero también creo que si
alguien quiere participar
pues tiene derecho a
construir su carrera propia
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Sebastián Ramírez dio a conocer la campana informativa Somos Morena que concluirá el 29 de febrero junto al
periodo de intercampañas el obietivo es hacer un posicionamiento de su partido en las 16 alcaldías
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Lanza Morena campaña
para posicionarse entre el electorado local

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con la pega de carteles en espa
cios públicos con la leyenda En la
Ciudad de México conquistamos li
bertades dirigentes y militantes de
Morena iniciaron una campaña pa
ra posicionar a ese partido en me
dio del proceso electoral de 2024

En calles de la colonia Roma

alcaldía Cuauhtémoc el líder local
de ese instituto político Sebastián
Ramírez y la secretaria general
Lourdes Paz encabezaron una de
las brigadas que se desplegarán
por la capital del país para colocar
alrededor de 3 millones de carteles
hasta el 29 de febrero

El morenista descarto que con
ello se incurra en alguna ilegali
dad al argumentar que no se está

hablando de ningún candidato o
candidata sino sólo del movimiento
de la Cuarta Transformación y de la
ciudad en el marco de la ley

Dijo que el propósito es recordar
la historia del movimiento y la lu
cha por las libertades democráticas
Creemos que no podemos dar un

paso atrás el conservadurismo no
puede entrar a la ciudad Aquí nació
la transformación y la esperanza

por lo que debemos destacar los
principales logros expresó

Por otra parte comentó que aún
se trabaja en el convenio que firma

rán con los partidos Verde Ecolo
gista de México y del Trabajo para
definir candidaturas comunes en
las alcaldías y diputaciones locales
el cual deberá estar listo a más tar
dar el 22 de enero Estamos viendo
dónde es más estratégico y somos

más fuertes en conjunto apuntó
También señaló que se espera

que antes de concluir este mes es
tén listas las designaciones de las
candidaturas tras admitir que el
proceso para definir a los abande
rados ha sido intenso pero acotó
lo importante es que después de
que se tengan los resultados salgan
unidos y se apoye a quien resulte
ganador
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Aspirantes a diputados federales y locales de
Morena cierran filas con Pedro Haces Lago en
Tlalpan en la búsqueda de ser el próximo alcalde
y darle continuidad a la transformación en la
demarcación que es bastión y representación de
su candidata presidencial Claudia Sheinbaum
INDIGO STAFF

En un gesto de respaldo
de la mayoría de aspi
rantes a la alcaldía a di

putaciones federales y locales
concejales además de miem
bros fundadores de Morena
cerraron filas en torno a la can

didatura de Pedro Haces Lago
consolidándose como la mejor
opción en busca de la unidad
y como el mejor posicionado
de Morena en la contienda por
Tlalpan

La decisión de respaldar a
Pedro Haces Lago se funda
menta en su destacada capaci
dad para reconciliar y de unir a
todos los sectores de Tlalpan

Su trayectoria y liderazgo
han demostrado ser los elemen

tos clave para forjar consensos
y construir puentes entre diver
sas perspectivas convirtiéndo
lo en el candidato idóneo para
representar a la comunidad

Arriba en las encuestas

Diversas encuestas de renom

bre entre las que destacan Mas
sive Caller Rubrum y Mitofsky
reflejan consistentemente la
ventaja durante más de cuatro
meses de Pedro Haces Lago po
sicionándolo sobre los demás

aspirantes de Morena

Estos resultados confirman

la sólida posición del aspirante
en la preferencia ciudadana
consolidando su candidatura

como la opción más fuerte y
más respaldada por la comuni
dad ya que hasta ahora es la
única candidatura que ha logra
do la unidad y el consenso entre
el mayor número de militantes
miembros fundadores y aspi
rantes de la demarcación

Pedro Haces Lago con su
visión inclusiva y su compro
miso probado con el bienestar
de Tlalpan se presenta como la
figura más capaz de liderar con
eficacia y representar fielmen
te los intereses de la comunidad

en la alcaldía

Reconocimiento
al joven morenista

La suma de fuerzas de las y los
diferentes aspirantes de More
na demuestra el reconocimien

to generalizado de su liderazgo
y la confianza depositada en su
capacidad para llevar a Tlal
pan hacia un futuro próspero y
equitativo

El aspirante a la candidatura
también hizo un llamado a la

unidad Si la encuesta interna

me favorece invitaré a todas y
todos a sumarse para construir

el mejor proyecto buscamos
reconciliar y lograr la unidad
de todos los aspirantes para
ganar la candidatura desea
mos trabajar juntos por un me
jor Tlalpan y por el bienestar de
sus familias mencionó

Sila
encuesta

interna me
favorece invitaré
a todas y todos
a sumarse para
construir el
mejorproyecto
buscamos
reconciliary lograr
la unidad de todos
los aspirantes
para ganar la
candidatura
deseamos trabajar
juntos por un
mejor Tlalpan y
por elbienestar de
sus familias

Pedro Haces Lago
Candidato

de Morena por Tlalpan
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#MORENAENCDMX

ARRANCA CAMPAÑA
PARA P0SICI01RSE

CON COLOCACIÓN DE CARTELES VAN
A RECORDAR LA HISTORIA DE LA 4T Y

LOS LOGROS A LA VISTA EN LA CAPITAL

CINTHYA
STETTIN w

CDMX
ELHERALDODE
MEXICO COM

El presidente de Morena en la
Ciudad de México Sebastián
Ramírez anunció que a partir
de hoyy hasta el 29 de febrero
iniciará una campaña de posi
cionamiento de su partido en
las 16 alcaldías de la capital

En la colonia Roma Norte y
acompañada por la secretaria
general de este instituto po
lítico Lourdes Paz Ramírez
Mendoza explicó que es una

campaña para recordar para
hacer presente que aquí en
la Ciudad de México nació
la esperanza aquí nació la
transformación aquí nació
el movimiento obradorista

Son carteles que van a
estar viendo en toda la ciu

dad lo van a ver en el espacio
público vamos a estar recor
dando la historia de nuestro
movimiento No podemos dar
un paso atrás que el conser
vadurismo no puede entrara
nuestra ciudad puntualizó

Añadió que se debe re
cordar los logros y obras que
impulsó Claudia Sheinbaum
como jefa de Gobierno y del
presidente López Obrador

Descartó que esto sean
actos anticipados de campaña
o que estén fuera de la ley
porque como pueden ver es

una campaña de posiciona
miento del partido no esta
mos hablando de candidatas
de candidatos

HAY TIEMPO

En otro tema dijo que aún
continúan esperando los re
sultados de las encuestas para
definir a los candidatos a al

caldíasy diputaciones locales
el plazo es hasta febrero

Respecto a que algunos
militantes y aspirantes mo
renistas han criticado que pu
diera haber nepotismo en
algunas alcaldías como Cuau
htémoc Iztacalco y GAM
pues podrían quedar fami
liares cercanos a quienes ya
han gobernado o gobiernan
Ramírez expresó que todos
tienen derecho a participar y

construir su propia carrera
Por eso dejó en claro que

si quienes tienen lazos con
ex delegados o alcaldes par
ticipan y ganan la encuesta
se respetará al respaldado
pues es un ciudadano con

derechos plenos
Si alguien quiere partici

par tiene derecho a construir
su carrera competir yganar la
encuesta concluyó

MIL COMITÉS
SECCIONALES

PARTICIPARÁ EN
EL EJERCICIO

w

LACDMXES
LA CUNA DE LA
TRANSFORMA
CIÓN DE LAS
UTOPÍAS LA ES
PERANZA Y EL
OBRADORISMO

SEBASTIÁN
RAMÍREZ

PRESIDENTE DE
MORENA CDMX

YA HAY
NOMBRES

j Morena ya ha
definido a algunos
aspirantes por las
alcaldías

2 Como en ÁO
con Javier López
Casarín o BJ con
Leticia Varela

3 También planean
que repita Evelyn
Parra en Venustia
no Carranza

4 Miguel Torruco
Garza es la apues
ta para la Miguel
Hidalgo
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RECURSOS

Dijo que defenderán lo hecho por los ex jefes de Gobierno y la lucha del movimiento en el corazón del país
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DISCURSO DE AMLO
GENERA AGRESIONES
DE ODIO TABOADA

Por Guillermo Juárez CDMX Magacín

El precandidato del Frente Amplio
por la CDMX Santiago Taboada
dijo que el crimen de odio del

que fue víctima la influencer Paola Suárez
se originó de los discursos que dividen a la
sociedad emitida en las conferencias matu

tinas del presidente López Obrador
Quiero condenar rotundamente lo que

ayer vimos con Paola y ese crimen de odio
que es derivado de los discursos que nos di
viden y que desde las mañaneras los están
generando No podemos permitir que hoy
para Paola y muchas víctimas trans no exista
la justicia

El pronunciamiento del exalcalde de
la Benito Juárez se da luego de que Paola
Suárez compartió en sus redes sociales que
fue víctima de una agresión y acusó a su pa
reja sentimental de ser el presunto culpable
En los videos que publicó se le puede ver
hospitalizada y con lesiones graves

Comentó que actualmente en México
la comunidad trans tan solo tiene 33 años

de vida Consideró que no se puede seguir

permitiendo el que no haya justicia en este
tipo de casos

También el panista se solidarizó y ofreció
su acompañamiento para la mujer lesionada
y deseó que se pueda esclarecer el hecho

Posteriormente Paola Suárez integrante de
Las Perdidas fue dada de alta tras la agresión

física que sufrió el pasado miércoles 10 de ene
ro por parte de su prometido Jesús N

En otro tema Santiago Taboada informó
en redes sociales acerca de la reunión efec

tuada este domingo con la candidata presi
dencial del PAN Xóchitl Gálvez durante su
cierre de precampaña que se llevó a cabo en
la Arena CDMX de la alcaldía Azcapotzalco

Muy contento de acompañar hoy a
nuestra próxima presidenta de México Xo
chitlGalvez en su cierre de precampaña en
la #CDMX ante una ArenaCdMéxico aba
rrotada declaró el aspirante de la oposición
al Gobierno local

Taboada compite contra la precandidata
de Morena Clara Brugada y el precandi
dato de Movimiento Ciudadano Salomón
Chertorivsky rumbo al proceso electoral del
próximo 2 de junio en la capital del país
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Losjóvenes prefieren a MC
y Morena sobre PRI y PAN

SALVADOR FRAUSTO CDMX

Los mexicanos menores

de 29 años usan redes para mos
trar sus simpatías políticas se
gúnun sondeo de MilenlA

Debate político

En redes sociales los
jóvenes prefieren a MC y
Morena sobre PRI y PAÍS
Casi lamitad de los menores de 29 años con credencial de elector no vota

con lo que se convierte en el segundo sector social con mayor nivel de
abstencionismo solo por debajo de los adultos de 85 años

Reportaje
SALVADOR FRAUSTO
CIUDAD DE MÉXICO

Labatucada avanzaba
vibrante sobre aveni
da Patriotismo Los
tenis fosfo fosfo los
chalecos luminosos

las cachuchas naranjas la en
jundia gritona Algunos jóvenes
se acercaban a los automovilis

tas para pedir permiso

y estampar sus calcas
Otros ingresaban y sa
lían de las estaciones
del Metro que atravie
sanesavialidad que co
necta a diversas colo
nias de clase media de
la Ciudad de México

El entusiasmo y el
ambiente buena onda
se sentía en el cierre de
campaña de Salomón
Chertorivski precandidatodeMo
vimiento Ciudadano MC alaJe
faturade Gobierno de la capital Y
aunquelamayoríadelas encuestas
no le concede más de 6 porciento
de laintencióndevoto las huestes
de este partido confían en que su
alfiles más conocido ahoraqueha
ce dos meses

Un centenar de eventos y una
inversión de 2 3 millones de pe
sos en publicidad en redes socia
les e internet lograron colocar al
movimiento naranja en el radar
de los jóvenes usuarios que con

sultan noticias Elvideodestape
con chelas y tequila del precan
didato presidencial Jorge Alva
rez Máynez tuvo 4 2 millones de
reproducciones en Tik Tok y 1 1
millones enX El impacto en Ins
tagram superó los 8 millones de
visualizaciones La popularidad
de Samuel Garcíay Mariana Ro
dríguez logró cobij ar al tercer al
fil de la carrerapresidencial

Un reporte de Dinamic agen
cia de antropología digital que
utiliza herramientas de inte
ligencia artificial IA analizó
73 mil 941 comentarios en Fa

cebook X Instagram Tik Tok
YouTube y Linkedin Los robots
de la tecnología Watson de IBM
concluyeron que Movimiento
Ciudadano concentra 25 08 por
ciento de las simpatías de los
consumidores de información

política seguido de Morena que
alcanzó 17 11 por ciento de men
sajes positivos
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Y aunque la mayoríade las opi
niones vertidas en redes sociales

son críticas el PRI se corona con
69 61 por ciento de comentarios

adversos al tiempo que
el PAN le pisa los talo
nes con 59 92 por cien
to de los sentimientos

negativos
El PRD provoca in

diferencia en 52 35 por
ciento de los usuarios

politizados
La investigación de

MilenlA revela que a
pesar de que casi la mi
taddelosmenoresde29

años con credencial de elector no

acudena las urnas lo que coloca a
este sector como el segundo con
mayor nivel de abstencionismo
solo pordebajo de los mayores de
85 años Movimiento Ciudada
noyMorenalograndespertarsen
timientospositivosentreunsector
delosjóvenes

Los tres partidos de la coali
ciónFuerzayCorazónporMéxi
co alcanzan raquíticas simpatías
PAN 10 27 por ciento PRD 6 10
por ciento y PRI 3 58 por ciento
Los comentariosvan de los insul

tos a los reclamos pasando por
unabuena dosis de odio

El informe de Dinamic rea
lizado en exclusiva para MILE
NIO muestra que los jóvenes
consumidores de noticias son

especialmente activos en urbes

grandes politizadas y con movi
das culturales activas

Las zonas metropolitanas déla
Ciudad de México 12 3 por cien
to Monterrey 9 4 por ciento
Tijuana 74porciento Guadala
jara 5 5 por ciento y Puebla 4 8
por ciento encabezan la conver
sación digital entre los usuarios
de 18 a 25 años

Apesarde que los debatespolí
ticos enredes sociales suelendes

atarpasionesyenfrentamientos
casi lamitad de los menores de 29
años que estánenlalistanominal
parecen tenerle fobia alas urnas

En las elecciones de 2018 por
ejemplo 47 2 por ciento de los
veinteañeros con credencial de
elector no acudieron a votar El
abstencionismo entre los chavos

de 19 años fue de 42 9 por ciento
y el de las y los muchachos de 18
años alcanzó 35 3 por ciento Es
tos segmentos sólo fueron supe
rados por los mayores de 85 años
60 8 por ciento no ejerció su de
recho al sufragio

Los mexicanos que más votan
tienen entre 55 y 74 años Más
de 70 por ciento de este sector
acudió alas urnas en los comicios
que llevaron a Andrés Manuel
López Obrador a la Presidencia

Según lalista nominal del INE
26 1 millones dejóvenes de entre
18 y29 años podránvotar sin em
bargo los registrosde comiciosan
terioresmuestranque es muypro

bable que alrededorde lamitad de
este sector se abstenga debrindar
suapoyo aalgunade las tres candi
daturaspresidenciales

Con información de Rafael López
MILENIA NUEVO PRODUCTO DE

MILENIO ES UNA CENTRAL DE DATOS

E INTELIGENCIA ARTIFICIAL QUE

ANALIZA INFORMACIÓN POLÍTICA

CON HERRAMIENTAS DE COMPOR

TAMIENTO DIGITAL Y MÉTODOS DEL

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN PARA

OFRECER A LA AUDIENCIA UNA VISIÓN

A PROFUNDIDAD SOBRE LAS CAMPA

ÑAS ELECTORALES

Según la lista
nominal del INE
26 1 millones
de personas de
entre 18 y 29 años
podrán sufragar
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ENCUESTA REVELA CARRO
COMPLETO PARA MORENA ALGO
QUE NO ES DESEABLE METRICSMX
Por Redacción El Independiente

Aunque no es deseable porque
siempre son necesarios los equi
librios políticos se proyecta carro

completo democráticamente posible para
Morena porque en los últimos años ha gana

do por decisión de ciudadanos que acuden a
las urnas

De acuerdo con MetricsMx sólo tiene pen
diente la encuesta de otra entidad que se supo
ne no podría ganar Morena como Guanajuato
de la cual ofrecerá resultados en los próximos
días pero si se vuelve a imponer la izquierda
habrá nuevos escenarios políticos

En este sentido la oposición qué ganaría
Algunos distritos para senador o senadora y al
gunas alcaldías a reserva de ver muy pronto
una encuesta de MetricsMx sobre los resultados

de Monterrey para calcular las posibilidades del
Abuelo Cruz como aspirante de Morena frente
a Mariana Rodríguez de MC

En este contexto Morena podría perder
una o dos senadurías como Nuevo León y
Querétaro donde el morenismo parece to
davía débil sin embargo como en Yucatán y
Jalisco los morenistas son capaces de dar la
batalla en todos lados

La alianza opositora del PRI PAN PRD en
su desesperación buscará la victoria en algu
na otra entidad mediante el infalible método

de resucitar a los muertos como se sabe del
eterno priista Manlio Fabio Beltrones en So
nora del que se dice participará por una se
naduría pese a su avanzada edad que pone
en riesgo su salud aunque históricamente los
senadores suelen ser viejos

Beltrones se apoyará en su arriesgada
aventura en la senadora Lilly Téllez para en
frentar a los candidatos de Morena Lorena

Valles Sanpedro y Heriberto Aguilar Castillo
pero como no hay encuesta que pueda ilustrar
pues quién sabe si fuera posible ya que en las
dos últimas elecciones Morena arrasó en la en

tidad con Alfonso Durazo y Lilly Téllez ahora
del PAN derrotaron a la hija de Manlio Fabio
quien no es tan popular como él que ahora es
repudiado porel PRI

Según MetricsMx fue muy buena la idea
del gobernador Durazo de cambiarle el
nombre del bulevar Licenciado Manlio Fa

bio Beltrones Rivera por el de Tetakawi que
se traduce como chichis de cabra frente
a lo cual hay grupos de grillos sonorenses
que maniobran para que permanezca ese
nombre en el boulevard que es la calle
principal de San Carlos Aunque Lilly está en
la lista de los pluris sería conveniente que
perdiera Beltrones pero todo depende de
los sonorenses

Pero todo apunta a que habrá Beltrones por
otros seis años si es que sobrevive por la edad
pero podría ganarle a Morena para que Durazo
elimine las chichis de cabra en el bulevar princi
pal de San Carlos según las predicciones de la
casa de encuestas

Por lo que toca a la puntillosa Lilly Téllez la
victoria le resultaría importante porque sería el
primer peldaño en la búsqueda de la guberna
tura de Sonora en 2027 pero todo ello lo van
a definir los sonorenses en las urnas sea la que
defina o no el gobernador Durazo pero habría
que esperar el resultado de las encuestas
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Se destapa Romero
para dirigir al PAN
MAYOL O LÓPEZ

Jorge Romero coordinador
de los diputados federales
del PAN se destapó ayer pa
ra la presidencia del Partido
Acción Nacional

Si las cosas se van dan
do voy a buscar la presiden
cia del partido dijo Ro
mero uno de los más alle
gados al dirigente Marko

Cortés quien buscará un es
caño en el Senado después
de la elección presidencial
del 2 de junio

Romero prácticamente
terminará su encargo al fren
te de los diputados el 30 de
abril fecha en que concluye
el periodo ordinario de sesio
nes del Congreso de la Unión

Hasta ahora es el único
que ha levantado la mano
para suceder a Cortés

Entonces sí tiene la in
tención de relevar a Marko
Cortés se le preguntó

Si Dios quiere sí sería un
buen plan creo yo Ahora va
mos a ver si los panistas opi
nan igual señaló

Desde el año pasado los
panistas sabían de las inten
ciones del diputado capitalino
señalado desde hace tiempo

por Morena como uno de los
vinculados al cartel inmobi
liario para relevar a Cortés

De llegar a la presidencia
del CEN se da por un hecho
que concedería al actual diri
gente el liderazgo del grupo
de senadores

Jorge Romero coordinador de los panistas en la Cámara
de Diputados asistió al mitin de Xóchitl Gálvez
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XÓCHITL ES OTRA VEZ XOCHITL
MAYOLO LOPEZ

En busca del tiempo perdi
do Xóchitl Gálvez remonta
los traspiés del año pasado
y sale airosa de su cierre de
precampaña en la Ciudad de
México

Casi seis meses después
es patente la sintonía entre los
partidos que la postularon por
el Frente Amplio por México y
la marea rosa que la hizo can

didata presidencial
En las butacas de una

abarrotada Arena Ciudad de

México con al menos 20 mil
seguidores sobresalen espa
cios pintados de azul rojo y
amarillo del PAN PRI y PRD
El resto es coloreado de una
efusiva ola rosa

Sin que fuese exagerado
el acarreo es manifiesto en de
cenas de autobuses y micro
buses alrededor del inmueble

de Azcapotzalco
Salimos con una carga

de energía que no se veía des
de agosto resume el senador
Emilio Álvarez Icaza quien
decidió subirse a la grada para
tomar el pulso de la gente

y celebra que la marea rosa
haya estado presente con los
partidos políticos

Tras el cierre quedó la
sensación de que Xóchitl es
otra vez Xóchitl

Rescata Xóchitl
tiempo perdido
En su cierre en la Ciudad de México la precandidata

opositora vuelve a mostrar soltura y arrojo
en un discurso ante miles de simpatizantes

MAYOLO LÓPEZ

En busca del tiempo perdi
do Xóchitl Gálvez remonta
los traspiés del año pasado
y sale airosa de su cierre de
precampaña en la Ciudad
de México

Casi seis meses des
pués es patente la sintonía
entre partidos políticos que
la postularon al amparo del
Frente Amplio por México
y la marca rosa que la hizo
candidata

En las butacas de una
abarrotada Arena Ciudad
de México con al menos 20
mil seguidores sobresalen
espacios pintados de azul
rojo y amarillo del PAN PRI
y PRD El resto está colo
reado de una efusiva ola ro
sa Sin que fuese exagerado
el acarreo es manifiesto en
decenas de autobuses y mi
crobuses alrededor del in

mueble de Azcapotzalco
Salimos de allí con una

carga de energía que no se
veía desde agosto cuando
Xóchitl queda como repre
sentante del Frente resu
me el senador Emilio Alva
rez Icaza

Con el traspiés del mi
tin del Angel de Indepen
dencia cuando Xóchitl pier
de el hilo de su discurso los
organizadores tienen prepa
rado un plan B para salir
del apuro si el teleprompter
vuelve a fallar Tres panta
llas fueron colocadas en el
templete para que la candi
data leyera ahí su mensaje
uno de los más articulados
que se le hayan escuchado

Álvarez Icaza del Frente
Cívico Nacional cuenta que
decidió subirse a la grada
para tomar el pulso de la
gente y celebra que la ma

rea rosa haya estado presen
te con los partidos políticos
Y ya lograron encontrar la X
azul roja amarilla y rosa

Hizo falta un ciene
para que Xóchitl recuperara
el tiempo perdido y mostra
ra otra vez soltura arrojo y
frescura con su discurso

La Sonora Dinamita ha
calentado el ambiente y Xó
chitl trepa al templete sola
como única oradora Los di
rigentes de los partidos que
dan al margen A ras de suelo
cada uno con su grey apare
cen el panista Marko Cortés
todavía en medio del tempo
ral por el polémico convenio
que suscribió con el Gober
nador Manolo Jiménez el
priista Alejando Moreno y el
peiredista Jesús Zambrano

Los simpatizantes de
Xóchitl sí se enteran de la
presencia de los goberna
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dores Mauricio Vila y Mam
ampos de Yucatán y Chi

huahua y del priista Este
ban Villegas de Durango
De los precandidatos a go
bernadores Libia García de
Guanajuato Laura Haro de
Jalisco Lucy Meza de Mo
relos José Yunes de Vera
cruz Eduardo Rivera de
Puebla y Renán Barrera de
Yucatán Así como Santiago
Taboada para la Ciudad de
México

Por allí desfilan ade
más Santiago Crecí el je
fe de la campaña la priista
Beatriz Paredes Rangel las
pariistas Kenia López Li
lly Téllez Josefina Vázquez
Mota y Enrique Vargas los
priistas Rubén Moreira Ma
nuel Añorve Claudia Anaya
y Mario Zamora el empre
sario Claudio X González y
el primer Secretario de Ha

cienda con López Obrador
Carlos Urzúa

Sin poses incisiva la
candidata de raíces indíge
nas censura al Gobierno fe
deral por cercenar los valo
res de la vida de la verdad y
de la libertad Seria atribu

ye al Gobierno la responsa
bilidad de la muerte de más
de un millón de mexicanos
a causa de su negligencia
ante la pandemia la violen
cia y la destrucción del sis
tema de salud

México está peor que
cualquier país en estado de
guerra Carajo Con un mi
llón de muertos cómo pue
den ofrecer continuidad
protesta

Xóchitl dice atisbar una
elección injusta y dispare
ja y reclama al árbitro elec
toral que impida que López
Obrador y los gobernadores
de Morena metan las ma
nos en la elección Y cuando
trac a la escena la figura de
Claudia Sheinbaum la gra
da ruge y estalla en un so
noro abucheo

Claudia es claudicar y
claudicar significa rendirse
doblarse agacharse obede
cer conformarse Y México
no puede claudicar Luche
mos con valor para en fren
tai1 lo que viene una elec
ción injusta y dispareja con
todo el poder con todo el
dinero del Estado en nues

tra contra Asi es que seño
ra Sheinbaum si le dan per
miso nos vemos en los de
bates provoca

Antes de apremiar a
empresarios intelectuales y
a medios a despertar si es
que quieren evitar la gui
llotina que después será
usada en su contra la hi
dalguense araña también a
López Obrador

Sí sabemos que es po
deroso Sí sabemos que no
tiene escrúpulos Sí sabe
mos que está dispuesto a
todo Pero sabe qué se
ñor Presidente No le tengo
miedo Xóchitl no le tiene
miedo porque todos no le
tenemos miedo

Rodeada por un grupo
de niños Gálvez se toma la
foto sin invitar a los dirigen
tes partidistas y pide que se
escuche la pieza Color es
peranza del argentino Die
go Torres casualmente la
que se escuchaba en 2006
en los mítines del candidato
Txtpez Obrador

En busca del tiempo
perdido a cuatro meses y
medio de la elección Xó
chitl es otra vez Xóchitl

üAntes del mitin la precandidata posó con integrantes de los partidos que conforman la alianza
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Llegada de militantes y simpatizantes panistas a la Arena
Ciudad de México para asistir al evento de Gálvez

CONTRA CONTINUIDAD En su cierre de precampaña Xóchitl Gálvez recriminó que más de un millón de mexicanos
han muerto este sexenio por la pandemia la violencia y la destrucción del sistema de salud
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Destaca Labastida
posibilidad de Gálvez
MARCOS VIZCARRA

CULTACÁN Xóchitl Gál
vez aspirante presidencial de
la alian a opositora ganará
con el apoyo ciudadano no
por los partidos consideró
Francisco Labastida Ochoa
ex Gobernador de Sinaloa y
ex candidato a la Presidencia
por el PRI

Labastida de 81 años di
jo haberse reunido con Gál
vez el 8 de enero en una cena
en Los Mochis donde hubo
sólo 40 invitados todos sur
gidos de la sociedad civil in
cluidos algunos que dejaron
la militancia partidista por
desacuerdo con sus líderes

Fue una cena sólo con la
sociedad civil Dejamos a to
dos los líderes de los partidos
afuera porque no los quería
mos Le dijimos a la precan
didata que debía alejarse de
los partidos si quería ganar
señaló el ex priista quien fue
también dos veces Secretario
de Estado y senador y se alejó
del partido desde que Alejan
dro Moreno tomó la dirigencia

Labastida fue el candida
to priista que perdió frente a
Vicente Fox en 2000

Tras la derrota se refugió
en el Senado

En esa época coincidió
con Gálvez desde diferentes
escenarios según contó en
entrevista pues veía en ella
una persona destacada que
podía lograr hacer una dife
rencia desde la ciudadanía

Yo la busqué para que
me ayudara para la Presiden
cia Era una mujer que ya re
saltaba sin necesidad de estar
acompañada de partidos Era

lo que yo necesitaba recor
dó Labastida

Es una mujer de princi
pios es una mujer inteligente
que sabe escuchar pero aun
que no tuviera esas actitudes
yo estaría dispuesto a ayudar
le y apoyarla con tal de que
no continúe esta política es
te grupo este partido con los
gravísimos efectos que tiene
ya en el país

De acuerdo con el ex Go
bernador uno de los grandes
problemas del país es la in
seguridad con el incremen
to de violencia en distintas
regiones como Guanajuato
y Chiapas

Yo creo que este Gobier
no ha cometido grandes fra
casos Yo dure 45 años en la
administración pública y hu
bo grandes errores que yo vi
que se cometieron pero to

do lo que yo vi ya fue supe
rado por este hombre An
drés Manuel López Obra
dor dijo

Lo que ha pasado en ma
teria de seguridad pública no
tiene parangón tenemos 176
mil muertos registrados y hay
cerca de 100 mil gentes desa
parecidas El dice que fue te
írible lo de Calderón sí fue
terrible pero él ya lo superó
y también superó los homi
cidios que se cometieron con
Peña y le falta un año todavía

Agregó que el Presidente
ha provocado una polariza
ción política que ha llevado
a México a tener problemas
más graves de desigualdad

El encono que ha gene
rado la división con mentiras
que ha dicho las cuales con

sidero casi enfermizas con las
cuales responde a quienes lo
cuestionan refirió

Le suma el mal manejo
de la sal ud la mala educadón
y las reformas que han hecho
al sistema educativo No tie
nen nombre los cambios que
quieren hacer ahora Son pa
ra llorar

Qué tanto bien o mal le
hacen los partidos a Gálvez
para poder remontar

Yo desde hace más de un
año tuve opiniones totalmen
te adversas Xóchitl y yo coin
cidimos en eso Xóchitl no va
a ganar por el PRI ni por el
PAN ni por el PRI va a ganar
por ser una candidata ciuda
dana por eso va a ganar dijo
Labastida

MM Algo le pueden
contribuir los
partidos a Gálvez
Yo diría que
todo suma pero
fundamentalmente

la mayoraportación
creo que va a venir
delvoto ciudadano
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Vamos ganando pero
no hay que confiarnos
Convoca a cerrar filas en el movimiento para cumplir
el plan C y obtener los cargos que se disputan este año
SALVADOR CORONA
nacion eluniversal com mx

A unos días de concluir su pre
campaña la precandidato pre
sidencial de Sigamos Haciendo
Historia Claudia Sheinbaum
hizo un llamado a militantes y
simpatizantes a la unidad y or
ganización para cumplir con el
llamado plan C ganando los
cargos que estarán en fuego el
próximo 2 de junio

En un mitin en Tulancingo
Hidalgo Sheinbaum Pardo se
ñaló que aunque va arriba en las
encuestas no pueden confiarse
por lo que pidió hacer comités
de la defensa de la transforma
ción los cuales deben estar for
mados por10 personaspara rea
lizar recorridos casa por casa
con propaganda electoral

Estamos arriba en las en
cuestas pero tenemos una res
ponsabilidad el plan C Quiere
decir que aquí en Hidalgo tene
mos queganar laPresidencia de
la República tenemos que ga
nar las dos senadurías todas las
diputaciones federales locales
y presidencias municipales Lo
vamos a hacer Necesitamos
muchaunidadymucha organi
zación expresó

Destacó que Hidalgo tiene
potencial tras la construcción
del aeropuerto Felipe Ángeles

pues es parte de las obras estra
tégicas del presidente Andrés
Manuel López Obrador Afirmó
que habrá continuidad para ex
plotar al máximo el desarrollo
del estado ydará seguimiento al
tren que irá al AIFA

En su discurso Sheinbaum
Pardo resaltó que uno de los de
rechos que promueve la Cuarta
Transformación es el acceso
gratuito a la educación por lo
que uno de sus sueños es abrir
más universidades públicas co
mo lo hizo en la Ciudad de Mé
xico con la Universidadde laSa
lud y la Rosario Castellanos

La educación debe de ser
gratuita deben eliminarse
las colegiaturas en las univer
sidades públicas y en los tec
nológicos La educación no
es una mercancía es un de
recho establecido en el terce
ro constitucional señaló

Sheinbaum Pardo se reunió
can el sector empresarial de Hi
dalgo y planteó continuar con
el incremento al salario mínimo
en mutuo acuerdo con la inicia
tivaprivada eso debe seruno de
lo principales objetivos para el
siguiente piso de la Cuarta
Tíánsformación

Para que en México siga ha
biendo desarrollo tiene que se
guir creciendo el ingreso El

incremento salarial se ha dado
ccin consenso con los empresa
rios así que el salario tiene que
seguir creciendo dijo

Ante los representantes del
sector empresarial compartió
sus experiencias como jefa de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico como acciones en materia
da seguridad innovacióa mo
vilidad tecnología medio am
biente y educación y puntuali
zoque México vive un momen
tohistórico en el que toda inver
sión puede ser clave para seguir
generando oportunidades

Necesitamos garantizar que
esa inversión no se quede sólo
eri los grandes números ma
croeconómicos tenemos qüe
garantizar que genere bienes
tar destacó Sheinbaum

V
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
Precandidata presidencial

Necesitamos garantizar
que la Inversión no se
quede súlo en los
grandes números
macroeconúmicos
tenemos que garantizar
que genere bienestar

 .  2024.01.15



Pág: 175

En Tulancingo Hidalgo Claudia Sheinbaum dijo que la entidad tiene potencial tras la construcción del
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y aseguró que habrá continuidad para su desarrollo
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PRECANDIDATA A LA GUBERNATURA DE MORELOS

Atención a los pobres clave en
la política Margarita González
Critica pactos
PAN PRI
Uriel Carmona
completamente

desgastado
ROLANDO MEDRANO GÓMEZ

Margarita González Saravia
precandidata de Morena a la gu
bernatura de Morelos conside
ra que México vive un momento
fundamental con el inicio de una
transformación en la que desde el
gobierno se sientan las bases para
un cambio de conciencia que permi
ta políticas enfocadas al beneficio
de la sociedad pues nos debemos
al pueblo y trabajamos para él

De larga trayectoria en el trabajo
comunitario proyectos sociales y
luchas de la izquierda contó con el
respaldo de la militancia pues fue
la única de las ocho mujeres aspi
rantes en igual número de estados
que se impuso en las tres encuestas
que difundió la dirigencia nacional
del partido guinda con miras a los
comicios de junio

En entrevista con La Jornada
en las oficinas del diario la ex di
rectora de la Lotería Nacional dice
tener mucha afinidad con López
Obrador en temas humanísticos
el entender que la atención a los

pobres debe ser la parte central de
la política lo que implica pensar en
un cambio en una transformación

González Saravia comenzó a ha
cer trabajo social y comunitario a
partir de 1972 cuando era estudian
te de preparatoria Desde entonces
se involucró con las comunidades
campesinas colonias populares

zonas rurales participo en la ela
boración de proyectos para mejorar
sus condiciones de vida

Organizó a ciudadanos para de
fender sus derechos A los 18 años se
fue a vivir al municipio de Cómala

Colima donde se instaló en una casa
para campesinas y conoció de cerca
los problemas de ese sector

Años después González Saravia
participó en el Movimiento Revo
lucionario del Pueblo en la Coordi
nadora Nacional Plan de Ayala en
el Partido Mexicano Socialista en
el Partido de la Revolución Demo
crática y recientemente en Morena

Margarita González Saravia
participó en las tres campañas a
la Presidencia de la República de
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano
y otras tantas de Andrés Manuel
López Obrador

A mí no me había tocado con
vivir con presidentes que pusieran
en el centro la parte humanística
a la gente se le utiliza mucho en la

política para obtener votos pero no
se les ve como seres humanos

El haber vivido cerca de la po
breza tantos años me dio esa visión
esa sensibilidad La sociedad está
experimentando una nueva forma
de gobierno después de muchos
años resalta

La ex también secretaria de Tu
rismo y Cultura de Morelos criticó
las negociaciones que realizan par
tidos políticos como el PAN y el PRI
como parte del acuerdo electoral
del año pasado en Coahuila con ba
se en la repartición de privilegios
y no sobre la responsabilidad que
tienen de servir al pueblo

Puntualiza que es una prioridad
combatir estas prácticas de sectores
que quieren regresar a las preben

das que tenían antes porque cuan
do algunos las tienen hay muchos
intereses de por medio El Estado
tiene que comprometerse a ver por
el conjunto no por unos cuantos y
eso se logra sentando las bases

A qué atribuye que se está exa
cerbando la violencia en Morelos
feminicidios asesinatos de activis
tas de políticos en los últimos días

Es producto de la falta de coor
dinación entre las corporaciones de
seguridad municipales y el estatal y
a veces también entre la fiscalía y el
Ejecutivo Otro factor es la corrup
ción que existe en algunos órganos
de justicia como las agencias del
Ministerio Público

Qué opina del desempeño del
fiscal Uriel Carmonay de que un fis
cal pase tantos años en el cargo y
no sólo en Morelos sino en estados
como Guanajuato

Cuando se politizan los órganos
de justicia como cuando un gober
nador deja a un fiscal para que le
cuide las espaldas en lugar de
operar para lo que fueron creados
responden a ciertos intereses y eso
hace que se pierda el rumbo

Aunque el periodo legal de
Carmona termina en febrero de
2027 su ciclo profesional ya con
cluyó está completamente desgas
tado desde hace tiempo

Los feminicidios van en aumen
to en la entidad uno de los más re
cientes fue el de la activista cultural
María Fernanda Rejón

Es un delito que se ha acrecen
tado en los últimos años tenemos
más de 200 casos Es esencial cam
biar la conciencia de los hombres
con respecto a las mujeres esa con
ciencia machista El que haya pari
dad de género en puestos de poder y
toma de decisiones tiene que hacer
que poco a poco haya un cambio
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A Margarita González Saravia
precandidata de Morena
al gobierno de Morelos
durante una entrevista en las
instalaciones de este diario Foto
Jesús Gómez González
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MOVIMIENTO CIUDADANO

Samuel pasa la estafeta a Máynez
POR ENRIQUE SÁNCHEZ

esanchez glmmcommx

En un video subido a sus re

des sociales el exaspiran
te a la presidencia y actual
gobernador de Nuevo León
Samuel García hizo el pase
de estafeta fosfo fosfo al
precandidato de Movimien
to Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez

Al político regio se le ob
serva sacar de su vestidor

un par de tenis dos playe
ras y una sudadera que en
trega al todavía coordinador
de los diputados del partido
naranja

Compadre vamos a
demostrarles que se me

tieron con la generación
equivocada

Estamos más puestos
que nunca le responde el
precandidato luego de en
fundarse su nueva vestidura

Jorge Álvarez Máynez
quien apenas el miércoles
pasado se registró como pre
candidato único por MC ce
rrará este Jueves 18 de enero
su precampafia en la Expla
nada Cultural de Monterrey
Nuevo León

El precandidato de Movi
miento Ciudadano a la presi
dencia de la República Jorge
Álvarez Máynez tendrá un
cierre de precampaña muy
regio

A través de sus redes so
ciales anunció que realiza
rá un evento en la Explanada
Cultural ubicada en la calle
5 de mayo en el centro de la
ciudad

Nos vemos el próximo
Jueves en Monterrey #Vamos
por el México Nuevo com
partió a través de la red social
X antes Twitter

flfl
Compadre vamos
a demostrarles que
se metieron con la

generación equivocada
SAMUEL GARCÍA
GOBERNADOR DE NL

roto Especial

En un video de redes sociales Jorge Álvarez Máynez recibe los
tenis y la playera naranja de parte de Samuel García
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PREPARA ESTRATEGIA

Oposician confía
en su ventaja a
nivelmunicipal

LA COALICIÓN FUERZA Y CORAZÓN POR MÉXICO ve
las buenas calificaciones de sus gobiernos locales como
un punto a su favor rumbo a los comicios del 2 de junio

POR IVONNE MELGAR

En la preparación de su es
trategia territorial rumbo
a los comicios del próxi
mo 2 de Junio la coalición
Fuerza y Corazón por Mé
xico considera poseer una
ventaja competitiva mayor
presencia municipal que la
alianza oficialista

A pesar de que reconoce
el peso que la marca pre
sidencial y la
estructura gu
bernamental
tuvieron en las
elecciones an
teriores PAN
PRI y PRD

confían en la aceptación
que aseguran tienen los
gobiernos de sus partidos a
nivel local

Para Claudia Castello
Rebollar secretarla nacio
nal de Asuntos Electorales

y Política de Alianzas del
PRD la población ha op
tado en mayor medida por
partidos de oposición cuan
do se trata de sus gobiernos
más inmediatos lo que po
tencializariael voto opositor
en los próximos comicios

Explica que actualmen
te son 919 municipios los
gobernados por la oposi
ción mientras que Morena
y sus aliados están al frente
de 714

En términos de
población núes t t a
coalición gobierna actual
mente 55 millones 847 mil
437 personas mientras que
los partidos que integran la
coalición oficialista gobier
nan a 49 millones 288 mil
815 detalla

La perredista señala la
cercanía con la clase me
dia y mejores evaluacio
nes a nivel estatal como
otros puntos a favor de la
oposición
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ELECCIONES CONCURRENTES
CON MÁS PARTICIPACIÓN

OPOSICIÓN
APUESTA
A FUERZA
HINICML
SEGÚN LA ALIANZA los
partidos que la integran
gobiernan más municipios que
el partido oficial y sus aliados
lo que los hace competitivos

POR IVONNE MELGAR

vonne melgar gimm a m mx

En la preparación de su
estrategia territorial la
coalición Fuerza y Co
razón por México con
fía en la presencia y en
las buenas calificacio

nes que aseguran tie
nen los gobiernos de sus

partidos a nivel local
Aunque reconocen el peso

que pn elecciones anteriores
tuvo la marca presidencial y la
estructura gubernamental que
promueve los programas so
ciales las dirigencias del PAN
PR1 y PRD consideran poseer

todavía una ventaja competi
tiva más presencia municipal
que la coalición oficialista

Un dato relevante como

ventaja competitiva de nues
tra coalición es que en la
actualidad los partidos que in
tegramos la Coalición Fuerza
y Corazón por México gober
namos más municipios que el
partido oficial y sus aliados
siendo 919 municipios los go
bernados por la oposición
afirma Claudia Castello Re
bollar secretaria nacional de
Asuntos Electorales y Política
de Alianzas del PRD

Morena y aliados gobier
nan 714 municipios y en tér

minos de población nuestra
coalición gobierna actual
mente 55 millones 847 mil 437
personas mientras que los
partidos que integran la coali
ción oficialista gobiernan a 49
millones 288 mil 815 con
trasta la socióloga

Destaca Castello que la di
ferencia es de más de 6 millo
nes y medio de personas

De estos datos podemos
derivar que la ciudadanía pre
fiere a los partidos de oposición
cuando se trata de sus gobier
nos más inmediatos y por ello
les da la mayoría y dado que
tenemos procesos concurren
tes en el 2024 será un factor que

potencializará el voto opositor
plantea la perredista

COMPETENCIA DE
RESULTADOS

Otro punto que desde la pers
pectiva del frente opositor ha
bráde beneficiar a su candidata

Xóchitl Gálvez y a los abande
rados de sus partidos al Con
greso de la Unión es el hecho
de que sostiene lapopularidad
presidencial no se traduce en
buenas calificaciones a los re
sultados del sexenio

F n cuanto a las califica

ciones de los gobernadores
asegura que la edición 43 del
Ranking a estas autoridades
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publicada en septiembre an
terior muestra que los mejor
evaluados son de laoposición

Detalla la responsable de
las elecciones en el PRD y
ahora integrante del equipo
que prepara la estrategia te
rritorial de la coalición con sus
pares del PAN y del PRI que el
top 5 de la publicación refe

rida es contundente

Sólo aparece una guber
nativa con el sello de More
na la de Quintana Roo y los
primeros cuatro sitios mejor
evaluados les pertenecen alos
estados de Yucatán Aguasca
lientes Querétaro y Guana
juaro todos emanados de la
oposición enumera

Explica que lo interesan
te de esta evaluación es que
no sólo se mide popularidad
sino el desempeño de los ti
tulares de estos gobiernos en
materias como salüd com
bate a la pobreza manejo de
finanzas seguridad y capaci
dad de las personas titulares
del gobierno

Subraya el dato de que
por cierto en estas medicio

nes no aparece en el ranking
la candidata presidencial ofi
cialista quien surge del go
bierno de la capital del país

Castello Rebollar consi
dera que ese tipo de eviden
cias les permi ten afirmar que
a nivel municipal los parti
dos que conforman la Coa
lición Fuerza y Corazón por
México somos competitivos
territorialmente

FUERZA TERRITORIAL
Y CLASES MEDIAS

Otro dato por el que esperan

competitividad en sus aban
derados a los cargos en jue
go el próximo 2 de junio es
la aceptación de estos en las
clases medias que señala
representan al 30 de la lis
ta nominal y que han sido
denostadas por el discurso
presidencial

La política perredista ofre

ce esos datos al responder a
la interrogante de si el frente
opositor tiene posibilidades
de competir con la estructura
electoral de Morena misma
que según denuncias de los
partidos de su coalición y del
excanciller Marcelo Ebrard

en su momento como pre
candidato presidencial ha
incluido el despliegue de los
servidores de la nación en ta

vprcje la candidata presiden
cí crticialisia

V Ts una duda razonable

no obstante hay que de de
cir que en el año 2021 en la
elección de diputaciones fe
derales el partido Morena y
aliados obtuvieron 20 8 mi
llones de votos en tanto PAN
PRI y PRD alcanzaron 19 3
la diferencia fue tan solo a 15
millones de votos

Pero si a estos 193 millo
nes sumamos los 3 1 millones

de voios logrados por el par
tido Movimiento Ciudadano
la oposición superó en votos
al partido en el gobierno aún
con toda su estructuray recur
sos püblicos recuerda

Es por ese anteceden
te concreto de la votación de
2021 afirma Claudia Castello
que se pueden entender to
das las maniobrasy amenazas
en cuanto a retirar los progra
mas sociales si no se vota por
Morena a través de los llama
dos servidores de la nación

Señala que esas violacio
nes a las leyes electorales
así como la ilegal interven

ción presidencial a favor de su
precandidata se están dan
do porque el Presidente y la
dirigencia de su partido sa
ben que el riesgo de perder
la elección presidencial en el
2024 es real

POLARIZACIÓN
Y VENTAJAS

La perredista comparte las
cuatro premisas en las que
los estrategas electorales de
laoposición Fuerza y Corazón
por México sustentarán las

acciones que echarán a andar
en la campaña de sus candi
datos a legisladores goberna
dores alcaldes y Presidencia

El primero punto es que el
electorado de este país se en
cuentra polarizado

Bajo esa consideración
sostiene Claudia Castello es
Insostenible la idea de que
existe un triunfo seguro para
la candidata presidencial de
Morena y sus partidos aliados

Segundo punto La opo
sición tiene ventajas compa
rativas en la disputa territorial
por el electorado a nivel mu
nicipal ya que gobierna la
mayoría de los municipios y
gobierna a mayor población
en este orden de gobierno

La tercera premisa está
basada en el hecho de que
según laevaluación realizada
por PAN PRI y PRD el buen
desempeño de los gobiernos
opositores es consistente y
jugará un papel importante
frente al uso de programas y
recursos públicos del partido
oficial y sus aliados

Al respecto plantean que
el mal desempeño del go

bienio presidencial pue
de jugar en contra cíe su
candidata

En el cuarto punto la se
cretaria nacional de Asun

tos Electorales y Política de
Alianzas del PRD conclu
ye que la baja en la apro
bación del Presidente de la

Repüblicay el mal desempe
ño en áreas clave de su go
bierno tendrá implicaciones
electorales para su partido
en la elección del 2024

En fatiza la perredista que
quienes se dedican a las ta
rcas electorales sabemos
que la votación de la ciuda
danía varía con respecto del
proceso electoral de que se
trate es decir mientras más
cercano sea el ámbito terri
toria de que se trate y éste
coincida con la elección
presidencial generalmen
te es mayoría participación

ciudadana
La apuesta frentista de

sacarle provecho al incre
mento de la participación
ciudadana cuando se trata
de elegir a las autoridades
municipales así como a la
mejor calificación que éstas
tienen en el caso de la opo
sición se sustenta en la ex

periencia de hace seis años
En los procesos electo

rales concurrentes en 2018
los partidos que integramos
la coalición que confron
tó a Morena tuvimos mayor
votación en los procesos
municipales que en los fe
derales de presidencia o di
putaciones dijo Castello

El reto hoy es conseguir
que el respaldo en las urnas
en favor de sus candidatos
locales también lo sea para
la Presidencia

55
MILLONES
de mexicanos son gobernados
en el ámbito municipal por
partidos de oposición

49
MILLONES
de mexicanos son gobernados
por la 4T en presidencias
municipales

ffl
En 2021 Morena y
aliados obtuvieron 20 8

millones de votos en
tanto PAN PRI y PRD
alcanzaron 19 3 la
diferencia fue tan sólo a
1 5 millones de votos

CLAUDIA CASTELLO
PEPPEDISTA
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Foto Ka ina Tejada

La apuesta frentista es sacarle provecho al Incremento de la participación ciudadana cuando se trata de elegir a las autoridades
municipales así como a la mejor calificación por parte do la ciudadanía
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Son 100 alcaldías clave en los comicios
POR IVONNE MELGAR

lvonnejnelgnr A gimm airn rn x

F n la oposición rentista se
habla de 100 municipios
clave para la competencia
electoral del próximo 2 de
junio

Figuran en la lista Pue
bla Aguascalientcs Tolu
ca Querétaro Naucalpan
de Juárez Veracruz Tlal
pan A xapotzalco Morclia
León Irapuato Hermo
sillo Cuernavaca Alvaro
Obregón Herida Mazatlán
Durango Apodaca Gua
dalupe Chihuahua San
Luis Potosí Benito Juárez
Coyoacán Tampico TJa
nepantla de Baz Hermosi
11o Torreón y Saltillo entre
otras dónde los partidos de

la coalición son gobierno
Se trata de ciudades

municipios y alcaldías con
autoridades locales proce
dentes del PAN PR1 o PRD
y en las que éstas se en
cuentran bien calificadas

Pero en la lista ele los
100 puntos estratégicos
también están incluidos
aquellos donde los resulta
dos de los gobiernos de la
coalición gobernante son
regulares o bajos o donde
se concentran segmentos
de las clases medias

Son los casos de Gua

dalajara Culiacán
Gustavo A Madero Ciu
dad Victoria Xalapa Oa
xaca de Juárez Valle de
Chalco y Iztapalapa entre

otros municipios
Según los análisis de la

coalición Fuerza y Corazón
por México en esos pun
tos que concentran alta
población sus candidatos
tendrán la oportunidad de
ganar aun cuando exista
un despliegue significativo
de recursos por parte del
gobierno y del partido en
el poder

wjjrtm
Contexto

Los comicios federales y
locales de junio
venidero significarán en
los municipios una
contienda cerrada entre

partidos

Las elecciones para gubernaturas también serán clavos en
los comicios de junio venidero
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CLAUDIA SHEINBAUM
ACUSA QUE PRIYPAN SE
REPARTEN NOTARÍAS Y
OFICINAS RECAUDADORAS
EN COAHUILA

PARA QUÉ MÁS CUESTIONA

Sheinbaum acusa
a PAN y PRI de
repartir notarías
para robar

Afirma que la
elección de Xóchitl
como candidata
fue una simulación

1
EDUARDO ORTEGA

eonega elfinanciero com mx

El PRI y el PAN se repartieron las
oficinas recaudadorasylasnotarías
de Coahuila para robar acusó la
virtual candidata presidencial de
Morena Claudia Sheinbaum

En Hidalgo laexjefadeGobier
node laCiudaddeMéxicoencabezó
mítines en Tulancingo y Mineral
de Reforma en este último punto
se lanzó contra el pacto del PRI y
el PAN paraconstruirungobierno
de coalición en Coahuila dado a
conocer por el líder blanquiazul
Marko Cortés

Saben que se repartieron
Notarías oficinas recaudadoras
direcciones de escuelas públicas
magistrados elinstitutodetranspa

rencia quetantodefienden erapar
te de ese acuerdo Para qué creen
ustedes que quieran un priista una
oficina recaudadora o unpanista
para robar si no para qué soltó

Sheinbaum calificó además la
elección de la candidata a la Presi
denciade laoposición XóchitlGál
vez como unasimulación porque
enel reparto entre ambospartidos
le tocabademanerapreviaalPAN

Pero además ahí decía que la
Presidencia le tocaba elPAN o sea
hicieron una simulación de quién
era la candidata ya lo sabían des
de antes y también firmaron que
al PAN le tocaba el Gobierno de la
Ciudad de México Imagínense los
acuerdosquehayparalaPresiden
cia si llegaran a ganar planteó

La morenista negó que suparti
do compre a las empresas encues
tadoras que le dan ventaja en la
contienda

Presumió que enHidalgo don
denació laprecandidatade laoposi

ción XóchitlGálvez lasencuestas
colocanaMorena40puntosarriba

Comovamos tanarribayadicen
que compramos a las empresas en
cuestadoras Pues acabo deveruna

encuestadora que no había visto
aquíenHidalgo estamos40 puntos
arriba del segundo lugar dijo

Antes enHilancingo prometió
que comopresidentaconstruiráun
trenque unaalAeropuerto Interna
cional FelipeÁngeles con laciudad
de Pachuca

Por otra parte en unencuentro
conempresarios de laentidad dijo
quesecontinuaráconel incremento
al salario mínimo en mutuo acuer
do con la iniciativaprivada yaque
éstedebeserunodelosprincipales
objetivosparaelsiguientepisode la
cuarta transformación Para que
en México siga habiendo desarro
llo tiene que seguir creciendo el
ingreso El incremento salarial en
México sehadadoconconsensocon
los empresarios apuntó
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Recorrido Claudia Sheinbaum precandidata de Morena a la Presidencia ayer de visita en Tulancingo Hidalgo

 .  2024.01.15



Pág: 186

Tóxicas las reformas
del Ejecutivo oposición
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

Voces de la oposición descalificaronlas
reformas que anunció en días pasados el
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor pues consideraron que son tóxicas
y que no tienen nada que ver con la conso
lidación del proceso democrático delpaís

En entrevista con LaRazón el dirigente
nacional del PRD Jesús Zambrano Grijal
va aseguró que las reformas no fortalecen
la división de poderes propio de un régi
men republicano sino que lo que quiere
López Obrador es meterse todavía más en
el proceso electoral

Le vamos a decir que no a esas refor
mas tóxicas ya que son electoreras y al no
pasar dirá que es culpa de los conservado
res y de los de derecha por ello comenza
rá a joder con ese discurso para fortalecer
su papel de coordinador de campaña de
Claudia Sheinbaum expresó

Indicó que el Ejecutivo desea controlar
al PoderJudicial para tener jueces a modo
lo que llevará a que la impartición de justi

cia se ponga en entredicho y que eso ten
ga más costos para los mexicanos

Zambrano insistió en que el primer
mandatario sólo quiere debilitar al Poder
Judicial y agregó Por supuesto que va
mos a ir en contra de esa tontería y vamos
a votar en contra de esas reformas tóxicas

para el país
En tanto el coordinador del PRI en la

Cámara de Diputados Rubén Moreira
Valdés confirmó que su partido votará
en contra de esas reformas anunciadas y
dijo que es muy importante que se abra
una discusión para la gente en donde se
les explique por qué son un riesgo para el
país

Añadió que elegir a los ministros por
voto directo afectaría la democracia al
convertir un órgano técnico en un órgano
que busca el favor electoral

En los juicios hay dos partes pero
ahora los jueces se subordinarían al apoyo
económico y en este caso al crimen orga
nizado sobre todo en zonas donde domi
nanlos cárteles del narcotráfico indicó el
líder priista
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SE ROMPEN EN 9 ESTADOS HASTA AHORA

Fracturajaloneo
por diputaciones y
alcaldías a las dos
grandes alianzas

MAGALI JUÁREZ

En Coahuila PAN y PRI serán con
trincantes mientras el Verde lo será
de Morena los aliados en la oposición
a nivel nacional tampoco van juntos
en Campeche ni Guanajuato
En BC Morelos y Zacatecas PT
tendrá sus propios candidatos en el

Estado de México el que rompio con
el albiazul y el tricolor fue el PRD este
último va también solo en Tabasco

20 80
Mil cargos Mil candidatos

de elección popular al menos en las
se renovarán elecciones de este año

En otros 4 la coalición sigue en vilo

Alianzas van rumbo a comicios
con fracturas en nueve estados
LOS TRES PARTIDOS de cada coalición competirán juntos sólo en determinado número
de presidencias municipales o diputaciones partidos pequeños los que más se separan
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Pesea que a nivel nacional se pac
taron dos bloques de alianzas
principales para los comicios
que se celebrarán este año en el

ámbito local en nueve estados ya se dio
la separación de al menos uno de los par
tidos coaligados en torno a las contien
das locales mientras que en otros cuatro
se perfila un rompimiento similar

Tanto entre la alianza de Morena PT
y Partido Verde como en la conformada
por el PAN PRI y PRD se han registrado

diferencias en los comicios estatales para
consolidar el acuerdo electoral que con
cretaron para el proceso para renovar la
presidencial

Este año se celebraran elecciones en

los 32 estados del país para renovar en
nueve estados gubernaturas mientras
que en la mayoría serán Congresos lo
cales y presidencias municipales por
lo que se trata de más de 20 mil cargos
de elección popular que involucran
un estimado de 80 mil candidatos
por lo menos

Sin embargo ese número se puede

incrementar sobre todo si se considera
que las dos alianzas principales que se
pactaron a nivel nacional no se concreta
rán del todo en el ámbito estatal pues en
muchos casosuno de los dos partidospe
queños PT y PVEM irán por su cuenta
y en otros las alianzas serán parciales es
decir que los tres partidos de cada coali
ción competirán juntos sólo en determi
nado número de presidencias municipa
les o diputaciones locales o federales

Tras el escándalo que destapó el diri
gente nacional del PAN Marko Cortés
por la revelación del acuerdo político que
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había suscrito con el PRI en Coahuila la
alianza local en dicho estado se cayó
y ahora albiazules y tricolores serán
contrincantes

Pero también en la casa de enfrente

el bloque se vino abajo pues el PVEM
decidió competir por su cuenta y será
contrincante de Morena y PT sus aliados
a nivel presidencial

Otro estado en el que ambas alianzas
se fracturaron es Baja California donde
en el caso de los aliados del partido guin
da el Partido del Trabajo donde ahora
milita el exgobernador Jaime Bonilla
decidió contender por su cuenta en tan
to que la alianza Fuerza y Corazón por
México quedó integrada sólo por el PAN
y el PRI pues el PRD quedó fuera

En donde la ruptura también la pro
tagonizó el PT es Zacatecas identificado
como uno de sus bastiones y donde sus
principales liderazgos también formaron
parte de las filas petistas

El actual gobernador David Monreal
fue senador por el PT y en su momento
Ricardo Monreal fue coordinador de la

bancada petista en el Senado
Pero ahora en los comicios del 2 de

junio el PT competirá por su lado a nivel
estatal y será rival de Morena y del PVEM
Algo similar ocurrió en Morelos en don
de el partido encabezado por Alberto
Anaya se separó de sus otros dos aliados
en la contienda por las presidencias mu
nicipales y las diputaciones locales

En Campeche la alianza oficialista sí
irá junta pero el frente opositor se frac
turó Aquí fue el PAN el que rechazó cual
quier alianza con el PRI de Alejandro Mo
reno por lo que no se concretó acuerdo

alguno entre las tres fuerzas políticas y
cada una irá en solitario

Otro de los estados donde también se

separaron Morena y sus aliados para los
comicios locales fue Guanajuato mien
tras que en el Estado de México quien
marcó la ruptura en el frente opositor fue
el PRD el cual se distanció del PAN y del
PRI para la elección en la que se renova
rán el Congreso y los municipios al igual
que en Tabasco donde el partido del sol
azteca competirá por su cuenta incluso
por la gubernatura

En donde se tambalean las alianzas
aunque todavía están las negociaciones
son Hidalgo donde Morena PVEM Nue
va Alianza y Partido del Trabajo mantie
nen el diálogo ya que éste último quiere
participar en algunos ayuntamientos por
su cuenta en tanto que en la alianza del
PAN PRI y PRD no han logrado concretar
la alianza

En Michoacán la coalición oficialista
mantiene los acercamientos con sus alia

dos al igual que en Puebla donde sibien
hay un cierre de filas entre Morena PT y
PVEM en la contienda por la gubernatu
ra en municipios y distritos locales no se
han alcanzado los acuerdos esperados

En Querétaro es la alianza del PAN
PRI y PRD la que sigue en vilo ya que
mantienen las negociaciones pero no
han aterrizado el acuerdo en tanto que
la de Morena PVEM y PT determinó
que sólo participarán juntos en algunos
municipios

Otro estado en donde Morena y sus
aliados todavía no formalizan su coa

lición es en Veracruz en donde conti

núan las platicas con la expectativa de
lograr un acuerdo

Al respecto el senador del PRD Juan
Manuel Fócil explicó que la decisión en
el caso de Tabasco en donde irán por su
cuenta no necesariamente es por una
ruptura sino porque dijo también se
trata de respetar la voluntad de los alia
dos a nivel estatal

Comentó que no existen dudas sobre
el cierre de filas en torno a la candidatu

ra presidencial de Xóchitl Gálvez pero
también se respetan las decisiones de
las voluntades de los militantes en el

ámbito local donde la política se desa
rrollabajo otra dinámica

Es parte de las decisiones que tomó
el partido en el ámbito estatal pero
eso no significa que vayamos a faltar a
nuestro compromiso con nuestra aban
deradapresidencial corren por caminos
paralelos señaló

LOS PARTIDOS políticos locales en el
Edomex tienen 3 días para acordar sus alian
zas pues el 20 de enero es la fecha límite para
solicitarel registro de conveniode candidatura

EL DERECHO de asociación de los partidos
políticos en los procesos electorales a cargos
de elección popular está reconocido y regu
lado por la ley de acuerdo con el INE

138
Días faltan para que

se lleve a cabo la
jornada electoral
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Marko yAlito
lideran top ten
en corrupción
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx
EL PRESIDENTE NACIONAL de More

na Mario Delgado ironizó que en térmi
nos de cinismo y repartición de cargos los
exgobemadores y funcionarios encarcela
dos por corrupción de sexenios anteriores
son nada comparados con los motines
que Marko Cortés y Alito Moreno acuer
dan Ejemplo de ello dijo es el pacto que
establecieron parala elección de Coahuila

En este sentido agregó que dichas ac
ciones los colocan como nuevos líderes

del top ten de corrupción en el país Ade
más con base en un tuit recuperado de
2011 donde el presidente del PAN Marko
Cortés denuncia a Peña Nieto por repartir
notarías a sus allegados políticos Delgado
señaló que ahora Peña parece un apren
diz comparado con lo que querían repar
tirse Marquito yAlito

El dirigente morenista sostuvo que
las instituciones repartidas en el pacto
mañoso de Coahuila estaban pensadas

para que ambos partidos pudieran robar
a la entidad sin rendir cuentas Por qué
notarías el Instituto de Transparencia ofi
cinas recaudatorias Son las instituciones

que necesitan para poder robar Que nadie
les pida información cuestionó

Mario Delgado explicó que las empre
sas fantasma obtienen su registro formal
en las notarías y éstas operan con la com
plicidad de las autoridades recaudatorias

Dónde empiezan las empresas fantas
mas En las notarías con la complicidad
de las autoridades las oficinas recaudato
rias O sea no piden cualquier cosa Pidie
ronlas oficinas quenecesitaronparahacer
sus entramados de corrupción y saqueo

Por último apuntó que la alianza del
PRIAN es de intereses razón por la que no
se ponen de acuerdo En contraste desta

co que Sigamos Haciendo Historia es una
coalición basada en principios Siempre
nuestras alianzas son a partir de princi
pios Nosotros no rompemos alianzas por
no ponemos de acuerdo sobre los espacios
que deba ocupar cada partido agregó

El pasado 12 de enero el dirigente na
cional del Partido Acción Nacional PAN
Marko Cortés fue acusado de traición por
el gobernador de Coahuila Manolo Jimé
nez Salinas A pesar de la negativa de Cor
tés de permitir una alianza local del PAN
con el PRI PRD y UDC para la elección de
los 38 ayuntamientos Jiménez reafirmó
su compromiso con los militantes del
PAN en el estado

EL VIERNES pasado el dirigente nacional del
PRD Jesús Zambrano aseguró que lo sucedi
do en Coahuila no pone en riesgo la alianza a
nivel nacional pues dijo todo va muy bien

2
Millones 322 mil
136 afiliados tiene
Morena ante el INE

áí
SIEMPRE NUESTRAS alianzas son a partir
de principios Nosotros no rompemos alianzas
por no ponernos de acuerdo sobre los espa
cios que deba ocupar cada partido

Mario Delgado
Dirigente nacional de Morena

w
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MEGAOERRE
DECAMPAÑA
DE XÓCHITL GALVEZ

La precandidata
presidencial
hidalguense
de la alianza

Fuerza y
Corazón por

México llamó
a luchar para
atraer la vida

y aseguró que
la continuidad

del proyecto
oficialista

significa
muerte e

inseguridad

INDIGO STAFF

La precandidata presi
dencial de la coalición

Fuerza y Corazón por
México Xóchitl Gál

vez cerró su precampaña ante
más de 20 mil personas en la
Arena de la Ciudad de México

En su mensaje aseguró que
llegó el momento de luchar
para traer la vida en la que
hoy hay muerte Asimismo
mencionó que la continuidad
es impunidad es inseguridad
es mediocridad y es falsedad
que perjudica al país

Acusó que este Gobierno
federal ya es responsable de
la muerte de más de 1 millón

de mexicanos 800 mil por la
pandemia 175 mil por la vio
lencia y el crimen y 120 mil

muertes por la destrucción del
sistema de salud y el desabas
to de medicinas

Tenemos que luchar para
traer vida donde hoy se pa
sea la muerte Tenemos que
luchar para traer la verdad a
donde hoy reina la mentira
Tenemos que luchar para de

fender la libertad ahí donde
hoy gobierna el miedo Vida
verdad y libertad expresó
ante miles de simpatizantes
Proceso
electoral libre

Por eso llamó a defender al Ins
tituto Nacional Electoral para
que en estas elecciones el voto
no se toque y México viva un
proceso electoral justo y libre

Además expresó que duran
te sus recorridos por el país se
ha encontrado con una crisis

profunda y dolorosa en la que
México está perdiendo el valor

de la vida la verdad y la liber
tad lo que destruye el alma de
la nación

Gálvez llamó a sus seguido
res de toda la República mexi
cana y les dejó en claro que el
país no puede claudicar

Claudia es claudicar Clau

dicar significa rendirse aga
charse obedecer conformar
se Así que señora Sheinbaum
si le dan permiso nos vemos en
los debates señaló
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nn
Hoy México

está peor que
cualquier país en
estado de guerra
Carajo Con 1 millón
de muertos cómo
pueden ofrecer
continuidad
Continuidades
impunidad
Continuidades
mediocridad
Continuidades
inseguridad
Continuidades
falsedad

XóchitlGálvezRuiz

Precandidata presidencial
de Fuerza y Corazón por
México

Entre gobernadores legisladores activistas y militantes del PAN PRI PRD la precandidata presidencial cerró su campaña en la CDMX y le tundió a la oposición
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Xóchitl Gálvez estuvo acompañada este domingo por jóvenes durante el cierre de su precampaña en la Ciudad de México En su discurso demandó al INE y al TEPJF
garantizar voto libre y elecciones limpias

Una crisis profunda
destruye aMéxico Xóchitl
en su cierre en la CDMX
La precandidata del frente opositor pregunta Con un
millón de muertos Cómo pueden ofrecer continuidad
Definiciones Ante miles de
asistentes a su cierre de pre
campaña en la Ciudad de Mé
xico entre ellos gobernado
res ex mandatarios dirigen
tes nacionales del PAN PRI y
PRD así como sociedad civil
la abanderada presidencial
del frente opositor Xóchitl
Gálvez advirtió que una cri
sis profunda destruye a Mé
xico y consideró que en los
comicios del 2 de junio se de
finirán los próximos 30 años
de la vida del país

En un discurso Gálvez

acuso que con este gobierno
de López Obrador México es
tá perdiendo tres valores fun
damentales el valor de la vi

da el de la verdad y el de la
libertad

Preguntó cómo la morenis
ta Claudia Sheinbaum puede
ofrecer continuidad cuando

ello significa impunidad me
diocridad inseguridad y fal
sedad Prueba de ello agre
gó son los más de un millón
de muertos con este gobierno

Cómo pueden ofrecer

continuidad con 800 mil
muertos por la pandemia de
COVID 175 mil homicidios
por violencia e inseguridad y
200 mil por la destrucción del
sistema de salud y desabasto
de medicamentos enlistó

Salgamos a enfrentar al
peor gobierno en la historia
de México y desde aquí le
decimos al presidente López
Obrador Sí sabemos que
es muy poderoso pero sabe
qué señor presidente no le
tengo miedo
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Estaelección
definiráno sólo
un cambio sino
la democracia
Xóchitl Gálvez
Advierte que una crisis profunda
destruye a México y enjunio se
determinarán los próximos 30
años de la vida del país

Cierre deprecampaña
Alejandro Paez
nacional cronica com mx

Ante miles de asistentes a su cierre de

precampaña entre ellos gobernadores
ex mandatarios dirigentes nacionales
del PAN PRI y PRD así como sociedad
civil la abanderada presidencial del
PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez cerró
su precampaña en la Ciudad de Méxi
co donde advirtió que una crisis profun
da destruye a México y consideró que
en los comicios de junio se definirán
los próximos 30 años de la vida del país

A fines de este año con la renova
ción en la Suprema Corte de Justicia se
pone en riesgo la división de poderes y
el último contrapeso de la democracia
mexicana aseguró

En estos comicios agregó no só
lo se define un cambio se define tam
bién la sobrevivencia del régimen demo
crático

En un discurso de más de 45 minu

tos Gálvez acusó que con este gobierno
encabezado por López Obrador México
está perdiendo tres valores fundamen
tales el valor de la vida el de la verdad
y el de la libertad

Fustigó cómo su contendiente la mo

renista Claudia Sheinbaum puede ofre
cer continuidad cuando ello se traduce

en impunidad mediocridad inseguri
dad y falsedad y prueba de ello son los
más de un millón de muertos que lleva
el gobierno de López Obrador

Cómo pueden ofrecer continuidad
con 800 mil muertos por la pandemia de
COVID 175 mil homicidios por violencia
e inseguridad y 200 mil por la destruc
ción del sistema de salud y desabasto de
medicamentos enlistó

México está peor que cualquier país
en guerra acusó

Gálvez se declaró lista para la elec
ción por la presidencia de la Repúbli
ca en junio próximo donde pidió a sus
huestes a salir a enfrentar al pero go
bierno de la historia y luchar para traer
vida donde hoy se pasea la muerte Te
nemos que luchar para traer verdad a
donde hoy reina la mentira

Tenemos que luchar para defender
la libertad ahí donde hoy gobierna el
miedo Vida verdad y libertad Todos
debemos tenerlo muy claro Tenemos
que dar la lucha por el alma de nuestro
país aseveró

Reconoció que el presidente Andrés
Manuel López Obrador es muy podero
so no tiene escrúpulos y está dispuesto
a lo que sea pero le advirtió que no le
tiene miedo pues le recordó que ningún
presidente por más grande que sea es
más fuerte que el pueblo

No me da miedo me da más miedo
dejarle a mis hijos y a sus hijos un país

bañado en sangre fustigó
Por ello agregó no habrá trampa

que le alcance para doblar al pueblo de
México

UN AEROPUERTO TREN Y METRO

En la Arena Ciudad de México que lució
pletórica y amenizada por la sonora Di
namita Gálvez se comprometió que de
llegar a la Presidencia de la República
México tendrá el mejor aeropuerto de
América Latina más líneas del metro
en la Ciudad de México que no se cai
gan y una red ferroviaria pero sobre
todo un Tren Eléctrico a Querétaro

Arropada por panistas priistas pe
rredistas y miembros de la sociedad ci
vil Gálvez exigió al INE y al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración TEPJF sacar al presidente
López Obrador y a los gobernadores de
Morena de la elección para generar pi
so parejo

México quiere elecciones libres que
se oiga bien el voto no se toca arengó

Gálvez mencionó 6 puntos que pon
drá en marcha en caso de llegar a la Pre
sidencia de la República entre ellas ga
rantizar el cumplimiento de la ley

Asimismo promover energías limpias
y con ello resolver el problema de con
taminación que genera la refinería de
Cadereyta

Otra es enfrentar la brutal crisis de

agua que ya sufre nuestro país y que se
agravará en mayo próximo O hacemos
algo o las consecuencias serán catastro
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ficas alertó
De igual manera apostará a la educa

ción construir infraestructura carrete
ra más líneas del Metro el mejor ae
ropuerto de América Latina y el Tren
de Querétaro pero será eléctrico y no
de combustión

Como pueden ofrecer
continuidad con 800 mil

muertos por la pandemia de
COVID 175 mil homicidios

por violencia e inseguridad y
200 mil por la destrucción del

sistema de salud y desabasto de
medicamentos

México quiere elecciones
libres que se oiga bien el voto

no se toca

Xóchitl Galvez precandidata de la oposicion cerro su precampaña en la Arena Ciudad de
México ante miles de militantes del PAN PRI PRD y de la sociedad civil
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Xóchitl Galvez fue arropada también por jóvenes
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Cierre con músculo y
unidad van Paredes
Aureoles Zambrano
Fue un evento que buscó de
mostrar unidad y músculo
tras el impacto que sufrió la
coalición opositora por el es
cándalo que destapó el pro
pio dirigente nacional del
PAN Marko Cortés ante el in
cumplimiento de acuerdos en
Coahuila

El escenario fue la Arena

Ciudad de México y el pretex
to el cierre de precampaña de
Xóchitl Gálvez quien en días
pasados se deslindó de esos
acuerdos e incluso les recla

mó a los dirigentes partidistas
Pero este domingo se tra

tó de mostrar otro rostro El
de la unidad el músculo pa
ra enfrentar lo que Xóchitl lla
mó la elección más injusta y
dispareja de los últimos años

Llegaron varios de sus ri
vales en la contienda interna

del Frente Amplio por México
que hoy sus aliados o parte de
su equipo rumbo a los comi
cios presidenciales de junio
próximo donde destacó la pri
ista Beatriz Paredes ahora en
cargada de asuntos campesi
nos en la campaña de Xóchitl

También estuvo presente
el ex gobernador de Michoa
cán Silvano Aureoles el ex
jefe del gobierno capitalino
y coordinador de los senado
res Miguel Angel Mancera lo
mismo que Enrique de la Ma
drid coordinador de las me
sas temáticas que elaborarán
el proyecto de nación de Xó
chitl Gálvez

De hecho el priista aseguró
que la precandidata aliancista

tuvo una buena precampaña
que va creciendo en simpatías
entre la ciudadanía

De la Madrid rechazó que
la precandidata de Morena
Claudia Sheinbaum llevé una
ventaja de dos a uno como
muestran algunas encuestas

Van al doble de gastos al
doble en violaciones a la ley
eso sí pero aún así les vamos
a ganar confió

Fue un evento que hizo re
cordar tiempos pasados un
evento con batucada donde
la Sonora Dinamita amenizó
e hizo bailar a muchos de los

presentes lo mismo panistas
que priistas perredistas y has
ta de la llamada Marea Rosa

Un evento donde salieron a

relucir los tambores una bo
targa con la figura de Xóchitl
que se paseaba por las insta
laciones de la Arena tomándo
se fotos

Las gradas de la Arena
Ciudad de México se pinta
ron de azul rojo y amarillo
en la parte baja mientras que
arriba se posicionó la llama
da marea rosa Todos unidos

por una misma causa llevar a
Xóchitl a la Presidencia de la

República
Los dirigentes nacionales

del PAN PRI y PRD Marko
Cortés Alejandro Moreno y
Jesús Zambrano se hicieron

presentes para evidencia que
el caso Coahuila no impactará
la alianza a nivel nacional o
por lo menos eso dijeron

Claro que hay unidad con
una claridad de propósito su

marnos todos los que pensa
mos diferente pero que que
remos un país de libertad de
mocracia y de instituciones
exclamó al ser cuestionado so
bre esa fractura en Coahuila

Cual rock star Xóchitl sa
lió en punto de las 12 30 ho
ras acompañada de sus hijos
en medio de porras y vivas y a
lo largo de su camino repartió
saludos y decenas de selfies a
quien se las solicitó

Las pancartas y figuras de
Xóchitl aparecieron por todas
las gradas de la Arena al igual
que la famosa X de Xóchitl

Eres tan chingona como
mi jefa Se leía en algunas
pancartas

Fue el cierre de una pre
campaña que tuvo de todo
Desde errores de telepronter
olvido de discursos de Xóchitl
hasta fracturas en Coahuila
pero al final un evento que
logró mostrar músculo y uni
dad en el bloque opositor para
enfrentar lo que han llamado
una elección de Estado con la

candidata morenista Claudia
Sheinbaum como su punta de
lanza Alejandro Páez

Cual rockstar
Xóchitl salió en punto

de las 12 30 horas

acompañada de sus
hijos en medio de

porras y vivas y a lo
largo de su camino
repartió saludos y
decenas de selfies
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Líderes separados
en cierre de Xóchitl

JAVIER DIVANY

No se les vio juntos a los
jefes nacionales del PAN
PRÍ y PRD durante la
clausura de la precampaña
Xóchitl Gálvez Ruizcerró ayer

su precampaña en un evento
masivo en la Arena Ciudad de

México en la capital del país
donde los líderes nacionales

de los partidos que la apoyan PAN PRI y
PRD se mantuvieron alejados uno del
otro cada quien con sus respectivas hues
tes y ni siquera se tomaron una foto con
junta con la precandidata

Apenas la semana pasada Marko Cor
tés dirigente nacional del PAN arremetió
en contra del gobernador priista de
Coahuila Manolo Jiménez por el reparto
de las candidaturas a presidencias muni
cipales principalmente Torreón

El líder panista acusó a Jiménez de no
respetar los acuerdos y el PAN PRI y PRD
no pudieron registrar la alianza para los
comicios en el estado

Ayer previo al inicio del discurso de la
precandidata Marko Cortés y Jesús Zam

brano líder del PRD se reunieron con ella
pero no así el dirigente nacional del trico
lor Alejandro Moreno Cárdenas quien
llegó tarde al evento

Los dirigentes partidistas estuvieron
cada uno con los militantes de sus respec
tivos partidos en grupos separados duran
te el discurso de Xóchitl Gálvez De un la

do del templete los priistas vestidos de ro
jo frente a ellos del otro lado del escena
rio los panistas en azul y en medio de
amarillo los perredistas

La precandidata hidalguense lamentó

que en cinco años se hayan registrado
más de un millón de muertos por causa de
este gobierno morenista 800 mil por la
pandemia del Covid 19 175 mil por la vio
lencia en el país y 200 mil por los malos
servicios de salud

Además Gálvez Ruiz solicitó al Insti
tuto Nacional Electoral que saque al pre
sidente de Andrés Manuel López Obrador
y a los gobernadores morenistas de las
elecciones

También retó a su contrincante Clau
dia Sheinbaum a debatir

Claudia es claudicar claudicar signi
fica rendirse agacharse obedecer Así
que señora Sheinbaum si le dan permiso

nos vemos en los debates sostuvo
Al cierre del evento no hubo foto ofi

cial de la precandidata con los dirigentes
de los partidos que la apoyan Gálvez los
saludó y se tomó fotos por separado con
ellos al concluir el evento

Marko Cortés señaló en su cuenta de X

que hay unidad en la coalición Fuerza y
Corazón por México pero sólo apareció
en fotos con Zambrano
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Xóchitl Gálvez al cerrar su precampaña para las elecciones 2024
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#MORENA

Se lanza vs
PRI y PAN
MARIO DELGADO DICE PACTO

DE COAHUILA SUPERA ACTOS DE
CORRUPCIÓN DEL PASADO
REDACCIÓN

ESTADOS ELHERALDODEMEXICO COM

El presidente nacional de Mo
rena Mario Delgado ironizó
que en términos de cinismo y
repartición de cargos los ex
gobernadores y funcionarios
encarcelados por corrupción
de sexenios anteriores son nada

comparados con los motines que
Marko Cortés yAlejandro Alito
Moreno acuerdan

Ejemplo de ello dijo el líder
morenista es el pacto que es
tablecieron para la elección de

Coahuila ventilado la semana
pasada por Marko Cortés

En este sentido agregó que
dichas acciones los colocan

como nuevos líderes del top ten
de corrupción en el país

Además señaló Mario Del
gado con base en un tuit publi
cado en 2011 donde el líder del
PAN Marko Cortés denunciaba
a PeñaNieto por repartir notarías
a sus allegados políticos Delgado
señaló que ahora Peña parece
un aprendiz comparado con lo
que querían repartirse Marquito
y Alito
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Desde el Monumento a la

Revolución cientos de ca
pitalinos al grito de Vayas

a dónde a dónde vayas ahí estaré
manifestaron su apoyo a Víctor Hugo

Lobo experredista capitalino en el 15
aniversario del movimiento Fuerza
Democrática

Ante la presencia de liderazgos
de la Ciudad de México que acom
pañaron esta muestra de apoyo y
simpatizantes Víctor Hugo Lobo
celebró 15 años de haber fundado

Fuerza Democrática mismo que
aseguró fue fundado para aban
derar las causas de los capitalinos y
luchar por consagrar los derechos y
libertadesdetodasytodosen CDMX
y el país

Reconoció que los que conforman
Fuerza Democrática demostramos

nuevamente que somos la organiza
ción social y política más grande en
la capital no vinculada oapoyada por
algún gobierno o partido

LUCHA

El movimiento
Fuerza

Democrática

cumpl 615
años
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A QUE LE TEME
LA DERECHA
EN ELECCIÓN

DEL 2024
ELIA CRUZ CALLEJA

Con probabilidad alta anticipa el
triunfo de Morena y aliados PT y
PVEM con ello control de la Corte

Admite que oposición tiene en SCJN
los principales medios de control

para revertir las reformas de la 4T
Plantea al menos 3 escenarios en

que se visualiza el debilitamiento de
la oposición PAN PRI y PRD

Exhibe consultaría
estudio sobre los temores
de la derecha mexicana
LA EMPRESA INTEGRALIA enumeró lo que califican
de riesgos políticos tras las elecciones del 2024
entre los que temen que Morena gane la presiden
cia y la mayoría calificada en el Congreso
ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx

 .  2024.01.15



Pág: 204

Elpasado 9 de enero Inte
gralia Consultores la em
presa de consultaría del
exconsejero presidente del
Instituto Federal Electoral

IFE Luis arlos Ugalde publicó un
reporte que titula Diez riesgos políti
cos para 2024 entre los que enumera
las mayores posibilidades de lo que
ocurra en las elecciones del próximo
año que califica de riesgos pero
que tienen que ver con que Morena
y sus aliados ganen la Presidencia de
la República la mayoría calificada en
el Congreso y lo que eso implicaría
como la puesta en marcha de llamado
Plan C del jefe del Ejecutivo Andrés
Manuel López Obrador

En documento de 28 páginas que
se puede descargar desde su sitio ofi
cial pero que ha sido grandemente
difundido en diferentes grupos de
WhatsApp de empresarios militantes
de partidos de oposición y simpati
zantes de la derecha a mí me llegó
por diferentes vías explica que el
análisis está hecho con base en una

metodología de Integraba Consulto
res que evalúa el impacto potencial
y la probabilidad de ocurrencia de
cada riesgo con base en indicadores
cuantitativos y cualitativos con el que
pone en alerta a los ciudadano sobre
lo que pasaría con la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN con el
Congreso con los grupos criminales
con la militarización del país con la
relación con Estados Unidos con las

reformas pendientes pero así mismo
adelanta un posible conflicto poste
lectoral por una supuesta elección
cerrada también advierte sobre el
presupuesto la corrupción y la divi
sión de la oposición

En el primero de ellos la empresa
de Ugalde considera corno un riesgo
el caso de una victoria electoral del

partido en el poder Morena pues
afirma que de esa manera se consoli
da la captura de la Suprema Corte por
parte del Ejecutivo federal a través del
nombramiento de otro ministro afín
tras la salida de Luis María Aguilar

en noviembre o bien mediante una
reforma constitucional para elegir a
los integrantes del Poder Judicial por
voto popular situación que asegura
tendría un nivel de impacto muy alto
con una probabilidad de ocurrencia
alta

Al realizar su desglose sobre este
punto Integralia afirma que el presi
dente López Obrador ha tratado de in
fluir en las decisiones de la Corte con

el nombramiento de cinco ministros
acusando que en tres de esos nom
bramientos las ministras Esquivel
Mossa Ortiz Ahlf y Batres Guadarra
ma lo ha hecho con personas afines
a él como ocurriría en noviembre
próximo cuando la nueva presidenta
nombre al sustituto de Aguilar Mora
les

También Luis arlos Ugalde ve co
mo un riesgo que se concrete el Plan
C en los próximos comicios federales

de 2024 donde de ganar la mayoría
calificada en el Congreso Morena y
sus aliados es altamente probable
que se haga una reforma al Poder Ju
dicial para que se elijan a los ministros
magistrados y jueces a través del voto
popular como propone el presidente

El punto dos tiene que ver precisa
mente con que Morena y sus aliados
obtengan la mayoría calificada pues
Integralia apunta que aprobarían re
formas constitucionales que afectan
significativamente el entorno de ne
gocios y el sistema de pesos y contra
pesos

La empresa de Ugalde afirma que
ante la probabilidad que marca como
media de que la oposición pierda las

elecciones habrá tensiones entre los
partidos que la integran y eso hará
que la ganadora gobierne teniendo
enfrente un contrapeso débil El
debilitamiento de la oposición podría
ocurrir por tres vías a ruptura de la
alianza PAN PRI PRD y fugas hacia
la coalición gobernante b conflictos
políticos entre el PRI y MC y c coop
tación intimidación o invitación del
nuevo gobierno a cuadros opositores
entre otras

Cualquiera de estos escenarios
afirma los partidos de oposición per
derían pues ya no tendrían corripetiti
vidad ni representatividad Además de
que lamenta que eso ayudaría a que se
intensifique la hegemonía del parti

do gobernante Morena
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El estudio también advierte sobre la división de la oposición Especial
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AUTO Y MARKO CORTES LIOERAN TOP TEN OE CORRUPCION MORENA

MARKO CORTES Y
AUTO MORENO
LIDERAN TOPTEN
EN CORRUPCION
MARIO DELGADO
Afirmó que acuerdos del
pasado sonnada com
parados con lo de ahora

ELIA CRUZ CALLEJA

naclon contrarepllca mx

Con el acuerdo de repartición de cuo
tas en Coahuila dado a conocer por el
dirigente nacional del PAN entre los
tres partidos de la alianza opositora
Marko Cortés Mendoza y Alejandro
Alito Moreno arderías se colocan en

el top ten de la corrupción del país
sostuvo el líder nacional de Morena
Mario Delgado Carrillo

El morenista afirmó que los exgo
bernadores y funcionarios públicos de
sexenios anteriores encarcelados por
corrupción son nada comparados
con los botines cinismo y repartición
de cargos pactados por Marko Cortés y
Alito Moreno entre los que se incluían

hasta los órganos autónomos corno el
Instituto Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales Inai notarías y
hasta direcciones de escuelas

El también coordinador de la

precampaña de Claudia Sheinbaum
Pardo sostuvo que las instituciones
repartidas en el pacto mañoso de
Coahuila estaban pensadas para que
arribos partidos pudieran robar a la
entidad sin rendir cuentas Mario

Delgado explicó que las empresas
fantasmas obtienen su registro formal
en las notarías y éstas operan con la
complicidad de las autoridades recau
datorias

En ese sentido el presidente nacio
nal de Morena señaló que la alianza
PRIAN es de intereses y por eso no
se ponen de acuerdo En contraste
aseguró que la alianza que encabeza
su partido junto al PT y PVEM es de
principios

El morenista señalo que la alianza PRIAN
es de intereses Cuartoscuro
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la continuidad es inmunidad
inseguridad y falsedad Xóchitl Gálvez

En su cierre de precampaña la aspirante de Fuerza y Corazón por México Xóchitl Gálvez afirmó que la continuidad
es impunidad es inseguridad es mediocridad y es falsedad que perjudica al país Hoy reina la mentira y libertad donde
hoy gobierna el miedo Responsabiliza al Gobierno Federal de la muerte ae más ae un millón de mexicanos

la continuidad es inmunidad
inseguridad y falsedad Xóchitl Gálvez

En su cierre de precampaña la aspirante de Fuerza y
Corazón por México Xóchitl Gálvez afirmó que la con
tinuidad es impunidad es inseguridad es mediocridad y es
falsedad que perjudica al país al tiempo de asegurar que
llegó el momento de luchar para traer la vida donde hoy
hay muerte verdad donde hoy reina la mentira y libertad
donde hoy gobierna el miedo

Criticó que este Gobierno Federal ya es responsable
de la muerte de más de un millón de mexicanos 800 mil

por la pandemia 175 mil por la violencia y el crimen y 120
mil muertes por la destrucción del sistema de salud y el
desabasto de medicinas

Tenemos que luchar para traer vida donde hoy se pa
sea la muerte Tenemos que luchar para traer verdad a don
de hoy reina la mentira Tenemos que luchar para defender
la libertad ahí donde hoy gobierna el miedo Vida verdad y
libertad expresó ante miles de simpatizantes

Por eso llamó a defender al Instituto Nacional Electoral
INE para que en estas elecciones el voto no se toque y

México viva un proceso electoral justo y libre que defina
el rumbo del país en los próximos 30 años

Xóchitl Gálvez expresó que durante sus recorridos por
el país se ha encontrado con una crisis profunda y doloro
sa en la que México está perdiendo el valor de la vida la
verdad y la libertad lo que destruye el alma de la nación

Aseguró que se pierde el valor de la vida cuando el
gobierno es insensible ante la muerte de los ciudadanos

cuando la autoridad abraza a los criminales y culpa a las vic
timas pretende borrar de un plumazo a los desaparecidos
y se ríe a carcajadas ante las masacres de jóvenes

Sostuvo que también se pierde el valor de la vida cuando
a un gobierno le da lo mismo la muerte de 800 mil perso
nas durante la pandemia de Covid 19 en la que México fue
el país que registró más enfermeras y médicos fallecidos

Por esta razón a sus seguidores de toda la República les
dejó en claro que el país no puede claudicar Claudia es
claudicar Claudicar significa rendirse agacharse obedecer
conformarse Así que señora Sheinbaum si le dan permiso
nos vemos en los debates

Explicó que la verdad se pierde cuando el Jefe de Esta
do calumnia a personas de bien como mujeres activistas
académicos ambientalistas científicos empresarios depor
tistas feministas a la comunidad LGTBIQ a los jóvenes
médicos jueces periodistas artistas y víctimas

Consideró que ningún Presidente que diga amar a Méxi
co puede atacar con tanto odio a la clase media a quienes
trabajan duro estudian educan y emprenden un negocio
con el sueño de una mejor vida

Gálvez Ruiz señaló que la libertad se pierde cuando se
pretende destruir y someter a instituciones como el INE
y el Poder Judicial

No puede haber voto libre con gobernantes que ata
can acosan e intimidan a la oposición Exijo al INE y al
Tribunal Electoral que saquen al Presidente y a los gober
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nadores de Morena de estas elecciones pidió
Se pierde la verdad cuando a mucha gente no le importa

que el gobierno nos mienta a diario
Cuando se dicen mentiras como primero los

pobres cuando en realidad son primero los
López

Se pierde la verdad cuando se permite que
el jefe de Estado calumnie a personas de bien
mujeres activistas académicos ambientalistas
científicos empresarios deportistas feministas
comunidad LGBTIQ jóvenes médicos jueces
periodistas artistas víctimas

Todos ustedes han sido ofendidos y calumnia
dos insultados ninguneados

Ya basta Ya basta
Ningún presidente que diga amar a México

puede despreciar tanto a sus propios compatrio
tas

Ningún presidente que diga amar a México
puede atacar con tanto odio a la clase media a la
que le ha dicho de todo

No puede atacar así a quienes trabajan duro
a quienes estudian a quienes educan a quienes
emprenden

No puede atacar así a quienes sueñan con un
mejor futuro a quienes quieren salir adelante y
sacar adelante a nuestro país a quienes quieren
dar una vida mejor a sus familias

Se pierde la libertad cuando vives con miedo
También se pierde la libertad cuando se deja

que un gobierno amenace a la democracia por su
maldita ambición de poder

Cuando pretende destruir y someter a las ins
tituciones

Hablo del Instituto Nacional Electoral

Hablo de todas las instituciones de justicia
instituciones que defendimos y defenderemos
Como cuando la marea rosa encendió el Zóca

lo al grito de el INE no se toca el INE no se
toca el INE no se toca

Quiero desde aquí decirle a las autoridades
electorales y al pueblo de México

No puede haber voto libre con gobernantes
que atacan acosan e intimidan a la oposición

Exijo al INE y al Tribunal Electoral que saquen
al presidente y a los gobernadores de Morena de
estas elecciones

México quiere elecciones justas y libres
Que se oiga claro El voto no se toca El voto

no se toca El voto no se toca
Esta es la crisis que enfrentamos Por eso es

tamos aquí Porque a nosotros sí nos importa la
vida de la gente Porque a nosotros sí nos impor
ta la verdad Porque a nosotros sí nos importa la
libertad Vida verdad y libertad eso es lo que está
en juego este año

Por eso ésta no sólo es una elección más ésta
es la elección más importante de nuestras vidas

es la elección en la que se definen los proximos 30
años

Tenemos que ganar A fines de este año con la
renovación en la Suprema Corte de Justicia se pone
en riesgo la división de Poderes y el último contra

peso de la democracia mexicana
En estos comicios no sólo se define un cambio

se define también la sobrevivencia del régimen de
mocrático

Tenemos que luchar no sólo para ganar una elec
ción no sólo para ganar la Presidencia y el Congreso

Y tengo que decir algo No basta con abrir los
ojos no basta con abrir los ojos a la realidad de todo
lo que ha destruido y dañado este gobierno no bas
ta con salir a gritar que las cosas están mal tenemos
que ofrecer futuro tenemos que ofrecer esperanza

Durante mi precampaña he dicho que quiero ver
un México donde los pobres dejen de ser pobres un
México donde la clase media sea más fuerte

No sólo me refiero a mejorar niveles económi
cos de las personas Sí eso es muy importante y lo
vamos a lograr claro que sí porque sé cómo hacerlo

Y también vamos a crear el Sistema Nacional de

Cuidados necesitamos apoyar a las mujeres para
que se integren a la vida laboral Necesitamos apo
yarlas con estancias infantiles escuelas de tiempo
completo apoyo a niños con discapacidad y sobre
todo el cuidado de nuestros adultos mayores

México sin las mujeres no lo va a lograr necesi
tamos a las mujeres para construir este gran país

Lo vamos a hacer porque México se merece más
tú te mereces más tu familia se merece más todos
merecemos más todos merecemos más

Métanselo en la cabeza no se conformen con tan

poco no se conformen con un gobierno mediocre
Defender a la clase media es también defender

los valores que han marcado mi vida valores como
el estudio el trabajo la honestidad la perseverancia
y el esfuerzo valores como el derecho de todas
y todos los mexicanos para tener un piso parejo
para llegar a donde quieran llegar

Por eso estamos aquí por el presente por el
futuro por nuestros hijos por nuestras familias
para que los mexicanos podamos vivir con paz y
tranquilidad para que este país esté entre las 10
economías más fuertes del mundo Claro que lo
podemos lograr

Es urgente que aprovechemos el nearshoring
está ahí está enfrente de nosotros con ello pode
mos generar mucho mejores empleos con mejores
salarios para los mexicanos para que nadie muera
por medicina o atención médica para que ningún
joven deje de estudiar por falta de una beca para
que los campesinos no se sientan abandonados y
puedan seguir produciendo

Tenemos que aprovechar la mejor oportunidad
en muchas décadas para atraer inversiones a Mé
xico

Tengan la certeza que si las dejamos ahí no van a
volver necesitamos seis cosas y las podemos hacer
este gobierno no las va a hacer

La primera Garantizar el cumplimiento de la ley
Dos apostarle a las energías limpias Ahí están

mis amigos de Nuevo León se están asfixiando por
la refinería de Cadereyta Créanme que cuando
llegue vamos a resolver ese problema porque yo
sí soy ambientalista yo sí le apuesto a las energías
limpias
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Consolida SHeinbaum su ventaja de 39 puntos sobra Gálvaz Jorge Álvarez Máynez de
MC y Eduardo Verástegui no superan el 5 de intención de voto

DUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO A
menos de seis meses para
las elecciones presidencia
les en México Móchitl Gál
vez y Jorge Alvarez Máynez
se encuentran estancados
en la encuestas mientras
la exmandataria capitalina
Claudia Sheinbaum ha con
solidado su posición como la
favorita del electorado se
gún Encuestas Datos yAná
lisis de Grupo Cantón

Con un respaldo del 62
de las preferencias ciuda
danas Sheiñbaum aventaja
por 39 plintos a su compe
tidora más cercana la sena
dora con licencia del PAN
Móchitl Gálvez quien se po
siciona en segundo lugar con
un 23

En tercer y cuarto lugar
se ubican el senador de Mo
vimiento Ciudadano MC
Jorge Alvarez Máynez y el
ultraderechista Eduardo Ve
rástegui ambos con un 3
respectivamente mientras
que el 9 restante de los
encuestados se divide entre
Ninguno No sabe

El estudio también revela
un análisis por zonas geo
gráficas del país destacando
el apoyo contundente hacia

Sheinbaum en distintas re
giones En la zona Norte que
incluye estados como Chi
huahua Coahuila Durango
Nuevo León entre otros
Claudia Sheinbaum obtuvo
un sólido 59 de respaldo

En la zona Centro con
formada por la Ciudad de
México Estado de México y
otros estados logro un 62
de apoyo En el Occidente
Bajío Colima Aguasca
lientes Jalisco Michoacán
Guanajuato y Nayarit y en
la zona Sur Sureste Ve
racruz Yucatán Tabasco
Guerrero Oaxaca Chiapas

Campeche y Quintana Roo
Sheinbaum Pardo mantuvo
una preferencia del 56 y
68 respectivamente

Por su parte la panista
Xóchitl Gálvez obtuvo por
centajes menores en todas
las regiones con un máximo
de 28 en el Occidente Ba
jío yun mínimo de 15 en el
Sur Sureste Jorge Alvarez
Máynez y Eduardo Veráste
gui se ubicaron rezagados en
todas las áreas geográficas
con porcentajes mínimos
que no superan el 5

Los datos también reve
laron la percepción de los
ciudadanos sobre las pro
puestas y ataques de los

candidatos El 68 de los
encuestados afirmaron ha
ber escuchado propuestas
por parte de Claudia Shein
baum mientras que un 18
identificó ataques prove
nientes de su campaña

En contraste Xóchitl
Gálvez fue asociada con un
34 en propuestas y un alto
porcentaje del 47 en ata
ques Jorge Alvarez Máynez
y Eduardo Verástegui regis
traron porcentajes más bajos
tanto en propuestas como en
ataques con un rango que os

cila entre el 13 y el 24
Estos resultados confir

man una tendencia favora

ble para Claudia Sheinbaum
quien se perfila como la can
didata con mayor apoyo y
propuestas claras en compa
ración con sus contendien
tes a medida que se acerca la
contienda electoral
MAYNEZ CON EL PIE

IZQUIERDO
En medio de criticas de sus

propios correligionarios
Jorge Alvarez Máynez fue
oficializado como precandi
dato único a la Presidencia
de México por Movimiento
Ciudadano MC

Y es que Máynez es un po
lítico que aunque impulsa la
consigna de la nueva políti
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ca con la que se promociona
MC fue regidor de Zacatecas
en 2004 con el Partido de
la Revolución Democrática
PRD y Diputado de 2010 a

2013 por NuevaAlianza par
tido ligado a la maestra Elba
Esther Gordillo para luego
sumarse al PEI

El precandidato de MC a
la Presidencia de la Repúbli
ca descarto cualquier posi
bilidad de respaldar aXóchitl
Gálvez la abanderada del
frente opositor
LAS RAZONES DE LA
DEBACLE

La incursión de Eduardo
Verástegui en la política ha
estado marcada por una
sucesión de escándalos y
transformaciones gene
rando un intenso debate en
torno a su carrera Prove

niente del mundo del espec
táculo Verástegui conocido
por su actuación en teleno
velas como Alma Rebelde
se ha mostrado abiertamen
te conservador y cercano a
figuras controvertidas como
Donald Trump Javier Milei
y sectores de la derecha esta
dounidense yargentina

En nuestra encuesta he
cha del 27 al 29 de diciembre
pasados aparece el histrión
pese a que el INE determi
nó que no logró la cantidad
de votos requeridos porque
aún enparte del electorado
cuenta con cierta simpatía
la cual le permite que mu
chas voces lo apoyen en re
des sociales pidiendo que su
nombre aparezca en la bole
taen el espacio en blanco

Por otro lado la candida
tura de Xóchitl Gálvez den
tro de Fuerza y Corazón por
México FCM antes FAM

ha estado envuelta en una
serie de controversias y de
bates desde su anuncio como
aspirante presidencial La
procedencia de su patrimo
nio millonario ha generado
dudas siendo cuestionada
la legalidad de su residencia
en la colonia Reforma Social
alcaldía Miguel Hidalgo

Sus declaraciones contra
dictorias respecto apermisos
de construcción durante su
gestión como edil en Miguel
Hidalgo junto con acusa
ciones de plagio en su tesis
universitaria han puesto en
duda su integridad académi
ca Además la aparición de
una muñeca tejida a su ima
geny un incidente en el aero
puerto donde se vio envuelta
en una disputa con partida
rios de Claudia Sheinbaum
han sumado a la polémica

por ciento
de las pre
ferencias

respaldan
a Claudia
Sheinbaum
de acuerdo
a un sondeo
hecho por
esta casa
editorial

puntos por
centuales
serían para
la panista si
hoy fuera la
elección

puntos por
centuales

alcanzan al
momento
Dorge Álva
rez de MC
y Eduardo
Verástegui
como posi
ble candida
to indepen
diente

por cien
to aún se
encuentran
indecisos o
ninguna de
las candida
tas y candi
datos son de
su agrado

por cien
to de los
encuesta
dos refieren
que son más
propuestas
que ataques
los de Shein
baum

por ciento
de lo que ex
pone Gálvez
son ataques
de acuerdo a
la opinión de
los encues
tados

por cien
to respondió
no conocer

a Eduardo
Verástegui
como perso
naje político
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METODOLOGÍA Mujeres y hombres con credencial de elector vigente en
México entrevistados telefónicamente aplicando un cuestionario como
instrumento de recolección Se aplicaron 800 entrevistas efectivas en el
país del 27 al 29 de diciembre del 2023 El número de entrevistas com
pletas permite esperar con un nivel de confianza de 95 un nivel de pre
cisión de alrededor de 3 46 para estimaciones de porcentajes cercanos
al 50 y una mejor precisión para porcentajes menores

PERFIL DEL INFORMANTE 52 son mujeres y 48 son hombres 48
tienen entre 18 y 39 años y 52 tienen 40 años o más
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La exmandataria capitalina se mantiene con alto porcentaje de aceptación
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RADIOGRAFÍA DEL PODER
ElLECCIONES 2024
EN MÉXICO

Por Pablo Cabañas Díaz

Andrés Manuel López Obrador está al frente de la presidencia mexicana más pode
rosa bajo el régimen democrático Ningún candidato presidencial había tenido una
victoria tan abultada en democracia Con el 53 de los votos superó a Vicente Fox

quien ganó la elección del año 2000 con el 43 Más allá del aura de legitimidad que le otorgó
ese margen de aprobación ganó mucho más que la Presidencia Ni Fox ni Calderón ni Peña
Nieto tuvieron tanto poder dentro del aparato estatal como el que obtuvo López Obrador El
liderazgo de López Obrador en Morena como partido político comenzó en 2014 y se afianzó
con su triunfo electoral como presidente de la República en el año 2018 Morena hoy gobierna a
85 millones 941 564 mexicanos lo que representa 68 2 de la población del país Hoy siete de
cada 10 mexicanos están representados por ese partido Para mantener este nivel de población
gobernada el próximo año tendrá que conservar el poder en los estados de Chiapas Morelos
Puebla Tabasco Veracruz y la Ciudad de México y obtener por lo menos una victoria en Guana
juato Jalisco y Yucatán
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De los 31 congresos locales 19 de ellos son liderados por Morena Le sigue el Partido Acción
Nacional PAN con ocho el Partido Revolucionario Institucional PRI con tres y tanto Movimiento
Ciudadano MC y el Partido Verde Ecologista de México PVEM con uno por partido En el ám
bito federal entre 2018 y 2021 los partidos de la llamada 4T perdieron 3 6 puntos porcentuales
de la votación Por vez primera en 20 años se logró un gobierno unificado hecho que ocurre
cuando el partido del presidente posee el control del Poder Legislativo esto es cuando posee
más del 50 por ciento de escaños en el Senado de la República y la Cámara de Diputados
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En el proceso de pérdida de votos de Morena y sus aliados en la próxima elección de dipu
tados si se mantuviera como en los primeros tres años de la actual administración es decir 3 6
puntos porcentuales la votación que obtendrían estaría en 40 7 por ciento de los votos totales
Con ello tendría incluso los votos suficientes para llegara tener una fuerte presencia en la Cáma
ra de Diputados federal y el Senado Desde que Alejandro Alito Moreno asumió la dirigencia
han perdido más de 10 gubernaturas algunas de las cuales eran consideradas como bastio
nes por lo que ahora gobiernan sólo dos estados Durango con Esteban Villegas Villarreal y
Coahuila con Manolo Jiménez Salinas Información en mapa central

Infografia Rodrigo Meza Información Pablo Cabanas El Independiente
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Al haber tres fuerzas en la contienda Morena y sus aliados por un lado y la oposición con
dos candidaturas aumenta la posibilidad deque la colación en el gobierno logre tener el control
de las dos cámaras del Congreso de la Unión Si hay tres participantes el ganador no necesa
riamente alcanza la mitad de los votos La importancia del PVEM y el PT crece ya que sus votos
dan los puntos que necesitan para alcanzar la mayoría en la Cámara de Diputados y el Senado
de la República

El abstencionismo será un factor central

en la elección del 2024 En el 2021 durante
los comicios intermedios donde se renovó

la Cámara de Diputados federal el 47
de los ciudadanos en edad de votar no se
presentó a las urnas a ejercer su derecho
Incluso en 2018 cuando el presidente An
drés Manuel López Obrador ganó con 30
millones de votos el abstencionismo rondó
el 43 por ciento En junio pasado durante
la jornada electoral en el Estado de Méxi
co y Coahuila el 60 por ciento de los ciu
dadanos inscritos en el padrón electoral
no votaron Los gobernadores electos sólo
obtuvieron la cuarta parte de la simpatía del
electorado Un dato relevante para 2024 si
se sigue la tendencia del abstencionismo
será de un orden entre el 47 y el 43 La
crisis que viven los partidos que integran
la coalición Fuerza y Corazón por México
es otro factor que se deja de lado en los
análisis Desde 2023 el PRI perdió 653 mil
272 adeptos es decir se quedó con 1 4 mi
llones de registros Esto lo convierte en el
partido con mayor pérdida de militancia Le
sigue el PRD con 999 mil 249 registros váli
dos una pérdida de 243 mil 161 militantes
en tres años El PRD se acerca a su final en la

elección del 2024 ya ha perdido el registro
en 15 entidades
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En último lugar figura el PAN con 277 mil 665 registros válidos un aumento de 25 mil 525 en
los últimos tres años El blanquiazul estuvo a punto de perder su registro debido a que el mínimo
de adeptos requerido por el Instituto Nacional Electoral INE es de 246 mil 270 En la elección
del 2024 seremos testigos de un hecho inédito el PRI presentará en la boleta electoral presiden
cial a una persona ajena a ese partido además de que lo hará en una coalición Sumando a lo
anterior después del dos de junio de 2024 tendrá que renovar su dirigencia así que el camino
no parece fácil
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Discutirán
censura

El 17 de enero la
Suprema Corte con
templa discutir el
mecanismo denomi
nado notificación
y retirada incluido
en la Ley Federal
de Derechos de

Autor que censura
de forma agresiva
contenidos de Inter
net situación que
preocupa ai gremio
creador

Discutirá
SCJN
censura
digital
LUIS PABI O S GUNDO

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN discuti
rá el próximo miércoles 17 de
enero el mecanismo denomi
nado notificación y retirada
incluido en la Ley Federal de
Derechos de Autor que cen
sura de forma agresiva con
tenidos de In ternet

En junio de 2020 las Cá
maras de Diputados y Sena
dores aprobaron cambios a
dicha ley como parte de los
acuerdos en el T MEC

Las modificaciones lega
lizaron e incentivaron la cen
sura masiva de contenidos y
expresiones en Internet pues
cualquier persona podría de
nunciar violaciones a los de

rechos de autor sin la necesi
dad de comprobar la autoría
de los contenidos originales
y sin contal con pruebas de
infracción

Por ello la organización
Artículo 19 emitió una de
manda de amparo ante el
Juzgado Segundo de Distri
to en Materia Administrati
va de la Ciudad de México
con el número 710 2020 en
la que argumentó la defensa
a la libertad de expresión y
derecho a la información

Se basca declarar incons
titucionales partes del artícu
lo 114 Octies y partes del artí
culo 232 Quinquies de la Ley

Sin embargo el juez con
sideró en una sentencia de
primera instancia que Artícu

lo 19 no tenía la legitimación
y sobreseyó el asunto según
un recuento realizado por
integrantes de las industrias
creativas autores y titulares
de derechos de autor

La sentencia fue recurri
da en una segunda instan
cia mediante un recurso de
revisión que fue turnado al
Segundo Tribunal Colegiado
en Materia Administrativa el
cual determinó que Artículo
19 sí contaba con interés legí
timo para impugnar

El Tribunal ordenó la re
misión del asunto para su es
tudio de fondo a la SCJN que
pondrá el tema en la mesa de
la Primera Sala a cargo del
ministro Jorge Mario Pardo
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Loque
la ministra dijo
BERNARDO BÁTIZV

Eldebate político frecuente
mente se ensombrece se
rebaja De las propuestas
argumentos y réplicas respe
tuosas se pasa fácilmente a

las diatribas a las voces altisonantes las
interrupciones al orador y a los francos
insultos Por eso me parece importante
que analicemos qué fue lo que dijo la
ministra Batres tanto en cuanto al tono
moderado como al agudo contenido en
mi opinión fue una ráfaga de aire fresco
en medio del bochorno y acaloramiento

Doy a mis lectores unos precedentes
escuché el discurso estuve presente
en la sala de sesiones de la Corte como
integrante del Consejo de la Judicatura
en los sillones que nos tocan un escalón
debajo de los lugares que corresponden
a los ministros ahí la oí hablar y la escu
ché la verdad me emocionó lo que dijo y
cómo lo dijo al bajar del podio y dirigir
se hacia el público en el cual estaban su
familia amigos y correligionarios pude
felicitarla y le dije que su discurso era
el mejor que había oído en ese recinto
ahora agrego a pesar de que he estado
presente cuando se han pronunciado
otras piezas oratorias también muy bien
dichas y ricas en contenido

Agrego que coincidí con la ahora
ministra en la Legislatura federal 57 en
1997 la primera que se instaló exclusi
vamente con diputados de oposición y
sin ningún priísta eran los prolegóme
nos del cambio entre todos los grupos
distintos al PRI constituíamos una
mayoría y tanto ella como el que esto
escribe formábamos parte del grupo
parlamentario del PRD como militante
la ministra y como parte yo de la Franja
Ciudadana de externos del disidente
Foro Democrático Ahí escuché varios
discursos de la entonces joven diputada
y trabajamos en el grupo para formular
propuestas debatir tanto en nuestro
grupo legislativo como en el pleno cons
taté que desde entonces era una per
sona convencida de sus ideas defensora
de los derechos del pueblo mexicano y
buena oradora

De entonces a la fecha surgió el
PRIAN se avanzó en los cambios que
ahora conocemos como la 4T se aprobó
la Constitución de la Ciudad de México

se fortaleció la oposición al viejo sistema
y cada uno en sus propias actividades y
trincheras seguimos participando en
política

En cuanto a la forma no soy el único
en percibir algunos comentaristas ya
lo han dicho que el discurso fue sere
no sin estridencias y muy adecuado al
recinto de la Suprema Corte en ningún
momento tuvo que alzar la voz ni exa
gerar los ademanes para recalcar lo que
tenía que decir lo importante que es el
fondo

Mencionó que la Corte ha sostenido
criterios que garantizan la no discrimi
nación por razones de origen idioma
religión opinión y color de la piel des
tacó que la Constitución prevé el deber
de promover respetar proteger y ga
rantizar los derechos humanos todos
enfatizó según los principios de univer
salidad independencia indivisibilidad y
progresividad

Destacó también que hay otros dere
chos que mencionó como poco desarro
llados al respecto citó dos muy impor
tantes el derecho a la igualdad y la jus
ticia social esta última en mi opinión
postergada por el excesivo formalismo
de los juzgadores que frecuentemente
olvidan que al lado de los derechos pú
blicos y privados nuestra Constitución
reconoce el derecho social

Llamó la atención sobre la respon
sabilidad del Poder Judicial federal y
en general del Estado de proteger a
la comunidad y defender su seguridad
mediante investigación de los delitos
pero también con sentencias justas que
busquen la verdad y no solamente se
conformen con lo que encuentran en los
argumentos de las partes y en el texto
de la legislación sugiere que se busque y
que en algún momento opere la suplen
cia de la queja en favor de las víctimas
Su opinión de que la Corte sea sensible
al principal problema del país que desde
hace un cuarto de siglo nos aqueja se
refiere a la inseguridad y a la lamen
tablemente frecuente complicidad de
algunos juzgadores

Especialmente llamó la atención el
párrafo toral siguiente esta Suprema
Corte por otro lado se ha extralimi
tado El carácter inimpugnable de sus
decisiones la ha llevado a confundir je
rarquía de la Constitución con jerarquía
de la instancia
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66
El discurso de
la ministra Batres
fue sereno sin
estridencias y muy
adecuado al recinto
de la Suprema
Corte de Justicia
de la Nación

Cito al jurista austríaco Kensel en
cuanto a la identificación de los tribuna
les constitucionales como legisladores
negativos y agregó que la Corte cuando
define normas asume una función de
legislador positivo toca aquí el delicado
asunto de la intromisión de un poder
el Judicial en las facultades de otro el
Legislativo agrega nos corresponde
acatar la Constitución

El cierre no se queda atrás Afirmar
que quienes la felicitan ven en ella una
reivindicación la llegada de una visión
distinta y critica la llaman dijo mi
nistra del pueblo tienen razón un
enorme halago y al mismo tiempo una
misión que acepta con honor y res
ponsabilidad es una mujer más que se
incorpora para sumarse a la Corte en el
proceso de transformación
jusbb3609 hotmail com
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#AMLOTrackingpoll
Muestra estabilidad
Aunque la popularidad alcanza su nive
más bajo en siete lunes la disminución es
poca manteniéndose estable

Aprobación en el valor
más bajo en siete lunes

A pesar de los escándalos políticos y eventos de
inseguridad de la semana pasada la popularidad
presidencial ha disminuido levemente pero sigue
siendo estable posiblemente debido a que los
problemas afectaron a todas las fuerzas políticas y
la normalización de noticias de inseguridad
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En 6 estados
hay calles y
colonias con
el nombre de
AMLO
PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversaI com mx

Pese a que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha pedido que no se
ponga a calles colonias o parques su
nombre sí lo han hecho en al menos
seis estados de la República

Como constató EL UNIVERSAL en
distintos recorridos en Oaxaca Guerre
ro Tabasco Veracruz EstadodeMéxico
y la Ciudad de México existen al menos
11 lugares con esa nomenclatura

Por ejemplo en Coatzacoalcos Vera
cruz está la colonia Andrés Manuel Ló
pez Obrador donde una calle fue llama
da 4a Transformación otra Bienestary
otra Beatriz Gutiérrez Müller como la
esposa del Mandatario

Hasta a la esposa del Primer Mandatario le tocó una
calle que lleva su nombre
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No sólo el presidente Andrés Manuel López Obrador sino Incluso el movimiento político que él mismo
impulsa la Cuarta Transformación ya tienen una calle con sus nombres
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CRECE CIFRA DE CALLES
CON NOMBRE DE AMLO
Al menos 11 colonias vialidades y parques en seis estados han sido bautizadas como el Presidente
pese a su petición en su testamento político de que no quiere que nada se llame como él

Texto y Fotografía PEDRO
VILLA Y CAÑA

nacion elunlversal com mx

A nueve meses de que con
cluya la administración del
presidente Andrés Manuel
López Obrador aumentan
en varias partes del país el
número de calles colonias

avenidas incluso parques y comu
nidades que llevan su nombre

En una revisión y visitas hechas
por EL UNIVERSAL se encontró
que en la Ciudad de México el Es
tado de México Veracruz Guerre
ro su natal Tabasco y en Oaxaca
hay 11 lugares con el nombre del
Jefe del Ejecutivo federal

Destaca que las personas que
viven en estas calles y colonias la
mayoría de manera irregular
cuentan ya con credenciales de
elector expedidas por el Instituto
Nacional Electoral INE en don
de aparecen sus direcciones con
el nombre del presidente Andrés
Manuel López Obrador

Lo anterior pese a que el Pre
sidente de la República ha mani
festado varias veces su rechazo a
que se le ponga su nombre a lu
gares públicos

Lamañanadel pasado 5 de enero
en su conferencia en Palacio Nacio
nal el presidente López Obradorex
presó que en su testamento político
se detalla que no quiere que le den
su nombre a ninguna calle parque
colonia ejido o que se instale un
monumento en su honor

Yo tengo en mi testamento y a lo
mejor lo voy a hacer público mi tes
tamento político de que no quiero
que le pongan mi nombre a ninguna
ralle a ningún parque que no me
hagan ni un monumento que no le
pongan nombre a ningún ejido a
ninguna colonia a nada insistió
por su ayuda cuando rué pe
de gobierno del Distrito Federal
En la alcaldía Xochimilco al sur de
la Ciudad de México en las faldas
del cerro Tezontitla existe la calle
López Obrador la cual fue fundada
a inicios de 2000 y desde hace más
de 10 años lleva el apellido del Man
datario federal por los programas
sociales que impulsó cuando fue je
fe de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico y por apoyos que dio a los ha
bitantes de esta cañe

La calle López Obrador mantiene
un paisaje rural en donde se obser
van docenas de borregos pastando
en los terrenos donde se siembra
maíz nopal y árboles de aguacate
durazno y nísperos

Fundadores de la calle recuer
dan que en 2003 una comisión de
pobladores se reunió y decidió
acudir a las oficinas del entonces
gobierno del Distrito Federal pa
ra solicitarle al gobernante en
funciones su ayuda para que las
pipas pudieran subir a su calle
para que les surtiera agua

Tras la exitosa reunión los po

bladores de esta calle de Xochi
milco decidieron nombrar por
acuerdo de asamblea a esa arte
ria como López Obrador
Calieron nombre üe su esposa
En Coatzacoalcos Veracruz un
asentamiento irregular lleva no
solamente el nombre completo
del presidente sino que sus 300
pobladores han nombrado por
consenso a sus calles Beatriz Gu
tiérrez Müller Cuarta Transfor
mación y Bienestar

Tambiéneneípuerto deVeracruz
existe la colonia López Obrador lo

calizada en el ejido Dos Caminos de
casi 100 metros y nombrada así en
honor al Presidente de laRepública
Sin pavimento drenaje y agua po
bladores informan que hace cerca
de hace cuatro años invadieron te
rrenos del ejido Dos Caminos cerca
de la vía del tren ante la necesidad
de tener un hogar

En el municipio de Arcella
Guerrero existe desde hace un
par de años una colonia que lleva
el nombre del actual presidente
de la República

En Macuspana Tabasco tierra
natal del Jefe del Ejecutivo federal
una calle de la colonia Los Mangos
lleva el nombre López Obrador A
120 kilómetros de ahí en el muni
cipio de Paraíso Tabasco existe asi
mismo un estrecho callejón al cual
le pusieron el nombre completo del
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Presidente

En Vicente Chicoloapan en
Chimalhuacán Estado de Méxi
co se localiza una avenida que
lleva el nombre del Titular del

Ejecutivo federal En tierras de la
organización priista Antorcha
Campesina se encuentra la ave
nidaAndrés Manuel López Obra
dor nombre que desde hace un
par de años le dieron los habitan
tes de esta zona de terrenos que
fueron invadidos desde la déca
da de los 90

En la comunidad San Juan
Bautista en Tuxtepec Oaxaca
una calle de 200 metros lleva el
nombre López Obrador y en ese
mismo estado pero cerca de
Huatulco una comunidad deci
dió ponerle el nombre del Man
datario federal y para informar
que se ha llegado a esta sobre la
carretera a Salina Cruz los po
bladores colocaron una manta
con la fotografía del presidente
López Obrador

En La Concepción Veracruz
también se encuentra una calle
con el nombre del presidente de
la República Andrés Manuel Ló
pez Obrador

Todos aquí
decidimos
llamar a la
colonia LOpez
Obrador
PEDRO VILLA Y CAÑA
Enviado

nacion ci cluniversülcom mx

Coatzacoalcos ver A po
cos metros del malecón de
Coatzacoalcos Veracruz se
encuentra la colonia Andrés
Manuel López Obrador la
cual tiene calles con los nom
bres 4ta Transformación
Beatriz Gutiérrez Müller
nombre de la esposa del Man
datario federal y Bienestar

Nombrada así en 2018 año
en que López Obrador asumió
la Presidencia los pobladores
fundadores de esta colonia

del puerto veracruzano asegu
ran que fue decisión de todos
los habitantes que reconside
raron darle el nombre del jefe

del Ejecutivo federal por ser
el mejor presidente que ha

llegado a este país
En entrevista con El Gran

Diario de México los habitan
tes de esta colonia que alberga
a 300 personas reconocen que
debido a que carecen de escri
turas porque fuimos defrau
dados en la compra de terre
nos no tienen acceso a servi

cios básicos por lo cual piden
la intervención del Mandatario

porque ya no queremos se
guir robando luz y agua

A la colonia se le puso ese
nombre porque cuando se
metió la demanda a la fiscalía

nos pidieron calle y nombre y
se tomó el acuerdo de todos
los compañeros de ponerle el
nombre de López Obrador
Cuántos nombres de presi

dentes y gobernadores no han
puestos a colonias y que no
fueron buenos sino puros co
rruptos López Obrador es el
mejor presidente que ha llega
do a este país

Entre todos decidimos po
nerle el nombre del presiden
te López Obrador porque
aunque decían que no debe

ría de haber una colonia con

el nombre de el necesitamos
el nombre de él por eso esta
mos pidiendo regularización
de luz y agua No queremos
seguir robando La verdad es
tamos robando luz y agua
reconocen

El INE ya les reconoció el
nombre de estas calles se
les pregunta

Ya gracias a dios están to
das reconocidas Todos los que
viven en esta colonia ya tienen
credenciales con el nombre de
esta colonia dicen

Con un plano detallado de
la colonia los pobladores de la
López Obrador piden apoyo al
Presidente para regularizarla
ya que debido a su condición
no pueden acceder a contratos
de electricidad y de agua y
además carecen de pavimen
tación por lo que en época de
lluvias sus calles se vuelven
un corredor de lodo lo cual
afecta su salud

300
POBLADORIt
decidieron ponerle el nombre del
Presidente a la colonia donde viven

El nombre del presidente de la República Andrés Manuel López Obrador aparece en calles colonias parques ejidos y diversos lugares en varios estados del país
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Algunas calles
en el municipio
de

Coatzacoalcos
Veracruz se
llaman Beatriz

Gutiérrez

Müller

Habitantes ya tienen credencial de elector y sus direcciones
hacen alusión a la administración del Presidente

En Veracruz se encuentra la calle López Obrador la
cual carece de drenaje agua y pavimentación
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visita AMLO última
etapa del líen Maya
Supervisa avances en la construcción de los tramos 5f
6 y 7 del proyecto que prevén inaugurar el 29 de febrero

ALBERTO MORALES

alberto morales elumversal com mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador supervisó los
avances en laconstrucciónde los
tramos5 6y7delTrenMaya que
constituyen la tercera y última
etapa que se prevé inaugurar el
próximo 29 de febrero

De acuerdo con lagobernado
ra de Quintana Roo Mara Leza
ma Morena ayer domingo
acompañó al Titular del Ejecu
tivo federal a realizar un recorri
do de supervisión por la zona

Acompañamos a nuestro
presidente lopezobrador en
un recorrido de supervisión de
los tramos 5 6 y 7 del SfTrenMa
yaMX una obra que junto al
nuevo Aeropuerto Internacional
de #Tulum que ya tiene cone
xión con 19 ciudades en el mun
do está generando desarrollo
con justicia social y prosperidad
compartida en QuintanaRoo
señaló la mandataria en la red
social X

El tramo 5 delTren Mayava de

Cancun a Tulum el 6 de Tulum
a Chetumal y el 7 de Chetumal a
Escárcega Tienen unaextensión
de más de 600 kilómetros

Abre debate
Antes desde la ciudad maya de
Chichén Itzá en Yucatán el pre
sidente López Obrador afirmó
que México es una de las poten
cias culturales más importantes
del mundo e hizo un llamado a
debatir su planteamiento

México si no es la potencia
cultural más importante del
mundo está entre las más im
portantes del mundo es una po
tencia cultural Vamos a debatir
lo les invito expresó

Durante sugiraprivadade tra
bajo para supervisar las obras del
último tramo del Tren Maya el
Mandatario federal destacó que
la zona arqueológica de Chichén
Itzá es una de las ciudades de la
áación maya más imponentes
grandiosasymonumentales co
mo Kalakmul o Palenque

Esta es la prueba fehaciente
no hace falta ninguna prueba
documental del esplendor civi
lizatorio de las culturas prehis

pánicas y de lo que hemos he
redado los mexicanos porque
esto no ha desaparecido señaló
el Jefe del Ejecutivo federal en
un video publicado en X

En su mensaje López Obrador
destacó la gran reserva de valo
res culturales morales espiri
tuales que tiene México que
nos ha salvado de circunstancias
muy difíciles por eso hemos en
frentado todo tipo de calamida
des y siempre México de pie por
su pueblo que es heredero de es
tes culturas y estas grandes civi
lizaciones añadió

ANDRÉS M LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Hemos enfrentado todo
tipo de calamidades y
siempre México de pie
por su pueblo que es
heredero de estas
culturas y estas
grandes civilizaciones
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En un video desde Chichén Itzá en Yücatán el Presidente dijo que
México es una de las potencias culturales más importantes del mundo
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Un desafio sacar la
gasolina de Dos Bocas
La terminal naviera de la refinería Olmeca está incompleta enfrenta niveles de
saturación y es insegura para la operación de los barcos afirma análisis de la Serrar

EVERARDO MARTÍNEZ
canera eluniversal com nvc

El puerto de Dos Bocas Tabasco la
principal vía para transportar los
petrolíferos que producirá a partir
de febrero la refinería Olmeca ubi
cada en el mismo lugar está in
completo enfrenta niveles de satu
ración y es inseguro para la opera
ción de las embarcaciones de
acuerdo con un informe en poder
de EL UNIVERSAL

El documento de laSecretaríade
Marina Semar para solicitar re
cursos a la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público SHCP explica
que los rompeolas del puerto de

ben ser terminados para evitar que
los vientos lleguen directamente
hasta sus instalaciones

Sin embargo la solicitud de la
Semar por mil 896 millones de pe
sos todavía no tiene asignados re
cursos y en el presupuesto para
2024 de la Administración del Sis
tema Portuario Nacional de Dos
Bocas tampoco se canalizaron fon
dos para el proyecto

Con la profiindización del
puerto será posible el acceso de
embarcaciones de mayor calado
para la carga comercial y se hará
más eficiente la atención de bu
ques tanque dice el documento

incluido recientemente en la carte
ra de inversión de la Secretaría
de Hacienda

Además el informe advierte que
a causa de los fuertes vientos y ma
reas en el último lustro cada año el
puerto de Dos Bocas ha estado ce
rrado 50 días en promedio

MIL 896
MILLONES

DE PESOS

solicitó la Semar
a Hacienda para
un proyecto que
busca subsanar
las limitaciones
de Dos Bocas

Puerto para refinería
Olmeca incompleto
y saturado Semar
En una solicitud de recursos a Hacienda reporta que los rompeolas de la
terminal están incompletos y es inseguro para operación de barcos

EVERARDO MARTINEZ

eartera cluniversal com mx

El principal método para transpor
tar los petrolíferos que resulten de

la operación de la refinería Olmeca
ubicada en Dos Bocas Tabasco y
próxima a iniciar operaciones es el
puerto del mismo nombreque está
a unos metros de la planta pero un

informe en poder de EL UNIVER
SAL da cuenta de que esa terminal
está incompleta enfrenta niveles
de saturación y es insegura para la
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operacion de los barcos
Una ficha de la Secretaría de

Marina Semar para solicitar re
cursos a Hacienda explica que
los rompeolas del puerto están
incompletos y deben ser termi
nados para evitar que los vientos
lleguen directamente a sus ins
talaciones además de que se
profundice para que más barcos
puedan abrigarse de las altas ma
reas y vientos fuertes

Con la profundización del
puerto seráposible el acceso deem
barcaciones de mayor calado para
la cargacomercial y se hará más efi
ciente la atención de buques tan
que dedicados a la exportación de
crudo y a la próxima refinería a ins
talarse en el Puerto de Dos Bocas
Tabasco dice el documento in
cluido recientemente en la cartera
de inversión de Hacienda

El informe reconoce que in
cluso ante los fuertes vientos y
mareas que se presentan en pro
medio en el último lustro cada
año el puerto de Dos Bocas está
cerrado 50 días

De acuerdo con el documento
eso se debe aque el puerto presenta
un déficit de obras de protección y
aunque cuenta con mil 880 metros
de rompeolas al oriente y 750 al po
niente no son suficientes para rea
lizar su función Ambos están in
conclusos pues no han alcanzado
su longitud de diseño

El rompeolas oriente está a

53 4 de su longitud de diseño
mientras que el poniente está a
50 2 detalla el informe

El análisis que sólo aborda las
afectaciones que enfrenta el puerto
por los fenómenos meteorológicos
y no menciona a la refinería Olme
ca expone que los vientos reinan
tes provenientes del norte inciden
francos al cantil de navegación

Ello trae como consecuencia el
depósito de sedimentos en el recin
to portuario altos oleajes en las
áreas navegables en su interior ma
niobras complicadas para los pilo
tos de puerto y afectaciones cons

tantes al señalamiento marítimo
así como la necesidad de pararope
raciones de carga descarga de bu
ques y liberar los muelles ante la
ocurrencia de eventos de vientos
para evitar daños abuques ala car
ga e infraestaictura portuaria
muelles defensas bitas pilotes

En los años de edificación de
la refinería los fenómenos me
teorológicos han generado in
cluso evidencias de inundación
en plenas obras

Diagnostico previo
El estado del puerto ya había sido
estudiado desde 2021 pero fue has
ta el año pasado cuando la Semar
solicitó mil 896 millones de pesos
para esas obras y resolver los pro
blemas del recinto

Actualmente las obras no tie
nen asignados recursos presu
puéstales y en el presupuesto pa
ra 2024 de la Administración del
Sistema Portuario Nacional de

Dos Bocas no se asignaron fon
dos para el proyecto excepto un
programa de dragado por 35 mi
llones de pesos

EL UNIVERSAL consultó a la
Marina y a Petróleos Mexicanos
Pemex sobre los recursos y los

trabajos para ese propósito así
como para conocer la situación
del puerto ante el anuncio del
inicio de operaciones en la refi
nería en febrero próximo pero
no obtuvo respuesta

Este problema en el puerto de
la refinería es clave debido a que
según el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador constituye
el principal modo de transporte
con el que se van a movilizar los
petrolíferos refinados debido a
que tampoco contará con tren de
carga ni ductos las dos formas
menos costosas de hacerlo

No vamos a tener n i ngú n pro
blema porque se puede sacar el
combustible por autotanques y
tenemos el puerto de Dos Bocas
para sacar el combustible por
mar hacia puerto Progreso a la

península de Yucatán y a Ve
racruz todo el golfo de México
la refinería está a 200 metros del
puerto dijo en su conferencia
del 8 de agosto pasado

Además los problemas de la
refinería que es el principal fac
tor a través del cual el país alcan
zaría la autosuficiencia energé
tica no terminan ahí

El documento señala que cuan
do haycondiciones meteorológicas
extremas los barcos se resguardan
en la terminal de abastecimiento
concesionada a Pemex y cuando
eso sucede se satura esa área

De acuerdo con el calendario de
inversión de tener los recursos las
obras deberían temiinaral cierre de
2024para disminuirel azolve pe
ro en general el puerto conside
rando la otra terminal de usos múl
tiples se encamina a una satura
ción incluso sin haber iniciado ope
raciones la refinería Olmeca

Mil 896
MILLONES
DE PESOS

para las obras
en el puerto
solicitó la Semar
desde 2021

35
MILLONES
DE PESOS

sólo asignaron
en este año para
el dragado del
puerto

INFORME DE LA SEMAR

Con la profundización
del puerto será posible
el acceso de embarca
ciones de mayor calado
para la carga comercial
y se hará más eficiente
la atención de los
tiuques tanque
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Ante los fuertes vientos y mareas en promedio en el último lustro cada
año el puerto de Dos Bocas está cerrado 50 días reporta la Semar
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GN hará cultura
en Acapulco
Una instalación militar ocupa
el más importante recinto
cultural del puerto pese a
molestia de creadores

GN construirá instalaciones
en Centro Cultural Acapulco
La comunidad artística del puerto cuestiona la construcción para la Guardia Nacional
quita el único recinto cultural y viola la vocación del predio donado para fines culturales
CRISTOPHER CABELLO

adonai cabcllo dabsa coiii mx

El Centro Cultural Acapulco el recin
to cultural y artístico más importante
cte esta ciudad costera tendrádentro
de su predio instalacionesde la Guar
dia Nacional GN así lo informó el
secretario de la Defensa Nacional
Luis Crescendo Sandoval González
en la conferencia matutina del miér
coles pasado del presidente Anclrcs
Manuel López Obrador dedicada a
las labores de reconstrucción por el
paso del huracán Otis

Después del anuncio la comu
nidad cultural de Acapulco co
menzó a manifestar descontento y
preocupación por la noticia en re
des sociales y medios locales Sin
embargo la Secretaría de Cultura
de Guerrero ni su ti tular Aida Mar
tínez Rebolledo han fijado una
postu ra ni dado mayores detalles al
respecto de forma oficial

A raíz de la poca información de
las autoridades artistas y locatarios
comenzaron a especular sobre el te
ma ya que no se sabe con exactitud
si lo que se construirá en el Centro
CulturalAcapulco será unabase mi

litar o un cuartel Lo que si se sabe
es que ahora elementos de la GN ya
se encuentran acuartelados en el re
cinto cultural

En la conferencia de López Obra
dor del pasado miércoles Sandoval
González abordó el plan de seguri
dad para los municipios de Acapul
co y Goyuca de Benítez y mostró en
una diapositiva la selección de 21
predios que involucran la creación
de espacios para la GN entre ellos el
Centro Cultural Acapulco con el
número 15 de la lista

Sobre el plan de seguridad de es
te municipio Acapulco y Coyuca
de Benítez ya se tienen selecciona
dos los predios ya están preparados
para iniciar la construcción espere
mos que en las próximas semanas
nuestros ingenieros puedan iniciar
este proyecto también tenemos dos
terrenos en dónele se construirán
unidades habitacionales para el
personal de la GN que estará aquí
apoyando a los municipios de Co
yucade Benítez y Acapulco a firmó
Sandoval González

El predio del Centro Cultural Aca
pulco fue donado por Wolfgang
Schoenbom Stuertz en 1975 y edi

ficado por los arquitectos Jorge
Eduardo y 1 lector Coz Cortés Fue
inaugurado el 20 de marzo de 1976
por el presidente Luis EcheverríaÁl
varez Mide 12 mil metros cuadrados
y se encuentraen laAvenida Costera
Miguel Alemán en el Fracciona
miento Costa Azul

Artistas y creadores de Acapulco
así como medios locales han repor
tado que la donación del predio y las
instalaciones detenestardestinadas
a actividades culturales condición
que quedó estipulada en el docu
mento de donación de Schoenbom
Stuertz al pueblo de Acapulco

Por lo tanto la construcción de
una instalación militar en el Centro
Cultural Acapulco es una violación
a su convenio de donación por lo
que el predio y las instalaciones de
ben pasar a ser propiedad del go
bierno municipal y en caso de que
los espacios no sean destinados pa
ra propósitos culturales éstos pasa
rán al gobierno federal En caso de
recurrir en incumplimiento el te
rreno se devolveráa los propietarios
de acuerdo con información de me

dios locales y artistas
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En una entrevista para el diano El
Sur Acapulco Martínez Rebolledo
habló sobre las cláusulas del conve

nio dedonación lo queconfirmó que
el documento es verídico Afirmó

que no se construirá un cuartel mi
litar sino un módulo con enfoque
turístico y cultural que opere de la
mano con la secretaría de Cultura

Sabemos que los elementos mi
litarizados también tienen otras vir
tudes además de estar patrullando
calles o de estar salvaguardando la
seguridad también son gente que
tienen bandas de música entonces
vamos a aprovechar toda esa parte
social y cultural dijo

Preocupación del gremio
En entrevistacon EL UN IVERSAL el
pintor acapulqueño Héctor Massiel
expresó que el área donde se cons
truirán las instalacionesde la GN será
el estacionamiento de mil metros
cuadrados el cual tiene un edificio
que funcionaba como salón previo
al huracán Oíís para los alumnos
de la Escuela de Iniciación Artística
J37 asociada al Instituto Nacional de
Bellas Artes y Literatura

En los últimos años el Centro
Cultural Acapulco ha venido deca
yendo me preocupa que ya no se
pueda continuar con las clases de la
Escuela de Iniciación en donde yo
doy clases Ahora planean ocupar
ese espacio y de por sí es bien difícil
echar a andar una escuela de artes

porque no hay espacios no hay sa
lones y ahora parece que lo va aocu
par la GN apuntó Massiel

El artistadetalló que laescuela co
menzó a operar en 2019 tras esfuer
zos de varios artistasyprofesores por
abrir espacios para la enseñanza ar
tística Agregó que se ha graduado
una generación de 60 alumnos

Por problemas administrativos
la escuela detuvo actividades casi
dos años sin embargo a finales del
año pasado se retomaron los cursos
e i ngresaron 40 alumnos de di feren
tes edades

Creo que sólo están disfrazando
la presencia de la GN en el Centro
Cultural Acapulco no pueden estar
de ninguna manera por las cláusu
las de donación del predio final
mente ellos son militares No es co

rrecto no estoy de acuerdo y si hay

una manera de pronunciarme en
contra lo voy a hacer me voy a ma
nifestar apuntó el pintor

Por su parte la poeta Citlali Gue
rrero afirmó que hace unos días se les
notificó a empleados de la Secretaría
de Cultura de Guerrero de la situa
ción del Centro Cultural Acapulco

Empleados que me pidieron
confidencialidad nos comentaron
que ya es un hecho que la secretaria
Martínez Rebolledo estuvo de
acuerdo y que ahí se va a construir
un cuartel para la GN explicó

la poeta oriunda de Acapulco
cuestionó que se construyan insta
laciones con fines distintos a la cul
tora en el Centro Cultural y calificó
de inmoral las afirmaciones de Mar
tínez Rebolledo en el diario El Sur
Acapulco sobre los módulos dedica
dos a la cultura y al turismo

Me parece inmoral que pongas
en el Centro Cultural de Acapulco
un cuartel pero es más inmoral que
lo quieras disfrazarde un módulo de
seguridad turística y es triplemente
inmoral que diga que sólo se usará
una parte del estacionamiento cosa
que es mentira porque en el espacio
donde van a construir se encuentra
la Escuela de Iniciación Artística es
inmoral ella miente porque van a
destruir esa aula para construir su
cuartel afirmó Guerrero

1 a poeta apuntó que la Secretaría
de Cultura de Guerrero no ha hecho
ningún contacto con el gremio cul
tural de Acapulco y señaló que Mar
tínez Rebolledo no ha informado de
fonna clara la situación

Agregó que algunos artistas le in
formaron ele la situación a las auto
ridades culturales federales como
Alejandra Erausto y Manuel Zepeda
Confiamos en que ellos hagan algo

que hagan la gestión debida cree
mos que Frausto y Zepeda podrán
atender la cuestión expresó

Sin embargo al preguntarle al
área de Comunicación Social de la
Secretaría de Cultura federal su po
sicionamiento sobre el tema sólo
respondieron que la Secretaría de
Cultura es respetuosa de las decisio
nes que traen mejores beneficios a
Acapulco

El director de teatro Manuel Ma
ciel de Acapulco dijo a este diario

que teme que estas instalaciones
para la GN sean el primer paso para
que el gobierno federal utilice el
Centro Cultural Acapulco para fines
ajenos a la cultura y la enseñanza

La función de un militar o ele
mento de la GN no es la música co
mo lo afirmó la secretaria Martínez
Rebolledo Más alláde que nos preo
cupa la presencia de la GN en este
espacio dedicado al arte lo que más
inquieta es que no hay políticas cul
turales que respondan a la situación
actual de la ciudad después de Otis
y el embate de la delincuencia or
ganizada detalló Maciel

Además expresó que es preocu
pante que en lugar de que el gobier
no tenga planes para construir más
recintos culturales sea lo contrario
y se pretenda tirar el salón de la Es
cuela de Iniciación Artística

Cuando comienzas a perder el
espacio comienzas a perder otras
cosas otras funciones otras presen
cias La preocupación es que no te
nemos certeza que sólo sea lo que
están mencionando las autorida
des Cómo sabemos que no van a
tomar más espacios del Centro
Cuando pennites el acceso a unpre
dio después es muy complicado re
cuperarlo tememos que podamos

perder este espacio apunto
Y reiteró su preocupación de que

se pierda el fin del espacio que es la
divulgación y enseñanza de la cul
tura Ya hemos perdido recintos
culturales en Acapulco en situacio
nes similares Ese es el mayor pen
diente dejar la puerta abierta que
pongan un pie adentro y que ma
ñana sean dos o tres o cuatro cuar
teles dentro del espacio

Se solicitó al área de comunica
ción de la Secretaría de Cultura de
Guerrero una postura oficial y ma
yor información sobre la problemá
tica pero respondieron que la secre
taria Martínez Rebolledo ha estado

informando sobre el caso en su per
fil de Facebook sin embargo no hay
publicaciones relacionadas al Cen
tro Cultural Acapulco

También se le pidió una entrevista
a la funcionaría para conocer los de
talles de la construcción de la insta
lación de la GN pero hasta el cierre de
esta edición no hubo respuesta
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CITLALI GUERRERO

Poeta

Me parece inmoral que
pongas en el Centro
Cultural de Acapulco un
cuartel pero es más
inmoral que lo quieras
disfrazar de un módulo de
seguridad turística

MANUEL MACIEL

Director de teatro

Nos preocupa la
presencia de la GN en
este espacio dedicado al
arte lo que más inquieta
es que no hay políticas
culturales que respondan
a la situación actual de la
ciudad después de Otis

V
HÉCTOR MASSIEL
Maestro de la Escuela de Iniciación

Artística

Están disfrazando la
presencia déla GN en el
Centro Cultural no pueden
estar de ninguna manera por
las cláusulas de donación

La Guardia Nacional ya ocupa alrededor de mil metros del más importante centro cultural de Guerrero El predio de 12 mil metros lo donó el ciudadano alemán Wolfgang
Schoenborn Stuertz al pueblo de Acapulco con la condición de que se dedicara a actividades culturales por ello artistas y creadores cuestionan la presencia militar
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Lámina presentada por el secretario Luis Crescencio Sandoval en la conferencia matutina del
miércoles pasado muestra que el Centro Cultural es el sitio número 15 de los 21 elegidos

Héctor Massiel

dando clases a

los alumnos de

la Escuela de

Iniciación

Artística J37
dentro del

recinto cultural
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Presupuesto La 4T ejercerá 680 mil mdp en programas para estudiantes campo
personas con discapacidad y viejitos a quienes toca 70 del monto RAFAEL LÓPEZ CDMX

Se triplicó gasto social
con máximo beneficio
para adultos mayores

Se triplicó el gasto
social viejitos los
más beneficiados
Presupuesto De 680 mil mdp para apoyos 70 para abuelitos
RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ Y FERNAN
DO DAMIÁN CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal triplicó en lo
que va de la actual administra
ción el presupuesto de los pro
gramas sociales con los que ca
da bimestre apoya a grupos vul
nerables como personas adultas
mayores con discapacidad estu
diantesyproductores del campo

Las dependencias de gobierno
encargadas de operar 12 progra
mas prioritarios que entregan re
cursos económicos directamente
a sus beneficiarios repartirán es
te año 680 mil millones depesos a
14 6 millones de mexicanos mien
tras que en elprimer año de la lla
madacuartatransformaciónseha

bíandestinado 227milmdp
El apoyo para los grupos vul

nerables se posicionó como la
mayor prioridad del gobierno
federal en el ocaso del sexenio

ya que este año las transferen
cias de dinero representarán
7 5 por ciento de los 9 billones
de pesos que integran el presu
puesto público

Incluso dicha cantidad repre
sentauna ciframayor que la suma
delospresupuestosdetodoslosór
ganos autónomos las secretarías
delaDefensaNacional deMarina
de SeguridadyProtección Ciuda
danayde Infraestructura Comu
nicacionesyTransportes

Los esfuerzos del gobierno
federal por incrementar cada
año los apoyos sociales han pro

vocado que diversos programas
lleguen al último año de este se
xenio con aumentos de entre

100 y hasta casi 400 por ciento
en comparación con los recur
sos económicos al comienzo de
la administración

La Pensión del Bienestar para

Adultos Mayores fue el progra
ma más beneficiado pues de te
ner una partida de 100 mil millo
nes de pesos en 2019 terminará
el sexenio con una bolsa de 465

mil millones de pesos lo que re
presenta un alza sexenal de 365
por ciento y alrededor de 70 por
ciento de los recursos de este año

paraapoyos sociales
De acuerdo conlaSecretaríadel

Bienestar en 2020 había 9 millo

nes de adultos mayores que sebe
neficiaban de lapensión del Bien
estar y recibían mensualmente
mil 292 pesos sinembargo al cie
rredel añopasadoyasumaban11 8
millones dederechohabientes con

un ingreso mensual de 2 mil 400
pesosyparaeste 2024 recibirán 3
milpesos

Las cifras del Consejo Nacio
nal de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social Coneval
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señalan que desde la ímplemen
tación de este programa los ni
veles de pobreza en la población
mayor de 65 años disminuye
ron 12 por ciento con respecto
a la última medición de 2018 lo
que representa un cambio 2 5
veces mayor que el registrado en
otros grupos de edad

El mismo instituto advirtió

en febrero de 2023 que la pen
sión del Bienestar a mayores de
65 años está cerca de su punto
de quiebre pues al tener un al
cance constitucional requeri
rán de un monto mayor de re
cursos en los próximos años
por la incorporación progresi
va de más beneficiarios

Al programa insignia del go
bierno federal lo acompañan
otros que han tenido un creci
miento exponencial a lo largo del
sexenio como las transferencias
apersonas con discapacidad que
subieron 227 por ciento tras co
menzar con una partida de 8 mil
500 millones de pesos en 2019 y
terminarcon27 mil 860 millones
en este año

Otro sector importante de las
transferencias gubernamentales
se ubicaenlasbecas estudiantiles

que reparten a 12 millones debe
neficiarios desde el nivel prees
colar hastaposgrado de acuerdo
con las cifras de la Secretaría de
Educación Pública

Entotal sumanunpresupues
to de 100 mil millones de pesos
para 2024 lo que representauna
cifraqueduplicaalos48 mil millo
nes depesos conlas quecomenza
ron a operar las becas del Bienes
tarBenitoJuárezydeJóvenes Es
cribiendo el Futuro

Menos recursos
Uncasollamativo sepresentacon
elprogramaJóvenesConstruyen
do el Futuro donde el pago men
sual a los becarios se duplicó con
respecto a su primer año de ope
ración pero supresupuesto total
cayó casi40 porciento

En 2019 el gobierno federal
destinó 40 mil millones de pesos
para otorgar becas ajóvenes que
no trabajaban ni estudiaban con

el fin de que entraran al campo
laboral comobecarios de empre
sas privadas mayoritariamente
sin embargo la Cámara de Dipu
tados aprobó para este año una
partida de 24 mil 200 millones
de pesos

La caída se dio principalmen
te porque laSecretaría de Traba
joy Previsión Social abrió el pro
gramacon 900 milbeneficiarios
pero a partir de 2020 el número
de becarios se redujo hasta los

587 mil casos y desde entonces
se mantiene una cifra similar ca
da año

A pesar de los recortes el pa
go mensual que ha ofrecido Jó
venes Construyendo el Futuro
ha aumentado año con año al es

tar sujeto al comportamiento del
salario mínimo Para este año se

pagarán 7 mil 572 pesos men
suales a cadabeneficiario dicha
cifra equivale a un incremento
de 110 por ciento respecto alos 3
mil 600 pesos que sebrindabanal
inicio del sexenio

México potencia cultural
ElpresidenteAndrés Manuel Ló
pez Obrador afirmó que México
es una potencia cultural y llamo
a debatir al respecto

En un videomensaje desde la
zona arqueológica de Chichén
Itzá el mandatario sostuvo que
el legado de las grandes civiliza
ciones prehispánicas es la gran
reserva de valores culturales
morales y espirituales que ha
permitido al pueblo de México
enfrentar todo tipo de calami
dades ypermanecer de pie

Através de sus cuentas de re
des sociales López Obrador ca
lificó los vestigios de Chichén
Itzá de la prueba fehaciente del
esplendor civilizatorio de la na
ción maya

Esta es la gran reserva de
valores culturales morales es
pirituales que tiene México lo
que nos ha salvado en circuns
tancias muy difíciles Por eso
hemos enfrentado todo tipo de
calamidades y siempre México
de pie por su pueblo que es he
redero de estas culturas de es

tas grandes civilizaciones
México si no es la poten

cia cultural más importante del
mundo estáentre las más impor
tantes del mundo es una poten
ciacultural vamos adebatirlo les
invito puntualizó

El Presidente llevó a cabo
el fin de semana una visita de

inspección alas obras del Tren
Maya en Chiapas Campeche
Yucatán y Quintana Roo reco
rriendo las zonas arqueológicas
de Palenque Calakmul y Chi
chén Itzá

La gobernadora de Quintana
Roo Mara Lezama reveló en re
des sociales parte de las activida
des del mandatario

Acompañamos a nuestro
presidente López Obrador en
un recorrido de supervisión de
los tramos 5 6 y 7 del Tren Ma
ya una obra que junto al nuevo
aeropuerto internacional de Tu
lum queyatiene conexióncon 19
ciudades en el mundo estágene
rando desarrollo conjusticia so
cialyprosperidad compartidaen
Quintana Roo detalló

Lezama compartió un video
del sobrevuelo presidencial por
la terminal aérea de Tulum

Durante el recorrido con el

presidente López Obrador apre
ciamos la magnificencia del ae
ropuerto internacional de Tu
lum La nuevapuerta de entrada
impulsa la conectividad la eco
nomía y el potencial turístico
del centro y sur del estado for
taleciendo la transformación de

Quintana Roo pero conjusticia
social y prosperidad comparti
da apuntó

Hasta 146 millones
de mexicanos recibi
rán algún apoyo del
gobierno este año
La pobreza entre
los ad ultos mayores
cayó 12 por ciento
con respecto a 2018
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El Presidente supervisó los avances del Tren Mayaydifundió unvideomensaje desde Chichón Itzá especial
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Destraban investidura

deArévalo luego de
fracasarun intento

golpista en Guatemala

Pausa El socialdemócrata y líder
anticorrupción Bernardo Arévalo
de León se encaminaba al cierre

de esta edición a jurar en el Teatro
Nacional el cargo de nuevo presi
dente de Guatemala para el man
dato 2024 2028 luego de que los
sectores golpistas lo impidieron a
lo largo de toda la jornada sabo
teando la jura de los 160 diputados
de la nueva legislatura

Vía libre a la investidura de Arévalo tras
fracasar intentogolpistaen Guatemala
Tras unajornada de altercados
los 160 diputados de la nueva
legislatura toman el cargo
para el período 2024 2028

Cambio degobierno
FranRuiz
Con información de agencias

El socialdemócrata y líder anticorrupción
Bernardo Arévalo de León se encaminaba

al cierre de esta edición a jurar en el Tea
tro Nacional el cargo de nuevo presiden
te de Guatemala para el mandato 2024
2028 luego de que los sectores golpistas
lo impidieron a lo largo de toda la jornada
saboteando lajura de los 160 diputados de
la nueva legislatura

Ya entrada la noche con miles de per
sonas amenazando asaltar el Congreso y
con la Organización de Estados Ameri
canos OEA Estados Unidos y los presi
dentes latinoamericanos que acudieron a
la ceremonia exigiendo que se cumpla el
mandato del pueblo los 160 diputados que
componen el Congreso de Guatemala pa
ra el período 2024 2028 tomaron posesión
de sus respectivos escaños con lo que que
dó libre el camino para la investidura co
mo presidente de Arévalo de León

Los diputados del Movimiento Semilla
cuya campaña de tolerancia cero con la co
rrupción llevó al poder a Arévalo de León

cuando al inicio de la campaña partió co
mo séptimo en las encuestas están sus
pendidos de sus cargos por orden de un
juez penal y de una comisión del Congre
so si bien estas decisiones podrían quedar
sin efecto si así lo decide la nueva junta di
rectiva del Congreso y lo vota el pleno de
la Cámara

El Movimiento Semilla ha pasado de
tener seis escaños en la legislatura 2020
2024 a 23 actualmente En tanto el opo
sitor partido Vamos respaldo político del
mandatario saliente Alejandro Giammat
tei cuenta con 39 representantes

Salvo el Movimiento Semilla de ca
rácter progresista el resto de partidos
con fuerza en el Congreso son conserva
dores y forman parte de la política tradi
cional guatemalteca

Los 160 diputados que tomaron pose
sión hoy integran la décima legislatura
desde que en 1986 fue instaurada la de
mocracia en el país centroamericano

La última intentona golpista en Gua
temala ocurrió además en presencia de
jefes de Estado de toda la región y del
rey de España El único ausente que ha
bía confirmado fue el presidente de Méxi

co Andrés Manuel López Obrador quien
alegó mucho trabajo

EL MUNDO ESTÁ OBSERVANDO

Momentos antes de que jurasen el cargo
los 160 diputados de la nueva Legislatura

la décima desde que Guatemala salió
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de la dictadura y abrazo la democracia en
1986 y de que fuera investido Arévalo
de León la Organización de Estados Ame
ricanos OEA Estados Unidos y la Unión
Europea UE exigieron al Congreso de
Guatemala saliente que entregase el po
der como exige la Constitución al presi
dente electo Bernardo Arévalo de León

El pueblo guatemalteco expresó su
voluntad democrática en elecciones jus
tas libres y transparentes aseguró una
declaración en conjunto por parte todas
las delegaciones invitadas y representadas
aquí en Guatemala para la toma de pose
sión del mandatario electo

La declaración fue leída en una impro
visada rueda de prensa por el secretario
general de la OEA Luis Almagro después
de un encuentro urgente entre los canci
lleres de varios países de la región que
asisten al traspaso de mando en el país
centroamericano

Reunidos en la Ciudad de Guatema

la para la toma de posesión presiden
cial hacemos un llamado al Congreso
de la República a cumplir con su man

dato constitucional de entregar el poder
como exige la constitución en el día de
hoy al presidente electo Bernardo Aré
valo y a la vicepresidenta electa Karin

Herrera expuso Almagro
El diplomático añadió que la volun

tad del pueblo reflejada en las elecciones
de 2023 debe ser respetada

Por su parte la jefa de la Agencia de
los Estados Unidos para el Desarrollo In
ternacional Samantha Power quien en
cabeza la delegación estadounidense que
asiste a la toma de posesión del nuevo
mandatario declaró No hay duda de que
Bernardo Arévalo es el presidente de Gua
temala Pedimos a todos que mantengan
la calma y al Congreso guatemalteco que
respete la voluntad del pueblo

De igual forma la alta funcionaría re
cordó que el mundo está observando lo
que sucede en la nación centroamericana

La tensión de estajornada ha sido la tó
nica general de un proceso electoral y de
transición marcado por los intentos desde
julio pasado del Ministerio Público Fis
calía de legalizar al partido Movimien
to Semilla principal apoyo al presidente
electo y de evitar que Arévalo de León
tome posesión este 14 de enero

Tras su victoria sorpresiva en las elec
ciones de agosto con su promesa de com
batir la corrupción que ha corroído Guate
mala este sociólogo exdiputado y diplo

mático de 65 años ha tenido que enfren
tarse a una retahila de procesos judiciales

que el mismo denuncio como un intento
de golpe de Estado promovido por el Mi
nisterio Público para tratar de evitar su
llegada al poder e inhabilitar a su partido

Y aunque un fallo emitido por la Corte
de Constitucionalidad a mediados de di

ciembre ofrecía garantías para su investi
dura este domingo nadie en este país des
carta sorpresas de última hora para tratar
de entorpecer la juramentación

PLANTÓN INDÍGENA

Hasta la plaza comenzaron a desplazar
se partidarios del nuevo Gobierno y re
presentantes de los pueblos indígenas de
todo el país que hace 105 días montaron
un plantón delante del Ministerio Público
para exigir la renuncia de su jefa Consue
lo Porras a la que Arévalo ha acusado de
estar al frente del intento de golpe de Es
tado en su contra

Estos movimientos han mantenido

una resistencia pacífica para garantizar
la transferencia pacífica del poder y jun
to con una comunidad internacional que
ha condenado firmemente los intentos

por entorpecer el proceso han sido cla
ves para que se mantenga la democracia
en Guatemala tras varios años en los que
se ha visto un auge del autoritarismo en
el país

Miles de guatemaltecos se concentraron en la plaza del Congreso a la espera de que jure el cargo Arévalo de León
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BUSCADORAS EXIGEN JUSTICIA

Colectivo encuentra 29 fosas en
Sonora con al menos 14 cuerpos
Escalada Realizan protestas
misas e iniciativas para frenar
este fenómeno delictivo en

Veracruz Puebla y Guanajuato

En Sonora madres buscadoras ha
llaron 29 fosas este fin de semana y
en cuatro de ellas se localizaron los

restos 14 personas
Estamos caminando sobre un ce

menterio clandestino Podríamos

estar pisando a nuestros hijos sin
saberlo Aquí está enterrada la espe
ranza de un país que agoniza pos
teó en cu cuenta de X Cecilia Flores
activistayrastreadora

Desde el sábado pasado la acti
vista informó del hallazgo de 17 fo
sas número que amplió ayer en el
camino al Choyudo en Hermosillo
Sonora porque regresaron todo el
fin de semana al sitio a continuar las
excavaciones

Imaginen cuánto dolor hay es
condido en esta tierra Con dos pa
las y nuestros corazones llenos de
esperanza vamos a remover cada
centímetro de tierra para que no se
quede nadie comentó en el post
que publicó

Detalló que elhallazgo fue posible
gracias a una llamada anónima que
les alertó sobre unlugar condecenas
de cuerpos humanos enterrados y

que aunque llevabancontabilizados
algunos el número puede aumen
tar por lo que no descartó que conti
núen trabajando en el lugar el resto
de la semana

En tanto el colectivoHastaEncon
trarte tambiénreportóelhallazgo de
una fosa en Irapuato Guanajuato
donde realizaron la exhumación de

los restos para su análisis
Ensus redes sociales subieronun

video de las labores de búsqueda y
de las excavaciones

Los trabajos iniciaron el viernes
por la tarde pero como anocheció
suspendieronlas laboresyel sábado
Flores dio a conocer que había más
de 15 fosas

MISAY EXIGENCIA EN MAS ESTADOS

El Colectivo de Búsqueda de Perso
nasDesaparecidos deVeracruz llevó
a cabounamisa enhonoryrecuerdo
de las personas que hoy desafortu
nadamente son buscadas por parte
de sus familiares

Está comenzando el año y eso
significa que necesitamos renovar
fuerzas y agradecer que estamos vi
vos dijo Luis Orlando Pérez quien
agregó que además es necesario
pedirle a Dios que nos llene de espe
ranza y de fe para seguir luchando
paraseguir resolviendoysobre todo
para que nos ilumine en la labor
de búsqueda de los integrantes del

colectivo a quienes convoco a man
tenerse enunidad en su misión

En Puebla familiares de Guiller
mo Raúl López protestaron frente
a la Fiscalía del estado para exigir re
sultados sobre elparadero deljoven
quiendesapareció hace 17 días enel
municipio de Amozoc

Te estamos buscando fue una
de las cartulinas y mantas que usa
ron durante la protesta que culmi
nó frente a las instalaciones de la

dependencia Además solicitaron
que cualquierpersona que sepa algo
sobre Raúl les brinde información

Enestecontextoyantelascrecientes
desapariciones de mujeresyniñas en
Veracruz el Observatorio Ciudadano
Nacional del Feminicidio pidió que se
decrete de manera urgente la declara
toria de alerta de violencia de género
contraíasmujeres enlaentidad

La demora dijeron se agrava por
el retardo injustificado por parte de
la ComisiónNacionalparaPreveniry
Erradicar la Violencia contra las Mu

jeres Conavim 24horasyquadratin

200 personas
han desaparecido de 2011 a la fecha
en Veracruz y de las cuales hay una
denuncia formal ante la Fiscalía
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JUSTICIA FamiliaresyamigosdeCuiNermo Raúl protestaron frentea la Fiscalía de
Puebla para exigir su aparición convida a17días deque se levio por última vez
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Investiga FGJ feminicidio de
activista de comunidad LGBT
LAURA GÓMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México investiga bajo el
protocolo de feminicidio el asesinato
por disparos de arma de fuego de la
activista de la comunidad LGBT
Samantha Gómez Fonseca al salir
de una visita que hizo a un interno
en el Reclusorio Preventivo Varonil
Sur en la alcaldía Xochimilco

Oficiales de la SSC fueron infor
mados de una persona herida en la
colonia Santiago Tepalcaltlapan ya
que en un vehículo gris una de las
tripulantes tenía manchas de sangre

Paramédicos reportaron a Sa
mantha de 37 años sin vida Infor
maron al agente del Ministerio Públi

co quien dio intervención a peritos y
policías quienes recabaron indicios
revisaron cámaras de videovigilancia
e interrogaron a testigos

De acuerdo con los primeros re
portes la mujer salió del Reclusorio
Sur y durante el trayecto sus acom
pañantes escucharon detonaciones
momentos después al ver que la per
sona estaba inconsciente detuvieron
su marcha y solicitaron auxilio

Samantha recibió un reconoci
miento en el Congreso capitalino
por su labor como defensora de los
derechos humanos en 2022 que la
hizo merecedora de una medalla

Una de sus últimas publicaciones
en redes sociales fue convocar hoy a
la Movilización por la Dignidad de
las Mujeres Trans a las 14 30 horas

 .  2024.01.15



Pág: 253

Asesinaron a Samantha

Carolina Gómez activista
POR IVÁN MEIÍA

lvanmella gimmcommx

Anoche la activista tran
sexual Samantha Carolina
Gómez fue ultimada a bala
zos tras salir del Reclusorio
Sur

Los hechos ocurrieron
sobre la calle Cuauhtémoc
colonia Santiago Tepalcat
lalpan alcaldía Xochimilco

La víctima iba a bordo

de un taxi de la plataforma
DiDi al que subió tras salir
del centro penitenciario

Reportes policiacos re
fieren que un hombre se
acercó a la ventanilla donde
viajaba la activista y abrió
fuego en su contra

Paramédicos determi

naron que no presentaba
signos vitales y peritos de la
Fiscalía levantaron el cuer
po y lo trasladaron al anfi
teatro ministerial

Samantha fue aspirante
al Senado de la República
por Morena

La Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de Mé
xico FGJCDMX dio a cono
cer que por el caso integra
una carpeta de investiga
ción bajo el protocolo de
feminicidio

En tanto detectives de
la PDI entrevistaron a tes

tigos y realizan el análisis
de las cámaras públicas y
privadas a fin de esclare
cer los hechos y evitar la
impunidad
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Asesinan a la activista
trans Samantha Fonseca
Anoche fue asesinada SamanthaFonse

ca activista trans y aspirante al Senado
por Morena en la Ciudad de México

La noticia se dio a conocer en redes

sociales en las que se indicó que fue ata
cada a tiros porhombres armados luego
de salir del Reclusorio Sur en donde
estuvo de visita

Momentos después el diputado local
morenista Temístocles Villanueva con
firmó los hechos en su cuenta de X

De maneracobarde le fue arrebatada

la vida a nuestra compañera y amiga
la Dra Samantha Fonseca una mujer
brillante con una amplia trayectoria en
la defensa de los derechos humanos y
contra la discriminación quien fue con
decorada con laMedalla al Mérito de las

y los Defensores de Derechos Humanos
2022 escribió

La semana pasada la activista parti

cipó enunaprotesta luego de que elpre
sidente Andrés Manuel López Obrador
se refiriera a la diputada trans Salma
Luevano señorvestido de mujer

Enesamovilización la activista indicó
que si bien los dichos del titular del Eje

cutivo no eran transfobicos si represen
taban discriminación a su comunidad

Es un discurso discriminatorio por
que se nos está discriminando con el
término hombre vestido de mujer
Por ello la disculpapública no solo auna
persona sino a todas las mujeres trans
dijo

La doctora Fonseca se dedicó los últi
mos 16 años de suvida a diversas causas

de las personas LGBTIQ y a la defensa
de los derechos de laspersonasprivadas
de su libertad

FISCALÍAYAINVESTIGA

Por su parte la Fiscalía de Justicia ca
pitalina dio a conocer a través de un
comunicado que la Unidad de Investi
gación del Delito de Transfeminicidio
de la Fiscalía Especializada en la Inves
tigación del Delito de Feminicidio ya
tomó el caso

De acuerdo con las primeras investi
gaciones la víctima viajaba a bordo de
un vehículo de alquiler por aplicación
cuando fue agredida con disparos de
arma de fuego que le privaron de lavida

LUISVALDÉS

DEFENSA La semana pasada Fonseca protesto contra lasdedaraciones del Presidente
sóbrela diputada Salma Luévano
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